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ORDEN DEL DIA 

Comparecencia de personalidades y funclonarios de la Adminietración del Estado, al objeto de informar sobre temas 

Ministerio del Interior: 

- Subsecretario de Interior (Martfn Palacfn), solicitada por los Grupos Mixto-PDP y Mixto-IU-EC (números de ex- 

- Secretario General-Director de la Policfa (Hadriguez Colorado), solicitada por los Grupos Coalici6n Popular, Mix- 

- Secretario-Director General de la Guardia Civil (RoldAn IbAñez), solicitad por los Cnipos Coalici6n Popular, CDS, 

- Director General de Trrlnco (León Blanco), solicitada por los Gmpoo Coalición Popular y Mixto-PDP (números de 

- Director General de Protección Civil (Figuenieio Almazán), solicitada por los Grupos CDS, Coalición Popular, Mix- 

relativos al proyecto de Ley de Presupuestos Generales del Estado para 1988 (continuación). 

pediente 212/000777 y 212/000908). 

to-PDP, CDS y Mixto-IU-EC (números de expediente 212/000S69,212/000711,212/000778 y 21U000911). 

Mixto-PDP y Mixto-IU-EC (nQmeror de expediente 212/000S68,212/000712,212/000182 y 212/oooS12). 

expediente 212/000714 y 212/000780). 
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to-PL, Minoría Catalana, Mixto-PDP y Mixto-IU-EC (números de expediente 212/000502,212/000567,212/000715, 
212/000781,212/000863 y 212/O00909). 

- Subsecretario de Interior (Martin Palacin) acompañado del Jefe del Gabinete Técnico de la Comisión Nacional 
del Juego, solicitada por los Grupos CDS y Mixto-PDP (números de expediente 212/000557 y 212/000779). 

Mlntrterio de Obras Públicas y Urbanismo: 

Subsecretario de Obras Públicas y Urbanismo (De Gregorio Torres), solicitada por los Grupos Coalición Popular, 
CDS y Mixto (números de expediente 212/000617,212/000700 y 212/O00931). 

Director General de Carreteras (Balaguer Camphuis), solicitada por los Grupos CDS, Coalición Popular, Mixto- 
PL, Mixto-PDP y Mixto-IU-EC (números de expediente 212/000504, 212/000619, 212/000701, 212/000787 y 
2121000895). 

Director General de Obras Hidráulicas (Rodríguez de la Rúa Fernández), solicitada por loa Grupos CDS, Coali- 
ción Popular, Mixto-PL, Mixto-PDP y Mixto-IU-EC (números de expediente 212/000505,212/000621,212/000702, 
212/000786 y 212í000896). 

Director General de Puertos y Costas (Palao Taboada), solicitada por los Grupos CDS, Coalición Popular, Mixto- 
PL y Mixto-PDP (números de expediente 212/000506,212/000622,212/000703 y 212/000785). 

Director General del Medio Ambiente (Martínez Salcedo), mlicitada por los Grupos CDS, Coallcldn Popular, Wix- 
to-PL, Minoría Catalana y Mixto-PDP (números de expediente 212/000508,212/000625,212/000705,212/000784 y 
21 2/W869). 

Director General para la Vivienda y la Arquitectura (Valdivieso Caiias), solicitada por loa Grupos CDS, Minoría 
Catalana, Mixto-PDP y Mixto-PL (números de expediente 212/000624, 212/000704 y 212/000892). 

Director del Territorio y Urbanismo (De Zumámga y Zunzunegui), solicitada por los Grupos CDS y Coalición Po- 
pular (números de expediente 212/MH)620 y 2121000706). 

Presidente de la Confederación Hidrogdlca del Norte (Naves Alias), sollcitada por el Grupo Coalición Popular 
(número de expediente 212/000707). 

Presidente de la Confederación Hidrográfica del Tajo (Martín Pantoja), solicitada por el Grupo Coallcldn Popular 
(número de expediente 21210007708). 

Presidente de la Confederación Hidrográfica del Ebro (Nada1 Reimat), solicitada por el Grupo Coalición Popular 
(número de expediente 212/000709). 

Presidente de la Confederación Hidrográflca del Duero (Villar Ríoseco), solicitada por el Grupo Coakión Popular 
(número de expediente 212/000716). 

Se abre la sesión a las nueve y diez minutos de la 
mañana. 

MINISTERIO DEL INTERIOR: 

- SUBSECRETARIO DE INTERIOR 

La señora VICEPRESIDENTA (Garcia Bloise): Se abre 
la sesión con la comparecencia del señor Subsecretario 
del Ministerio del Interior. 

Si no ven inconvenientes, le va a acompañar la Jefe de 
la Oficina de Presupuestos, por si necesita alguna infor- 
mación complementaria. 

Han solicitado su comparecencia. la Agrupación de 
Diputados del PDP y la de Izquierda Unida-Esquerra 
Catalana. 

Por la Agrupación del PDP, tiene, la palabra el señor 
Fraile. 

El señor FRAILE POUJADE: Señor Subsecretario, mu- 
chas gracias por su comparecencia. Como durante dos 
ejercicios anteriores he estado elevándole siempre de ca- 
tegoría, celebro que este año, en vez de como Director Ge- 
neral de Tráfico, venga como Subsecretario. Como ve, mis 
premoniciones eran bastante ciertas, camino de que Ile- 
gue un día en que yo le pueda encuestar como ministro. 

La función 22, seguridad y protección civil, en los Pre- 
supuestos Generales del Estado, ha tenido un incremento 
del 22,9 por ciento en el total de las funciones asignadas 
a la seguridad y protección civil; yo quería preguntarle so- 
bre ello en primer lugar, pero no sé, seiiora Presidenta, si 
debo hacer las preguntas una a una y que me conteste, o 
las debo hacer todas seguidas. 
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La seiiora VICEPRESIDENTA: Yo no he recordado las 
normas que se han establecido; hay diez minutos por 
comparecencia entre preguntas y respuestas. Haga usted 
todas las preguntas, por favor. 

El señor FRAILE POUJADE: En primer lugar, señor 
Subsecretario, quería preguntarle si le parece que la do- 
tación que hay en general en el Ministerio del Interior 
para seguridad y protecci6n civil de los ciudadanos en su 
amplio sentido, o sea incluyendo seguridad vial y protec- 
ción civil, es suficiente y si ha crecido el presupuesto del 
Ministerio en este orden lo necesario para cumplir las mi- 
siones que tiene encomendadas, que, como otras veces he- 
mos dicho, son funciones que sólo puede realizar el Esta- 
do a través del Ministerio del Interior o la actividad pú- 
blica y casi nunca la actividad privada. 

Quería también, dentro del programa 221-A, volver a 
insistir en la partida del Capftulo 1, personal eventual de 
ebinetes, que sigue creciendo este año y me parece que 
está en una cifra de 127 millones de pesetas. 

En el Capítulo 11 quisiera saber a qué se refiere la par- 
tida correspondiente a material, suministros y otros, por 
2.090 millones, frente a 1.653 en 1987. 

Igualmente, pregunto por qué en el Capítulo VI, de in- 
versiones, en este programa, la inverssión de reposición 
sube a 1.080 millones, frente a 794 en el ejercicio de 1987. 
Veo también que sigue figurando una partida de recons- 
trucción y adaptacibn del Convento de San Pedro Mártir, 
de Toledo, por 200 millones de pesetas, que es una parti- 
da que ya se está haciendo fija en los Presupuestos Gene- 
rales del Estado en estos últimos años. Quería preguntar- 
le si en ese edificio múltiple (pues me parece que es no 
sólo para el establecimiento de la Delegaci6n del Gobier- 
no, sino también de otras actividades periféricas de la Ad- 
ministración del Estado) no se han invertido los 200 mi- 
llones en el año 1987 y se recogen otra vez en 1988 o si es 
que sigue el gasto de adaptación y reconstrucción de este 
edificio histórico-art f stico. 

Dentro de estas inversiones de 1 .O80 millones de pese- 
tas figuran varias partidas para Gobiernos Civiles. Pero, 
según creo recordar, en los programas siempre se habla 
de que se iban a adaptar edificios para usos múltiples, 
igual que éste al que me refería de Toledo, y no he visto 
bien en el anexo de inversiones si van destinadas canti- 
dades dentro de estos 1.080 millones para esos edificios 
funcionales y, sin embargo, sigue la reforma de Gobier- 
nos Civiles de una manera un tanto discriminada. 

Por último, querfa preguntarle si ha tenido necesidad 
el Ministerio, como en años anteriores cuando era usted 
Director General de Tráfico, de hacer transferencias de 
las partidas de dicha Dirección a otras del Ministerio, con- 
cretamente a seguridad; y también si, como ha ocurrido 
otras veces, los programas de inversiones también se han 
visto reducidos porque se han tenido que hacer transfe- 
rencias a gastos corrientes del Ministerio. 

Estas eran las cuestiones que quería preguntarle, señor 
Subsecretario. 

La señora VICEPRESIDENTA: El señor Subsecretario 
tiene la palabra. 

El sexior SUBSECRETARIO DEL MINISTERIO DEL 
[NTERIOR (Martín Palacín): Voy a intentar responder a 
las preguntas que hace su señoría. 

Preguntaba si a mi juicio existe dotación suficiente con 
lo que figura en los totales asignados al Departamento de 
interior en los Presupuestos en 1988. Naturalmente, cual- 
quier representante de Departamentos que tiene que de- 
fender sus presupuestos, sobre todo en la discusión pre- 
via a la que se celebra en las Cámaras, siempre trata de 
tstablecer los limites óptimos. Desde ese punto de vista, 
aunque también se trata de establecer un nivel de ahorro 
lo más alto posible en las distintas partidas, podríamos 
Sc i r  que siempre pueden quedar insuficiencias, especial- 
mente en Departamentos como el de Interior, que tiene 
que estar sometido en muchas ocasiones a actuaciones 
:ventuales difícilmente previsibles en líneas generales. 
No obstante, con el crecimiento que se produce del pre- 
supuesto del Departamento de Interior en 1988 podemos 
iecir que nos atrevemos a asumirlo como una dotación 
inicialmente suficiente, sin incurrir en ningún tipo de 
rresponsabilidad. Quiero decir con esto que con ese in- 
:remento del 16,OS por ciento en principio nos parece que 
?ay suficiente para cubrir los servicios adscritos al Minis- 
:erio del Interior y para tratar de responder en la mejor 
manera posible a las obligaciones que tenemos en ese 
Departamento. 

Por tanto, sí consideramos que en principio es su- 
Iciente. 

En cuanto al incremento del 22,9 por ciento en la fun- 
:ión 22, seguridad y protección civil, que era la primera 
x-egunta que hacía S .  S . ,  naturalmente, va destinado a la 
mejora de la prestación en esa materia que es, digamos, 
a central que tiene asumida el Ministerio del Interior. 
Hay-un incremento en esta función de un 25.88 por cien- 
:o en los gastos de personal, que se debe, por una parte, 
i I  incremento normal de las retribuciones del personal 
le1 Ministerio y en algunos casos también a mejora de in- 
iuficiencias detectadas, por ejemplo, en Seguridad Social, 
que es quizá la partida más alta de las que figuran en ese 
capítulo de personal. 

También existe un incremento de dotación para la co- 
bertura total del catálogo de personal laboral y amplia- 
ci6n del mismo; la ampliación es muy pequeña, pero la 
cobertura total del catálogo supone 254 millones de 
pesetas. 

El Capítulo 11, gastos en bienes corrientes y servicios, 
se incrementa en un 20,71 por ciento, debido en buena 
medida a los incrementos correspondientes al plan infor- 
mático del Ministerio, que son casi 253 millones de pese- 
tas. Con ello se van a completar actuaciones anteriores 
que se habían iniciado con la informatización, casi po- 
dríamos decir la uofimatización~ de los Gobiernos Civi- 
les,’con la dotación de material informático para el de- 
senvolvimiento de las actividades administrativas de los 
mismos, que se va a completar con un plan informático 
ya aprobado por la Comisión Interministerial de Informá- 
tic0 para todo el Ministerio del Interior, que supone una. 
coordinación a tiempo real por línea dedicada de los Co- 
biernos Civiles COII los ordenadores centrales del Ministe- 
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rio del Interior, que es un plan a cuatro aiios, con un pre- 
supuesto de 1.010 millones de pesetas, del cual la prime- 
ra actuación comienza en 1988, con una anualidad de 250 
millones de pesetas; incorporando y no despreciando las 
actuaciones anteriores que se habían ralizado, como de- 
cía, en materia uofimáticam en los Gobiernos Civiles cuyo 
material se va a incorporar en las redes locales que se van 
a establecer en los Gobiernos Civiles. 
Es un plan que en su primera fase esperamos poder te- 

ner funcionando entre finales del primer trimestre y fina- 
les del segundo trimestre de 1988 en su totalidad en cuan- 
to a la conexión a tiempo real de los Gobiernos Civiles 
con el ordenador central y la coordinación también, a tra- 
v6s de la Seguridad del Estado, de los servicios informá- 
ticos de Guardia Civil y de Policfa para que puedan dia- 
logar. En ocasiones anteriores se ha explicado en esta Co- 
misión que había habido dificultades por distintos mate- 
riales informáticos utilizados por ambos Cuerpos de Se- 
guridad, y en este plan se contempla la posibilidad de 
compatibilizar el diálogo entre ambos sistemas informá- 
ticos de Guardia Civil y Policfa y, a su vez, la posibilidad, 
al ser un Ministerio informáticamente complejo por tener 
también todo un plan informático amplio en la DireCción 
General de Tráfico, de compatibilizar también el diálogo 
con el programa informático de la Dirección General de 
Tráfico y la incorporación a altos niveles de la propia pro- 
gramación informática de la Dirección General de Protec- 
ción Civil. 

Esto básicamente es lo que justifica en gran medida ese 
crecimiento de la función 23. 

En cuanto al personal eventual de gabiente, hay un cre- 
cimiento de un 3,99 por ciento, que prácticamente corres- 
ponde al incremento salarial previsto para toda la Admi- 
nistración. Ese personal eventual de gabinete no e s  que 
crezca; crece en este caso únicamente la percepción eco- 
nómica. Ya se ha explicado en esta Comisión en otras oca- 
siones que, aunque la partida parezca muy grande, hay 
que tener en cuenta que el Ministerio del Interior extien- 
de la acción directiva no solamente al ámbito de los ser- 
vicios centrales, sino también a las Delegaciones de Go- 
bierno y los Gobiernos Civiles, y se extiende no solamen- 
te a través de Direcciones Provinciales, sino con rango de 
subsecretarios o directores generales que tienen los Dele- 
gados de Gobierno y los Gobernadores Civiles, y hay que. 
dotarlo también en algunos casos con trabajos en mate- 
ria especialmente delicada; el hecho de la gobernación no 
es una cosa que se pueda improvisar o se pueda dejar ex- 
clusivamente a un cauce burocrático. Por ello se necesita 
personal de asesoramiento de un cierto nivel. Concreta- 
mente, este aiio, en la estructura de este personal, man- 
teniendo la misma dotación con este crecimiento mínimo 
que decíamos antes, incluso se disminuyen los efectivos, 
en el sentido de que desaparece personal eventual de es- 
tas características a nivel de auxiliares, etcétera, y se ra- 
cionaliza en la dimensión de que, al ser personal asesor, 
lógicamente tiene que ser personal con otro tipo de titu- 
laciones medias, superiores, etcétera, personal más espe- 
cializado para las funciones de asesoramiento. 

Se habla del articulo dos, dentro del capitulo 11, mate- 

rial de suministros. Se asciende en él, de 1.700 millones 
y pico, me parece, en el año anterior, a 2.090 millones de 
pesetas. En este caso, como sabe S. S., se distribuye todo 
lo que significa suministros, material de oficina; mobilia- 
rio y enseres; prensa, revistas y publicaciones periódicas; 
libros y otras publicaciones; material informático. Aquf 
es donde se produce un incremento lógico, por lo que ex- 
plicaba antes del plan informático, se hace un incremen- 
to también en el tema de libros y publicaciones. Y des- 
pués están distintos suministros de energía eléctrica, 
agua, etcétera. 

Los gastos que se incrementan más en esta partida son 
los relativos al plan informático que explicaba antes, que 
ascienden a 252 millones de pesetas; prensa y libros, 21 
millones de pesetas; gastos de reintegración de extranje- 
ros, que es una partida que se disminuye del servicio O5 
(antes estaba en la Seguridad del Estado; como es algo 
que está desarrollándose a través de las Delegaciones de 
Gobierno y Gobiernos Civiles, parece más racional qÜe 
esté en el servicio 01). Se incrementan también en 73 mi- 
llones de pesetas los estudios y trabajos técnicos, precisa- 
mente en relación con los planteamientos que hacíamos 
de la necesidad de hacer un acto de gobernación no ruti- 
nario, estudiado, preparado y conociendo exactamente la 
problemática de lo que hay que desarrollar. Asimismo se 
incrementan, por causas de la misma naturaleza - d e  una 
mejora en la prestación del servicio especialmente hacia 
los Gobiernos Civiles y Delegaciones de Gobiemo- las in- 
demnizaciones por razón del servicio en casi 48 millones 
de pesetas. 

En el capitulo de inversiones está concretamente con- 
templado el plan informá'ico al que hacíamos alusión an- 
tes, que supone 250 millones de pesetas. Está contempla- 
do también lo que S. S. indicaba, la rehabilitación del 
Convento de San Pedro Mártir, de Toledo, con la adapta- 
ción del edificio para oficinas de la Delegación del Go- 
bierno, de albergue de los servicios periféricos de la Ad- 
ministración del Estado y algunas instalaciones -sustan- 
ciosas- de tipo cultural. Preguntaba S. S. si la partida de 
200 millones de pesetas que figura en el presupuesto de 
1988 es una partida que se va a perpetuar a lo largo de 
los Presupuestos. Lógicamente no, no tendría sentido. Es 
un plan a tres anos en el que no solamente participa el 
Ministerio del Interior, sino también la Dirección Gene- 
ral del Patrimonio del Estado y el Ministerio de Cultura, 
a través de la Dirección General de Bellas Artes. Es un 
plan de 900 millones de pesetas en su totalidad, cuyo pro- 
yecto está finalizando estos dfas. Quiero explicar esto por- 
que el aiio anterior (que es la primera vez que aparece 
esta partida, no es una partida repetida de otros aiios, sino 
sólo de otro afio) se plante6 que existta ya un anteproyec- 
to terminado. Efectivamente, existfa un anteproyecto ter- 
minado que contemplaba un proyecto de obras iniciales 
que, por las características del edificio, había que acome- 
ter previamente a la elaboración de un proyecto que tra- 
ta de restituir muchos de sus elementos arquitectónicos, 
que están prácticamente como un palimpsesto, tapados 
por otras actuaciones arquitectónicas posteriores. 

Este proyecto, que concretamente correspondía a un 
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gasto de 40 6 44 millones de pesetas (no recuerdo de me- 
moria la cifra, pero de ese .orden), se ha realizado duran- 
te el año 1987, lo que ha permitido hacer el proyecto de- 
finitivo. Efectivamente en el afio 1987 no se han gastado 
estos 200 millones de pesetas, porque un proyecto de es- 
tas características también encuentra sus dificultades 
precisamente por los elementos que se van descubriendo; 
se han descubierto algunos elementos de buena riqueza 
en cuanto al patrimonio artístico, y ello ha hecho preci- 
samente más laboriosa la redacción del proyecto. Concre- 
tamente, el proyecto termina el día 21 de este mes, y es- 
peramos poder sacarlo a concurso, incluso por tramita- 
ción anticipada, a ser posible, por ser del capítulo de in- 
versiones, para que durante el año 1988 se puedan gastar 
adecuadamente estos 200 millones de pesetas y ya poda- 
mos retomar el ritmo para la inversión de esos 900 millo- 
nes de pesetas que están contemplados en el plan total de 
San Pedro Mártir, de Toledo. 

En el caso de los Gobiernos Civiles, efectivamente, se 
está colaborando con la Direccióq General del Patrimo- 
nio del Estado y con la Junta de Edificios en el plantea- 
miento en algunas ciudades, en algunas provincias, de la 
adaptación de lo que existe de la Administración perifé- 
rica del Estado en edificios racionalizados, de servicios 
múltiples. En algunos casos, incluso haciéndose este tra- 
bajo, sin embargo, parece conveniente el mantenimiento 
del edificio del Gobierno Civil. En ese sentido, a veces se 
producen ciertas readaptaciones y puestas a punto de es- 
tos edificios: no es un plan desconexo del anterior, sino to- 
talmente complementario, puesto que, existiendo ya un 
edificio, en muchos casos cercano al edificio que se pre- 
tende hacer de servicios múltiples, parece razonable no 
desecharlo, por estar en condiciones adecuadas, y reha- 
cer lo que haya que rehacer en él para después gastar me- 
nos dinero en cuanto se necesite menor espacio de cons- 
tmcción en el nuevo edificio de servicios múltiples, con 
lo cual se puede hacer servicios múltiples y mantener el 
edificio del Gobierno Civil por razones que se aconsejan, 
porque no habría otro uso para darle, o porque está en 
condiciones suficientes, siempre que se hagan algunas 
obras de adaptación, que siempre son más baratas que la 
nueva construcción. 

En otros casos, ni siquiera se produce, en otras provin- 
cias, la construcción .de estos edificios de servicios múlti- 
ples, o porque no se produce en un plan de aquí a tres, 
cuatro o cinco años, o porque no se va a producir nunca, 
porque están bien adecuadas o bien ubicadas céntrica- 
mente las oficinas de la Administración periférica. Y en 
este caso también hay que readaptar en muchas ocasio- 
nes los edificios de los Gobiernos Civiles para que cum- 
plan dignamente la función que tienen atribuida, e inclu- 
so para ampliar actividades de servicios al administrado. 
Porque también estamos pasando en estos años de la vie- 
ja concepción del Gobiermo Civil como un edificio pura- 
mente representativo, a un Gobierno Civil en donde, apar- 
te de las funciones representativas, se está desempeñan- 
do una atención al público y un servicio al administrado, 
y eso hace necesario adaptar el edificio. No responde, por 
tanto, a unas reformas indiscriminadas de gobiernos ci- 

viles, sino a una actuación que pensamos que es racional. 
En ese sentido, durante este año se ha hecho todo un plan 
de jerarquización de la actuación en estos edificios para 
racionalizar e, incluso, para economizar. En el año 1987 
ya se ha empezado a poner en práctica esta jerarquiza- 
ción a fondo y las partidas que figuran para 1988 están 
dentro de esta jerarquización en razón de los parámetros 
que le explicaba y en razón de la mayor urgencia en re- 
lación al estado del edificio. 

En cuanto a la utilización de las partidas procedentes 
de transferencias del Capftulo 4 del Presupuesto de la Je- 
fatura Central de Tráfico, efectivamente, es una transfe- 
rencia que se estableció, pienso que con gran racionali- 
dad, a indicación del Ministerio de Ecqnomfa y Hacien- 
da, en base, precisamente, a las razones que aducía al res- 
ponder a la segunda pregunta de S. S., en cuanto a si ha- 
bla dotación suficiente o no. Me refería a que en las acti- 
vidades de este departamento existen muchas que no pue- 
den ser programadas porque corresponden a situaciones 
en muchos casos no determinados por el propio planea- 
miento del departamento, sino que pueden corresponder 
a hechos delictivos nuevos e incluso a algún tipo de con- 
flictos sociales, etcétera, que obligan a mejorar eventual- 
mente el presupuesto destinado a estas actividades y hace 
falta echar mano, en este caso, de una transferencia, de 
un organismo adscrito al Ministerio del Interior, natural- 
mente con la autorización del Ministerio de Economía y 
Hacienda, como coordinador de estas actividades. Este 
año ha habido que hacerlo y por eso figura una partida 
de estas características también en el presupuesto para 
1988 de la Dirección General de Tráfico. 

En cuanto a reducir el programa de inversiones para 
acometer estas eventualidades, hemos de decir que preci- 
samente gracias al establecimiento de esa partida y de 
esa transferencia y al uso de ella, no ha hecho falta en el 
año 1987 disminuir el presupuesto de inversiones y espe- 
ramos que tampoco haga falta en 1988. 

, 

La señora VICEPRESIDENTA: Por la Agrupación de 
Izquierda Unida-Esquerra Catalana tiene la palabra el se- 
ñor Sartorius. 

El señor SARTORIUS ALVAREZ DE LAS ASTURIAS 
BOHORQUES: He escuchado la intervención del señor 
Subsecretario, y como todas las preguntas referidas al de- 
partamento están especificadas en cada uno de los direc- 
tores generales, prefiero hacer las específicas y doy por 
contestada la más importante que tenía. 

El señor CARROSA RESINA: Para una cuestión de or- 
den, señor Presidente. 

Nuestro Grupo, concretamente el Diputado señor La- 
suén, había solicitado la comparecencia de un, al parecer 
inexistente, Presidente de la Comisión Nacional del Jue- 
go. En la relación que nos dan aquí se nos comunica que 
no existe tal cargo y que, en su lugar, comparecería el se- 
ñor Subsecretario. Si es momento oportuno, le hacemos 
las preguntas que teníamos planteadas. 
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La señora VICEPRESIDENTA: Habíamos estudiado 
este tema, va a venir el Jefe del Gabinete Técnico de la 
Comisión Nacional del Juego y, de acuerdo con el Subse- 
crctario, vamos a hacer la comparecencia conjuntamente, 

- SECRETARIO GENERAL-DIRECTOR , GENERAL 
DE LA POLICIA 

- SECRETARIO GENERAL-DIRECTOR GENERAL 
DE LA GUARDIA CIVIL 

La señora VICEPRESIDENTA: Señor Director General 
de la Policfa, por favor. (Pausa.) Perdón, me había salta- 
do a la Guardia Civil (Risas.), no es ninguna preferencia. 

El señor CASO GARCIA: Para una cuestión de orden. 
No sé lo que pensarán otros Grupos, pero si no hay incon- 
veniente, me gustaría que comparecieran conjuntamente, 
porque varios programas también son conjuntos. 

La señora VICEPRESIDENTA: Muy bien, mejor así la 

Por el Grupo Parlamentario Popular tiene la palabra el 
equivocación será menor. 

señor Cañellas . 

El señor CANELLAS FONS: El examen del Presupues- 
to para 1988 necesariamente nos lleva a hacer una serie 
de preguntas sobre el de 1987 para poder comparar, vis- 
tas previsiones y previsiones, con el grado de cumplimien- 
to de uno, la racionalidad o irracionalidad de las previ- 
siones para el ario que viene. Por eso, principalmente, 
nuestras preguntas van dirigidas a temas del presente 
para poder hacer nuestras mediciones con respecto al 
futuro. 

En tal sentido, señor Director General de la Policía, 
jcuál es el grado de ejecución a estas fechas del Presu- 
puesto previsto para 1987? 

En segundo lugar, jpor qué no se ha llevado a cabo la 
equiparación retributiva entre los niveles inferiores de las 
escalas de los antiguos Cuerpos Superior de Policía y Po- 
licía Nacional, hoy integradas en el Cuerpo Nacional de 
Policta, pese a que existía la correspondiente consigna- 
ción presupuestaria? 

Otra pregunta. En los presupuestos para 1987, código 
económico 227.01, se prevé una partida de 515.647.000 
pesetas para -lo entrecomill- «seguridad*, como gas- 
to corriente realizado por otras empresas. ¿Podría seña- 
larnos el señor Director General si dicha partida se ha gas- 
tado y en qué? No deja de resultar paradójico que el Mi- 
nisterio del Interior encargue a otras empresas misiones 
de seguridad. ¿En qué piensa gastarse la partida prevista 
con igual rúbrica en el código económico 227.01 de los ac- 
tuales presupuestos? 

En otro orden de cosas, pese al incremento de fondos 
que se han afectado a su Dirección General en los Presu- 
puestos Generales de 1986 y de 1987, la delincuencia ha 
crecido. Yo tengo aquí las cifras de 1984 y de 1985. En el 
primer semestre de 1987 andamos ya por los 456.279 de- 

litos, según información que nos ha sido facilitada. A la 
vista de este incremento, ¿considera que la Dirección Ge- 
neral ha cumplido el objetivo, reiteradamente expuesto 
por el Gobierno, de que la actuación policial esté orien- 
tada primordialmente a la prevención de la comisión de 
hechos delictivos? ¿Qué planes de actuación se han ela- 
borado por su Dirección General? (Qué disposiciones de 
carácter general ha elaborado la misma Dirección Gene- 
ral? {Qué medidas se han adoptado durante 1987 para 
asegurar la coordinación de los servicios centrales y pe- 
riféricos de la Dirección General de la Policía? ¿En qué 
ciudades se ha puesto en marcha el plan de presencia po- 
licial en la calle y cuáles cree que han sido las consecuen- 
cias de su aplicación? 

En este mismo orden de ideas, jqué número de efecti- 
vos de los cuerpos de seguridad se dedican a cumplir este 
plan en cada una de las ciudades en las que se ha puesto 
en marcha? 

También nos agradaría conocer cuál es el número, o en 
su defecto, el porcentaje de funcionarios policiales desti- 
nados en Madrid a funciones de escolta o protección 
personal. 

Finalmente, dos preguntas en relación a un mismo 
tema: ¿Qué funciones tienen que cumplir los policías en 
la calle, y qué funciones dejan de cumplir para poder 
atender a las primeras? 

Nada más, señor Presidente. 

La señora VICEPRESIDENTA: El señor Director Ge- 
neral de la Policía tiene la palabra. 

El señor SECRETARIO GENERAL-DIRECTOR GE- 
NERAL DE LA POLICIA (Rodríguez Colorado): Son mu- 
chas preguntas y le ruego que si algo no he podido anotar 
o se me olvida, me lo recuerde, por favor. 

La primera pregunta se refiere al grado de ejecución 
del presupuesto. El grado de ejecución del presupuesto, 
en el primer y segundo trimestres, ciertamente no ha sido 
un muy alto en cuanto a gasto ejecutado, pero si está ya 
prácticamente comprometido todo. Yo le podría dar al- 
gunas cifras de cómo puede estar en estos momentos el 
grado de ejecución. En concreto está en el 39 por ciento 
ejecutado ya y gastado; lo comprometido, por ejemplo en 
el Capítulo segundo, está aproximadamente en el 97 por 
ciento - e s toy  hablando ya de octubre- y el de inversio- 
nes puede estar a final de año prácticamente ejecutado en 
su totalidad; por supuesto, el capítulo primero se ejecuta 
todos los años. 

Respecto a la pregunta correspondiente a equiparación 
de niveles y categorfas dentro del Cuerpo Nacional de Po- 
licía, tengo que explicarlo porque este tema ha sido polé- 
mico, ha habido problemas de carácter sindical en algu- 
nas escalas y categorfas, y me gustaría explicarlo con algo 
de extensión. 

El año pasado se destinó una cantidad aproximada de 
1.100 millones para conseguir la unificacion del Cuerpo 
Nacional de Policía en determinadas escalas, ya que las 
categorías variaban. Hay cuatro escalas en la nueva Ley 
de Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado: la escala 
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superior, la escala ejecutiva, la de subinsp&cción y la bá- 
sica. Por poner un ejemplo, en la escala de subinspección 
existían sargentos, sargentos primeros, brigadas y subte- 
nientes. Al dejar la nueva Ley una sola categoría, había 
que dar una solución para todos los funcionarios que es- 
tuviesen dentro de esa escala, pues se suprimían las cate- 
gorías que existían y quedaba una sola. Nuestro plantea- 
miento eran dos temas a los que entendíamos nos obliga- 
ba la Ley de Presupuestos y la Ley de Fuerzas y Cuerpos 
de Seguridad del Estado. Un primer tema era la homolo- 
gación de los funcionarios del Cuerpo Nacional de Policía 
con los funcionarios civiles del Estado; para eso había que 
hacer, en concreto, la homologación en cuanto a salarios 
base. Por otra parte estaba la homogeneización entre ca- 
tegorías dentro de una misma escala, es decir, que los 
componentes de una escala llegasen a tener las mismas re- 
tribuciones; para esto tenfamos esa cantidad pero había 
que tomar una decisión, que se tomó, acordada con el Mi- 
nisterio de Hacienda, que consistía, por una parte en ser 
solidarios con todo el planteamiento de los funcionarios 
del organismo y, por otra parte, procurar llegar a las as- 
piracines que expresaban determinadas escalas y catego- 
rías. Para eso en concreto se ha hecho un proyecto de de- 
creto que será remitido al Consejo de Ministros en un pla- 
zo muy corto, seguramente en la próxima semana, donde 
se recoge la distribución de esa cantidad de 1.100 millo- 
nes. Una parte de esa cantidad va para la homologación, 
como digo, a funcionarios civiles del Estado en cuanto a 
los salarios base. La otra parte va a la homogeneización, 
dentro de las categorías. 

Podíamos hacer dos cosas: una era que esa homogenei- 
zación dentro de la misma escala fuese al máximo de la 
categoría (es decir, en el ejemplo que les he puesto antes 
los dos tipos de sargentos, brigadas, subtenientes, todos 
lógicamente aspiraban a ganar como el que más, es de- 
cir, a nivel de subteniente) o bien establecer un equilibrio 
deatro de la escala en el que fuésemos a una homologa- 
ción a la media estableciendo complementos personales 
transitorios, los CPT que nos planteaba el Ministerio de 
Hacienda. ¿Qué fórmula adoptamos? Fuimos, dentro de 
la media de homologación, hacia arriba, pero no plantea- 
mos la homologación al alza dentro de las categorías. iPor 
qué? porque entendíamos que era un planteamiento in- 
solidario que más de 2.000 personas que componen esta 
escala, de las cuales sólo 160 serían subtenientes, llega- 
ran a ganar como esos 160 subtenientes. Entendíamos que 
con este planteamiento se hacía una subida encubierta, 
de alguna manera, y a la escala básica, que tenía aspira- 
ciones de superar durante este año sus retribuciones, al 
no haber diferencias de superar durante este año sus re- 
tribuciones, al no haber diferencias de categorías dentro 
de su escala, no se le podía aumentar su retribución, con 
lo que se creaba un agravio comparativo grave dentro de 
escalas y dentro de categorías y una subida encubierta 
para determinadas categorías dentro de escalas. 

De acuerdo con esto, establecimos que esa homologa- 
ción fuese a la media alta, y el reparto del dinero que se 
va a hacer, como digo, dentro de quince días en el Con- 
sejo de Ministros se hará de la siguiente manera: prime- 

ro, homologaremos a los funcionarios, en sus sueldos ba- 
ses, a los de la Administración civil del Estado en todas 
las categorías, incluida la escala'básica; en segundo lu- 
gar, estableceremos una media en cuanto a la homologa- 
ción de categorías dentro de una misma escala, para que 
no se produzcan esos saltos que decía; y finalmente, el res- 
to del dinero sobrante lo distribuiríamos dentro de la es- 
cala básica en un importe aproximado de 500 millones 
para dedicaciones plenas. Este tema está consultado con 
Hacienda en la interpretación tanto de la transitoria de 
la Ley de Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado 
como de la Ley de Presupuestos del año pasado y esa es 
la decisión que hemos tomado. 

Como, por otra parte, este año en el capftulo primero 
se contempla una bolsa para el aumento de retribuciones 
a los funcionarios, de aproximadamente 13.000 millones 
de pesetas, entendemos que será en el año 1988 cuando 
conseguiremos dos cosas que eran pretensión generaliza- 
da dentro del Cuerpo Nacional de Policía: una subida sus- 
tancial de las retribuciones en la escala básica, que de al- 
guna manera es el colectivo más amplio y el más casti- 
gado desde el punte de vista laboral, contemplando las 
tres cuestiones que en la Ley de Cuerpos y Fuerzas de Se- 
guridad del Estado aparecen, es decir, considerar el tra- 
bajo de policía, en primer lugar, como trabajo de 24 ho- 
ras, ya que tienen turnos durante todo el año y trabajan 
festivos y domingos; en segundo lugar, las horas de tra- 
bajo, que en estos momentos están establecidas en 42 ho- 
ras para un policfa; y, en tercer lugar, la peligrosidad. 
Esta bolsa de 13.000 millones vendría, en un nuevo siste- 
ma retributivo, a compensar al cuerpo General de Policía 
desde su escala superior a la básica por estos conceptos 
que la ley recoge, ya que apunta un nuevo sistema 
retributivo. 

Así conseguiríamos este año: primero, subida sustan- 
cial en la escala básica; segundo, las aspiraciones que el 
año pasado tenfa la mayor parte de las escalas en cuanto 
a su homogeneización u homologación, es decir, subir al 
mi.ximo posible de la escala, cubriendo las aspiraciones 
de todos ellos. De esta manera creemos que esa bolsa de 
13 .O00 millones podría completar esa situación. 

En el 227.01 se habla de seguridad y lo entiende usted 
como seguridad privada o como contrato de seguridad de 
la Dirección General de Policía. Es la denominación que 
se establece para el concepto, pero en realidad se refiere 
al documento nacional de identidad y al pasaporte. De 
manera que esos 515 millones estarían distribuidos entre 
el carné de identidad y el pasaporte. Esta es la con- 
testación. 

En cuanto al crecimiento de la delincuencia y presen- 
cia policial en las ciudades, debo decir que, efectivamen- 
te, en lo que son delitos menores, delitos digamos contra 
la propiedad de carácter menor, se continúa el crecimien- 
to no como el de 198411985, pero sí se está dando un cre- 
cimiento en el tema de delincuencia. 

Me habla de planes de actuacih, disposiciones de ca- 
rácter general, coordinación, n5mero de efectivos en la ca- 
lle, etcétera y plan de presencia policial. 
En cuanto al plan de presencia policial, que es un poco 
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en lo que se ha basado en estos años anteriores el plan- 
teamiento del Ministerio en cuanto a atajar esta pequeña 
delincuencia, tengo que decirle que se ha puesto en mar- 
cha en las grandes ciudades, especialmente en Madrid, 
Barcelona, Sevilla, Valencia, en Málaga y en alguna otra 
ciudad, concretamente Las Palmas de Gran Canaria. No 
se han obtenido los resultados que todos esperábamos, 
pero tenfamos que abordarlo de alguna otra manera. 
¿Qué se ha heoho este año respecto a este tema en con- 
creto? Pretendemos combinar la presencia policial en la 
calle con otro sistema. Hay una circular reciente de la Di- 
rección General de la Policía que ha sido difundida por 
medios de comunicación y que consiste en diferenciar y 
distribuir el tipo de delitos entre las distintas categorfas 
y escalas de la policfa. 

Hasta ahora abordar la delincuencia con carácter ge- 
neral para lo que llamamos policía judicial, es decir todo 
el tipo de delincuencia, estaba muy centrado en las bri- 
gadas de polida judicial, brigadas de carácter de distri- 
to, provincial y regional. Ahf estaba el componente de la 
policfa: los inspectores o la parte investigadora, la escala 
ejecutiva, que eran quienes investigaban los delitos, y se 
completaba con la presencia policial en la calle de la es- 
cala básica, es decir, lo que es la poljcfa uniformada. 
Yo interpreto que este tema, aunque puede haber sido 

eficaz en cierta medida, debe completarse. Deben darse 
cuenta que hasta el año pasado, en que se unifica con el 
antiguo Cuerpo Superior de Policía, la policía uniforma- 
da tenía un planteamiento más militar que policial con 
concentraciones en cuarteles, salidas y despliegues, gente 
uniformada en la calle, pero les faltaba un componente, 
para rnf esencial: el componente policial. Un policfa que 
esté en la calle uniformado, no está para que le vean y 
con carácter preventivo, sino que también adquiere otra 
serie de circunstancias personales y policiales para el se- 
guimiento del delito. De manera que hemos organizado 
las brigadas de seguridad ciudadana, como estaban las 
brigadas de policfa judicial, para que exista un lugar de 
dehuncias de un tipo de delito concreto, dentro de las co- 
misarías: para que el personal uniformado participe tam- 
bién en la investigación y-en la persecución del delito (en 
la persecución y en la represión del delito estaba ya la PO- 

licfa uniformada), pero le damos un componente nuevo, 
la posibilidad de investigar y de crear brigadas para que 
de ellas salgan grupos de investigación enumerando una 
serie de delitos de menor entidad que pueda abordar per- 
fectamente el personal uniformado. Esto sirve para dos 
cosas: para ampliar esa red de policía judicial con el plan- 
teamiento del policía uniformado y para incentivar pro- 
fesionalmente a este tipo de persona, al policía de base, 
que se sentfa desincentivado con una labor de presencia 
simplemente preventiva, vestido de uniforme y que aho- 
ra le damos esa labor de carácter investigador del peque- 
ño delito. Dentro de ese pequeño delito podemos conside- 
rar el robo en el interior de vehículos, el célebre robo del 
*cassette,. También tenfamos el planteamiento de que 
llevasen temas de tráfico de estupefacientes en pequeño 
nivel, de pequeiios distribuidores callejeros: el tema de es- 
tablecimientos comerciales; una serie de pequeños deli- 

tos que el polkfa pudiese abordar. Este es el cambio sus- 
tancial que damos para el año que viene en cuanto a la 
persecución del delito. 

Me hablaba del número de escoltas. Creo que son exac- 
tamente 1.700 los escoltas para los dos cuerpos, el Cuer- 
po Nacional de Policia y el Cuerpo de la Guardia Civil. 
En total es el 1,4 por ciento del total de los efectivos. Lo 
que cubren, aparte de casi todas las instituciones del Es- 
tado, son Tribunales, Cámaras Parlamentarías (Senado y 
Congreso), Consejo del Poder Judicial, embajadas, orga- 
nismo oficiales en general (departamentos ministeriales, 
Presidencia del Gobierno) y algunos altos cargos que tie- 
nen determinados escoltas. 

La señora VICEPRESIDENTA: Tiene la palabra el re- 
presentante del Grupo del CDS. 

El señor CASO GARCIA: Señora Presidenta, si le pare- 
ce voy a hacer las preguntas, algunas combinadas, a am- 
bos Directores, y otras separadas. Entonces quiero enten- 
der que tengo doble tiempo para rematar a los dos (Ri- 
sas.) en el buen sentido de la palabra. 

La señora VICEPRESIDENTA: Intentaremos ser flexi- 
bles. 

El señor CASO CARCIA: Muchas gracias. 
Buenos días señores directores. Empezando por el asun- 

to que ha consumido la mayor parte del tiempo de las ex- 
plicaciones del Director General de la Policía sobre el 
tema de las retribuciones, quiero preguntarles a ambos. 
En el programa 222-A, de seguridad ciudadana, que a am- 
bos compete, donde se concentra la atribución del gasto 
del personal del grueso de ambas Direcciones Generales, 
figura un incremento de la dotación de personal del 18 
por ciento -17,9-, es decir 36.000 millones de pesetas, 
de las cuales, en la memoria funcional, se aclara que,el 
incremento del régimen retributivo que corresponde al 
año que viene, el famoso 4 por ciento, constituye 8.000 mi- 
llones de pesetas, que están marcados y queda el resto, 
28.000 millones (13.000 millones para la Policía, y 15.600 
para la Guardia Civil) que me imagino que es lo que ha 
denominado el señor Director General la bolsa de moder- 
nización y que la memoria funcional denomina aaplica- 
ción de nuevo régimen retributivo de las Fuerzas y Cuer- 
pos de Seguridad del Estadon. 

Aparte de las explicaciones que ha dado creo que esto 
en el fondo supone un incremento que, si fuera lineal, se- 
ría de un 10 por ciento sobre el 4 por ciento; es decir, que 
Policía y Guardia Civil van a tener un incremento de sus 
retribuciones en-personal del orden del 14 por ciento 
zomo media. Si ese 10 por ciento, agrosso modo#, se dis- 
tribuye linealmente se hace en función de las diversas rea- 
zomodaciones de escalas, etcétera, nuevos complementos 
ie jornada o lo que sea. Me gustaría una mayor explica- 
:ión sobre a qué va ese 10 por cientQ extra de gastos de 
3ersonal. 

Con relación a la Dirección General de la Policía, en las 
nversiones figuran 300 millones en 1988 para el proyec- 
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to de modernización del DNI. ¿Significa, por fin, que en 
el año 1988 se va a poner en marcha ese proyecto de mo- 
dernización, aunque no hay prevista más dotación por- 
que no he visto más partidas en los planes de inversiones 
plurianuales. 

En cuanto a la Guardia Civil, un proyecto del que ya se 
nos habló el año pasado, la puesta en marcha de la Guar- 
dia Civil del Mar, sigue sin dotación de embarcaciones 
este año. Figura en el presupuesto de inversiones pluria- 
nuales para años sucesivos con un total de 482 millones, 
a empezar en 1989. Significa que el funcionamiento efec- 
tivo de la Guardia Civil del Mar no se piensa poner en 
práctica, como tal, hasta el año 1989. 

Hay una materia en que ambas direcciones generales 
invierten mucho, es en proyectos y edificaciones. Quisie- 
ra decirle que como promotores inmobiliares, ni una Di- 
rección General ni la otra me parece que lo hagan exce- 
sivamente bien porque hay una enorme variedad de pro- 
yectos que se atrasan, que se reproducen año tras año y, 
además, se producen cosas muy extrañas. Tienen ustedes 
una cosa muy curiosa en los apartados, como, por ejem- 
plo, de edificios, ya que en el Plan plurianual de la Poli- 
cía para los próximos cuatro años figuran partidas a tan- 
to alzado suficientemente gruesas como para ser a tanto 
alzado, como es en los superproyecros de edificios 9.039 
millones. Figura en la Policía un fondo de maniobra, para 
los próximos cuatro años, de 3.000 millones de pesetas, y 
en la Guardia Civil un fondo de maniobra de 2.000 millo- 
nes de pesetas. No me parece que sea una buena técnica 
presupuestaria. 

Del mismo modo no tienen criterios semejantes la Di- 
rección General de la Guardia Civil y la Dirección Gene- 
ral de la Policía en cuanto a revisiones de precios, liqui- 
daciones y reformados. Para el presupuesto que estamos 
examinando las dotaciones para construcciones de la 
Guardia Civil son algo más del doble que las dotaciones 
de la Policía y, sin embargo, sus previsiones para revisio- 
nes de precios, liquidaciones y reformados son cinco ve- 
ces más. Una de dos, o ustedes se cubren mucho las es- 
paldas, o son menos eficaces en su tarea de constructo- 
res. En cualquier caso, yo creo que requeriría una orde- 
nación drástica de las técnicas presupuestarias y gestoras 
de ambas Direcciones Generales todo lo que se refiere a 
edificaciones. 

En cuanto a la droga, por un lado tenemos un proyecto 
de la Policía de dos años, 1987188, por 778 millones de pe- 
setas, y, por otro, uno de la Guardia Civil, que empieza 
el año que viene, 1988 y años sucesivos hasta 1991, de 
1.723 millones. Por supuesto, considero adecuado que por 
fin se haga una planificación plurianual. Lo que me Ila- 
ma la atención es que el plan de la Policía sólo sea para 
los años 1987188 y no haya, en las posibles inversiones fu- 
turas, ninguna previsión de actualización, reacomodación 
o desarrollo del plan. ¿Considera la Dirección General de 
la Policía que con esos 778 millones del año pasado y de 
éste está bien planificada la tarea de la Policía en rela- 
ción con el tráfico de drogas? Porque esto sí tengo que po- 
nerlo en relación con los índices que acompañan en la Me- 
moria: evolución, consumo y aprehensiones de droga y de 

delincuentes, que son realmente preocupantes en cuanto 
al crecimiento exponencial que han tenido el año pasado. 
Según sus propios índices, en el primer semestre del año 
ha habido unos crecimientos fortísimos, con lo cual me 
parece que el plan se les puede quedar absolutamente 
corto. 

En cuanto a algunos comentarios que ya ha hecho el Di- 
rector General de la Policía sobre el plan de presencia po- 
licial en la calle, me gustaría conocer algunos datos. Fi- 
gura en la Memoria un índice de presencia en función de 
la población cubierta del 0,9 por mil. ¿Querría significar 
el señor Director General si considera, ya que el índice lo 
mantienen estable, que es una protección suficieite? Es 
decir, ¿ese índice de presencia policial en la calle en tor- 
no a uno por mil ciudadanos lo considera equiparable a 
otros índices europeos y suficiente para el índice de cri- 
minalidad que tenemos en estos momentos? 

El señor SECRETARIO GENERAL-DIRECTOR CE- 
NERAL DE LA POLICIA: En cuanto al incremento de esa 
bolsa de la que hablábamos, que en el caso de la Policía 
es de 13.000 millones, y cómo se iba a repartir dentro de 
las distintas escalas y categorías, le diría como indicativo 
que, de estos 13.000 millones, aproximadamente 11 .O00 
van para la escala básica, unos 1.500 millones van para 
el resto de las escalas y los demás son para complemen- 
tos específicos que queremos determinar en el nuevo ré- 
gimen retributivo. Es decir, queremos distribuir también 
en función de la responsabilidad del puesto de trabajo y 
reestructurar esto no estrictamente por categoría policial, 
sino también por puesto ocupado y por rendimiento en el 
puesto, de manera que queremos hacer una distribución 
que sirva como incentivo para determinados puestos de 
alta responsabilidad, o quizá no tan alta en cuanto a re- 
muneración, escala o categoría de la Policía, pero sí  en- 
tendiendo que determinadas cuestiones tienen que estar 
incentivadas en ciertos grupos policiales. Le diría que la 
mayor parte es una compensación a los funcionarios de 
la escala básica. 

En cuanto al DNI, para lo que aparece una nueva can- 
tidad, es algo que ha venido dándose a lo largo de estos 
anos por lo que he visto en anteriores sesiones, en com- 
parecencias de personas que me han antecedido en este 
cargo, y parecía que era inminente la puesta en marcha 
del nuevo Documento Nacional de Identidad. La verdad 
es que el sistema que hemos adoptado es el alemán, Los 
alemanes estuvieron cinco años para la puesta en marcha 
de este sistema y tres haciendo pruebas del carnet. Diga- 
mos que nosotros estamos en la fase de pruebas. Aquí ten- 
go un carnet. Las pruebas no son satisfactorias todavía, 
pero indican de alguna manera que el carnet puede em- 
pezar a funcionar, no adecuadamente, porque no me gus- 
ta la conclusión -ésta es una de las muchas pruebas que 
se han hecho y no hemos dado todavía técnicamente con 
el modelo esencial-, en muy poco tiempo. Lo que supo- 
ne también es que para estos 300 millones que vienen este 
año asignados para el carnet de identidad el plantearnien- 
to es la compra de materia prima - q u e  no se puede ha- 
cer en España, tiene que ser importada, son determinado 
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tipo de películas, cintas, etcétera- y la puesta en mar- 
cha de todo el sistema, que va desde cualquier oficina de 
Documento Nacional de Identidad de España, en cual- 
quier pueblo o provincia española, en donde está infor- 
matizado -tienen una pantalla de ordenador y un siste- 
ma de informatización para el establecimiento del car- 
net-, de ahí tiene que pasar a un Departamento de ca- 
rácter provincial y de ahí al central, con la base de datos 
y con la confección del carnet, que está en El Escorial. 
Todo esto que estamos poniendo en marcha, con algunas 
dificultades de carácter técnico, supone que a finales de 
este año tendremos quizá las pruebas concluidas y podre- 
mos efnpezar a sacar carnets de cara al público, pero tam- 
poco lo quiero asegurar de una manera definitiva. El sis- 
tema es complejo y, como digo, en otros países el único 
que lo ha hecho de la misma manera ha sido Alemania, 
y les ha costado cinco años la implantación. Yo espero 
que, si damos ya con la fórmula técnica, unida al buen 
funcionamiento de todo el sistema, desde la última comi- 
saría local hasta los servicios centrales, junto con la per- 
manente formación que se está dando al personal para 
que sepa manejar este tipo de sistemas, que no es tampo- 
co sencillo, es posible que en el último trimestre empece- 
mos a sacar los primeros carnets. 

Tenemos una dificultad añadida. Lo que pretendemos 
con este carnet, de carácter infalsificable, es que se evi- 
ten de alguna manera los errores que hoy existen en nú- 
mero, en duplicidad de personas, etcétera. Para ello tene- 
mos que depurar primero el nuestro, el actual, que es una 
de las cosas que estamos haciendo. Es decir, hay cinco mi- 
llones de datos que se están comprobando en estos mo- 
mentos, en 1987, donde existen algunas duplicidades, de- 
fectos en la toma de datos -es decir, o el padre no se lla- 
ma así o el domicilio no es exacto, etcétera-, en fin, una 
multitud de errores. Este año, 1987, en el que estamos ha- 
ciendo depuración, es esencial para la puesta en marcha 
del otro sistema, puesto que, al estar completamente in- 
formatizado, cualquier dato que pueda coincidir con otro 
camet o cualquier duplicidad, tanto en el número como 
en los códigos que se establezcan, lo va a rechazar. De ma- 
nera que primero viene la depuración de los datos que te- 
nemos actualmente en el camet, para la puesta en mar- 
cha después del nuevo carnet y que no existan precisa- 
mente esas dificultades, porque al detectar cualquier 
error se produciría la devolución vía provincial, vía local, 
y tendríamos un retraso excesivamente grande. Es decir, 
primero hacemos la depuración y después la implan- 
tación. 

En cuanto a las inversiones, efectivamente se ha habla- 
do del fondo de maniobra amplio de 3.000 millones, en el 
plan que usted ha citado. Le tengo que decir que no estoy 
satisfecho de cómo está programado el sistema de inver- 
siones en edificios en la Policía, ni creo que tampoco lo 
esté el Director de la Guardia Civil. Se ha establecido en 
la Secretaría de Estado para la Seguridad una coordina- 
ción en la implantación de estos sistemas y un plan de mo- 
dernización de fuerzas y cuerpos de seguridad del Esta- 
do, en el que se abarque, verdaderamente programada du- 
rante todos estos años, la construcción de edificios. Lo 

acabamos de terminar, es el plan de modernización 
correspondiente a la Policía, digamos que se ha hecho a 
nivel de pre-proyecto, y se incluyan muchas cosas, entre 
otras lo que usted cita, la programación mejor de todo el 
sistema de inversiones en edificios y en construcciones, 
aparte de otro tipo de cuestiones, como son medios téc- 
nicos para los dos cuerpos. En fin, es un plan muy amplio. 

¿Qué ocurre con este tema del fondo de maniobra? Yo 
le podría contar algunos ejemplos o casos. En primer lu- 
gar, nosotros edificamos en función de la disponibilidad 
de solares, normalmente concedidos por instituciones 
-ayuntamientos, Comunidades Autónomas, Diputacio- 
nes, etcétera-. Este sistema tiene su complejidad en 
cuanto a que los solares estén disponibles o no, las estruc- 
turaciones estén hechas en tiempo y se proyecte adecua- 
damente cada una de las construcciones. Pero después 
hay situaciones que de alguna manera no quedan exacta- 
mente claras. Le voy a poner un ejemplo. Para el caso de 
Barcelona, una ciudad que tiene una infraestructura po- 
licial muy mala, yo diría que desastrosa en cuanto a co- 
misarías y distrito de barrio y también en cuanto a jefa- 
tura superior, nos planteábamos la siguiente situación: 
Planificamos exactamente de aquí a 1992 las inversiones, 
lo que se llevaría una gran parte y una remodelación in- 
cluso del programa que les presentamos hoy, o bien ha- 
cemos otro tipo de gestiones. Es decir, gestión con el Co- 
mité Olímpico a ver qué parte de aportación -por el he- 
cho singular de la Olimpiada, que debe tener algunas in- 
versiones de carácter más cualificad-, en la financia- 
ción de este programa, podemos obtener de ellos y, en 
caso contrario, tendríamos que aprobar nuestro progra- 
ma normal, pero no queremos abandonar -digamos- 
por no hacer una mala gestión, las posibilidades que el 
programa olímpico nos da. De manera que, en principio, 
se presentó, por ejemplo, en Barcelona para el programa 
olímpico -y es una cosa que se enseñó por todo el mun- 
do- la célebre torre de policía acristalada, cuya inver- 
sión era aproximadamente de unos 2.500 millones de pe- 
setas. La verdad es que después de un examen y una vis- 
ta de lo que es Barcelona a nivel de distrito, parecía que 
no podíamos hacer un gran edificio en el centro de Bar- 
celona, muy bonito y representativo eso sí, para la Jefa- 
tura Superior, cuando tenemos una red de distribución 
de comisarías que es un auténtico desastre. Entonces, en 
reciente visita al Alcalde de Barcelona -es toy  hablando 
de este mes-, le expuse mi planteamiento de que aban- 
donásemos el gran proyecto, a no ser que nos lo financia- 
se el Comité Olímpico, y empezásemos de verdad con las 
comisarías de distrito en unos programas determinados. 
Esto, y estoy hablando de 2.500 millones, es el programa 
de Barcelona. 

El programa, por ejemplo, de Madrid, exige también 
una inversión, y en concreto después de la salida de Sol 
de la antigua Dirección de la Policía y de muchos de los 
medios policiales que allí existían, estábamos en deter- 
minados edificios de Madrid para la consecución -diga- 
mos- de una nueva Jefatura Superior para Madrid y una 
serie de remodelaciones en comisarías. ¿Qué ocurre? Que 
la actual Dirección General del Patrimonio, con un plan- 
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teamiento de gestión que considero muy acertado, nos 
está ofertando también una serie de locales desocupados 
que, en función de qué hagamos, si una inversión nueva 
o una adaptación de un local concreto, y veamos cuál de 
ellos es mejor de acuerdo con nuestros servicios técnicos, 
nos dan una variabilidad en el presupuesto que ahí que- 
da y es difícil de precisar todavía. 

Esto no son disculpas, pero sí algunos razonamientos 
respecto de por qué a veces esas bolsas aparecen. Sigo 
considerando que la programación no es completa ni bien 
hecha y esperemos, con este documento y con algunos tra- 
bajos más, que el año que viene podamos presentarles un 
programa de inversiones un poco más tecnificado y me- 
jor hecho. 

Liquidación de reformados. Es un tema que dejo para 
el Director de la Guardia Civil. 

En droga me dice usted que el programa es la repeti- 
ción del que figuraba el año pasado. Se hizo un progra- 
ma bianual para completar los equipos técnicos de los 
grupos de droga. ¿Qué es lo que se solicitó por estos gru- 
pos como complemento a su labor? Esencialmente dos co- 
sas: medios personales, que digamos que está en el Capí- 
tulo 1, en el que se observará que va creciendo la asigna- 
ción de funcionarios al tema de la droga cada año; des- 
pués un dinero de inversión para medios técnicos. Estos 
778 millones se invierten exclusivamente en medios téc- 
nicos, como vehículos, elementos de detección, aparatos 
y cámaras fotográficas, etcetera, para la labor policial. 
Creemos que con estos dos años completaremos estos me- 
dios técnicos. Si vemos qLe son insuficientes o que nece- 
sitamos mayor aportación, por supuesto lo plantearíamos 
en el presupuesto del año que viene, éste cubría 1987 y 
1988. 

En cuanto a la presencia policial en la calle, me pre- 
guntaba si el 0,9 por mil, que es el índice que viene refle- 
jqdo, es el adecuado. No es el adecuado y hay algunos paí- 
ses europeos que tienen este índice mucho más elevado. 
Llevándolo al extremo, podría,ser el concepto inglés, con 
el policía de barrio, que es algo que además su partido 
ha venido expresando a lo largo de estos años en estas 
comparecencias. Le tengo que decir que hay una falta de 
efectivos para el desarrollo completo de esta función, no 
hay duda de ello, pero también que he tomado una deci- 
sibn este ano que varía un poco el plan de presencia po- 
licial en la calle, y es que se combine la presencia unifor- 
mada en las calles de la ciudad española junto con estos 
grupos de seguridad ciudadana para tener las dos cosas, 
es decir, la información y la investigación junto con la 
presencia policial. Que no haya una simple presencia po- 
licial, sino una formación permanente del policía, con 
unas órdenes claras y determinantes de qué se tiene que 
hacer y un complemento de información e investigación 
que al policía de base le queremos dar. Creo que esto, de 
alguna manera, incentivará a los policías de base, creará 
en esas nuevas brigadas un espíritu de persecución de este 
tipo de delitos, que es el que más eleva el número; aun- 
que hayan bajado los de otro tipo, como son los atracos 
a joyerías, a farmacias, a bancos, etcétera, no ha bajado 
ese pequeño delito diario de la calle. Para eso hacemos 

esta variación mediante una circular que, si a ustedes les 
interesa, les puedo remitir completa, para que puedan 
analizarla y verla. 

Este plan lo estoy haciendo en grandes ciudades, por- 
que en ciudades menores no podemos hacer un plantea- 
miento exacto. ¿Por qué? Porque a lo mejor en Soria, Se- 
govia, Teruel o donde sea, si le quitamos los pequeños de- 
litos -digamos- al policía judicial, le dejaríamos sin tra- 
bajo. Así como en las grandes ciudades lo aplicamos de 
esta manera, en las pequeñas lo que hacemos es el com- 
plemento de las brigadas de policía judicial con funcio- 
narios de la básica, uniformados y no uniformados, que 
puedan completar estas brigadas. 

Creo que con esto he contestado. 

La señora VICEPRESIDENTA: Señor Director General 
de la Guardia Civil, conteste a las preguntas a las que no 
se ha dado respuesta y evitemos repeticiones, por favor. 

El señor SECRETARIO GENERAL-DIRECTOR GE- 
NERAL DE LA GUARDIA CIVIL (Roldán Ibáñez): Con 
respecto al punto retribuciones, la política general del Mi- 
nisterio, en cuanto hace referencia a los dos Cuerpos de 
la Seguridad del Estado, es intentar llegar a una homo- 
geneización en el resultado final de las percepciones de 
cada uno de los componentes de ambos Cuerpos, mante- 
niendo las diferencias específicas, en algunos casos, debi- 
do a la naturaleza de uno y otro. Dicho de otra forma, se 
trataría de conseguir que un Guardia Civil gane lo mis- 
mo que un Policía Nacional en el resultado final. Eso en 
nuestro caso va a llevar previsiblemente a una modifica- 
ción del sistema retributivo existente actualmente en la 
Guardia Civil, reacomodándolo para que el resultado fi- 
nal sea equivalente y homologable al de la policía. Estos 
aumentos no son proporcionales; es decir, que en la pre- 
visión que tiene la Dirección General en tanto por ciento, 
en valores absolutos, en este caso, y relativos, van a ser 
superiores para las escalas inferiores que para las supe- 
riores. Creo que con esto ha quedado suficientemente 
claro. 

La seguida cuestión que ha planteado el señor Diputa- 
do es la Guardia Civil del Mar. Tras la aprobación de la 
Ley de Cuerpos y Fuerzas de Seguridad el año pasado, en 
la que se contemplaba el hecho de la creación de la Guar- 
dia Civil del.Mar y en los meses que llevo en la Dirección, 
lo que hemos hecho fundamentalmente ha sido estudiar 
el desarrollo del Cuerpo de la Guardia Civil del Mar y todo 
el proceso legislativo que requiere. Por poner un ejemplo, 
hay que definir, mediante el instrumento normativo opor- 
tuno, cuál va a ser el ámbito territorial, si van a ser las 
doce millas donde va a estar actuando la Guardia Civil. 
Es decir, hay que definir, por tanto, la territorialidad don- 
de la Guardia Civil del Mar va a funcionar como policía 
judicial fundamentalmente y también como resguardo 
fiscal del Estado, y el resto de las competencias que tiene 
establecidas. 

Estamos también estudiando la formación de los miem- 
bros de la Guardia Civil y los centros donde van a ser for- 
mados. A veces ¿igo de manera anecdótica que tenemos 
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que empezar por enseñar a nadar a algunos guardias. Esto 
requiere, por tanto, un proceso de planificación de la for- 
mación de los guardias civiles que van a formar parte de 
este tipo de unidades. Asimismo estamos en el proceso, 
creo que avanzado, de determinar las especificaciones téc- 
nicas de los medios que vamos a emplear en el desarrollo 
de este Cuerpo. 

Por último, cabría también pensar que habrá que rea- 
comodar algunas de las distintas funciones que otros ser- 
vicios, como la Armada y el Servicio de Vigilancia Adua- 
nera, vienen prestando en el mar territorial y que, como 
consecuencia de este posible Decreto de definición del ám- 
bito territorial de función de la Guardia Civil, deberían 
previsiblemente ser reacomodados. 

Esto nos obliga a ser precavidos y a no hacer constar 
en las partidas presupuestarias grandes cantidades que 
luego no son gastadas, y nos parece que es mejor hacer 
un planteamiento quizá no muy demagógico, pero sí ra- 
cional en el tiempo, para desarrollar el Cuerpo razonable- 
mente, como se ha hecho con algún otro tipo de unidades 
en el inismo ámbito, como puede ser el Cuerpo de He- 
licópteros. 

Las edificaciones. Aquí hay varias preguntas o una con 
varias interrelaciones. En estos momentos las dos Direc- 
ciones Generales, dentro de lo que el Director General de 
la Policía ha definido como plan de modernización, esta- 
mos estudiando conjuntamente lo que podríamos llamar 
el despliegue de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del 
Estado, que previsiblemente va a llevar a una reacomo- 
dación de los efectivos para evitar algunas duplicidades 
que en estos momentos se producen, no sólo de efectivos, 
sino también de funciones. Consecuentemente, eso nos va 
a llevar a una política de construcciones, en el caso de la 
Guardia Civil, diferente de la actual. Por tanto, requiere, 
por las mismas razones que ha expresado el Director de 
la Policía, hacer una cierta previsión ante los supuestos 
que se nos puedan plantear a lo largo de estos años como 
consecuencia de una adecuación del despliegue y replie- 
gue de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad, que llevará a 
algunas situaciones difícilmente previsibles en estos mo- 
mentos. 

Se ha hecho referencia a las diferencias de precios, y yo 
diría que hay varios motivos. Tenemos más diferencias, 
en principio, porque tenemos más presupuestos, pero ade- 
más diferente presupuesto. Tenemos más de.3.000 cuar- 
teles, es decir, más de 3.000 centros por toda la geografía 
nacional, la mayoría de ellos en núcleos urbanos peque- 
ños, núcleos rurales, un porcentaje muy alto de ellos en 
malas condiciones, por varios motivos: primero, porque 
son edificaciones muy antiguas y, por otra parte, porque 
en los años pasados, como ustedes recordarán, general- 
mente la reparación de cuarteles venía siendo acometida 
en muchos casos a costa de las arcas municipales, y cada 
día, lógicamente además, los municipios debeh atender 
otro tipo de necesidades y debe serel Estado, a través de 
sus presupuestos, el que haga frente a este tipo de nece- 
sidades. Eso nos lleva, por tanto, a tener un mapa de es- 
tablecimientos de baja calidad, en cuanto a los aspectos 
arquitectónicos, que generan mucha obra y mucho impre- 

visto, precisamente porque en algunos casos son situacio- 
nes que no se pueden detectar de antemano, y no voy a 
hacer aquf referencia a algún otro tipo de accidentes, por 
llamarlo de alguna manera, que se producen en algunas 
provincias o regiones de España, que evidentemente los 
hacen todavía más imprevisibles. Esa es quizá una de las 
explicaciones que hacen que este capitulo sea mayor. 

Por otra parte, en lo que hace referencia al Capítulo de 
liquidaciones de obras, si se analiza la previsión presu- 
puestaria y se ven los cinco años que ahí exisien, se po- 
dría tal vez llegar a alguna conclusión: que el año 1987 
tuvimos 100 millones y que éste tenemos 700, y al siguien- 
te, 150 millones. Esto es, en principio -debo decirl-, 
porque en la Dirección General, en el aspecto de liquida- 
ciones y obras, nos hemos encontrado con una situación 
no excesivawnte satisfactoria sobre cuáles eran nuestros 
débitos en relación ron empresas constructoras, ya que 
eran mayores de lo que muchas veces se presupuestaba, 
y consecuentemente teniamos unas cantidades muy im- 
portantes de débitos de ejercicios anteriores, que hemos 
enjugado en parte con cargo al presupuesto de este año, 
pero que nos parece que por el buen funcionamiento de 
este tipo de empresas debemos enjugar de una manera 
acelerada para no abocarlas a situaciones difíciles. Por 
eso, en el año 1988 hay 700 millones para saldar insufi- 
ciencias anteriores y dejar ya mucho más racionalizado 
el presupuesto, con los 150 millones que hay para el ejer- 
cicio de 1988 y sucesivos. 

Creo que también se ha hecho referencia al aspecto de 
la lucha contra la droga, a la planificación. En este sen- 
tido, la Guardia Civil venía luchando contra el tráfico de 
estupefacientes en función de su actividad en las áreas 
territoriales competenciales, control de equipajes y mer- 
cancías en aeropuertos o lugares de entrada al territorio 
nacional. A lo largo de estos años se ha venido producien- 
do una mejora del servicio fiscal y consecuentemente tam- 
bién del servicio específico de lucha contra la droga, y tra- 
jo como consecuencia, tras la creación y nominación del 
Delegado del Gobierno para la lucha contra la droga, la 
necesidad de coordinar los esfuerzos policiales de los dos 
cuerpos de seguridad. En este sentido se creó este año 
- c r e o  recordar que fue en el mes de abril-, en el seno 
de la Secretaría de Estado para la Seguridad, una comi- 
sión de coordinación para la lucha contra la droga, de la 
que forman parte, además del Delegado del Gobierno 
para la lucha contra la droga, el Director General de la 
Policía, el Director General de Aduanas y el Director Ge- 
neral de la Guardia Civil; de manera que desde ahí inten- 
tamos llevar a cabo una acción conjunta y coordinada 
contra el tráfico de estupefacientes. 

En ese tipo de reuniones, en el año anterior -antes de 
acceder yo a la Dirección General- se estableció la nece- 
sidad de hacer una serie de dotaciones presupuestarias, 
fundamentalmente de tecnologías avanzadas, para los 
servicios de la Guardia Civil que luchan contra el tráfico 
de drogas. Esto venía siendo sufragado con cargo al pre- 
supuesto general, y nos pareció en este caso más impor- 
tante, dadas las especificidades de este tipo de trabajo, ha- 
cer un programa concreto que obligase también un poco 
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a la misma Dirección a forzar sus inversiones, a dirigir 
una parte de sus inversiones hacia este servicio que nos 
parece que es muy interesante y que en el año 1986 ha te- 
nido un resultado, al igual que el del Cuerpo Nacional de 
Policía, espectacular en cuanto al número de alijos de dis- 
tintos tipos de drogas incautados. 

De ahí, por tanto, la conveniencia de que exista un pro- 
grama específico de lucha contra la droga y que, en nues- 
tro caso concreto, como creo que se podrá ver ahí, va a ir 
fundamentalmente a elementos de tecnología, de visión 
nocturna, etcétera: es decir, elementos de tecnología pun- 
ta que nos permitan mejorar la eficacia de los cuerpos, 
en este caso de la Guardia Civil, en la lucha contra el trá- 
fico de estupefacientes. 

Creo que he contestado a todas sus preguntas. 

La señora VICEPRESIDENTA: Por la Agrupación del 
PDP, tiene la palabra el señor Fraile. 

EL señor FRAILE POUJADE: Creo que es buena oca- 
sión, como en el caso del señor Caso, ya que están los dos 
Directores Generales, y no precisamente para rematarlos, 
porque no me atrevería, señora Presidenta, sino para 
poder.. . 

La señora VICEPRESIDENTA: Ni lo dejaríamos, señor 
Fraile. 

El señor FRAILE POUJADE: Ni a pasar por encima de 
la Guardia Civil tampoco, señora Presidenta. 

El señor SECRETARIO GENERAL-DIRECTOR GE- 
NERAL DE LA WLICIA: Parece que de la Policía sí. 
(RiSES.) 

El señor FRAILE POUJADE: Sería más fácil, en todo 
caso. (Risas.) 

La señora VICEPRESIDENTA: No le dejaríamos. 

El señor FRAILE POUJADE: Muchas de las cuestiones 
que voy a plantear han sido ya respondidas al contestar 
a las preguntas de otros Diputados. 

De todas maneras, yo quisiera plantear a los dos varios 
asuntos de carácter general. Uno es el tema de la infor- 
mática. Antes se ha referido el señor Subsecretario a este 
asunto; otro, el tema de las transmisiones, el Documento 
Nacional de Identidad, que ya se ha mencionado, la esta- 
dística y las inversiones en inmuebles, que también se han 
señalado. 

Cuando me he ocupado de los Presupuestos del Minis- 
terio del Interior, siempre he visto -y lo he señalado en 
las comparecencias, incluso en los debates del Pleno y de 
la Comisión de Presupuestos- el problema de muchas 
partidas de informática en las distintas Direcciones Ge- 
nerales, con una falta de coordinación lamentable. Ade- 
más, el año pasado me lo confirmó el propio Director Ge- 
neral de la Seguridad del Estado, señor Sancrist6ba1, di- 
ciendo que, efectivamente, en muchas ocasiones se ha sub- 

rayado, pero lamentablemente tenemos un parque infor- 
rnático instalado en la Dirección General de la Guardia 
Civil que responde unas características, que es un mode- 
lo de ordenadores, y en la policía tenemos otros diferen- 
tes; esto en algunos momentos crea problemas de com- 
patibilidades. 
Yo querría preguntar a ambos Directores Generales si 

este problema se está solucionando, si este Presupuesto 
ya va en ese sentido; no he podido preguntar, por falta de 
tiempo, al señor Subsecretario, y aprovecho ahora, por- 
que precisamente es uno de los temas más preocupantes. 
Hay bastantes partidas -no las voy a referir ahora- de 
informática en las distintas Direcciones Generales del Mi- 
nisterio del Interior, y me agradaría saber que por fin se 
van a unificar los criterios, sobre todo entre la Guardia Ci- 
vil y la Policía, porque creo que es básico, mucho más 10 
pensarán los Directores Generales, que haya una absolu- 
ta coordinación, como en tantos otros campos. 

Pero también el año pasado el señor Sancristóbal de- 
cía: asiendo esto grave, es mucho más grave otra cosa...)), 
hizo una afirmación que es asombrosa, dijo: u... hoy 
día ... u -fue hace un año, dos días menos, el 23 de octu- 
bre de 1986-,a: ... nos encontramos con la situación de que 
un policía y un guardia civil, si no se intercambian, por 
así decirlo, los “pockets” no pueden comunicarse en trans- 
misionesu. Ese es otro de los temas que yo quería cono- 
cer, si dentro de estos programas, que en muchos casos 
creo que van unificándose entre actuaciones de la Direc- 
ción General de la Policía y la Dirección General de la 
Guardia Civil, se están teniendo en cuenta estas circuns- 
tancias en las inversiones, porque si no, señorías, me temo 
mucho que estaríamos tirando el dinero del Presupuesto 
del Estado si siguiéramos haciendo estas diferencias de 
sistemas de informática, de sistemas de transmisiones, 
entre un cuerpo y otro, que tienen que trabajar natural- 
mente coordinados. 

Respecto al Documento Nacional de Identidad, el año 
pasado se dijo que estaba a punto de ser puesto a dispo- 
sición de los ciudadanos. Se decía que en ese ejercicio se 
acabaría con todo lo que supone la modificación del Do- 
cumento Nacional de Identidad. Según ha manifestado el 
señor Rodríguez Colorado sigue en estudio. Me supongo 
que ese estudio que está implicando el retraso en el DNI 
no será el del Ministerio de Hacienda, sino que será el es- 
tudio de las características mejores. Creo que es hora ya 
para determinar cómo se va a hacer ese Documento Na- 
cional de Identidad de una manera completa y definitiva. 

Tenía para plantear las mismas cuestiones que el señor 
Caso respecto a los proyectos de inversiones. Tampoco 
veía yo en qué consistía el superproyecto 2.200. 

Señor Director General de la Guardia Civil, yo, que soy 
hombre rural, sé perfectamente que hay casas-cuartel de 
la Guardia Civil en unas condiciones lamentables. El año 
pasado veíamos que había un presupuesto de 9.000 mi- 
llones de pesetas para inversiones en cuarteles de la Guar- 
dia Civil. Yo cuestionaba un poco la capacidad inversora 
de la Dirección General para hacer esto. No sé si habrán 
invertido los 9.000 millones, me temo que no, porque sé 
que en mi provincia había obras de construcción de cuar- 



- 

COMISIONES 
6104 - 

18 DE OCTUBRE DE 1987.-NÚM. 170 

teles de la Guardia Civil que no se han hecho. Por lo tan- 
to, por extrapolación de ese caso, supongo que habrá 
ocurrido lo mismo en el resto del territorio nacional. 

Quería felicitar a ambos, también, por una cifra que 
veo en los Presupuestos para la adquisición de vehículos 
blindados, tanto para una Dirección General como para 
otra. Para la Dirección General de la Policía por 856 mi- 
llones de pesetas y para la Dirección General de la Guar- 
dia Civil por 230 millones de pesetas. Quería también sa- 
ber si la cantidad que para este año figuraba en ambas Di- 
recciones Generales para vehículos blindados se ha inver- 
tido o se está invirtiendo. Tengo que decir que he oído 
quejas a los funcionarios de la policía y a los miembros 
de la Guardia Civil respecto a la falta de protección que 
supone en muchos casos y en muchas partes del territo- 
rio el ir desprovistos del blindaje en los vehículos. Los ve- 
hículos blindados, a veces, están en Madrid esperando 
meses a falta de una pieza, cuando tienen que desplazar- 
se por sitios peligrosos en la lucha contraterrorista en ve- 
hículos no blindados. 

También quería conocer -a algo de ello se ha referido 
ahora el Director de la Guardia Civil- si se está hacien- 
do una racionalización en el despliegue de los movimien- 
tos de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad. Si ha habido 
una rebaja en las dietas porque se hayan establecido me- 
jor las companías de reserva en distintas ubicaciones den- 
tro del territorio -y no siempre, como parecía que era 
normal hasta el ano pasado, saliendo de Madrid- en este 
aspecto de la seguridad ciudadana. 

Indudablemente, es cierto que la estadística de la opi- 
nión pública, a través de las encuestas, nos dice que los 
ciudadanos siguen estando intranquilos con la seguridad 
ciudadana. Tenemos en algunos de estos programas, 
como en el 222-A, 278.000 millones de pesetas para segu- 
ridad ciudadana. Por eso preguntaba antes al señor Sub- 
secretario si era suficiente. Creo que cualquier ciudadano 
-y también los Diputados-; estarían dispuestos a apo- 
yar cualquier aumento que suponga una mejora sustan- 
cial en la seguridad ciudadana. Y no digamos en la lucha 
contraterrorista, en la que nadie pondría ninguna corta- 
pisa a efectos presupuestarios, sí fuera tan fácil resolver 
el problema. Veo en la estadística que ambas Direcciones 
Generales que, si bien ha habido algunas mejoras sustan- 
ciales en algunos aspectos de la lucha contraterrorista, ú1- 
timamente no lo hay en la lucha contra la delincuencia 
común, como ha reconocido el señor Rodríguez Colorado. 

Estas son las cuestiones que quería plactear a ambos 
Directores Generales. 

La señora VICEPRESIDENTA: Les rogaría brevedad 
en las contestaciones. 

El señor SECRETARIO GENERAL-DIRECTOR CE- 
NERAL DE LA GUARDIA CIVIL: Algunos de los aspec- 
tos que ha señalado el Diputado señor Fraile son ciertos, 
es decir, que es en parte consecuencia de la falta de coor- 
dinación en las inversiones de los dos Cuerpos, pero aquí 
creo que también se ha dado algún paso adelante positivo. 

El 5 de junio, en una Orden ministerial comunicada del 

Secretario de Estado para la Seguridad, se establecía la 
Comisión de Coordinación Económica en la Dirección de 
la Seguridad del Estado, y figuraban en algunos de los 
apartados las competencias que tiene esta Comisión, que 
son: el estudio e informe del Plan de inversiones públicas 
de las dos Direcciones Generales, estudio de los planes ge- 
nerales, estudio e informe de los proyectos de presupues- 
tos de gastos. En definitiva, tiene como objetivo el coor- 
dinar los esfuerzos presupuestarios y hacer que ese aspec- 
to de no doble utilización se produzca. Esto, en términos 
generales, vale para todas las inversiones que son comu- 
nes a los dos Cuerpos, que no todas lo son, porque las fun- 
ciones, digamos, policiales y asistenciales de uno y otro 
tienen puntos en común pero también puntos diferen- 
ciados. 

En el aspecto de la informática, como verán ustedes, en 
el Presupuesto de la Guardia Civil de este año hay un in- 
cremento notable. Se pasa de 342 millones a 655, y de 
ellos son 450 millones para sustituir uno de los dos orde- 
nadores del sistema central de informática, que por la ca- 
pacidad y por el tiempo que tiene ha quedado obsoleto. 
Consecuentemente, de acuerdo con esta Orden ministe- 
rial, quedan por determinar las características técnicas 
que ha de tener el ordenador. Es decir, esta es una deci- 
sión de ejecución del presupuesto que hay que tomar. 

Hay también que hacer referencia a que lo que usted de- 
cía del doble uso, no lo es para todo. Es decir, hay algu- 
nos usos de tipo policial, que evidentemente lo son, y de 
hecho ya se ha hecho un avance en la colocación de ter- 
minales informáticos en los distintos centros, al objeto de 
tener acceso a los bancos de datos que se tienen en am- 
bos Cuerpos de Seguridad; pero también hay aspectos que 
hacen referencia a la gestión, que son totalmente diferen- 
tes de uno u otro Cuerpo, incluso funciones que son ex- 
clusivas de uno u otro Cuerpo. En el caso de la Policía, la 
documentación y control de personas; en el caso nuestro, 
por poner un ejemplo, la intervención de armas. 

Nosotros hemos iniciado, además, un proceso de infor- 
matización, que hace ieferencia a lo que tradicionalmen- 
te ha sido la papeleta de servicio del guardia, que se ha 
puesto en funcionamiento en estos años anteriores, pri- 
mero, en una provincia tipo, que fue Toledo, y después, 
en estos momentos, en las cuatro provincias gallegas. 
Existe el propósito de avanzar este año -probablemente 
se haga en Valencia o en Cataluña- en este proceso de in- 
formatización y control de nuestro personal. Hay una pa- 
peleta de servicio que está totalmente informatizada, se 
controla el número de kilómetros que se hace, el número 
de denuncias, el número de controles, en fin, una serie de 
aspectos que nos permiten ir avanzando en este proceso 
de modernización. Pero no sólo eso, sino que, además, 
existe un plan a desarrollar en varios años que es, junto 
a la modernización del parque móvil, la implantación en 
los vehículos también de terminales informáticos que per- 
mitan al agente acceder desde el propio vehículo a los or- 
denadores centrales y, consecuentemente, dar una res- 
puesta, ante el problema policial que se le pueda plan- 
tear, con mayor rapidez y eficacia. 

Resumiendo, sí que ha habido problemas -y los hay- 
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de coordinación, si que hay un mecanismo para evitar que 
los problemas que pudieran ser eliminados, se eliminen, 
y, en nuestro caso concreto, una voluntad y un deseo de 
avanzar en este proceso de informatización del Cuerpo de 
la Guardia Civil, que es, además, un proceso lógico en 
todo Cuerpo de este tipo y que lo están haciendo en el res- 
to de los países europeos. 

Se ha hecho referencia también a las inversiones en 
obras en general. El año pasado se ejecutaron el 94 por 
ciento. Hubo un pequeño porcentaje que no se pudo eje- 
cutar. En muchos casos hay que hacer referencia a las di- 
ficultades y al costo que tiene en el tiempo la gestión de 
aceptación de terrenos que ofrecen los ayuntamientos, y 
también porque, en los últimos meses y aún subsiste, he- 
mos parado el proceso que existía hasta ahora de hacer 
determinados acuartelamientos. Es decir, del plan de in- 
versiones para los cuatro años, precisamente como con- 
secuencia del estudio del despliegue, nos ha parecido pru- 
dente evaluar los casi 3.100 puestos que tiene la Guardia 
Civil, estableciendo una numeración en la que del 1 al 3 
son puestos que sabemos siempre que van a existir y de 
4 a 6 son puestos dudosos, que estarán en hnci6n de com- 
petencias que tengamos en esa población o en otras muy 
pequeñas, según las posibilidades que veamos de incre- 
mento de plantilla en los próximos años. Aprovecho para 
hacer referencia, en este caso, a que la Guardia Civil no 
ha .aumentado las plantillas en los últimos años, pero sí 
han aumentado mucho sus funciones: ha aparecido el 
GAR como una nueva unidad, los helicópteros, el GREIN 
en montaña, las unidades llamadas móviles, la desactiva- 
ción de explosivos, incrementos de los servicios de infor- 
mación en general y policía judicial; es decir, ha habido 
una serie de nuevos servicios, todos ellos sin incremento, 
de plantilla, lo que ha supuesto que haya habido que traer 
guardias civiles de muchos pueblos, de muchos puestos 
y, en consecuencia, en detrimento de la presencia de la 
Guardia Civil en muchos núcleos rurales, donde es insu- 
ficiente, puesto que los dos o tres guardias que quedan 
prácticamente no hacen más que cuidar el cuartel. Esto 
nos lleva a la necesidad de adecuar el despliegue en fun- 
ción de las posibilidades que tengamos de plantilla, y que 
ante la posible construcción de un cuartel nos parezca me- 
jor que hacerlo, si es dudosa nuestra presencia allí, que 
hacerlo, porque creemos que el proceso que estamos lle- 
vando a cabo, como es el de racionalizar los puntos con- 
cretos donde vamos a estar ubicados, es el lógico. 

En cuanto al tema de los blindados, es un aspecto liga- 
do con la Guardia Civil, dada la gran cantidad de vehí- 
culos que tenemos en las provincias y comunidades autó- 
nomas donde proliferan los atentados terroristas. En este 
sentido, se ha hecho un esfuerzo a lo largo de estos años 
a través del plan de modernizaci6n coordinado por la Se- 
cretaria de Estado y con partidas presupuestarias en ellas, 
pero nosotros hemos tenido recientemente unos atenta- 
dos, concretamente en Oñate, que afectaron al GAR. Cu- 
riosamente, el GAR, que es una fuerza desplegada perma- 
nentemente por el territorio de cuatro provincias del Nor- 
te d o s  comunidades autónomas-, no dispone de vehí- 
culos blindados sino semi-blindados, quizá porque en su 

momento se tomó una decisión que tal vez era la correc- 
ta. Hay que pensar que, hace tres o cuatro años, el siste- 
ma criminal de atentados pasaba fundamentalmente por 
ametrallamientos, no se empleaba tanto el explosivo, y el 
vehículo semi-blindado hacía un servicio de auto-protec- 
ción suficiente. Hoy día, evidentemente, se ha constatado 
que esto es insuficiente, puesto que las acciones terroris- 
tas se cometen básicamente con vehículos con explosivos 
-coches-bomba o bombas en su sentido estrict- y ha 
llevado a que, autorizado por la Secretaría de Estado, se 
hayan hecho gestiones para que con cargo al Presupuesto 
de la Secretaría de Estado de Seguridad y del de la pro- 
pia Dirección General, se compren los 200 y pico blinda- 
dos que necesitan las compañías del GAR que tenemos 
desplegados en las zonas de las comunidades autónomas 
de Euskadi y Navarra. Se está haciendo una política de 
esfuerzo presupuestario para mejorar las medidas de au- 
toprotección de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad que 
están en zonas especialmente afectadas por el fenómeno 
terrorista. 

Por último, en cuanto a las dietas no tenemos un incre- 
mento significativo. Sí quiero poner de manifiesto que 
este año en la Dirección General y en la operación vera- 
no, en concreto, se homologaron las percepciones por die- 
tas entre los dos Cuerpos. Hasta entonces, la Guardia Ci- 
vil iba con una cantidad por dietas, que era el 30 por cien- 
to frente al 60 6 70 por ciento que llevaba la Policía. Nos 
parecía lógico, y así se hizo, que a igual trabajo y a igual 
salida del acuartelamiento donde uno está destinado, las 
condiciones económicas de este despliegue, que afectan 
en números redondos a 1.800 guardias civiles, fueran si- 
milares a las del otro Cuerpo de Seguridad. 

El señor SECRETARIO GENERAL-DIRECTOR GE- 
NERAL DE LA POLICIA: Intentaré ser breve, pero voy a 
apuntar algunas cosas sobre las manifestadas por mi com- 
pañero, señor Roldán. 

En cuanto a informática, en Policfa se ve una baja de 
171.900.000 pesetas, que supone un 32,93 por ciento para 
este año. Esto puede extrañar cuando los Cuerpos están 
en proceso de informatización continuada, pero esta dis- 
minución está en base a la adquisición el año pasado del 
nuevo sistema de huellas, el «neck* japonés, que supuso 
una inversión de 700 millones en varios años. Con esto he- 
mos acabado con las inversiones en informatización de 
huellas -que está dando, por cierto, un magnífico resul- 
tado- y disminuimos nuestra partida este año. 

¿Cómo va a ser el DNI y cuándo va a terminar, etcéte- 
ra? Le decfa que.no le puedo asegurar que este año esté 
cn marcha para los ciudadanos españoles que vayan a re- 
coger su carnet a las oficinas del Documento. La defini- 
Zión técnica está hecha: composición, papel, tintas, má- 
quinas impresoras, etcétera. La maquinaria está ya ins- 
talada y se encuentra en pruebas en estos momentos, pero 
todo el sistema tiene un componente humano que hace 
que desde la última oficina del Documento Nacional de 
[dentidad hasta la dirección de las oficinas del Documen- 
to en El Escorial, lleve aparejado un proceso que pasa por 
Jna serie de escalones y,  como decía también, hay una se- 
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rie de errores que hay que depurar y no estoy seguro de 
su iniciación este año. Lo digo sinceramente. 

En cuanto a la adquisición de blindados por nuestra 
parte, estoy de acuerdo con lo manifestado por el señor 
Roldán. Nosotros tenemos un componente especial que 
son las furgonetas en la calle de grandes ciudades y que 
ha provocado en algunos atentados el fallecimiento de al- 
gunos miembros del Cuerpo Nacional de Policía. 

Sucede algo complejo, los vehículos que se utilizan para 
el traslado de compañías y para el patrullaje, son vehícu- 
los industriales que están en el mercado español, a los que 
se les pone un blindaje por encima de los 1.000 kilos - c a r -  
ga que es la que soporta un vehículo de esas característi- 
cas, más los funcionarios montados, más el armamento--, 
con una especie de cierre absoluto y total para que sea efi- 
caz. Esto provoca en verano distintas situaciones, de las 
que los funcionarios se quejan, y no es porque no existan 
vehículos blindados, en muchos casos, sino porque no 
quieren utilizar los que existen. 

¿Por qué ocurre esto? Este año hemos puesto aire acon- 
dicionado en dichos vehículos y los 1.000 kilos de sobre- 
carga por el blindaje, más el sistema del aire, hace que se 
muevan con muchísima dificultad. El problema no es sólo 
de dinero y de blindaje, sino de un vehículo tipo que so- 
porte un blindaje adecuado, bien en cadena de fabrica- 
ción o bien con algún elemento material ligero -que nos 
están ofreciendo en estos momentos- que pueda aliviar 
el peso de esos vehículos, para que los policías que van 
dentro de los mismos no sientan la sensación de claustro- 
fobia que manifiestan y puedan tener aire acondicionado. 
Por lo tanto, eligiendo un vehículo adecuado y dotándole 
de las condiciones necesarias, cumpliríamos las dos fun- 
ciones. En estos momentos, los vehículos no son los ade- 
cuados para blindar, ni las casas que lo hacen ofrecen 
garantías. 

Respecto al despliegue, dietas, Compañías de reserva, 
etcétera, tengo que decir que estamos este año con dietas 
por encima de los 3.800 millones, y siempre se ha dicho 
que el despliegue de las compañías de reserva no es el ade- 
cuado. Efectivamente no lo es, pero hay que ir más en pro- 
fundidad al problema. 

Las compañías de reserva están mal distribuidas mu- 
chas de ellas están ubicadas en lugares donde no existe 
conflictividad social ni problemas de seguridad ciudada- 
na; estoy hablando de Mérida, Linares, Logroño, Miran- 
da de Ebro, etcétera. En esas ciudades no es necesario un 
aumento de plantilla, al revés, son plantillas que están so- 
bredimensionadas. ¿Cuál es nuestro planteamiento? Ha- 
cer unas compañías regionalizadas que actúen dentro de 
la regi6n, con suficiente número y bien dotadas, pero ¿qué 
hacemos con las que están? Este es el tema clave. Son fun- 
cionarios civiles, tienen un destino en su unidad y el mis- 
mo no se puede alterar. Se pueden disolver las compañías 
y decir que pidan vacante y traslado a otras provincias. 
Si esto se hace, aparte de crear unos graves problemas de 
carácter personal a los funcionarios que ya tienen su vida 
hecha en estos sitios, ocurre otra cosa, y es que existen, 
como ustedes conocen, la preferencia de destino para los 
funcionarios destinados en el norte. Si yo suprimo la com- 

pañía de reserva de Mérida y les ofrezco plazas en Sevi- 
lla, donde necesito policías, podría ser que fuese una fór- 
mula de solución del problema, pero al ofrecer plazas en 
Sevilla tengo la preferencia de los funcionarios del norte, 
que me las ocupan. De manera que hay aquí un círculo 
vicioso que tenemos que romper y terminar por arreglar- 
lo. Este año hay un canal. Se han hecho las elecciones sin- 
dicales en la Policía, se ha creado un Consejo de Policía 
donde están representadas la Administración y los Sindi- 
catos policiales, de manera que ellos tienen el mismo 
planteamiento, la misma preocupación que nosotros y 
también ven las mismas dificultades para su solución. La 
representación sindical de la Policía y la Administración 
están intercambiando documentos para llegar a una so- 
lución acordada y conjunta que provoque los menos trau- 
mas posibles. 

Todos somos conscientes de la necesidad de la reforma. 
Todos sabemos cuál debe ser el final de esa reforma y la 
ubicación de las compañías, y el resto son Las fórmulas ju- 
rídicas de desplazamiento de funcionarios y de aplicación 
a que debemos llegar. 

Creo poder adelantar que estamos llegando en un 90 
por ciento a un acuerdo y que las posibilidades de crea- 
ción de las nuevas compañías y desaparición de las anti- 
guas existe en un grado porcentual elevado. Este año, des- 
de luego, se va a dar un avance en el desarrollo. Hasta 
qué punto, lo veremos en función de esas dificultades que 
tenemos de carácter técnico y legal. 

La señora VICEPRESIDENTA: Por la Agrupación Iz- 
quierda Unida-Esquerra Catalana, tiene la palabra el se- 
ñor Sartorius. 

El señor SARTORIUS ALVAREZ DE LAS ASTURIAS 
BOHORQUES: Señora Presidenta, señores Directores Ge- 
nerales, he escuchado atentamente sus explicaciones y al- 
gunas preguntas que tenía preparadas, como es lógico, no 
voy a reiterarme en ellas, en aras de la brevedad. 

Sin embargo, al Director General de la Policía, que ma- 
nifestó públicamente, según mis noticias, poco después de 
tomar posesión, que para él una preocupación prioritaria 
iba a ser la reforma de la formación de la Policía, quiero 
decirle que me ha sorprendido, y quería constatar si ese 
elemento es cierto o no, que precisamente en formación 
este año haya una rebaja nada menos que del 77,3 por 
ciento respecto al año anterior. Concretamente, el año pa- 
sado  se dedicaron a es te  menester  un total  de 
1.616.000.81 1 pesetas y este'año se dedican 91 1.000.81 1,  
es decir una rebaja del 77,3 por ciento del programa 
221-B, Formación de Fuerzas y Cuerpos de Seguridad. 
Quiero que me diga si esto es asi, porque me sorprende. 

En segundo lugar, ya se ha tocado aquí el tema de edi- 
ficios. También me ha sorprendido que haya un incremen- 
to del 107 por ciento sobre 1987 en arrendamiento de edi- 
ficios, porque creo que estas variaciones presupuestarias 
de 107 por ciento, 73 por ciento, etcétera, indican una téc- 
nica presupuestaria no totalmente correcta, porque en ge- 
neral, hay que ampliar o descender más o menos pausa- 
da y sostenidamente, pero estos saltos hacia arriba o ha- 
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cia abajo presupuestariamente no están muy bien ins- 
trumentados. 

Lo mismo ocurre, por ejemplo, en la cuestión de vehí- 
culos, de material de transporte, donde observo un au- 
mento del 725 por ciento. Son variaciones realmente 
asombrosas. No es que sean negativas. Se ha explicado 
aquí que se han comprado blindados y una serie de cosas 
que a mí me parecen muy bien, pero son variaciones pre- 
supuestarias en estos capítulos verdaderamente muy im- 
portantes. Y todavía no he llegado a las mas gordas. 

Por ejemplo, en combustible hay un aumento del 5 13 
por ciento, cuando la gasolina y otras materias que se uti- 
lizan como combustible, que no sólo es la gasolina, han 
bajado. O, por ejemplo, en otros suministros, que no se es- 
pecifica cuáles son, también hay un aumento del 121 por 
ciento. Y luego hay una serie de e-mpresas de seguridad, 
que ya se ha mencionado aquí. También es bastante 
asombroso que haya empresas de seguridad y que haya 
un aumento presupuestario de un 48,3 por ciento dedica- 
do a ellas. 

Esta es una cuestión referida en concreto también al Di- 
rector General de la Guardia Civil. En el programa 222-A, 
cuando se refiere a vestuario, hay un aumento de 2.510, 
cosa que no es que me parezca mal; a lo mejor la idea es 
cambiar el uniforme de la Guardia Civil. Se dedican con- 
cretamente 665 millones, cuando el año pasado se dedi- 
caba una cifra irrisoria a este menester. Es el 2.510 por 
ciento. Me gustaría saber si es en función de alguna mo- 
dificación de uniforme o a qué se debe. Son preguntas que 
hago a efectos de una mayor ilustracióp cara a los futu- 
ros debates, que creo que es la función de su presencia 
aquí. 

En cuanto a comunicacion, no sé si ha quedado respon- 
dido, también hay un aumento del 223,s por ciento para 
la Guardia Civil. Es un presupuesto de 952 millones y me 
gustaría saber a qué se debe ese aumento. Creo que ha 
quedado respondido, pero no me acuerdo muy bien. 

Por último, en cuanto al tema de las inversiones, obser- 
vo -y no es por introducir ningún tipo de polémica entre 
el Director de la Guardia Civil y el de la Policía, que no 
es ésa, desde luego, mi intención- que en la cuestión de 
inversiones reales el año pasado, lo mismo que éste, hay 
un crecimiento insignificante - e n  este año es cero- para 
la Dirección General de la Policía, y, sin embargo, en la 
Guardia Civil el año pasado hubo un aumento del 63 por 
ciento, este año es mucho más pequeño, pero hay aumen- 
to. Creemos que es interesante ir civilizando cada vez más 
los sistemas policiales; con lo cual no vemos muy bien ese 
desequilibrio entre la Guardia Civil y la Policía. 

El señor SECRETARIO GENERAL-DIRECTOR GE- 
NERAL DE LA POLICIA: Voy a empezar por decir que 
me extrañaba que no me hiciesen la pregunta relativa a 
la formacih, porque, desde luego, el descenso sobre pre- 
supuesto es escandaloso, :incluso. Es menos 53,44 por cien- 
to. Esto tiene una serie de razones. 

En primer lugar, el hecho de la unificación de los dos 
Cuerpos, el Cuerpo de Policía Nacional antiguo con el 
Cuerpo Superior de Policía, dentro de una misma escue- 

la, la Escuela de Avila, que está en estos momentos en ple- 
no funcionamiento. 

En gran parte la disminución viene dada porque en for- 
mación estaban recogidas todas las compañías de policía 
que se destinaban a la seguridad de los centros de forma- 
ción. Este año se ha cogido todo el personal de seguridad 
de las Escuelas y Academias de Policía para meterlo en 
seguridad ciudadana, no en formación, porque entendía 
que esas personas no estaban allí como enseíiantes sino 
como sistema de seguridad. Por consiguiente, entendía 
que el concepto o programa presupuestario más adecua- 
do para incardinar a estas personas estaba precisamente 
en seguridad ciudadana. Por eso se produce ese desfase 
tan grande. En el momento que pasan 500 personas de se- 
guridad de un programa al otro se produce un descenso 
grave. 

Además, mi planteamiento es que el profesorado, tanto 
de la Escuela de la Policía como en acuerdos con otras ins- 
tituciones, no sea estrictamente policial. Se quiere dar un 
cambio en el profesorado, mediante acuerdos con la Uni- 
versidad, para que una parte del componente del profe- 
sorado sean profesores universitarios que se desplacen a 
la Escuela de Policía a dar determinadas materias. 

Por otra parte, también hemos llegado a acuerdos a tra- 
vés de la Universidad y con la Escuela Judicial para la for- 
mación de los policías en el aspecto de Policía Judicial, 
El reciente decreto del Gobierno sobre Policía Judicial, en 
uno de sus requisitos, ya implica la obtención de titula- 
ción a través de la Escuela Judicial, de forma que los jue- 
ces y magistrados y catedráticos de Universidad son tam- 
bién, de alguna manera, los que dan esa formación con- 
creta y ese diploma. Pero, como decía, el componente ma- 
yor está en la supresión y unificación de centros en uno 
solo y ,  por otra parte, en la supresión del personal de vi- 
gilancia de las escuelas, que pasa a formar parte de Se- 
guridad Ciudadana. 

Hay otros dos componentes en nuestro presupuesto que 
son también desmesurados y no se entienden: el combus- 
tible y otros suministros. En años pasados existía el par- 
que del cuerpo de la Policía Nacional, y estaban incorpo- 
rados todos los vehículos policiales, tanto en suministros 
como en combustible, al Parque Móvil. El Parque Móvil 
los ha desagregado y se ha creado el nuevo parque de Po- 
licía, en concreto, con el número de vehículos que ya te- 
níamos, que superan los diez mil. Por ello, lo único que 
ha habido es una transferencia de partidas: lo que antes 
cubría el Parque Móvil, a través de la Dirección General 
del Patrimonio, y que nos pagaba tanto la gasolina como 
las reparaciones de los vehículos. Cuando se dice «Otros 
suministros», se refiere a los recambios de los diez mil ve- 
hículos que hay en la calle, así de claro. Y el combustible 
efectivamente nos venía por allí también. En el momento 
en que esas partidas se han desglosado del presupuesto 
del Patrimonio, y en concreto del Parque Móvil, nos lo 
han pasado a nosotros. Unicamente lo que hacemos es ad- 
ministrar este año lo que el año pasado administraba el 
Parque Móvil, pero no hay incremento en el tema. Al pa- 
sarlo al presupuesto se ve un salto absolutamente tremen- 
do, no hay duda. 
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Hablaba del desequilibrio en las inversiones en inmue- 
bles Policía-Guardia Civil. Yo entiendo que la dispersión 
que tiene la Guardia Civil en edificios y en cuarteles ló- 
gicamente es mucho mayor que la de la Policía. La Poli- 
cía atiende generalmente a las ciudades, pueblos mayo- 
res de 30.000 habitantes, aproximadamente, y la disper- 
sión de los cuarteles de la Guardia Civil exige, por el la- 
mentable estado a que se refería su Director, una mayor 
inversión en estos cuarteles. 

A mí me hubiese gustado también que este año me hu- 
biesen aumentado la partida correspondiente a edificios, 
no lo niego, pero ha habido otros capítulos donde sí se 
han atendido m?s solicitudes, y tengo que ser este año pru- 
dente en mis peticiones, por eso estoy conforme con el 
Presupuesto. 

La señora VICEPRESIDENTA: Señor Director General 
de la Guardia Civil. 

El señor SECRETARIO GENERAL-DIRECTOR GE- 
NERAL DE LA GUARDIA CIVIL: Con relación a las dos 
cuestiones que se plantean, Capítulo 11 y Capítulo VI,  por 
el señor Sartorius, sobre el primer punto, que es el del ves- 
tuario, globalmente el Capítulo 11 sube un 269 por ciento. 
Ciertamente que el programa de seguridad ciudadana 
sube el 2.500 por cien; es decir, se pasa de 25 millones a 
665. Creemos que ya es hora de que a los servidores pú- 
blicos, en este caso guardias civiles, los Presupuestos del 
Estado les doten no sólo de los medios necesarios (auto- 
móviles, armamento y el resto de los útiles), sino también 
del uniforme que necesitan para prestar su servicio. 

Piensen ustedes que a los guardias civiles, hasta ahora, 
se les daba un uniforme pagado con los presupuestos de 
la Dirección General cuando salen del colegio, bien sea de 
übeda, de Baeza o de Valdemoro, y a partir de ahí toda 
la uniformidad, incluidas las cartucheras, trinchas, se lo 
tenían que pagar ellos de su propio dinero. Esto parece 
que en el año en que estamos es de difícil recibo y había 
que hacer un avance en este sentido. 

La partida presupuestaria contempla el cambio y el 
pago de la uniformidad de una tercera parte de la plan- 
tilla; es decir, pasar a pagar la uniformidad de trabajo de 
los guardias supone más de 2.000 millones de pesetas, y 
entonces lo que se intenta es hacerlo en tres años, como 
tiempo para ir cambiando estos uniformes y, posterior- 
mente, mantener una reposición cada tres años. 

El señor SECRETARIO GENERAL-DIRECTOR GE- 
NERAL DE LA POLICIA: Perdone S .  S., pero la Policía 
también se paga el uniforme. 

El señor SECRETARIO GENERAL-DIRECTOR GE- 
NERAL DE LA GUARDIA CIVIL: En cuanto a aspectos 
a los que ha hecho referencia, teléfonos, comunicaciones 
y combustible, las razones son exactamente las mismas; 
es como si ante la insuficiencia presupuestaria decidiéra- 
mos no pagar'a CAMPSA, o no pagar a Telefónica. Parece 
que esto es también de difícil recibo y que hay que hacer 
un esfuerzo por pagar a todos los suministradores, y en- 

tonces lógicamente se han considerado estas insuficien- 
cias. 

En cuanto al Capítulo VI, voy a hablar de algunos as- 
pectos generales. El criterio normal ha sido aumentar la 
adaptación de los medios a las tecnologías más avanza- 
das. Hacemos un esfuerzo en el tema de los TEDAS, de 
los servicios especiales y de los medios técnicos, se poten- 
cia la informática, se mantiene el esfuerzo en la mejora 
de los acuartelamientos (luego voy a responder a alguna 
cosa concreta), se mantiene el nivel actual de armamen- 
to, es decir, no se avanza en el gasto en esta partida, y se 
readapta el transporte hacia vehículos más versátiles y de 
mejor imagen. 

En definitiva, se hace una readecuación de las distin- 
tas partidas, que supone el 2,84 por ciento, que equivale 
aproximadamente a !as inversiones de 350 millones en 
droga; en lo demás, prácticamente, lo que hace es readap- 
tarse en función de estos nuevos criterios. 

Sobre el incremento de acuartelamientos a que hace re- 
ferencia, el año pasado hubo un notable aumento, que fue 
pasar del orden de 6.000 milloncs a 9.082 millones, y este 
año se mantienen los 9.000 millones (hay un redondeo a 
82 millones) porque también en este sentido se han he- 
cho gestiones avanzadas y se ha conseguido ya firmar con- 
venios de cooperación con distintas entidades, Diputacio- 
nes Provinciales y Ayuntamientos, que nos va a permitir 
tambign conseguir algunas ayudas de estas instituciones 
en la permanente necesidad que tenemos de reacqndicio- 
nar y de dotar de vivienda digna a los cuarenta y tantos 
mil guardias civiles que están diseminados fundamental- 
mente por el ámbito rural, donde no hay posibilidades de 
vivienda, no hay oferta de vivienda de alquiler y,  en con- 
secuencia, el Estado tiene que suministrársela. 

Yo no sé si con esto he contestado. 

r.1 señor SECRETARIO GENERAL-DIRECTOR GE- 
NERAL DE LA POLICIA: Hay una cosa que se me ha ol- 
vidado a mí contestarle al señor Diputado, y que se refie- 
re a eso que llama seguridad, si pagábamos compañías de 
seguridad. El concepto (espero que para el año próximo 
venga de otra manera explicado) es pasaporte y documen- 
to nacional de identidad, y no pagamos ningún tipo de se- 
guridad privada, por supuesto, en la Policía. 

La señora VICEPRESIDENTA: Creo que ya hemos ter- 
minado. Llevamos veinte minutos o poco más de retraso 
con relación a lo que nos resta, pero he intuido que quie- 
ren ustedes un corte, una interrupción. 

Si no ven inconveniente, vamos a terminar un poco más 
tarde y vamos a suspender la sesión un cuarto de hora. Si 
nos ponemos de acuerdo en el horario, podríamos reanu- 
dar exactamente a las once y veinticinco. (Asentimiento.) 

Seguiremos luego con el Director General de Tráfico. 
El Director de Política Interior no viene hoy. 

Suspendernos la sesión por quince minutos. 

Se reanuda la sesión. 
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La señora VICEPRESIDENTA: Señorías, se reanuda la 
sesión. El señor Director General de Tráfico comparece a 
petición del Grupo Popular y de la Agrupación del PDP. 

Por el Grupo Popular, el señor Cañellas tiene la palabra. 

El señor CANELLAS FONS: Muchas gracias, señor Di- 
rector General de Tráfico, por su comparecencia en esta 
tranquila y dominical mañana. 

Para ir abreviando, sin exordios ni introducciones de 
ninguna clase, voy a formular al señor Director General 
una serie de preguntas sobre temas en los que está inte- 
resado nuestro Grupo, al objeto de poder examinar los 
Presupuestos que para el próximo ejercicio nos ha presen- 
tado el Gobierno. 

En primer lugar, qué objetivos nuevos tiene la Direc- 
ción General de Tráfico para 1988, si es que los tiene, o 
si, simplemente, se va a limitar a llevar a cabo los que ya 
estaban previstos desde 1986, puesto que las memorias 
explicativas de los programas económicos no hacen más 
que reiterar esos mismos objetivos. En segundo lugar, 
¿qué grado de ejecución del presupuesto para 1987 tene- 
mos en la actualidad? Tercero, nos interesaría saber el nú- 
mero de kilómetros controlados por control informático 
que se han establecido durante el presente año, y también 
qué número de postes SOS han sido implantados. Tam- 
bién quisiéramos saber cuántos conciertos de colabora- 
ción con ayuntamientos se han realizado en 1987 en lo 
que afecta a la seguridad vial; cuántos equipos nuevos de 
investigación de accidentes se han puesto en funciona- 
miento o creado durante el año que está transcurriendo, 
y cuántos proyectos de investigación de accidentes se han 
llevado a cabo durante lo que va de 1987. 

Y en relación con todo ello, nos agradaría saber si cree 
realmente el señor Director General de Tráfico que se han 
cumplido los objetivos previstos para 1987 o si, cuando 
menos, se está en trance de cumplirlos. Y si el señor Di- 
rector General estima que sí se han cumplido o que se es- 
tán cumpliendo, jcómo se explica, entonces, que el núme- 
ro de accidentes durante este año se haya incrementado, 
incluso con mayor número de fallecimientos, y que según 
la Asociación Automovilista Europea las carreteras espa- 
fiolas sean las más inseguras de Europa y las de mayor ín- 
dice de siniestralidad? 

Por otra parte, quisiéramos saber por qué el Gobierno 
no acompaña a las medidas presupuestarias de ingresos 
para las dotaciones de la Jefatura Central de Tráfico, la 
remisión a esta Cámara del proyecto de ley de seguridad 
vial. 

Finalmente, una cuestión de tipo económico. ¿Tiene la 
Jefatura Central de Tráfico caja y patrimonios separados? 
Si es así, ¿por qué los tiene? ¿Porque es un organismo au- 
tónomo? Y si es un organismo autónomo, ¿puede decir- 
nos cuál es la ley de creación de este organismo? Y si no 
es un organismo autónomo y no ha sido creado por ley, 
¿no entiende el señor Director General que la percepcgn 
de tasas, el ingreso de las mismas en caja separada y la 

2xistencia de un patrimonio afecto a esa Dirección no es 
:onforme al ordenamiento jurídico? 

La señora VICEPRESIDENTA: Tiene la palabra el se- 
ñor Director General de Tráfico. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE TRAFICO (León 
Blanco): Muchas gracias, señor Presidente. Vamos a res- 
ponder con la mayor brevedad posible a cada una de las 
preguntas. 

Qbjetivos nuevos para 1988: no hay propiamente nin- 
gún objetivo nuevo. Como ha dicho S .  S . ,  se trata de la 
continuidad de objetivos ya marcados en otros momen- 
tos. Creemos que por lo que respecta a esta Dirección Ge- 
neral de Tráfico esa programación está todavía vigente y 
debe ser continuada; si acaso la acentuación de algunas 
de las cuestiones que estaban previstas como, por ejem- 
plo, la intensificación de la cooperación de diputaciones 
provinciales a efectos de una mejora sustancial de la se- 
ñalización y el balizamiento de las carreteras llamadas 
comarcales y provinciales, porque entendemos que es en 
ellas donde precisamente hay una menor inversión glo- 
bal, toda vez que el resto están atendidas, bien por el Mi- 
nisterio de Obras Públicas, por lo que afecta a la red de 
interés general del Estado, bien por las Comunidades Au- 
tónomas, en la red dependiente de ellas mismas. 

En cuanto al grado de ejecución del presupuesto de 
1987, quisiera distinguir dos partes: la ejecución conta- 
ble, por una parte, y la ejecución por lo que respecta a la 
Dirección General de Tráfico, en cuanto a tramitación de 
todos los expedientes que tienen relación con los distin- 
tos programas. 

Los fondos del capítulo 1 son de ejecución automática 
en función de los pagos que se hacen a los funcionarios y 
al persónal laboral contratado de la Dirección. Por lo que 
respecta al capítulo II nos encontraríamos en este mo- 
mentocon un comprometido del 87 por ciento y realmen- 
te abonado en un 60 por ciento. En el capítulo VI, inver- 
siones, tenemos un comprometido del 66 por ciento, mien- 
tras que el pagado es del 26 por ciento. Esta cifra que pa- 
rece baja, y lo es, no depende de la actuación de la Direc- 
ción General de Tráfico, sino de la actuación de las pro- 
pias empresas contratistas, en la medida en que nos plan- 
teen las certificaciones. A nosotros, incluso nos sorprende 
que no se hayan presentado certificaciones de obra hecha, 
quizá porque las empresas no tienen demasiada prisa en 
cobrar. Nosotros creemos que con estos datos, a finales 
de año, tendremos comprometido alrededor del 94 y 95 
por ciento, y por lo que respecta al pagado superaremos 
el 50 por ciento. El resto, como siempre, puesto que son 
obra ya ejecutada, pasará a ser abonado con los aplaza- 
mientos que implica el nuevo ejercicio en el año 1988 con 
cargo a lo comprometido de este mismo año. 

Me pregunta sobre el número de kilómetros controla- 
dos inbrmáticamente. No entiendo exactamente la pre- 
gunta. Nosotros tenemos un programa de instalación de 
postes SOS, pero el control informático de los kilómetros 
no existe como programa. Supongo que se refiere exacta- 
mente a los posttz S O S .  
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El señor CAÑELLAS FONS: Del tenor de la pregunta 
y de la información que tengo, creo que se refiere a con- 
trol de kilómetros por sistemas informáticos, si es que se 
han establecido. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE TRAFICO: Quizá 
se refiera a los accesos a las grandes ciudades. Por lo que 
respecta al programa de grandes accesos en las ciudades, 
el programa está en ejecución y lleva algún retraso como 
consecuencia de algún replanteamiento que ha habido 
por parte del titular de la infraestructura, en este caso el 
Ministerio de Obras Públicas, sobre algunos puntos en los 
que está actuando conjuntamente con la Dirección Gene- 
ral de Tráfico. Si S .  S .  ha viajado recientemente por la 
carretera Nacional IV, uno de los accesos principales a 
Madrid, se encontrará con que ha habido una actuación 
en cuanto a la infraestructura de esta carretera, desde el 
punto de vista de su ampliación, y,  también, de un mejor 
acabado del firme. La Dirección General de Tráfico siem- 
pre que actúa lo hace sobre infraestructura dependiente 
de otros organismos. Y si bien se hace en coordinación 
con ellos, muchas veces el ajuste de los planes, si se hace 
una modificación del propio plan por parte del organis- 
mo que tiene a su cargo la infraestructura, afecta direc- 
tamente a la ejecución de nuestros planes. En este senti- 
do llevan un cierto retraso en cuanto a la ejecución ma- 
terial, si bien por lo que respecta a la parte más directa- 
mente relacionada con la informática y los distintos sis- 
temas que se emplean, está en la mayoría de los casos aco- 
plado y a la espera de que la infraestructura permite su 
montaje efectivo. 

No ha variado sustancialmente el número de kilóme- 
tros, salvo la contratación de un control de la carretera 
Nacional 340, en la provincia de Málaga, que trata de im- 
plantar un sistema similar al de los grandes accesos, pero 
con las características de aquella carretera. También allí 
la Dirección General de Carreteras ha ampliado slts pri- 
meros planes de actuación y nosotros estamos reacondi- 
cionando nuestro propio proyecto a esta ligera modi- 
ficación. 

Por lo que respecta a los postes SOS, hemos pensado 
que era conveniente, puesto que la actuación sobre los 
grandes ejes de comunicación que son las carreteras ra- 
diales tiene una programación hasta el año 1991, de 
acuerdo con la Dirección General de Carreteras, acordar 
que ellos nos dejan ya hecha la infraestructura de las ca- 
nalizaciones e inmediatamente que estén terminadas es- 
tas actuaciones nosotros tenemos ya preparados proyec- 
tos. Algunos están ya en marcha como, por ejemplo, el de 
la Nacional IV y también el de la carretera 301, para eje- 
cutar la instalación concreta de los postes SOS.  Por lo que 
respecta al número de kilómetros que se han implantado 
en este año es del orden de 198 kilómetros, en estas dos 
carreteras. 

Respetto a los equipos de investigación de accidentes, 
con la entrada en vigor del nuevo catálogo de puestos de 
trabajo estaba prevista la creación de equipos en algunos 
casos, y en otros de personas, puesto que el número de 
personas que se van a dedicar a estos menesteres es de va- 

rios en algunas Jefaturas de cierta dimensión, pero de una 
sola persona en otras Jefaturas, que colaboraran, tam- 
bién, con los responsables de la investigación de acciden- 
tes de las provincias limítrofes o con los de los servicios 
zentrales. En este sentido podemos decir que durante el 
año 1987 todas las Jefaturas de Tráfico de España tienen 
ya algún personal destinado a estos menesteres, si bien se 
está efectuando la formación de los mismos y su entrada 
en funcionamiento con una capacidad de investigación 
alta; se está haciendo a lo largo de este año y, sobre todo, 
a lo largo de 1988. No obstante, hemos creído convenien- 
te que ya se fueran efectuando algunas investigaciones de 
accidentes concretos. Por señalar uno, en el que se ha he- 
cho una investigación de cierta altura, el accidente que 
se produjo en la comarca de Verín (Orense), del autobús 
en el que hubo una serie de muertos. Se ha hecho una in- 
vestigación muy concienzuda que ha sido puesta además 
a disposición judicial. Se han hecho otra serie de investi- 
gaciones en accidentes concretos en distintas provincias. 
Si S .  S .  tiene interés en conocer esto con más detalle, no 
tendríamos inconveniente en suministrarle datos por es- 
crito. 

En cuanto a proyecto de investigación de accidentes, 
para nosotros, en principio, proyecto lo es todo; es decir, 
los accidentes que se producen no pueden ser previstos 
con anterioridad. Indudablemente, nuestro objetivo sería 
poder llegar a investigar cada uno de los que se produ- 
cen. De hecho se hace una cierta investigación de carác- 
ter inicial por parte de la Agrupación de Tráfico de la 
Guardia Civil, pero la investigación más concienzuda y 
con un cierto nivel científico desearíamos que se fuera 
ampliando poco a poco hasta la totalidad de los acciden- 
tes de una ciertahenvergadura que se producen. Lógica- 
mente, en estos momentos todavía no tenemos esa capa- 
cidad, pero la iremos implantando sucesivamente. 

Pregunta si se han cumplido los objetivos de 1987. En 
grandes líneas sí, aunque es verdad que todavía nos que- 
da algún tiempo de este ejercicio y se completarán algu- 
nas de las cuestiones que todavía no lo están. La respues- 
ta concreta que daría es que en grandes líneas se han cum- 
plido estos objetivos con los matices que he señalado an- 
teriormente por lo que respecta a algunas de las cues- 
tiones. 

¿Cómo se explica que creyendo que se han cumplido los 
objetivos se haya incrementado el número de accidentes? 
Pensamos que no hay una correspondencia inmediata en- 
tre la actualidad de la Dirección General de Tráfico y el 
nivel de accidentalidad. Si este automatismo se diera, se- 
ría fácil corregir el número & accidentes; aplicando una 
determinada técnica presupuestaria modificaríamos sus- 
tancialmente lo que pasa en las carreteras. 

En primer lugar, no es asf porque la seguridad vial no 
depende exclusivamente de la actuación de la Dirección 
General de Tráfico. Como sabe S .  S .  hay otros organismos 
que tienen inversiones presupuestarias incluso de mucha 
mayor envergadura que las nuestras y que afectan funda- 
mentalmente a las cuestiones de seguridad vial, por citar 
algunos de ellos, la Dirección General de Carreteras y las 
direcciones de carreteras de las Diputaciones por lo que 
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respecta a las carreteras dependientes de las conninida- 
des autónomas y de las Diputaciones. 

Entonces, nuestra actuación lógicamente trata de pa- 
liar determiandas insuficiencias que se dan, por ejemplo, 
en cuanto a la infraestructura, con servicios de vigilancia 
y otro tipo de actuaciones, pero no hay una corresponden- 
cia inmediata. 

Dicho esto, tengo que manifestar además que la acci- 
dentalidad depende de otras variables que traen causa de 
la propia actividad económica; es decir, a mayor entrada 
de vehículos en el parque nacional y a mayor número de 
conductores - q u e  está creciendo constantemente d k t r o  
del mundo de la circulación-, si no se modifican otras va- 
riables sustanciales, el incremento del número de acci- 
dentes se produce en números absolutos, si bien en tér- 
minos relativos podemos decir que por lo que respecta al 
año 1987 hay una situación de correspondencia casi au- 
tomática entre el incremento del parque de vehículos y 
del número de conductores y el incremento de accidentes. 

Ahora bien, parte de este incremento de víctimas de los 
accidentes se ha producido como consecuencia de que en 
cada uno, por término medio, de los accidentes que se han 
producido en 1987, ha habido más víctimas que en 1986, 
por poner un ejemplo cercano e inmediato. Esto quiere 
decir que hay una parte fortuita, por ejemplo, la mayor o 
menor ocupación de los vehículos en los que se ha produ- 
cido el accidente, que ha determinado, sin duda alguna, 
un mayor número de víctimas en relación con cada uno 
de los accidentes. Pero por lo que respecta al número de 
accidentes, podemos decir en términos generales que se 
corresponde con el incremento del parque de vehículos y 
una mayor utilización de los mismos. 

Por darle a S. S. una cifra significativa, en el caso de 
Madrid, el incremento de matriculaciones que se ha pro- 
ducido a lo largo del año ha sido del orden de un 42 por 
ciento en relación con el año anterior. Hay que decir que 
este incremento de matriculaciones hay que ponerlo tam- 
bién en correspondencia con el número de bajas de ve- 
hículos que se produce y también con el número de vehí- 
culos que, sin que se haya producido la baja en términos 
de control, están parados en las calles y no son utiliza- 
dos. Por tanto, hay que trabajar con las cifras, todavía 
poco conocidas, del número de kilómetros recorridos por 
el parque que está todavía en funcionamiento. Pero, sin 
riesgo de exagerar, podemos decir que el crecimiento de 
la circulación de 1987 está por encima del 10 6 12 por 
ciento. 

Su señoría indica que un informe de cierta asociación 
europea dice que las carreteras españolas son las que ma- 
yor fisgo tienen en Europa. En primer lugar, esto no es 
cierto. Quizá esta asociación no haya tenido en cuenta que 
hay otros países europeos como Portugal, Grecia y Tur- 
quía, etcétera, que tienen peores carreteras que nosotros 
y que el riesgo de circular por ellas es todavía mayor. Es 
verdad que muchos ciudadanos de Europa tienen una ex- 
periencia muy directa de nuestras carreteras como con- 
secuencia de circular por ellas y que, en efecto, se encuen- 
tran con una parte de nuestra red que no reúne las con- 
diciones técnicas y de infraestructura similares a las de 

sus países. Es este sentido lo que sería deseable, y así lo 
estamos haciendo en colaboración con otros organismos, 
es recomendarles que no circulen por nuestras carreteras 
de la misma manera y a la misma velocidad que circulan 
por las suyas, porque el conductor debe de adecuar la ve- 
locidad de su vehículo a las condiciones en que se encuen- 
tra la carretera. 

En cuanto a por qué no se acompaña el proyecto de ley 
de seguridad vial, he tenido ocasión en alguna otra inter- 
vención en la Comisión correspondiente de este Congreso 
de los Diputados, de indicar que no depende de la deci- 
sión de la Dirección General de Tráfico el que venga aquí 
o no el proyecto de ley de seguridad vial. Es una decisión 
del Consejo de Ministros y a mí se me escapan en estos 
momentos las razones que pueda tener para no haberla 
enviado ya. El texto que puede servir de base para el an- 
teproyecto está redactado y la decisión lógicamente 
corresponde al Consejo de Ministros, cuya voluntad no 
puedo interpretar desde aquí en este momento. 

Por lo que respecta a la caja y patrimonios separados, 
la Jefatura Central de Tráfico -que así es como se deno- 
mina en la ley de creación, que es la Ley 47/59, de 30 de 
julio- está .creada como tal organismo autónomo y si 
bien es verdad que se puede hablar de que hay una caja 
y patrimonios separados, en la práctica presupuestria no 
es así, puesto que nuestros presupuestos son aprobados 
dentro del conjunto del presupuesto del Ministerio del In- 
terior y además sancionados por este Congreso y por el Se- 
nado en su momento. Por tanto, no hay en este sentido au- 
tonomía presupuestaria, si bien hay autonomía contable, 
a los efectos de que nosotros tenemos unos ingresos que 
proceden de las tasas que se cobran por las actuaciones 
administrativas de la Dirección General de Tráfico, a tra- 
vés de sus jefaturas, y, por otra parte, tenemos unos gas- 
tos considerados dentro del programa de un organismo 
autónomo, como hay otros también en otros Ministerios. 
Pero el presupuesto se hace como conjunto e incluso hay 
una transferencia, de la que se ha hablado anteriormente 
aquí, que nosotros hacemos desde la Dirección General 
de Tráfico al propio Ministerio para du distribución en 
otros organismos. No hay, en ese sentido, ninguna falta 
de control sobre el presupuesto de la Dirección General 
de Tráfico, que es tratado exactamente igual que el resto 
de las direcciones generales del Ministerio. 

Creo que con esto he respondido a las preguntas que 
me había hecho. Si a alguna no he contestado, le ruego 
que me lo recuerde. 

El señor CANELLAS FONS: Me ha dejado usted una 
sin contestar: el número de conciertos de colaboración 
con ayuntamientos realizados durante 1987. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE TRAFICO: Noso- 
tros tenemos, en colaboración con entidades locales, como 
cité anteriormente, el plan de colaboración con Diputa- 
ciones y luego, por lo que respecta a los ayuntamientos, 
tenemos dos tipos de actuación: el programa de centrali- 
zaciones semafóricas, que es la organización del tráfico 
interno de las ciudades, y, por otra parte, tenemos lo que 
llamamos el plan de travesías. 
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En cuanto a centralizaciones, en 1987, si no recuerdo 
mal, estábamos actuando en unos 8 ayuntamientos; 4 ac- 
tuaciones eran nuevas y otras procedían de programas an- 
teriores. Por lo que respecta a travesías no recuerdo en 
este momento el 'número exacto, pero pasan de las 90 en 
las que estamos actuando, de las'cuales unas 60 se han 
puesto en marcha o se van a poner, porque algunas de 
ellas como son de ejecución muy corta, del orden de un 
mes a mes y medio, todavía están en este momento a pun- 
to de contratarse y se van a ejecutar dentro del año. 

Es un programa que está teniendo una demanda muy 
intensa y esto ha hecho que nosotros -aunque en la pre- 
gunta de S .  S .  no venía esta cuestión, se la indico- ele- 
vemos sustancialmente el presupuesto destinado a trave- 
sías de población para 1988, porque creernos que es una 
actuación que tiene una gran eficacia y que además tiene 
un contenido social y de atención a problemas de pcque- 
ñas poblaciones que nos parece básico. 

La señora VICEPRESIDENTA: Por la Agrupación del 
PDP, el señor Fraile tiene la palabra. 

El señor FRAILE POUJADE: Una primera cuestión que 
yo quería plantearle es que en el programa de inversio- 
nes, Capítulo VI, de la Dirección General, por 10.280 mi- 
llones de pesetas, no encuentro en el libro correspondien- 
te a anexo de inversiones, las inversiones correspondien- 
tes a esos 10.280 millones de pesetas. Le rogaría que me 
hiciera en este momento una descripción panorámica y 
que tuviera la amabilidad de enviarme dcspués la docu- 
mentación correspondiente a esas inversiones. 

El año pasado -sigo con la cuestión- había una inver- 
sión prevista en la Dirección General de Tráfico de 9.903 
millones. Decía ahora, contestando a mi compañero de 
Coalición Popular, que se había invertido el 66 por cien- 
to. Yo querría saber otra cosa. Se ha hecho referencia an- 
tes -ahora también- a las cantidades que se han trans- 
ferido y de qué partidas de la Dirección General a otras 
direcciones generales del Ministerio. Y si han sido de in- 
versiones, de gastos corrientes o de bienes y servicios, por- 
que el ano pasado, por ejemplo, el Director General de la 
Guardia Civil decía que dicha Dirección General tuvo que 
hacer frente a un gasto de 3.000 millones de pesetas me- 
diante una transferencia de la Dirección General de Trá- 
fico, que era en cierta manera la caja económica para sub- 
vencionar los problemas que les surgen. A mí me preocu- 
pa esto, y creo que a usted también. Naturalmente todos 
los Departamentos quieren defender su presupuesto, 
como antes decía el Subsecretario, y dentro de cada De- 
partamento hacen lo mismo las direcciones generales. 
Quizá los últimos dos o tres años pensamos que dotamos 
para seguridad vial unas cantidades en el presupuesto y 
luego, por necesidades perentorias seguramente de otras 
direcciones generales, se desvían y van a ellas y no a in- 
versiones o al sostenimiento de los servicios de la Direc- 
ción General de Tráfico. 

Por eso pregunto qué cantidades y de dónde se han 
transferido a otros servicios del Ministerio y no se han. in- 
vertido en el programa de seguridad vial. 

También querría saber los convenios con universida- 
des, acerca de lo cual he preguntado otros años. Siempre 
se habla de investigación y se hace una referencia escue- 
ta a programas con distintos centros de estudios, univer- 
sidades u organismos extranjeros. Querría saber qué con- 
venios han hecho con universidades, para qué temas y 
también qué convenios con otros organismos internacio- 
nales, o qué relación tienen con organismos internaciona- 
les para la prevención, por ejemplo, del tráfico en nues- 
tro país en los meses de julio, agosto y septiembre, que es 
cuando nuestras carreteras sirven de tránsito primero 
para los que nos visitan, qiiz vienen a pasar unos días en 
España, y luego para los que pasan por España hacia Por- 
tugal o hacia Africa. 

Señor Director, me gustaría también saber si la coor- 
dinación con otros hlinisterios, y esencialmente con la Di- 
rección General de Carreteras (Ministerio de Obras Públi- 
cas) funciona bien, si las normas básicas o las directrices 
de las reformas de las estructuras viales se producen por 
indicaciones de sus programas en cuanto a la siniestrali- 
dad y la congestión de tráfico. Se refería usted antes a la 
carretera Nacional VI, por la que yo transito bastante. Y 
veo que desde hace un año están instaladas esas señales 
inforrnáticas, vamos a decir así, pero que no se han pues- 
to en funcionamiento. He leído hace pocos días que ha 
sido porque no iban a servir, ya que se ampliaban las vías 
-parece que se hacía una tercera o cuarta vía- y habría 
que quitarlas y sustituirlas por otras. No cabe duda de 
que sería una imprevisión, seguramente no de su DireL- 
ción General, que lo hizo de acuerdo con la estructura vial 
en ese momento, sino de otro Ministerio, que impone aho- 
ra cambiar toda esa gran señalización, que además me su- 
pongo que es bastante cara. 

Por último, querría saber también si los postes SOS, 
que tanto interés han tenido siempre para la seguridad 
vial y para la Dirección General, efectivamente cumplen 
su misión y es un programa que sirve a las necesidades 
para las que están previstas. 

Para terminar, señor Director General, quiero decirle 
que muchas veces no dependen de la Dirección General 
de Tráfico ni de la Guardia Civil la seguridad ni la con- 
gestión, pero nos acordamos de ustedes todos los ciuda- 
danos, y de usted casi en exclusiva, cuando hay un acci- 
dente, una carretera en mal estado, cuando falta señali- 
zación o cuando hay una congestión de tráfico en una gran 
ciudad, concretamente Madrid. Y vuelvo al principio de 
mi pregunta; por eso me preocupa que las inversiones de 
su Dirección General puedan quedar reducidas por trans- 
ferencias a otras direcciones generales del Ministerio. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE TRAFICO: Rápi- 
damente, porque me ha pedido además que se,lo concre- 
te por escrito, quiero decir que, por lo que respecta al Ca- 
pitulo V de inversiones, los grandes programas ya se han 
comentado en otras ocasiones aquí. Por un lado, hay la 
simplificación y la agilización de los trámites administra- 
tivos. La Dirección General es un organismo que tiene un 
trato muy frecuente con el ciudadano, y creo que es muy 
importante que el servicio que se preste sea prácticamen- 
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te inmediato, es decir, para dejar satisfecho a quien acu- 
da a nuestras jefaturas provinciales. Tenemos también en 
este capítulo todo lo que se relaciona con la organización, 
regulación y control de la circulación. Ahí entran desde 
los programas de grandes accesos a las aglomeraciones 
urbanas hasta los postes SOS, travesías de poblaciones, 
regulación de puntos negros, tramos y áreas de descanso, 
convenios con Diputaciones y también la inversión en lo- 
cales para las fuerzas de vigilancia. Nosotros tenemos dos 
clases de inversión en determinados locales, que son: los 
de las propias jefaturas de tráfico, bien sea para la am- 
pliación o para la adquisición de nuevos locales, por ejem- 
plo, recientemente estamos atendiendo en Alicante; y otra 
serie de necesidades básicas de infraestructura que te- 
nemos. 

También dentro de este capítulo, está la formación y 
educación vial, parques infantiles y adquisición incluso 
de determinados bienes con vistas al mantenimiento dc 
un cierto patrimonio cultural, quc cs el que tenernos pcn- 
diente en relación con el futuro musco a instalar en Sa- 
lamanca. Esto por lo que respecta a la inversión nueva y 
dentro de la inversión de reposición exactamente en es- 
tos mismos capítulos. 

No hay ni una sola transferencia que se haga por parte 
de la Dirección General de Tráfico que proceda de estos 
capítulos; es decir, única y exclusivamente se hace la 
transferencia del Capítulo IV. Está ya previsto lo que se 
va a hacer, si bien es una transferencia ampliable, como 
ha ocurrido, por ejemplo, en el año 1987; pero nunca pro- 
cede de un ahorro en ninguno de los otros capítulos de in- 
versión, de tal manera que el compromiso de inversión 
presupuestado por partc de la Dirección General de Trá- 
fico con respecto a estos conceptos que le acabo de nom- 
brar se cumple o no en función de la propia capacidad de 
gasto que tiene la Dirección, pero nunca porque haya quc 
ahorrar de ahí para transferir a otro lugar. La transferen- 
cia está ya fijada en el presupuesto, y en el caso de que 
se amplíe se hace sin tocar para nada el resto de los ca- 
pítulos. No hay ningún riesgo, por tanto, de que la pro- 
gramación en seguridad vial quede afectada como conse- 
cuencia de transferencias de esta Dirección a otros orga- 
nismos del Ministerio para atención de sus necesidades. 

Por lo que respecta a convenios con universidades, es- 
tamos trabajando fundamentalmente con los ya realiza- 
dos con anterioridad. Si S. S .  quiere algún detalle, tam- 
bién le podría enviar a través de la Presidencia los con- 
venios que ya hemos suscrito. Los convenios no significan 
proyectos; es decir, un convenio con una universidad sig- 
nifica que nosotros estamos actuando dentro de ese con- 
venio, pero puede haber más de una actuación con esa 
universidad. 

Por lo que respecta a los que tenemos en ejecución en 
este momento con la Politécnica de Madrid, tenemos un 
estudio sobre experimentación de impacto en los vehícu- 
los de grandes dimensiones para transporte de viajeros. 
Este asunto nos preocupa muchísimo, ya que hay que co- 
nocer si la estructura del vehículo que está circulando por 
la carretera resiste. De hecho, por ejemplo, en el acciden- 
te que comentaba, el vehículo ha resistido muy bien, de 

tal manera que, si no se hubiera producido la salida de 
los viajeros, probablemente el número de muertos hubie- 
ra sido mucho menor. Esto es lo que queremos com- 
probar. 

Con la Autónoma de Madrid tenemos un programa de 
entrenamiento en la percepción de velocidades y distan- 
cias, mediante el empleo de magnetoscopios: también con 
la Autónoma de Madrid, sobre el nivel de exposición al 
riesgo de accidentes de circulación de la población infan- 
ti l  espanola, y también con la Autónoma de Madrid, por 
eso se está haciendo dentro de ese convenio, un manual 
de exposición al riesgo de accidentes de circulación de la 
población de la tercera edad. También tenemos algunos 
convenios con diputaciones para la enseñanza de perso- 
nal iletrado, o cuasi iletrado, para la obtención del per- 
miso de conducir, porque entendemos que el hecho de que 
no tengan determinados conocimientos básicos y escola- 
res no debe impedir que se pueda circular con vehículos, 
a través de una enseñanza programada adecuadamente. 
De hecho, cl resultado que está dando es bastante sa- 
tisfactorio. 

Respecto a organismos internacionales, tenemos algu- 
na colaboración con ciertos organismos europeos, funda- 
mentalmente, por lo que respecta al tránsito de ciudada- 
nos de otros países por nuestro territorio, una relación 
muy intensa con Portugal y con Marruecos, a la vez que 
lo hacemos también con Francia, para que la información 
y la atención a estos ciudadanos venga ya programada 
dcsde allí. Se va a suscribir, probablemente dentro del 
mes de noviembre, un acuerdo entre el Ministerio del In- 
terior y el Ministerio de Equipamiento de Francia, que es 
dc donde depende la Dirección similar a la nuestra, pre- 
cisamcnte para dar oficialidad a esta colaboración inten- 
sa que estamos teniendo con ellos; probablemente, ya 
digo, scrá en el mes de noviembre cuando se suscriba. 

Hay una colaboración intensa que ha permitido que 
este año -si ustedes recuerdan lo que ocurría otros años 
en Algeciras con los marroquíes- el problema no es que 
haya desaparecido, pero su tratamiento ha permitido que 
todo el trasvase de trabajadores marroquíes que venían 
de otros países europeos, a través del puerto de Algeciras, 
fundamentalmente, aunque también van por otros pun- 
tos, se haya producido sin apenas problemas. Lo mejor 
que ha podido ocurrir, en este caso, es que no se haya ha- 
blado de este problema, porque no ha existido práctica- 
mente, gracias a esta colaboración, para la cual hemos te- 
nido contactos con los gobiernos de los distintos países. 

Coordinación. Siempre es deseable que la coordinación 
sea mejor, pero creemos que, en líneas generales, es sufi- 
ciente; lo que ocurre es que muchas veces los planes de 
una determinada Dirección General son modificados por 
la demanda social. Creemos que, por lo que respecta a Ma- 
drid, en concreto la Dirección General de Carreteras y 
también la Comunidad Autónoma, tienen una presión in- 
tensa para que se modifiquen determinadas infraestruc- 
turas de acceso; se ha aprovechado, por parte de esos or- 
ganismos, para modificar incluso sus planes anteriores y,  
como decía antes, nos ha afectado a nosotros. No es que 
no vayan a servir, de hecho nosotros en parte lo tenemos 
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instalado, pero necesita de una cosa muy simple: los de- 
tectores, llamados espirales o sensores, que van a ir de- 
bajo del firme, no los podemos poner hasta que no esté el 
firme puesto. De hecho se ha negociado con la Dirección 
General de Carreteras para que la empresa que está ha- 
ciendo el extendido de firme en la Nacional VI, simultá- 
neamente con éste ponga los sensores que nos permitan 
toda la conexión informática, para que desde el centro de 
control se pueda manejar. Va a servir, con un diseño dis- 
tinto al inicialmente programado, pero va a servir. Todo 
eso se hace con trasvases de información de una Direc- 
ción General a otra, que no siempre es la que a nosotros 
nos gustaría, probablemente tampoco a la Dirección Ge- 
neral de Carreteras, pero sí tiene un nivel que creemos 
aceptable. 

Por último, en cuanto a postes SOS, la Dirección Gene- 
ral de Tráfico desearía que estos postes no fueran utiliza- 
dos nunca; su mejor destino sería estar ahí, pero que no 
heran utilizados. Ahora bien, a través de la información 
que tenemos en las jefaturas de las cuales depende cada 
uno de los tramos, por el nivel de utilización que se ha 
producido, allí donde los tenemos instalados y en funcio- 
namiento, creemos que están respondiendo al objetivo 
previsto, tanto desde el punto de vista de la obtención de 
ayuda sanitaria, que nos gustaría que no se produjera 
nunca, como de asistencia mecánica. Creemos que están 
funcionando exactamente como se había programado y 
con el nivel de eficacia suficiente. 

- DIRECTOR GENERAL DE PROTECCION CIVIL 

La señora VICEPRESIDENTA: Vamos a pasar a la si- 
guiente comparecencia, que es la del Director General de 
Protección Civil. 

Han solicitado la comparecencia el Grupo Popular, 
CDS -que me comunica que renuncia a esta petición-, 
el Grupo de Minoría Catalana, la Agrupación del PDP, Iz- 
quierda Unida-Esquerra Catalana, y el Partido Liberal, 
que no se encuentra presente. 

Tiene la palabra, por el Grupo Popular, el señor Ca- 
ñellas. 

EL señor CANELLAS FONS: Muchas gracias al señor 
Director General, como a los restantes miembros de la Ad- 
ministración Central del Estado, por su comparecencia, a 
petición nuestra, y a la de otros grupos, naturalmente, 
ante la Comisión. 

Es explicable el interés que tiene la población española 
por su protección, en materia de la competencia de esta 
Dirección General, que no necesita ningún hincapié espe- 
cial en la preocupación que este grupo parlamentario tie- 
ne por las materias de competencia del señor Director 
general. 

De ahí nuestra preocupación por el desarrollo presu- 
puestario, pasado y futuro, en lo que repecta a todos esos 
temas. Consecuencia de esto son la serie de preguntas que 
voy a formular al señor Director general y que empiezan 
con recabarle que nos informe acerca del grado de ejecu- 

ción que, a su juicio, el presupuesto de 1987 ha alcanza- 
do, hasta la fecha más reciente que el señor Director Ge- 
neral pueda precisar. 

En segundo lugar, nos interesa saber también el núme- 
ro de provincias en las que se ha instalado ya el teléfono 
de emergencia, 006, durante 1987. 

También nos interesa conocer el grado de desarrollo, si 
es que se ha desarrollado, de la red de radio-mando y 
emergencia durante 1987. Nos agradaría que nos pudiera 
concretar la cifra que se ha gastado en ese programa. 

No cabe duda, señor Director General, que los incen- 
dios forestales siguen en aumento en nuestra patria y que 
se incrementa también el número de hectáreas afectadas, 
incluso el de víctimas y el de los perjuicios y daños cau- 
sados por los mismos. CCree el señor Director General que 
el fondo de incendios forestales, integrado en el consorcio 
de compensación de segurw, como una sección indepen- 
diente del mismo, es el instrumento adecuado para afron- 
tar el resarcimiento de los daños causados por dichos si- 
niestros? Si no lo es, nos preguntamos ¿por qué el Gobier- 
no no desarrolla lo previsto en la Ley de 5 de diciembre 
de 1968, de incendios forestales? 

En otro orden .de cosas, ¿se ha hecho durante 1987 el 
plan nacional de identificación de riesgos naturales, que 
fue definido el pasado año por la Administración como 
una de las piezas básicas de la política de protección civil? 

No puede negarse, señor Director General, que la para- 
lización de actividades cotidianas por causa de fenóme- 
nos atmosféricos, podríamos llamar normales o cuasi nor- 
males, como son nevadas, gotas frías, frentes de lluvia y 
otros similares, producen grandes colapsos en las comu- 
nicaciones (cortes de carreteras, ferrocarriles, etcétera), se 
Está convirtiendo casi en una situación usual. En esa si- 
tuación es cuando se pone de manifiesto que los servicios 
de coordinación de protección civil no son, o no parecen 
ser, por lo menos, todo lo eficaces que deberfan. ¿Cree la 
Dirección General que garantiza un servicio público de 
protección civil adecuado? (Cree que puede ser cierta la 
afirmación que han hecho recientemente los servicios in- 
ternacionales de coordinación de organismos nacionales 
de protección civil, de @e Esparia es un Estado con un 
índice de protección civil manifiestamente inadecuado? 

Por otro lado, en los Presupuestos Generales para 1987, 
la partida que más creció, en relación a la Dirección Ge- 
neral de Protección Civil, fue, salvo error, la de atencio- 
nes protocolarias y representativas, Código 226, que lo 
hizo, si no hemos calculado mal, en un 264 por ciento con 
respecto a la cifra de 1986. Quisiéramos saber en qué ha 
gastado la Dirección General los 864 millones de pesetas 
presupuestados, cuando creemos que entre los objetivos 
básicos de esta Dirección General no se encuentra el de- 
sarrollar actividades protocolarias. 

Finalmente, señor Director general, iremitirá alguna 
vez el Gobierno la Ley de Protección Civil, que tantas ve- 
ces nos ha prometido, y que pueda completar las dispo- 
siciones meramente orgánicas que hasta la fecha se han 
dictado? 

La señora VICEPRESIDENTA: Tiene la palabra el se- 
ñor Director General de Protección Civil. 
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El señor DIRECTOR GENERAL DE PROTECCION CI- 
VIL (Figueruelo Almazán): Perdón, no he entendido esta 
última pregunta. 

El señor CAÑELLAS FONS: Quisiéramos saber si va a 
remitir y cuándo va a hacerlo la Ley de Protección Civil. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE PROTECCION CI- 
VIL: ¿Remitir? 

El señor CANELLAS FONS: Al Congreso de los Di- 
putados. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE PROTECCION 
CIVIL: Es que ya está aprobada. 

El señor CANELLAS FONS: Perdón, señor Director 
General. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE PROTECCION CI- 
VIL: Con mucho gusto contesto a las preguntas de S. S .  

El Presupuesto para el año 1987, pese a que se trata de 
una Dirección General un tanto atípica, dado que no debe 
de confeccionar partidas y conceptos relacionados con ob- 
jetivos exclusivamente inventariales, sino que sc trata de 
una labor, a la vez, divulgadora, incentivadora y coordi- 
nadora de la protección civil en la totalidad del territorio 
nacional y,  sobre todo, en coordinación con las distintas 
administraciones públicas -de aqui, precisamente, la di- 
ficultad, no sólo de confeccionar sus presupuestos, sino de 
llevarlos a la práctica- su ejecucih a 30 de septiembre, 
es del 68 por ciento. 

Número de provincias en las que se ha instalado el 006. 
He leído las intervenciones del año pasado y me temo que 
voy a abundar en lo mismo. Efectivamente, la implanta- 
ción del 006 cuenta, igualmente, con numerosas dificul- 
tades. Esto hay que reconocerlo y no me recato de mani- 
festarlo aquí públicamente. Dificultades, por un lado, de 
tipo técnico. El año pasado me refería a las dificultades 
de la Compañía Telefónica para instrumentar un teléfono 
que ha de cubrir la totalidad de la geografía nacional, 
compartimentada por demarcaciones provinciales. Den- 
se cuenta que desde cualquier punto de cualquier provin- 
cia, cualquier ciudadano que tenga un problema podrá 
conectar con la centralita provincial del 006. No se trata 
de un teléfono más de emergencias, como puede ser el 091, 
el 092 o el 080, que tienen radios de acciones locales (el 
O91 solamente afecta a las capitales de las provincias y el 
092 a las policías municipales de dichas capitales); es más 
difícil y más complejo técnicamente instalar un teléfono 
que centraliza todas las llamadas de cualquier punto de 
una provincia en la sala del respectivo 006, y tanto más 
difícil cuanto la provincia sea más compleja, como ocurre 
con Valencia, con Barcelona o con Madrid, donde las Ila- 
madas pueden ser infinitas. En caso de que exista un pro- 
blema para el ciudadano, por ejemplo, el reciente apagón, 
todo el mundo llama al 006 y provoca un colapso de las 
líneas. En consecuencia, las dificultades técnicas son im- 
portantes y están demorando la implantación. 

A estas dificultades técnicas hay que agregar otras de 
.ipo técnico-administrativo para la operatividad de estos 
.eléfonos. Estos teléfonos requieren un personal idóneo 
lue esté en condiciones de atender al ciudadano que de- 
nanda una emergencia, y ya conocc usted la lentitud con 
iue la Administración se mueve en este terreno. Por con- 
;iguiente, de la síntesis entre ambas dificultades se des- 
x-ende la lenta implantación del 006. 

De todas formas, en la actualidad, el 006 está funcio- 
iando ya cn ocho provincias españolas, que son Tarrago- 
?a, Zaragoza, Valencia -provincia con cierta complica- 
:ión-, Valladolid, Oviedo, Ciudad Real, Segovia y Can- 
Labria. En la actualidad está instalado y listo para entrar. 
:n funcionamiento en veintisiete provincias. Se  procede 
1 su instalación en otras cuatro, entre ellas, la que a nues- 
Iro juicio va a determinar el cambio cualitativo en este 
nuevo servicio, que es la de Madrid, a la que destinamos 
s t c  año cl mayor montante económico de las partidas 
presupuestarias asignadas al 006. Estas cuatro provincias 
son Madrid, Toledo, Teruel y León. En total en este mo- 
mento, son treinta y nueve las provincias que tienen en 
runcionamicnto, instalado o en proceso de intalación 
r l  006. 

Quizás, en antcriorcs compar-cccncias, me he precipita- 
do diciendo que el año que viene terminaremos en la prác- 
tica totalidad de la geografía nacional de instalar el 006. 
rengo que cntonar mi «mea culpa» y decir que, una cosa 
son los deseos del Director general y del Ministerio del In- 
terior, y otra cosa es la implantación de un servicio de 
gran utilidad que, por otra parte está encontrando cier- 
tos solapamientos, porque hay muchas instituciones, que 
no dependen del Gobierno central, que igualmente están 
tratando de implantar teléfonos semejantes. Hay teléfo- 
nos de bomberos, de policías municipales, de comunida- 
des autónomas y ahora, también, parece ser que va a ha- 
ber otro telcfono sanitario. Yo estoy desarrollando una 
gran labor de coordinación y de sensatez en la racionali- 
zación del gasto para que solamente haya un teléfono de 
emergencias y que a partir de él puedan salir las líneas 
calientes para cualquiera de los servicios que sean reque- 
ridos por el ciudadano. 

Grado de desarrollo de la REMAN y de la REMER. La 
REMAN, como usted sabe, es la red de mando que enlaza 
a la totalidad de Gobiernos Civiles y Delegaciones de Go- 
bierno entresí y con la Dirección General, y garantiza la 
comunicación en caso de un oscurecimiento total de los 
sistemas habituales de comunicación. La REMER, red de 
emergencia, es la red que aglutina a cerca de 5.000 ra- 
dioaficionados españoles distribuidos por la totalidad del 
territorio nacional en unas zonas estudiadas con anterio- 
ridad, al objeto de garantizar que las autoridades puedan 
conocer, en cualquier momento y en cualquier caso -fun- 
damentalmente en casos de oscurecimiento o de grandes 
catástrofes-, lo que está ocurriendo y tener un punto de 
comunicación con las autoridades locales. 

El grado de desarrollo es bastante avanzado. En este 
momento la REMAN está instalada en la totalidad de Go- 
biernos Civiles, Delegaciones de Gobierno y en la Direc- 
ción General. Lo que estamos haciendo es perfeccionan- 
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do su tecnología mediante el proceso de instalación de lla- 
madas selectivas al objeto de garantizar las comunicacio- 
nes punto a punto, sin interferencias, y adaptando la tec- 
nología de hace dos o tres años a los modernos sistemas 
que se van introduciendo a medida que avanza la tecno- 
logía de las comunicaciones radioeléctricas. En cuanto a 
la REMER, igualmente, depurando continuamente la par- 
ticipación de los radioaficionados; seleccionándolos, ajus- 
tándolos a un programa de trabajo con una disciplina 
muy metódica al objeto de evitar los solapamientos, las 
intervenciones arbitristas o individuales de algunos mu- 
chachos que, aunque bien intencionados, pueden a veces 
introducir más elementos de confusión que de clarifica- 
ción o de comunicación. 

En consecuencia, el dinero destinado a perfeccionar es- 
tas dos redes es el que racionalmente estimamos que 
corresponde a este año, pero teniendo en cuenta y par- 
tiendo de la base de que ya están instaladas y funcionan- 
do perfectamente, como se ha demostrado, tanto en el 
apagón de Cataluña, como en la gota fría de la costa me- 
diterránea y, últimamente en Galicia. Los radioaficiona- 
dos han sido los que han permitido a los Gobernadores Ci- 
viles tener un conocimiento exacto y puntual de lo que es- 
taba sucediendo en cada punto, pese a que las comunica- 
ciones habituales habían fallado a consecuencia de la in- 
terrupción en el sistema eléctrico. 

Si el incremento del Fondo de Compensación es el ade- 
cuado en materia de incendios forestales, debo informar- 
le, en primer lugar, que el verano pasado no ha habido in- 
cremento de los incendios forestales. Por primera vez he- 
mos roto con la racha que venía asolando a las masas fo- 
restales, y se ha experimentado un decrecimiento sustan- 
cial en el número de incendios forestales. Ello ha sido re- 
sultado, no sólo de las condiciones metereológicas que 
han sido favorables, hay que reconocerlo (las lluvias que 
cayeron en junio incrementaron el nive1,de humedad de 
los bosques y retrasaron en las zonas de mayor peligrosi- 
dad que los grandes calores de agosto convirtieran a nues- 
tros bosques en piras potenciales), sino también por la in- 
tegración y coordinación de todas las administraciones 
públicas, sin fallos, tanto por parte de los ayuntamientos, 
diputaciones provinciales, comunidades autónomas como 
del Gobierno Central. 

En la Dirección General se ha puesto en marcha una 
ambiciosa operación de dotación de vehículos. para los in- 
cendios forestales a todas las administraciones públicas, 
mediante una operación de concertación. Creo que del re- 
sultado de esta conjunción de esfuerzos y de una sensibi- 
lidad universal ante el fenómeno del incendio forestal, ha 
sido posible truncar aquella racha de incrementos progre- 
sivos anuales del número de incendios forestales. 

Me pregunta S .  S .  si el fondo de compensación es el ade- 
cuado y no puedo contestarle porque no es un tema que 
me corresponda a mí. El ICONA es el que todavía man- 
tiene las competencias residuales del Gobierno central en 
la materia que, por otra parte, ha sido transferida casi en 
su totalidad a las comunidades autónomas. 

En cuanto a si tenemos ya confeccionado el plan nacio- 
nal de identificación de los riesgos naturales, tengo que 

decirle que no, porque protección civil, como sabe, es un 
servicio público naciente en España, es «non nato». Mu- 
chas veces los árboles no nos dejan ver el bosque y las exi- 
gencias perentorias de la inmediatez, la necesidad inapla- 
zable de completar e implantar, por ejemplo, los planes 
de emergencia nuclear, los planes de emergencia quími- 
ca, o atender a las propias catástrofes que se van desarro- 
llando continuamente, nos impiden seguir con un proce- 
so de trabajo técnico. La persistencia de la indefinición ju- 
rídica que supone que el Tribunal Constitucional no haya 
dictado todavía sentencia al recurso de inconstituciona- 
lidad presentado por el Gobierno vasco, en un plano de 
prioridades, nos ha obligado a dedicarnos a lo inmediato 
y a lo perentorio -planes de emergencia nuclear, funda- 
mentalmente-, antes de la confección del Plan nacional 
de riesgos naturales que, por otra parte, es un plan tan 
complejo y tan diverso que no se puede definir como un 
plan nacional, hay que hablar de planes de riesgos con- 
cretos. Tiene que haber -y lo hay de hecho- un Plan de 
riesgos de inundación. Este plan existe y todas las admi- 
nistraciones públicas de España, sobre todo las situadas 
en 1a.s cuencas de los ríos que pueden producir desborda- 
mientos y víctimas, conocen ya cuáles son los puntos ne- 
gros y cuáles son los elementos de modificación de in- 
fraestructura de plantación, o de reforestación, o de dis- 
ciplina urbanística que deben acometer para eliminarlos. 

El Plan nacional de riesgos ante inundaciones, está con- 
feccionado. El Plan nacional de riesgos ante emergencias 
nucleares, está confeccionado. El Plan nacional de riesgos 
ante los fenómenos petroquímicos, está confeccionado a 
nivel de plan piloto, en Tarragona y en Huelva y en el mo- 
mento procesal oportuno, cuando la Comisión nacional 
de Protección Civil, órgano que debe respaldar y aprobar 
reglamentariamente estos planes, tenga un funcionamien- 
to más dinámico -por decirlo así-, más de acuerdo con 
las exigencias que la Ley le atribuye, será el momento en 
que podremos llegar al mismo. Como le digo, no hay un 
Plan nacional de riesgos, naturales ni tecnológicos, sino 
que hay Planes nacionales de riesgos concretos y vamos 
avanzando en la medida en que los riesgos son más pe- 
rentorios y exigen mayor celeridad. 

El problema de la paralización de servicios es usual 
-dice S .  S.- desgraciadamente, en nuestro país que es 
eminentemente catastrófico. Cuando tenemos una catás- 
trofe de tipo natural que sobrepasa los recursos de las ad- 
ministraciones competentes, es evidente que se producen 
desfases. Dese cuenta, por ejemplo, que la última galerna 
que ha sacudido a Galicia y al norte de Espaiia, al llegar 
a Francia e Inglaterra ha producido bastante mayor nú- 
mero de vfctimas que en España, y en nuestro país no te- 
nemos, en la mayoría de las administraciones públicas, 
elementos operativos precisos para hacer frente a estas 
eventualidades. Aquí ha funcionado, fundamentalmente, 
el capítulo preventivo, alertando a la población y evifan- 
do que la misma se expusiera a riesgos inútiles. Quizá, 
gracias a estas previsiones y a esta alerta a la población, 
acompañado de instrucciones respecto a sus normas de 
comportamiento, ha evitado que el número de víctimas 
Fuera mayor. El fallo de infraestructuras y de servicios 
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son problemas que debemos afrontar todos. Las distintas 
administraciones públicas competentes se enfrentan ha- 
bitualmente con este tipo de fallos, se trabaja intensamen- 
te en su perfeccionamiento, pero se trata de garantías que 
nunca van a cubrir la totalidad del riesgo. Cuando haya 
precipitaciones del orden de los 300 litros por metro cua- 
drado, durante cuatro o cinco horas, va a haber fallos de 
los servicios públicos. Esto sucede aquí y en los países que 
tienen los servicios de protección civil más desarrollados, 
más eficientes y con medios sobrados para hacerles frente. 

Me habla S .  S .  de que en el Presupuesto de 1987, hay 
un aumento en el gasto de protocolo del 207 por ciento. 
Dice usted: ¿Qué va a hacer con 864 millones? Me parece 
que le ha puesto S .  S .  tres ceros de más: Son 864.000 
pesetas. 

Permítame que le informe que la Ley de protección ci- 
vil se aprobó el 25 de enero de 1985, fue recurrida en su 
momento y estamos pendientes, dos años después, de que 
el Tribunal Constitucional dic;e sentencia para proceder 
a su desarrollo reglamentario y terminar de consensuar 
con las administraciones autonómicas un mecanismo 
coordinado de protección civil. 

La señora VICEPRESIDENTA: Por el Grupo Parlamen- 
tario de Minoría Catalana, tiene la palabra el señor Sedó. 

El señor SEDO 1 MARSAL: Señor Director general, mu- 
chas gracias por su comparecencia. En una intervención, 
a inicios de 1987, ante la ponencia de control del Consejo 
de Seguridad Nuclear, nos comentaba ukted la insuficien- 
cia de su presupuesto para cubrir las necesidades que la 
protección civil exige a fin de obtener de ella unos grados 
de aceptación normales. Señor Director general, me agra- 
daría saber si su presupuesto para el año 1988 ya está ade- 
cuado a dichas necesidades. 

Por otra parte, estos últimos días, la protección civil, 
al menos en Cataluña, concretamente en Tarragona por 
donde. tengo mi acta de Diputado, ha sido cuestionada. 
Los planes de emergencia exterior de las centrales nuclea- 
res no están completos, no son aceptados, son muy con- 
testados por los ayuntamientos a pesar de los últimos 
acuerdos con los alcaldes de la zona de la nuclear de Val- 
dellós, acuerdos que originan ahora una contestación por 
parte de las poblaciones cercanas a Ascó. Ahf es donde 
está la normativa pendiente, o sea el Plan de protección 
nuclear -no sé si es ese el nombre exactamente- que Ile- 
va mucho tiempo informado favorablemente por el Con- 
sejo de Seguridad Nuclear, todavía está esperando salir a 
la luz y, por tanto, es un tema que nos inquieta mu- 
chfsimo. 

Señor Director general, el criminal atentado sobre las 
instalaciones de ENPETROL, provocó un verdadero caos 
en Tarragona. Creo que no lo hubiese superado la mejor 
producción italiana de cine de la época de Vittorio de Sica 
y compañeros. Verdaderamente, Protección Civil en aque- 
llos momentos no funcionó satisfactoriamente, principal- 
mente por no ofrecer información a la población. 

Nuevamente, hace unas noches, con el apagón general 
que hubo en Cataluña y en otras partes en menor grado, 

se creó nuevamente un estado de inquietud, con tenden- 
cia a provocar el caos. En Tarragona funcionó la seguri- 
dad de las industrias y ello llevó a que las antorchas que 
queman sus gases, al tener cero en su tensión eléctrica, 
quemasen los excesos que en aquellos momentos la pro- 
ducción no podía absorber, y prácticamente toda la zona 
de Tarragona quedó iluminada por el resplandor de las 
antorchas de todas las industrias de la petroquímica. Por 
falta de información a la población que no sabía qué ha- 
cen estas antorchas ni para qué sirven, se iba a provocar 
rápidamente otro caos. Se tardó bastante tiempo en po- 
der dar información. 

Miembros de la Comisión de industria de este Congre- 
so, visitamos en el mes de mayo una central nuclear en 
el norte de Inglaterra, donde había ocurrido el primer ac- 
cidente nuclear importante, creo que fue en el año 1975. 
Después visitamos centros de residuos nucleares en Ingla- 
terra y en Francia y la gran sorpresa de todos los miem- 
bros de la que fuimos Comisión integrada por represen- 
tantes de todos los grupos políticos, fue la aceptación que 
dichas instalaciones tenían en la población. Ello era de- 
bido a los grandes planes de información que las protec- 
ciones civiles correspondientes o las propias empresas ha- 
bían dado a la población. Sabfan qué es lo que tenfan allí, 
con todos los riesgos lógicamente, sabfan cómo funciona- 
ba, y esto daba una cierta tranquilidad. Si la gente de 
Tarragona el día del caos de EMPETROL hubiese sabido 
que por el «rack» de tuberfas sólo pasaban productos pe- 
troliferos derivados, pero ninguno de ellos tóxico, posible- 
mente no se hubiese producido que en poblaciones a 30 
kilómetros de Tarragona a las tres de la mañana hubiera 
verdaderos campings. 

Usted, señor Director General, días después del caso de 
EMPETROL, a través de una emisora de radio, hablaba 
de que estaba previsto un plan de instalación de unas 
torres emisoras para dar información a la población, pero 
que esto por cuestiones de presupuesto todavía ... 

La señora VICEPRESIDENTA: Señor Diputado, por fa- 
vor, tengo que recordarle que estamos en la Comisión de 
Presupuestos. 

El señor SEDO 1 MARSAL: Si, le planteo ahora las pre- 
guntas. Señor Director General, concretado: ¿Su presu- 
puesto es suficiente? ¿El plan de inversiones que tiene res- 
pecto a los planes de emergencia en las centrales nuclea- 
res dará resultados vistos? ¿En qué se notará el plan de 
inversiones respecto a la protección civil del plan de 
emergencia de las industrias químicas? ¿Tiene prepara- 
do dentro de sus inversiones dar información a la pobla- 
ción de una forma más exhaustiva que la que ahora está 
desarrollando? 

El señor DIRECTOR GENERAL DE PROTECCION CI- 
VIL: El presupuesto para el Plan de Emergencia Nuclear 
o PEN, como le llamamos, es el adecuado para este año. 
El déficit de la implantación de los planes de emergencia 
nuclear asciende, según nuestros cálculos, a 12.000 millo- 
nes de pesetas. En el año 1988 vamos a gastar 197 millo- 
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nes de pesetas y el año pasado gastamos cerca de 50 en 
inversiones. 

El proceso de implantación del PEN está siguiendo las 
oscilaciones de los recursos presupuestarios puestos a 
nuestra disposición. De todas formas, el hecho de que no 
haya sido aprobado el PEN por la Comisión Nacional de 
Protección Civil es un formulismo exclusivamente, pues- 
to que la implantación se está llevando con todo rigor, lo 
que me ha permitido poder afirmar en más de una oca- 
sión que la seguridad garantizada en los entornos de las 
centrales nucleares es razonablemente aceptable. 

El crecimiento para 1988, como usted puede compro- 
bar, es sustancial y se ajusta incluso a las posibilidades 
técnicas de trabajo de la Dirección General de Protección 
Civil. 

Me habla usted de la contestación en la provincia de 
Tarragona, en concreto en los entornos de las centrales, 
a la implantación del PEN. Este es un fenómeno socioló- 
gico que se está produciendo no solamente en Tarragona, 
sino en todas las provincias con central nuclear, un fenó- 
meno resultante de una conjunción de factores que no voy 
a describir aquí, pero que nos han presentado un frente 
solidario y unívoco de todas las instituciones locales en 
contra de la implantación, creando con ello una dificul- 
tad adicional de muy difícil superación. Puedo señalarle 
que muchos ayuntamientos ponen la condición «sine qua 
non» de que sus zonas se declaren de promoción indus- 
trial, que se creen institutos de enseñanza media o se les 
ponga alumbrado público. Como pertenecen en algunos 
casos a zonas deprimidas son reivindicaciones justas, 
pero que no corresponden a la Dirección General de Pro- 
tección Civil, aunque ellos hacen de esto cuestión de prin- 
cipio y no participan en el Plan de Emergencia Nuclear 
ni en la comisión comarcal de alcaldes si no se les ha re- 
suelto prioritariamente y con anticipación este problema, 
con lo cual se crea un difícil diálogo, una dialéctica muy 
compleja y controvertida en la cual los medios de comu- 
nicación juegan también un papel importante, que es lo 
que dificulta que los planes se puedan implantar y, sobre 
todo, que los PIC o Plan de Información y Capacitación, 
que lleva consigo cada plan tengan dificultades, porque 
el PIC es reunir la población y enseñarles lo que tienen 
que hacer y cuáles son los elementos básicos de autopro- 
tección, y si el alcalde no asume el protagonismo como 
responsable municipal de la protección civil, los ciudada- 
nos no vienen, o vienen en un plan contestatario absoluto 
y convierten las reuniones del PIC en mítines antinuclea- 
res. Protección civil allí no tienen nada que hacer. Pasa 
de ser un problema técnico de protección civil a ser un 
problema político. Estas son dificultades objetivas que es- 
tán sucediendo y que se están soslayando afortunadamen- 
te, porque en el último término siempre se impone el buen 
criterio y lo razonable, pero s6n dificultades que están im- 
pidiendo que los planes de emergencia nuclear, que, como 
digo, son rigurosos y garantizan de una forma razonable 
la seguridad de los entornos, se puedan implantar en la 
totalidad de sus especificaciones, teniendo en cuenta que 
el deficit más importante de la implantación de los Pla- 
nes de Emergencia Nuclear corresponde a las vías de co- 

municación, que son especificaciones relacionadas con la 
seguridad, porque permiten a los ciudadanos evacuar con 
rapidez sus respectivas demarcaciones en caso de que 
haya una contingencia, pero que, como he señalado an- 
tes, tienen unos presupuestos que ya estamos elaborando 
conjuntamente con Obras Públicas y con las Adrninistra- 
ciones territoriales, porque la mayoría de las carreteras 
corresponden a las comunidades autónomas o a las dipu- 
taciones provinciales y exigen sentarse en una mesa con- 
sensuada, de difícil gestión igualmente, porque ellos se- 
ñalan que no les corresponde hacer unas carreteras que 
no entran dentro de sus planes, porque aunque la carre- 
tera sea de la comunidad autónoma, el problema de la 
existencia de la central nuclear no es de la comunidad au- 
tónoma, sino de la Administración central. 

En cuanto al caos de EMPETROL o de cualquier com- 
plejo petroqiiimico en nuestro país, como usted sabe, la 
protección civil es un servicio público nuevo. Partimos de 
cero, con unos equipamientos que no existen y que son ca- 
rísimos, que exigen unas inversiones importantes y unas 
dotaciones de manteiiimiento, de formación, para las cua- 
les el 99 por ciento de las Administraciones públicas no 
tienen medios. Los ayuntamientos españoles con menos 
de 500.000 habitantes no están en condiciones económi- 
cas de mantener un servicio de bomberos profesional ade- 
cuado al riesgo moderno. Cualquier repaso a las contin- 
gencias que ocurren en nuestro país le dará una amplia 
confirmación de lo que le estoy diciendo. 

La Ley de Protección Civil a estos riesgos les asigna 
unas responsabilidades administrativas concretas, que 
son las Administraciones territoriales, las comunidades 
autónomas, las diputaciones, subrogándose obligaciones 
de los ayuntamientos, y los ayuntamientos. Nosotros es- 
tamos desarrollando una función bastante más allá de la , 

que nos asigna la ley, mediante una política de incenti- 
vación y de abrir caminos. 

En el caso de la industria qu'ímica, que son complejos 
que dependen de las comunidades autónomas y cuyos pla- 
nes de seguridad deben confeccionar las comisiones de 
protección civil de las comunidades autónomas, estamos 
nosotros confeccionando, a título de experiencia piloto, 
los planes de los dos complejos más peligrosos de nuestro 
pals, que son los de Tarragona y Huelva. En estos dos 
complejos petroquímicos tenemos diseñado el plan a ni- 
vel teórico, a nivel de usoftwareu'para su introducción en 
ordenador, pero viene ahora lo más difícil, que es su im- 
plantación en el territorio. La implantación en el territo- 
rio exige la instalación de unas torres meteorológicas que 
permiten al director del plan conocer en cada momento 
la dirección y fuerza del viento, para en función de los pro- 
ductos y procesos que tienen lugar en la industria corres- 
pondiente, saber, según se trate de un escape, una explo- 
sión, un incendio, etcétera, por dónde van a ir las cosas y 
avisar a la población con tiempo suficiente para que sepa 
lo que tiene que hacer, pero es que además tiene que ha- 
ber preparado a dicha población mediante unos cursos de 
información suficiente respecto a sus normas de compor- 
tamiento y los conocimientos básicos de autoprotección. 
todo esto exige un despliegue del territorio que se está de- 
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sarrollando, que va muy adelantado. Las torres meteoro- 
lógicas tenemos el propósito, en Tarragona y en Huelva, 
de instalarlas este año. Los cursos de información al pú- 
blico igualmente, pero siempre dependiendo, como he di- 
cho antes, de la colonización de las autoridades territo- 
riales, porque si no hay colaboración de los alcaldes es 
prácticamente imposible llegar a implantar estos planes, 
y teniendo en cuenta que no es competencia de la Direc- 
ción General sino de las Administraciones territoriales. 
Quizá en Cataluña están avanzando ya hacia la asunción 
de esta responsabilidad, pero en otras comunidades autó- 
nomas tendrá que hacerlo subsidiariamente la Dirección 
General o el .órgano que se estime que corresponde. 

El caos en Tarragona vino porque la población civil no 
tenía todavía conocimiento exacto de lo que tenía que ha- 
cer, y tampoco las autoridades tenían un sistema de cen- 
tralización de medios de, comunicación al público para 
poder avisar de lo que sucediera. Igual ha pasado con mo- 
tivo del apagón, con la desventaja de que en el apagón las 
emisoras de radio han quedado silenciadas igualmente y, 
en consecuencia, han desaparecido prácticamente todos 
los medios, salvo los móviles, mediante megafonía en los 
vehículos, para avisar a la población. Con motivo del apa- 
gón, la Dirección General hizo un gran esfuerzo que se tra- 
dujo en una información al público inmediata. Los Go- 
bernadores de las zonas afectadas avisaron al público por 
los sistemas que poseían, por las únicas emisoras que fun- 
cionaban o poniendo en la calle a los vehículos de la po- 
licía con sus sistemas megafónicos avisando en la pobla- 
ción. Pero en la primera hora no se sabía cuáles eran las 
causas del apagón, en consecuencia, no se podía decir a 
la población qué era lo que había pasado, y en cuanto que 
lo supimos, que fue a la hora y cuarto, después de gran- 
des dificultades (porque también en el proceso de averi- 
guación había que subir escalonadamente por los distin- 
tos órganos que intervienen en esta materia), no pudimos 
difundirlo de una forma unívoca y generalizada, porque 
no poseíamos los medios, no había una emisora nacional 
que estuviera transmitiendo en aquel momento para el 
ámbito correspondiente. En consecuencia, la informa- 
ción, si llegó de forma territorial, no pudo llegar hasta 
que no comunicamos con las grandes agencias naciona- 
les y las grandes emisoras al público restante. 
Yo creo que de una forma general le he contestado. 

El sefior SEDO 1 MARSAL: Más que nada, seíior Direc- 
tor General, en la aplicación de su presupuesto lo notare- 
mos. Pero en general me ha contestado. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE PROTECCION CI- 
VIL: Esta pregunta la han formulado los señores Diputa- 
dos todos los años. Evidentemente, como responsable de 
la protección civil, claro que me gustaría contar con un 
presupuesto muy superior. Pero tampoco debemos tener 
un criterio centralista. La Dirección General no es la Di- 
vina Providencia de la totalidad de las Administraciones 
territoriales. Es un servicio público que tienen que im- 
plantar los Ayuntamientos, en primer lugar, como dice la 
Ley de Bases de Régimen Local, y subsidiariamente las di- 

putaciones y las comunidades autónomas. La Dirección 
General de Protección Civil .del Ministerio del Interior lo 
que hace es coordinar, procurar que exista una homolo- 
gación técnica que permita la integración de todos los ser- 
vicios en caso de grandes catástrofes, pero no asumir la 
responsabilidad de órganos operativos. Los órganos ope- 
rativos del Estado son las Fuerzas Armadas, es la Guar- 
dia Civil, los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado, 
nosotros tenemos la capacidad de movilizar imperativa- 
mente recursos extraordinarios, pero no la posesión de ór- 
ganos operativos que puedan intervenir en un caso de- 
terminado. 

En consecuencia, se trata del resultado de un esfuerzo 
colectivo sobre el cual hay que seguir sensibilizando a las 
Administraciones locales para que empiecen a implantar- 
lo y se den cuenta de que también tiene una rentabilidad 
política, si no inmediata, a medio y largo plazo, como lue- 
go resulta cuando hay una catástrofe y los ciudadanos exi- 
gen responsabilidades. 

La señora VICEPRESIDENTA: Por la Agrupación del 
PDP, tiene la palabra el señor Fraile. 

El senor FRAILE POUJADE: Gracias por su presencia, 
señor Director. Uniendo con sus últimas palabras, yo 
pienso, después de reflexionar sobre sus programas y so- 
bre otras comparecencias ante esta Comisión y ante otras, 
que efectivamente lo que más necesita es tener autoridad, 
más que dinero, y usted mismo nos lo acaba de decir. 

Nos habla ahora del teléfono de alerta nacional, el 006. 
Ya no es lo importante que se instale en más o menos pro- 
vincias, y me ahorro la crítica, lógica en la oposición, de 
decir que no se ha cumplido el programa, me la ahorro 
(aunque lo digo) ... (Risas.), porque nos dice el Director que 
ha leído la comparecencia del año pasado y, por tanto, no 
lo vamos a comentar más; pero el año pasado yo sí que 
le decía (y no me alegro de tener razón): lo importante es 
que no existan en una población tantos números para acu- 
dir a ellos, y usted mismo me reconocía que eso era así. 
Yo lo que desearía es que tuviera autoridad para decir: 
el 006 es el que sirve para todas las emergencias, y no 
cuatro o cinco teléfonos, con lo cual yo creo que estropea- 
mos la coordinación debida. 

Por tanto, lo que pido es que se cumpla la Ley 2/85, de 
Protección Civil, y que tenga la superior dirección y coor- 
dinación en materia de protección civil la Dirección Ge- 
neral o la Comisión Nacional de Protección Civil, que pa- 
rece ser que por motivos que no son achacables al Gobier- 
no central está todavía sin constituir. El año pasado, por 
cierto, nos dijo que hasta entonces habían respondido diez 
o doce comunidades autónomas y no las diecisiete. No sé 
si quedará aún pendiente el recurso de una comunidad 
autónoma. 

Hay una cuestión que yo querría preguntarle. He visto 
la partida de 936 millones de pesetas para las autobom- 
bas contra incendios forestales y me parece una opera- 
ción interesante, pero querría preguntarle: jen qué forma 
ha intervenido (aparte de coordinar, cosa que me parecía 
muy bien) la Dirección General; esos 936 millones de pe- 
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setas son para subvencionar a Diputados, Ayuntamientos, 
comunidades autónomas? Veo un poco en el programa a 
dónde se ha extendido-. ¿Podría pensarse en que se exten- 
diera más y en la homologación de todos esos servicios 
de autobombas para incendios forestales? 

Sobre todo lo demás, yo no voy a reiterar lo que ya se 
ha preguntado y lo que yo le oído; únicamente, señor Di- 
rector, si me permite una licencia, y la Presidencia tam- 
bién, querría decir que los incendios forestales afortuna- 
damente han sido menos, como usted ha dicho, porque 
ha llovido más a tiempo. Pero eso es competencia del Mi- 
nistro de Agricultura, que tiene la suerte de que le llueve 
siempre a tiempo. (Risas.) No se la achaque a usted, por- 
que esa es la suerte del ICONA y, en este caso, del señor 
Romero. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE PROTECCION CI- 
VIL: En lo de más autoridad y que se cumpla la ley, es- 
toy totalmente de acuerdo con usted. Quizá dependa de 
que la Comisión Nacional de Protección Civil empiece a 
funcionar con una dinámica efectiva y operativa. 

Pasando a la segunda parte, quiero decir que la Comi- 
sión Nacional de Protección Civil se constituyó en marzo 
de este ano, presidida por el señor Ministro del Interior, 
y con asistencia de la totalidad de las diecisiete comuni- 
dades autónomas un evento feliz. Pero enseguida encalló 
en escollo político la figura del Gobernador Civil en la di- 
rección de los planes de emergencia nuclear. 

Como punto número 2 del orden del día (el 1 era la cons- 
titución de la Comisión Nacional de Protección Civil) iba 
la creación del Plan de Emergencia Nuclear. El primer 
Plan ya lo tenemos preparado, listo y con todas las ben- 
diciones técnicas del Consejo de Seguridad Nuclear, y es- 
timamos que era prioritario aprobarlo, al menos formal- 
mente, porque en realidad se está aplicando. 

Una de las especificaciones del PEN dice que el direc- 
tor y coordinador del Plan de Emergencia Nuclear es el 
Gobernador Civil de las provincias respectivas. Esto no 
era un prejuicio de tipo político, sino que era una reali- 
dad técnica. La única autoridad con capacidad legal y 
operativa para coordinar todas las Administraciones, 
aquí y ahora, es el Gobernador Civil. Y así lo habíamos 
mantenido en todas las reuniones que habíamos tenido 
con las administraciones autonómicas. Después surgieron 
problemas políticos que dificultaron y pospusieron la 
aprobación del PEN a las labores de un grupo de trabajo 
que se creó al efecto; el grupo de trabajo empezó a tra- 
bajar, hubo reuniones intensas y conflictivas, y al final 
con buen acuerdo, pero entonces tuvimos las elecciones 
autonómicas, ha habido un proceso de renovación del 
Consejo de gobierno, han cambiado las figuras de los con- 
sejeros, que son los mismos titulares de la Comisión Na- 
cional de Protección Civil, y en este paréntesis ya hemos 
finalizado y ya se ha convocado la próxima constitución 
de la Comisión Nacional de Protección Civil dentro de 
unos días, para que tomen posesión los nuevos consejeros 
y se vuelvan a reconstruir los grupos de trabajo, con el 
propósito, no solamente de llevar a la aprobación el Plan. 
de Emergencia Nuclear, sino igualmente el Real Decreto 

de medidas en las industrias de alto riesgo, el que podría- 
mos denominar plan de emergencia química, que habili- 
ta a la legislación española una directriz europea. 

Yo tengo la confianza de que antes de fin de año estos 
dos planes estarán aprobados por la Comisión Nacional 
de Protección Civil y esta Comisión podrá seguir desarro- 
llando esta importante labor de coordinación entre Ad- 
ministraciones que le atribuye la ley, y no solamente la 
coordinación, sino de establecer la autoridad a la que us- 
ted hacía referencia, que el único órgano coordinador de 
la protección civil en el Estado es la Dirección General 
del Ministerio del Interior, con independencia de las im- 
portantísimas competencias operativas que tienen las Ad- 
ministraciones públicas, que son las que verdaderamente 
deben implantar en el territorio los servicios profesiona- 
les de protección civil. En realidad, es un concepto de or- 
ganización más que de un servicio operativo específico. 

La operación de las autobombas fue una oportunidad 
coyuntural que surgió a principios de este año, tras el co- 
nocimiento de la existencia en ENASA de un importante 
«stock» de camiones cuyo chasis podría ser convertido en 
el chasis de una autobomba forestal. Una operación, a mi 
juicio, que ha resultado en un rotundo éxito de coordina- 
ción y cooperación entre todas las Administraciones pú- 
blicas. El Ministerio del Interior financia el importe del 
chasis, cerca de siete millones de pesetas, con el compro- 
miso de las restantes Administraciones que tienen com- 
petencias operativas de implementar la superestructura 
que lo convierta en autobomba forestal de acuerdo con 
unas especificaciones mínimas diseñadas por la Dirección 
General, cuyo coste por vehículo es aproximadamente de 
unos seis millones, por lo cual cada uno de estos vehícu- 
los, que tienen un precio en mercado de cerca de quince 
millones de pesetas, le puede salir a un ayuntamiento, a 
una diputación, a una comunidad autónoma por seis mi- 
llones, vehículo operativo que pensamos que es el idóneo 
para trabajar en los bosques espanoles. Prueba de ello es 
que ha habido 600 peticiones y que en un alarde de efi- 
cacia administrativa -si me permiten la inmodestia-, 
en junio había 200 ya en el territorio. Dése usted cuenta 
de que en enero estábamos hablando de la operación y en 
junio había 200 camiones idóneos para combatir el incen- 
dio forestal en la totalidad de la geografía española y, ade- 
más, con una demostración de sensibilidad extraordina- 
ria por parte de los municipios más modestos. Resulta 
que los ayuntamientos más pequeños son los que más au- 
tobombas han solicitado. Este programa, que exigía un 
desarrollo financiero importante, ha sido posible gracias 
a aportaciones, a la comprensión de mi propio Ministerio 
que, como no tenía partida para ello, hizo las transferen- 
cias de Tráfico, y gracias a ese clima de sensibilidad por 
el tema recibido de todas las administraciones. 

Para el próximo ejercicio ya hemos consolidado el gas- 
to correspondiente, que permitirá otras 200 autobombas 
para el próximo verano y mientras exista «stock» en Pe- 
gaso y haya peticiones podremos mantener este esfuerzo, 
que permitirá crear de la nada -porque no había en Es- 
paña un parque de vehículos idóneo para atajar el incen- 
dio forestal: eran vehículos artesanales de distinto mon- 



- 6  
COMISIONES 

tante en función de la preocupación de cada administra- 
ción- un parque idóneo de atención a este riesgo, que 
está acompañado de un esfuerzo de homologación de pro- 
totipos que desarrolla mi Dirección para tratar de homo- 
logar los vehfculos de extinción de incendios. Hay nueve 
prototipos que se están diseñando por equipos técnicos de 
la Empresa Nacional de Autocamiones, que permitirán 
reducir los costos y establecer unas ventajas de mercado 
importantes a las administraciones que quieran invertir 
en la implantación de esos servicios de bomberos. 

La señora VICEPRESIDENTA: Por la Agrupación de 
izquierda Unida, tiene la palabra el señor Sartorius. 

El señor SARTORIUS ALVAREZ DE LAS ASTURIAS 
BOHORQUES: Señor Director, convencido de la falta de 
operatividad de su Dirección General, reconocida por us- 
ted mismo, y yendo a que es más bien un organismo de 
coordinación de esfuerzos de otras administraciones pú- 
blicas, ayuntamientos, comunidades, diputaciones, Go- 
bierno central, etcétera, no obstante, la normativa legal 
vigente establece un plan de emergencia para la previa 
autorización y puesta en marcha de centrales nucleares 
de potencia, así como diseñar e implantar planes de emer- 
gencia nuclear, de los que ya se ha hablado aquí. Pues 
bien, usted ha reconocido que para esos efectos este año 
están presupuestados 197 millones de pesetas y,  sin em- 
bargo, el coste de carencias, también estimado por uste- 
des en el presupuesto, en el libro verde, asciende a 12.781 
millones de pesetas. Yo no sé si estas cifras son homogé- 
neas o no, por eso hago la pregunta. A este ritmo que us- 
ted considera satisfactorio, en cuanto al presupuesto del 
año 1988, tardaríamos sesenta y cinco años en tener una 
razonable seguridad en ese tipo de planes. Es decir, en el 
presupuesto aparecen 197 millones este año -me parece 
que le he escuchado a usted corroborar esa cifra a una pre- 
gunta de otro señor Diputad- y en el libro verde usted 
reconoce 12.781 millones de coste de carencia. Si eso es 
lo que se presupuesta en un sentido y en otro, yo he he- 
cho aquí un cálculo rápido y me dan sesenta y cinco años, 
teniendo en cuenta que la inflación sea cero durante ese 
período de tiempo, cosa bastante difícil, a pesar de los 
maestros en economía que hay en este país. Esa es mi pri- 
mera pregunta. Querría saber qué le parece a usted esta 
situación y si hay otras partidas en otros Ministerios para 
hacer frente a la misma. 

Por otra parte, la disposición final tercera de la Ley de 
Protección Civil, Ley 211985, encomienda a la Dirección 
General de Protección Civil la creación del servicio de 
alarma nacional, tal como existe ya en otros países. No 
sé si se ha respondido con precisión cuál es el estado ac- 
tual de nuestro país en dicho servicio, qué áreas geográ- 
ficas cubre y por qué un servicio tan importante como 
éste -usted mismo ha reconocido que gracias a los ra- 
dioaficionados se pudo tener una conexión entre los go- 
bernadores civiles para hacer frente a las últimas erner. 
gencias que ha habido-, que tenía el año pasado un pre- 
supuesto de 25 millones de pesetas, este año aparece con 
20, es decir, un descenso del 20 por ciento. No me parece 
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muy razonable bajar este presupuesto en un 20 por cien- 
to, teniendo en cuenta que el Presupuesto de Protección 
Civil, partiendo de su carácter coordinador y no tanto 
operativo, es uno de los más ridículos de todo el Presu- 
puesto General del Estado. Tienen ustedes nada más que 
2.300 millenes de pesetas para todo, lo cual, dentro de 
unos presupuestos de billones, es una cifra ridícula. En al- 
gunas cosas sí que tendrán que ser ustedes operativos, 
aunque no lo sean en el despliegue general antiemergen- 
cias de carácter nacional, que lógicamente es competen- 
cia de las Fuerzas de Seguridad del Estado y del Ejército, 
actúan ahí muchos elementos, pero veo que tienen uste- 
des un presupuesto para la protección civil, que compren- 
de problemas de una gran importancia, como se ha visto 
en inundaciones y en toda una serie de cuestiones, muy 
pequeño. 

En cuar.3 a la última pregunta, que son las inversio- 
nes reales, a mí me parece muy bien eso de los 200 ca- 
miones para incendios. Creo, si no recuerdo mal, que las 
peticiones fueron 600. Doscientas eran una tercera parte, 
con las 200 de este año vamos acercándonos a las 600, 
pero supongo que ahora habrá ya más peticiones. Hay un 
tema que siempre he tenido curiosidad por saber y no sé 
si depende de su Dirección General, porque creo que ICO- 
NA también tiene atribuciones aquí: (Cuántos aviones 
cisterna hay en España para incendios forestales, que es 
un instrumento absolutamente fundamental para estas 
eventualidades? Ya sé que quizá los aviones cisterna no 
dependen de la Dirección General de Protección 'Civil, 
sino de ICONA y de otros organismos, pero es un tema 
que tengo curiosidad en saber, porque creo que es el ins- 
trumcnto más eficaz en la lucha contra los incendios en 
otros países. 

El senor DIRECTOR GENERAL DE PROTECCION CI- 
VIL: Con mucho gusto le contesto. 

Una precisión. Mi Dirección General no adolece de fal- 
ta de operatividad. Precisamente cuando se demuestra la 
operatividad cs cuando'concentra todos los dispositivos 
que deben dirigir la operatividad y los articula en un sis- 
tema coordinado. De aquí es de donde se desprende la efi- 
cacia de una protección civil moderna. No se trata de po- 
seer instrumentos propios operativos, sino de poder sen- 
tar a todos los responsables de los sistemas operativos, 
Fuerzas Armadas, Guardia Civil, Obras Públicas, Sani- 
dad, y concertarlos para que actúen con eficacia y con ra- 
pidez en caso de una catástrofe. Eso es protección civil. 
Y en caso de que la contingencia desborde las posibilida- 
des de las administraciones territoriales es lo que hace la 
Dirección General del Ministerio del Interior. Pensamos 
que en las catástrofes de envergadura nacional que se han 
registrado hasta el momento, hemos respondido de una 
forma razonable. 

La normativa legal -señala usted- establece la apro- 
bación de un Plan de Emergencia Nuclear antes de la au- 
torización de la activación de dicha central. Efectivamen- 
te, así es, pero la realidad de nuestro pafs no ha sido así 
siempre. En nuestro país ha habido centrales nucleares 
antes de que existiera la protección civil. En consecuen- 
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cia, cuando se creó la protección civil y cuando la Ley del 
Consejo de Seguridad Nuclear determinó esta obligato- 
riedad, había unas centrales que ya funcionaban y no te- 
nían ningún plan y otras que estaban en construcción. En- 
tonces, se han empezado a confeccionar los planes de las 
que estaban en construcción para que se crynpliera el 
mandato legal de que antes de proceder a su operativi- 
dad tuvieran los Rlanes de emergencia nuclear, y sc ha 
empezado a implantar las especificaciones de los respec- 
tivos planes, y cuando hemos terminado, hemos empeza- 
do con las centrales que ya estaban en funcionamiento, 
la de Burgos, la de Vandellós y la de Guadalajara. 

En cuanto a las carencias a las que usted hace relercn- 
cia, con acierto por supuesto, respecto a que con este rit- 
mo tardaríamos sesenta y cinco años, debe darse cuenta 
de un matiz importante, y es que de esos 12.000 millones 
en que estimamos nosotros las carencias de la totalidad 
de los planes de emergencia nuclear, el 90 por ciento va 
destinado a perfeccionar vias de comunicación, atendicn- 
do de una forma muy amplia las reivindicaciones de las 
administraciones territoriales, como, por ejemplo, cons- 
truir una variante en un pueblo, permitir el acceso librc 
a una autopista en otro, construir un puente sobre una au- 
topista, incluso muchas veces para atender reivindicacio- 
nes particulare3 que no guardan relación con las cspeci- 
ficaciones del Plan de Emergencia Nuclear. 

En consecuencia, si desglosamos de este total de caren- 
cias esos casi 10.000 miliones destinados a mejorar, no a 
construir de nuevo, las vías de comunicación, nos encon- 
traremos con que cn el plazo de cuatro o cinco anos la iin- 
plementación de los planes de emergencia nuclear esta- 
rán totalmente desarrollados de acuerdo con las especifi- 
caciones establecidas por el Consejo de Seguridad Nu- 
clear. 

En cuanto a la creación de un servicio de alarma na- 
cional, como usted dice, sc contempla, efectivamente, en 
la disposición adicional de la Ley de Protección Civil. Me 
pregunta usted cuál es su implantación en el momento 
presente y las arcas que cubre. En este momento estamos 
-ya lo dije, creo, cl año pasado- en un nivel de estudio 
técnico, puesto que tiene.que subsumirse cn un estudio a 
desarrollar conjuntamente con el Ministerio de Delensa, 
para dotar a nuestro país de una red de alarma nacional 
que permita a las autoridades de la defensa nacional po- 
der avisar a la población civil en caso de una contingcn- 
cia mayor, de tipo bélico. 

De todas formas, nosotros, a ,la espera de que se deli- 
nan las grandes líneas de la defensa nacional en esta ma- 
teria, cuestión que no nos corresponde, estamos avanzan- 
do, a partir de nuestras competencias. creando redes de 
alarma a la población en las zonas afectadas por riesgos 
actuales. Todos los planes de emergencia nuclear y dc 
emergencia química tienen sus redes de alarma a la po- 
blación; igualmente existen los planes de riesgo contra la 
inundación, pero la única que se ha implantado ya es la 
red de alarnia en los entornos de las centrales nucleares, 
en función de la implantación de unos sistemas de mega- 
fonía fija y móvil, de acuerdo con unos códigos de señales 
que permiten a la población, de acuerdo con las instruc- 

ciones recibidas con anterioridad e impartidas en los pla- 
nes de información y capacitación, saber lo que tienen que 
hacer, si tienen que internarse en sus casas, si tienen que 
evacuar, etcétera. Esto nos va a permitir tener un cono- 
cimiento práctico de lo que cs el sistema de alarma na- 
cional, de manera que en el momento de abordar el ser- 
vicio nacional de alarma tengamos ya unos conocimien- 
tos reales de lo que es este problema. El presupuesto es 
pequeño porque se subsume en el presupuesto de implan- 
taci8n del plan de emergencia nuclear. 

En cuanto a los camiones cisterna, me dice usted que 
ha habido 600 peticiones y solamente hemos puesto en el 
territorio 200, en un alarde, he dicho con inmodestia, de 
rapidez. Ha sido lo que la industria carrocera ha podido 
el'ectuar de cara a este verano, y la industria carrocera es- 
pañola está trabajando al cien por cien de su capacidad 
de producción en cumplimiento de este programa y a me- 
dida que se van terminando los vehículos se van entre- 
gando a las administraciones territoriales. Le he señala- 
do que este ano son 200 en el presupuesto; el afio que vie- 
ne, otros 200, y al siguiente año las restantes. No hemos 
cerrado la lista de admisiones; eran 600 hace una sema- 
na, siguen recibiéndose peticiones, sobrc todo a medida 
que han llegado nuevos grupos a los ayuntamientos y a 
las corporaciones locales. De forma que no está cerrada 
la lista dc admisión y el proceso de entrega responde a la 
capacidad de trabajo y de producción de la industria 
carrocera, puesto que el stock de camiones sigue existien- 
do en ENASA. 

En cuanto a los aviones cisterna, tengo entendido que 
hay doce aviones y que permanecen operativos diez, a 
consecuencia del circuito técnico para mantenerlos per- 
manentemente en actividad. 

Me permito discrepar respecto a la eficacia del avión, 
porque entiendo que la lucha contra el incendio forestal 
es fundamentalmente un trabajo de infantería y que el 
apoyo aérco tiene más eficacia a efectos psicológicos que 
a efectos reales. Cuando hay un frente de 15 kilómetros 
de fuego, el apoyo de dos aviones lanzando cargas de agua 
es simbólico, es psicológico; es la intervención inmediata 
la que permite que un conato de fuego no se convierta en 
un gran incendio, y los servicios de tierra son los que tie- 
nen un protagonismo fundamental en la lucha contra el 
incendio forestal. 

La señora VICEPRESIDENTA: Muchas gracias, señor 
Director. Me gustaría poder terminar, señores Diputados, 
porque se darán cuenta de que es la una y diez y tenia- 
mos que haber terminado ya, 

El señor SARTORIUS ALVAREZ DE LAS ASTURIAS 
BOHORQUES: Sólo quiero precisar una cifra que me in- 
teresa mucho. De los 12.000 millones de carencia se ha di- 
cho que 10.000 son de infraestructura; luego quedarían 
2.000 y pico millones, que dividido por 179 nos darían 65 
anos, pero darían de 15 a 20, no cuatro. 

El senor CANELLAS FONS: Señora Presidenta, yo qui- 
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siera que me permitiera cumplir con un viejo aforismo ju- 
rídico que dice: asuum cuique tribueren. 

Realmente, señor Director General, no he añadido tres 
ceros; lo que pasa es que aquí ponía 864.000, con una a l »  
que sobraba, y yo he completado la abreviatura que yo en- 
tendía, añadiéndole uonesu. (iüsas.) En todo caso, señora 
Presidenta, en la discusión de si eran galgos o podencos, 
el sedor Director General tampoco me ha contestado en 
qué se han gastado las 864.000 pesetas. 

La señora VICEPRESIDENTA: De todas maneras, no 
es una cantidad para justificar. En todo caso, si quieren 
una explicación se la pueden mandar por escrito, pero ya 
terminamos la Comparecencia. Muchas gracias, señor 
Director . 

- SUBSECRETARIO DE INTERIOR 

- JEFE DEL GABINETE TECNICO DE LA COMISION 
NACIONAL DEL JUEGO 

La señora VICEPRESIDENTA: Vamos a pasar a la 
comparecencia conjunta del Presidente de la Comisión 
Nacional de Juego, que es el Subsecretario de Interior, y 
el Jefe del Gabinete Técnico de la Comisión Nacional del 
Juego, quienes conjuntamente contestarán a las pregun- 
tas que les hagan SS. SS. 

Por el Grupo del CDS, el señor Garrosa tiene la palabra. 

El señor GARROSA RESINA: Gracias, señor Jefe del 
Gabinete y señor Subsecretario por su paciencia con la 
mañana de domingo que les estamos proporcionando des- 
de las nueve en punto. 

Se trata de dos preguntas de carácter breve, una de 
ellas relacionada con el anuncio facilitado por ustedes 
hace dos años de que se había completado el libro blanco 
sobre el juego y su inminente publicación. Se lleva espe- 
rando dos años la aparición de este libro, para poder com- 
probar si toda la información oficiosa de que disponemos 
y la que ha sido profusamente publicada por revistas y 
otros medios de publicación acerca de la defraudación fis- 
cal que supone el juego clandestino es cierta o es falsa o 
en qué medida responde a estas consideraciones. 
A partir de esta premisa, preguntaríamos, no se a quién 

de los dos, probablemente a los dos, en primer lugar, si 
se nos puede dar una fecha cierta de publicación del li- 
bro blanco, y si, en segundo lugar y mientras podamos 
disponer de este libro blanco, pueden facilitársenos las es- 
timaciones oficiales que se posean sobre el número de má- 
quinas tragaperras que funcionan en estos momentos en 
el país con carácter legal, con carácter de incompletamen- 
te autorizadas y en una situación de total y absoluta ile- 
galidad, así como el volumen aproximado de la factura- 
ción de estas máquinas. 

Por otra parte, ya en un aspecto diferente, queremos 
añadir otra pregunta sobre si conocen qué volumen eco- 
nómico global representan los juegos de azar estableci- 
dos irregularmente en España -es el caso, por ejemplo, 

del cup6n de PRODIECU- y su incidencia negativa so- 
bre los ingresos y las actividades derivadas de la venta ofi- 
cial del cupón de la Organización Nacional de Ciegos Es- 
pañoles. Nada más. 

La señora VICEPRESIDENTA: Con su venia, señores, 
vamos a intentar que el Grupo del PDP pregunte inme- 
diatamente y así acortamos el tiempo. El señor Fraile tie- 
ne la palabra. 

El señor FRAILE POUJADE: No tengo nada más una 
pregunta, que es sobre las inversiones del programa 
613 F de gesti6n de loterías, que son 3.368 millones de pe- 
setas, si no me equivoco. Quisiera conocer la distribución 
de esa cantidad, porque no la encuentro en el anexo de in- 
versiones, Y si no pueden dármela ahora, agradecerles 
que me la e r  íen. 

El sefior SUBSECRETARIO DE INTERIOR (Martín 
Palacín): Muy brevemente. En cuanto a la fecha cierta de 
publicacibn, veo que hoy existe aquí - q u i z á  porque es do- 
mingo- un baile de fechas o de memorias. La respuesta 
sobre la fecha cierta de publicación del libro blanco so- 
bre el juego es que su presentación creo que se hizo el l 
de junio de 1986. Mañana mismo el señor Diputado del 
CDS tendrá en su poder un libro blanco sobre el juego. 
Se lo enviaremos para que conozca los datos que en él 
aparecen, ya que es bastante completo. 

En cuanto a la estimación del número de máquinas le- 
gales, le diré que está en torno a las 250.000 máquinas 
contingentadas, ya que si no la avalancha sería muy su- 
perior y podríamos tener máquinas hasta en las esquinas. 
Esto es lo que ha motivado que se haya aprobado este año 
el Real Decreto que reglamenta el sector de las máquinas 
de juego en España. 

Por otra parte, la facturación por juego legal en máqui- 
nas es de 1.122.000 millones de pesetas, correspondiente 
al atio 1986. También le podemos facilitar una relación 
completa que aparecerá, no obstante, en la memoria del 
sector del juego que empezó a publicarse el año pasado y 
que se hará cada año. De todas formas, estos datos en 
cuanto a ingresos de juego por casinos, máquinas, etcéte- 
ra, se le pueden mandar completos. Por lo tanto, aquellos 
temas que figuran en la memoria del presupuesto que 
controla el Ministerio del Interior ascienden a 1.600.000 
millones de pesetas, aproximadamente, que se completa 
posteriormente, siempre hablando de juego legal, con lo- 
terías nacionales, apuestas y cupón de la ONCE, con lo 
que se acerca a los 2.250.000 millones del total jugado en 
nuestro país el último año. 

Respecto al volumen económico de algunas rifas ilega- 
les, quizá la más notoria como PRODIECU o algunas que 
se aglutinan con otras siglas en torno al sistema de para- 
sitar sobre el cupón de la ONCE, los cálculos estimados 
son de 30.000 a 40.000 millones anuales, aunque es difícil 
de evaluar, entre otras cosas porque los responsables de 
PRODIECU tienen una serie de cuentas con la justicia y 
con Economfa y Hacienda en ese terreno. 

Sin embargo, querría, con la venia de la Presidencia, 
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decir muy brevemente que sobre el tema PRODIECU se 
ha estado actuando desde su inicio. Hubo una disposición 
en la Ley de Presupuestos de 1986, que se aprobó por las 
Cortes, en donde se introducía el juego no autorizado y el 
uso de material de juego de estas características en el ám- 
bit0 del contrabando. Hubo un procesamiento, por parte 
de la Justicia, de los responsables de la empresa PRODIE- 
CU, que están en libertad condicional bajo fianza de tres 
millones de pesetas cada uno, me parece que eran tres 
personas, En un juzgado de Barcelona se han ido acumu- 
lando todos los expedientes relativos a esta empresa, que 
lleva también acumuladas en el último año, desde no- 
viembre del año pasado, 540 millones de pesetas en san- 
ciones impuestas por distintos gobernadores civiles más 
cantidades semejantes de algunas comunidades autóno- 
mas con competencias exclusivas en materia de juego. A 
la vista de que la vía judicial se ralentizaba (aunque está 
funcionando, pero el expediente me parece que tiene unos 
45.000 folios en estos momentos, lo que lo hace más du- 
radero de lo que sería conveniente), de común acuerdo 
con las comunidades autónomas con competencias exclu- 
sivas en materia de juego, acometimos a partir del otoño 
del año pasado un plan encaminado a la erradicación. 

En ese plan, no obstante, había que contemplar que 
existen trabajadores minusválidos que han dado, involun- 
tariamente, cobertura a este tipo de sorteos y rifas ikga- 
les y preferimos, antes de erradicar por completo y dejar 
a esta gente en la calle, establecer algún tipo de fbrmula 
para dar cabida a cstos trabajadores. Esta fbrmula se ha 
hecho de conformidad con la Organización Nacional de 
Ciegos Españoles y por un acuerdo, primero, dcl Consejo 
de Ministros y,  posteriormente, del Consejo de Protecto- 
rado de la ONCE, se ha decidido la creación de 7.000 pues- 
tos de empleos para minusválidos, con el consiguiente in- 
cremento de la cuota de venta del cupón -es una nego- 
ciación que se ha llevado con la ONCE a través de los Mi- 
nisterios de Trabajo y Seguridad Social, Economía y Ha- 
cienda e interior- y con la aportación y ésta es una no- 
vedad interesante por parte de la ONCE, del tres por cien- 
to de sus ingresos brutos, que el  año que viene se podrían 
poner en unos 234.000 millones de pesetas, cantidad con 
la que se cubre el cupo de empleo para 7.000 minusváli- 
dos. Esto supondría de 6.000 a 7.000 millones de pesetas 
que administraría una fundación mixta con participación 
de la administración de la ONCE y de las coordinadoras 
y asociaciones de minusválidos, legitima y legalmente 
constituidas, en base a creación de emplco de minusváli- 
dos que no sea por la venta de rifas, sorteos, ctcétera, y 
que acometa planes de adecuacih de infraestructuras al 
tránsito de minusválidos (barreras arquitectbnicas, ct- 
cétera). 

Haciendo un paréntesis quería informar que estamos 
en disposición, de común acuerdo con las otras adminis- 
traciones con competencias exclusivas en el ámbito terri- 
torial de sus comunidades o regiones, de erradicar este 
tipo de actividades, haciendo que las personas que han 
servido involuntariamente, insisto, de cobertura para este 
tipo de actividades no queden en la calle, sino que ten- 
gan un empleo dentro de una organización que ha demos- 

trado, con cincuenta años de existencia y de asistencia so- 
cial y de prestación de distintos servicios sociales, que es 
capaz de hacer una acción subsidiaria, que es de derecho 
público, con la del Estado. 

En cuanto a la pregunta del señor Fraile, efectivamen- 
te existe en el programa 6 13 F una partida que supone in- 
versiones por tres mil y pico millones de pesetas. Sólo 
quiero informar que el programa 613 F está compartido 
entre dos Ministerios, Economía y Hacienda e Interior. La 
partida correspondiente a estas inversiones, igual que 
otras que suman once mil y pico millones de pesetas que 
aparecen en ese programa 613 F, corresponden, si ve el 
epígrafe de la columna, al programa 15/203, que es de un 
organismo autónomo, el Organismo Nacional de Loterías 
y Apuestas del Estado, que está adscrito al Ministerio de 
Economía y Hacienda. El Ministerio del Interior en este 
programa sólo tiene los gastos correspondientes a perso- 
nal que son 117.502.000 pesetas. 

La señora VICEPRESIDENTA: ¿Se ha contestado a 

Muchas gracias. Que aproveche. 
Volveremos a empezar a las cuatro de la tarde. 
Se levanta la sesión. 

todo? (Asentimiento.) 

Era la una y veinte minutos de la tarde. 

Se reanuda la sesión a las cuatro de la tarde. 

MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS Y URBANISMO: 

- SUBSECRETARIO DE OBRAS PUBLICAS Y UR- 
BANISMO 

El señor PRESIDENTE: Han solicitado la comparecen- 
cia del señor Subsecretario de Obras Públicas y Urbanis- 
mo en esta tarde dominical los siguientes Grupos: Coali- 
ción Popular, Centro Democrático y Social y el Grupo 
Mixto. 

Por Coalición Popular va a intervenir el señor Sisó. 

El señor SISO CRUELLAS: Señor Subsecretario, en la 
presente fecha el convenio colectivo del personal laboral 
del MOPU correspondiente a 1987 aún no se ha remitido 
a la Dirección General de Trabajo para su publicación en 
el «BOE». Tengo aquí una relación de los distintos años 
y en todos ellos, sin duda, se presentó y se publicó en el 
.BOE» muchísimo antes por lo cual yo pregunto, {cuáles 
son las razones por las que se está produciendo la demo- 
ra con relación a otros años de una publicación en el «Bo- 
letín Oficial del Estado», habida cuenta que dicho conve- 
nio afecta a un colectivo de unas 10.700 personas? ¿En 
qué conceptos se desglosan las remuneraciones básicas y 
en particular las complementarias que contabilizan los 
43.8 millones de pesetas correspondientes a los gastos de 
personal eventual de gabinete (diez personas) que figuran 
en el servicio 0.1 del programa 51  1-A? 

En el presupuesto de 1987, capítulo 11, servicio 01, pro- 
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grama 51 l-A, figura un crédito por importe de 47,7 mi- 
llones. En el Presupuesto de 1988, en dicho capítulo 11, fi- 
gura un crédito de 98,3 millones, del que 44,l correspon- 
den a retribuir los trabajos realizados por otras empre- 
sas, que no se contemplaban realizar en 1987. i A  qué tra- 
bajo se refiere? iQué empresas los van a realizar? 

En el artículo 23 del capitulo 11, Servicio 03, Dirección 
General de Servicio, y en el 51 l-A se presupuestaron en 
1987, 1.334 millones para satisfacer indemnizaciones por 
razones del servicio. En el Presupuesto de 1988 figuran 
para la misma atención 1.926,6 millones de pesetas, lo 
que supone un incremento del 44,4 aproximadamente. 
Desearía conocer en qué se materializan dichas indemni- 
zaciones y cuáles son las razones de tan espectacular 
crecimiento. 

En el Consejo de Ministros del dfa 9 pasado se ha apro- 
bado un acuerdo sobre la distribución del fondo adicio- 
nal previsto en el artículo 13, de la Ley 21íí986 de los Pre- 
supuestos Generales del Estado para 1987. En el citado 
precepto legal se establece un fondo por un importe de 
7.000 millones de pesetas con cargo al cual podrán acor- 
darse mejoras retributivas para el personal al servicio de 
la Administración del Estado y organismos autónomos. 
(Qué porcentaje de los 7.000 millones de pesetas estima 
el señor Subsecretario que se llevará el MOPU y si se ha 
hecho la distribución por direcciones generales cuánto le 
corresponderá a cada una? 

Me he entretenido en calcular los porcentajes de los in- 
centivos al rendimiento respecto al total de gastos de per- 
sonal y he sacado una media para todo el Ministerio de 
I,9. He visto que algunas direcciones generales están muy 
mal dotadas al respecto, por ejemplo, el caso de las obras 
hidráulicas que, además de no darles dotaciones para que 
inviertan, tampoco les dan dotaciones para incentivos, 
puesto que tienen el 0,2 para un programa y el 0,9 para 
el otro. Otra Dirección General castigada en este sentido 
es la de Carreteras, una de las más importantes en lo que 
respecta a inversiones, que tienen 0,4 para un programa 
y 1,3 en el otro. Hay una cifra que me llama muchísimo 
la atención y es la de Subsecretaría y Servicios Genera- 
les, que tiene nada menos que el 11,2, cuando el prome- 
dio del Ministerio es 1,9. Sin duda el que parte y reparte 
se lleva la mejor parte, señor Subsecretario. 

Habría que ver (a lo mejor usted nos lo puede aclarar), 
cómo se distribuyen los incentivos entre los altos cargos 
y el resto del personal. 

EL señor PRESIDENTE: Tiene la palabra el señor 
Subsecretario. 

Como estamos al comienzo de la sesión recordaré que 
el tiempo de cada intervención es de diez minutos. El se- 
ñor Sisó ha consumido cinco. Cuando le iba a avisar ha 
terminado. 

Señor Subsecretario procure, en lo posible, contestar 
en cinco minutos, aunque no son cinco minutos del reloj 
exacto, pero hemos de tender hacia ese tiempo. 

El señor SUBSECRETARIO DE OBRAS PUBLICAS 
(De Gregorio Torres): Han sido muchas preguntas y muy 

variadas las que ha efectuado el señor Sisó. No sé si ten- 
dré respuesta puntual en este momento para todas ellas. 

Respecto al personal laboral del MOPU, es un colectivo 
importante, que afecta, como decfa S .  S., a más de 10.000 
personas. Le puedo decir que el acuerdo del convenio ya 
se ha realizado en la Comisión negociadora y en breve se 
remitirá al Ministerio de Economfa y Hacienda para su 
debida publicación. Ha habido diferencias entre las par- 
tes en esta negociación por raz6n de la conflictividad so- 
cial, pero se ha podido superar y en breve estará aproba- 
do el convenio; se espera su firma de un momento a otro. 

Referente al personal eventual del gabinete, tengo que 
decirle que tienen las retribuciones de Subdirector Gene- 
ral, que van de 3,3 a 4,3 millones de pesetas año. 

En cuanto a las dietas, se destinan a viajes. El creci- 
miento va directamente vinculado a la inversión, y esta- 
ría básicamente dedicado a carreteras y obras hidráuli- 
cas, que son los dos centros directivos que tienen mayor 
porcentaje de inversión dentro del Departamento. 

También me preguntaba usted por la distribución del 
fondo adicional, los 7.000 millones de pesetas, que estaba 
previsto para este año. En este momento han correspon- 
dido al MOPU 102 millones de pesetas para el convenio 
del personal laboral, y 40 millones de pesetas al colectivo 
de organismos autónomos de la Dirección General de 
Puertos. 

No sé si me queda alguna otra pregunta por responder. 

El señor PRESIDENTE: Señor Sisó, iqueda alguna 
otra pregunta por responder, para ganar tiempo? 

El señor SISO CRUELLAS: Muchas. 

El señor PRESIDENTE: Ha contestado a varias, señor 
Sisó. 

El señor SISO CRUELLAS: Ha contestado de una ma- 
nera parcial. No me ha respondido prácticamente a nada, 
sobre todo en lo que respecta a la última pregunta, por 
qué su  Subsecretaria y Servicios Generales se lleva el 11,2 
en la relación que hay entre incentivos y gastos de perso- 
nal, y Obras Hidráulicas se lleva el 0,2. ¿Por qué hay 'un 
porcentaje tan abismal entre uno y otro? 

El señor SUBSECRETARIO DE OBRAS HIDIUULI- 
CAS: Estos incentivos de productividad se van a ir redis- 
tribuyendo a lo largo del año por la Junta de retribucio- 
nes. Ese es el motivo por el que varía el porcentaje. Los 
créditos están en la Subsecretaría y luego se van redistri- 
buyendo en los demás centros directivos. La partida ori- 
ginal no responde a la partida final, sino que los créditos 
asignados a la Subsecretaría se dividen entre los distin- 
tos centros directivos en función de las necesidades. 

El señor SISO CRUELLAS: ¿Por qué hay esta despro- 
porción tan grande? ¿Qué pasa, que las personas que tra- 
bajan en las distintas direcciones generales no tienen de- 
recho a otros incwtivos? ¿No trabajan? ¿No son merece- 
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dores de unos incentivos parecidos a los de la Subsecre- 
taría y los Servicios Generales? 

El señor SUBSECRETARIO DE OBRAS PUBLICAS: 
No es que haya una desproporción, repito, es que se va 
transfiriendo de la Subsecretaría a secciones de los dis- 
tintos centros directivos. El credito asignado a la Subse- 
cretaría se va reasignando a otros centros directivos en 
función de las necesidades de cada uno de ellos a lo largo 
del año. 

El señor SISO CRUELLAS: Perdone usted, pero en los 
Presupuestos Generales de 1988 están especificados en 
cada una de las partidas los incentivos de las direcciones 
generales. Subsecretaría y Servicios Generales tiene asig- 
nada una partida y otra cada una de las direcciones ge- 
nerales. De ahí es.de donde he sacado los coeficientes. No 
se distribuyen, están distribuidas ya y asignadas en este 
momento. 

El señor SUBSECRETARIO DE OBRAS PUBLICAS: 
Pero luego puede haber transferencias internas de una 
sección a otras. 

El señor SISO CRUELLAS: ¿Las hubo en 1987? 

El señor SUBSECRETARIO DE OBRAS PUBLICAS: 
Sí, las hubo. 

El señor SISO CRUELLAS: ¿Cuáles fueron? 

El señor SUBSECRETARIO DE OBRAS PUBLICAS: 
En este momento no tengo la cifra exacta, pero se la po- 
dría facilitar a s. s.; son estimaciones por personal. La 
ley dice que se pueden distribuir en función de los grupos 
por los centros directivos, como ya indicaba. 

El señor SISO CRUELLAS: A mí me da la sensación, 
señor Subsecretario, que con los Presupuestos que uste- 
des esthn haciendo hay un desequilibrio enorme entre los 
incentivos que tienen los altos cargos y algunos servicios 
del MOPU, con respecto a los incentivos de otro personal 
y de otras direcciones generales. Esto está clarísimo para 
mi. 

El señor SUBSECRETARIO DE OBRAS PUBLICAS: 
Le insisto en que esto se redistribuye por la Junta de Re- 
tribuciones, que ahora va a sustituirse por la Comisión 
Ministerial de Retribuciones, en aplicación del nuevo sis- 
tema que ha creado el Ministerio de Economía y Hacien- 
da para todos los Departamentos. Esta Junta Ministerial 
de Retribuciones, próxima a constituirse, será la encar- 
gada de la redistribución de esos créditos. 

El señor SISO CRUELLAS: Si es así, esperemos que se 
redistribuya mejor que hasta ahora. 

El señor PRESIDENTE: En cualquier caso, señor Sisó, 
el señor Subsecretario se ha ofrecido para enviarle los da- 

tos que ahora no ha podido aportarle. Ha de ser S. S. 
quien ha de decir si le interesa o lo da ya por contesstado. 

El señor SISO CRUELLAS: Sí me interesan, señor 
Presidente. 

El señor PRESIDENTE: Por el Grupo de Centro Demo- 
crático y Social, tiene la palabra el señor Garrosa. Como 
el señor Garrosa es de la Mesa de la Comisión, le hago gra- 
cia y jubilo de cualquier observación. 

El señor CARROSA RESINA: Lo tendremos presente, 
señor Presidente. 

En primer lugar, quiero agradecer al señor Subsecreta- 
rio su presencia, para no referirlo a todas las autoridades 
del Ministerio de Obras Públicas a quienes por parte de 
la Mesa hemos jugado la mala pasada de convocarles en 
este momento tan intempestivo. 

Intervengo esta tarde en nombre de mi compañero de 
Grupo, señor Martínez-Campillo, con las cuestiones que 
él me ha dejado reflejadas que le causaban alguna preo- 
cupación. 

Señor Subsecretario, directamente de la Subsecretaría 
de su Ministerio depende el Instituto del Territorio y Ur- 
banismo y la Subdirección General de Acción Territorial. 
Las preguntas que quisiéramos formularle están en orden 
al volumen de funciones que sobre ambas materias o com- 
petencias tienen las Comunidades Autónomas. ¿No cree 
que deberían establecerse las que corresponden a la Ad- 
ministración Central en la Secretaría General Técnica, 
con el consiguiente ahorro presupuestario, transfiriéndo- 
se el resto de las funcionks? 

La segunda pregunta hace referencia a los planes con- 
cretos que se han realizado durante este ejercicio o se es- 
tén realizando, así como los que se han programado para 
el próximo ejercicio y en qué documentos se reflejan es- 
tos planes en relación con la elaboración de directrices y 
programas territoriales y con la investigación y segui- 
miento del planeamiento. 

Una tercera pregunta es sobre con qué diputaciones 
provinciales y ayuntamientos se ha colaborado y se pien- 
sa col lborar para diseñar infraestructuras, planificar re- 
cursos y política de suelo industrial, diseñar planeamien- 
tos y llevar a cabo la gestión de ambos planes. De forma 
especial nos interesarfa saber los planes de cooperación 
en orden a la defensa del patrimonio cultural y urbano, y 
concretamente con qué corporaciones locales se piensa 
llevar a cabo. 

Por último, querríamos conocer la opinión del Subse- 
cretario sobre si se piensan destinar fondos del programa 
de fomento de las actividades urbanísticas y territoriales 
al estudio de una ley-marco de urbanismo, de acuerdo con 
la nueva distribución de competencias legislativas y ur- 
banísticas entre la Administración central y las comuni- 
dades autónomas. 

Soy consciente de que las cuestiones son un poco am- 
plias y, por lo tanto, si al señor Subsecretario no le resul- 
ta del todo cómodo responder a todo en estos momentos, 
podría perfectamente hacerlo por escrito en algunos ex- 
tremos. 
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El señor PRESIDENTE: El señor Subsecretario tiene 
la palabra. 

El señor SUBSECRETARIO DE OBRAS PUBLICAS Y 
URBANISMO: En primer lugar, tendría que decir que Ac- 
ción Territorial no existe como tal en el Ministerio. Lo 
que existe es una dirección general, que es la del Institu- 
to del Territorio y Urbanismo, una dirección general com- 
pletamente distinta, que es un centro gestor más del 
Ministerio. 

Las funciones, efectivamente, están transferidas en 
cuanto a ordenación del territorio fundamentalmente y 
urbanismo a las comunidades autónomas, y el INTUR, el 
Instituto del Territorio y Urbanismo, tiene como princi- 
pal competencia la de dirigir, coordinar y apoyar las ini- 
ciativas y las actuaciones urbanísticas en el territorio na- 
cional, siempre en colaboración con las comunidades au- 
tónomas y con los ayuntamientos. Pero ya le digo que es 
una dirección general independiente, cuyo director inclu- 
so ha estado citado para esta comparecencia. Por eso no 
le puedo facilitar los convenios a los que haya podido lle- 
gar o las colaboraciones que haya podido hacer con dipu- 
taciones y con ayuntamientos. 

Respecto al suelo industrial, efectivamente el Ihstituto 
del Territorio y Urbanismo colabora a través de transfe- 
rencias de capital a una sociedad también dependiente 
del MOPU que es la encargada de la preparación del sue- 
lo industrial y la promoción de los polígonos. Efectiva- 
mente, tenemos proyectado, todavía a nivel de embrión, 
dentro de las pocas competencias que le quedan a la Ad- 
ministración del Estado en cuanto a urbanismo y orde- 
nación del territorio, para facilitar a las comunidades au- 
tdnomas y ayuntamientos, puestos de común acuerdo con 
ellos, unas líneas básicas de cara a una posible modifica- 
ción de la Ley del Suelo, si fuese necesario, que ayudase 
a los problemas de gestión que en este momento están en- 
contrando esas instituciones autonómicas y municipales. 

En cuanto a la defensa del patrimonio cultural y urba- 
no más que del Instituto del Territorio y Urbanismo es 
una competencia que claramente yo creo que correspon- 
de a la Dirección General para la Vivienda y la Arquitec- 
tura. En el MOPU se está trabajando con Cultura en el 
programa de Bellas Artes acerca de la reparación de tea- 
tros del siglo XIX, y en 1987 se van a destinar para este 
programa unos 850 millones de pesetas del Departa- 
mento. 

Por lo que afecta a los programas, está previsto para el 
año próximo emprender fundamentalmente el nuevo plan 
de la vivienda, que comenzará el 1." de enero de 1988 y 
que previsiblemente tendrá una duración de cuatro años. 
También va a ser importante a nivel de planificación todo 
el sistema hidrológico, tanto los planes hidrológicos de 
cuencas, como el Plan Hidrológico Nacional, y también 
está previsto un plan de carreteras, porque aunque la vi- 
gencia del Plan General actual llega hasta 1991 en cuan- 
to a su ejecución, ya el año que viene se van a empezar a 
elaborar los trabajos para poder prever el segundo plan 
de carreteras que vendría a partir de esa fecha de 1991. 

El señor PRESIDENTE: ¿Alguna precisión, señor 

El Grupo Mixto decae en su derecho a intervenir. 
Señor Subsecretario, no habiendo ya aquí ningún otro 

Grupo que haya solicitado hacerle preguntas, las mismas 
han terminado y le agradezco muy sinceramente su com- 
parecencia ante esta Comisión. 

Garrosa ? (Denegacionea.) 

- DIRECTORGENERALDECARRETERAS 

El señor PRESIDENTE: Han solicitado la comparecen- 
cia del señor Director General de Carreteras los Grupos 
Parlamentarios de Coalición Popular y del Centro Demo- 
crático y Social, asf como las Agrupaciones parlamenta- 
rias del PDP, PL e Izquierda Unida-Esquerra Catalana. 

Por el Grupo Parlamentario de Coalición Popular, tie- 
ne la palabra el señor Sisó. 

El señor SISO CRUELLAS: Como nos distribuimos el 
tiempo entre el señor Director General y yo, dejará el se- 
ñor Presidente que lo hagamos como más nos convenga. 

El señor PRESIDENTE: Dentro de la pauta estableci- 
da, obviamente la distribución óptima corresponde a la 
persona que hace las preguntas y a quien contesta. Yo es- 
toy aquí de árbitro, pero sin pito. (Risas.) 

El señor SISO CRUELLAS: Quería hacer una pregunta 
previa, porque, en base a la respuesta, formularé la se- 
gunda cuestión. Se refiere a cuánto calcula que ascende- 
rá al final de este año 1987 la licitación en carreteras. O 
sea, lo que se licitará durante 1987. 

El señor PRESIDENTE: El señor Director General tie- 
ne la palabra. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE CARRETERAS 
(Balaguer Camphuis): Hemos superado claramente ya la 
cifra del año pasado en este momento, y licitaremos 
aproximadamente del orden de 80.000 millones de pese- 
tas más. 

El señor SISO CRUELLAS: ¿Se superarán los 200.000 
millones? 

El señor DIRECTOR GENERAL DE CARRETERAS: 
Así es. 

El señor SISO CRUELLAS: Entonces, los datos aproxi- 
mados de licitación y dotaciones en los años 1986, 1987 y 
1988 son los siguientes, teniendo en cuenta la cifra que ús- 
ted nos acaba de dar. Las licitaciones de 1986 son de 
113.346 millones; las de 1987 superarán los 200.000, va- 
mos a poner 220.000 que es una cifra que se maneja por 
ahf. En cuanto a dotaciones tenemos 103.696 millones en 
1987, y en 1988, 120.957 millones. Luego, sin duda, hay 
un gran desfase entre la licitacibn y las dotaciones. Ade- 
más, cada año está aumentando este desfase. 
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Usted sabe bien, señor Director General, que las anua- 
lidades tienen que estar de acuerdo con el ritmo óptimo 
de las obras, porque de lo contrario se producen distor- 
siones de dos tipos. Una de ellas puede ser el endeuda- 
miento muchas veces no soportable por el sector de cons- 
trucción, y otro, que también es muy grave, que da lugar 
a unos costes económicos disociales importantes cuando 
las obras se retrasan más de lo debido. ¿Quisiera, pues, 
señor Director General, explicarnos este fenómeno? Espe- 
ro y deseo que nos tranquilice en este sentido. 

Otro tema que nos preocupa sobremanera es el desfase 
que se está produciendo entre las licitaciones y la adju- 
dicación definitiva de muchas obras. Esto es algo que re- 
trasa mucho las obras y usted lo sabe bien. 

Si este Diputado fuera mal pensado, pensaría que con 
estos retrasos se trata de corregir el defecto que antes he 
mencionado, pero como soy bien pensado, no lo pienso, y 
valgan las redundancias. Sin embargo, no estaría de más 
que usted nos dijera qué volumen de obra hay en estos 
momentos licitada y no adjudicada definitivamente. Se- 
gún parece, el coste de kilómetro de autovía está en un 
30 o un 40 por ciento más de lo que se había previsto, y 
teniendo en cuenta que, en general, el Ministerio está eje- 
cutando los tramos de autovía de menor coste, este incre- 
mento puede hacerse mayor según vaya avanzando el 
Plan General de Carreteras. Por ello, yo pregunto al señor 
Director General, ¿cómo se piensa resolver este desfase 
presupuestario? 

El señor PRESIDENTE: ¿Ha terminado ya, señor Sisó? 

El señor SISO CRUELLAS: Estoy esperando que ter- 
mine de tomar nota el señor Director General, para no ha- 
cerle penosa su transmisión. Sigo preguntando, señor 
Presidente. 

El señor PRESIDENTE: Buena conducta, señor Sisó. 

El señor SISO CRUELLAS: Muchas gracias, señor Pre- 
sidente. Vamos a referirnos a los cumplimientos. La pri- 
mera fase del Plan de Carreteras finaliza este año. En lo 
que respecta a autovías, ¿nos podría decir el señor Direc- 
tor General cuántos han sido los kilómetros puestos en 
servicio hasta el día de la fecha, clasificados por itinera- 
rios, así como los que espera que finalicen hasta el 31 de 
diciembre próximo y cuál ha sido el volumen de inver- 
sión realizada en los mismos, incluidas expropiaciones, 
reformados y revisiones de precios? 

En lo que respecta al programa de acondicionamiento 
de la red jcuántos han sido los kilómetros de trazado 
acondicionados hasta la fecha? ¿Cuántos más se prevé 
acondicionar desde esta fecha hasta el 31 de diciembre 
del presente año y cuántos han sido los acondicionamien- 
tos locales, expresados en kilómetros efectivamente rea- 
l i zados ? 

Sobre el anexo de inversiones reales efectuadas por el 
Estado de los programas generales del 1988, quisiera que 
el señor Director General nos aclarara algunos extremos. 
Primero, respecto a aquellos proyectos que figuran en él 

sin dotación para el año 1988, y con fecha de terminación 
de la obra en 1987, ¿quiere decir que han quedado fina- 
lizadas las obras o finalizarán dentro de este año 1987? 
Me consta que hay obras que no se terminarán, ¿ello quie- 
re decir que se finalizarán el año 1988, pero con la dota- 
ción prevista en 1987, sin más trámite presupuestario? 

Hay proyectos con fecha de terminación de obra en el 
año 1988 que figuran sin dotación en los Presupuestos Ge- 
nerales del 1988 y que tampoco la tuvieron en los de 1987, 
a no ser que constaran en números y denominaciones dis- 
tintos en cada ejercicio. ¿Con cargo a qué partidas presu- 
puestarias han sido o serán ejecutadas las correspondien- 
tes obras, o, por el contrario, no se piensa ejecutarlas por 
ahora? 

Hay obras que tenían asignaciones en 1987 y en 1988 y 
de las que ni siquieia se ha terminado el proyecto, ¿qué 
destino han tenido y tendrán estas dotaciones? 
Y para terminar, ¿nos quiere decir, señor Director Ge- 

neral, cuál será el grado de cumplimiento de la Dirección 
General en el año 1987? 

El señor PRESIDENTE: ¿Ahora ya ha terminado, se- 

El señor Director General tiene la palabra, y más rela- 
ñor Sisó? (Asentimiento.) 

jado, porque el señor Sisó ya ha terminado. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE CARRETERAS: 
En este momento la obra viva de la Dirección General de 
Carreteras es de 230.000 millones. Es decir, obra adjudi- 
cada y que está pendiente de ejecución o de certificación, 
porque ya sabe S. S. que hay una parte que está ejecuta- 
da, pero no certificada. Entonces, de estos 230.000 millo- 
nes, obra viva, van con cargo a los próximos ejercicios de 
1988, 1989 y 1990 entre 170.000 y 175.000 millones. Los 
objetivos del Plan de Carreteras están expresados en el do- 
cumento del Plan a final de cada año, y en particular al 
final del primer cuatrienio como conjunto de obras de 
cada uno de los programas en kilómetros que debían de 
estar licitados en la fecha final en cuestión, y también en 
los índices de seguimiento físico figura la obra que tiene 
que estar terminada de cada uno de los programas. 

¿Por qué tenemos obra licitada y no adjudicada? En 
realidad esos desfases de que habla el señor Sisó entre li- 
citación y presentación de propuestas han aumentado 
como consecuencia de que todas estas obras son impor- 
tantes y tienen que ir al Mercado Común, lo que ha ori- 
ginado un aumento del período que hay entre la licita- 
ción en el ((Boletín Oficial» y la presentación de propues- 
tas, y ahora entre la presentación de propuestas y la re- 
solución de los correspondientes concursos, con lo cual 
los desfases que se han producido en algunas ocasiones, 
que pueden ser del orden de tres meses de media, puede 
haber sido mayor, pero otros han sido menores, depende, 
en realidad, de las disponibilidades económicas. Es decir, 
ahora estamos a final de ejercicio; las autorizaciones de 
gastos con cargo a 1986 fueron elevadas en el Consejo de 
Ministros al cien por cien de los créditos de este año, y en 
este momento, en el programa de creación de infraestruc- 
tura en los créditos de este año, hay 73.000 millones, y el 
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compromiso adquirido son 71 SO0 millones. Por consi- 
guiente, ya resta poca posibilidad de adjudicar esas obras 
de un modo inmediato. Mgicamente, estamos pendientes 
de la aprobación del Presupuesto de 1986 para la adjudi- 
cación de todas esas obras que tenemos que licitar de aquf 
a final de año. Ese es el primer punto. 

En cuanto a qué desequilibrios puede producir esto, yo 
creo que el presupuesto de 1988, tal como está presenta- 
do, nos va a permitir absorber perfectamente esos dese- 
quilibrios que usted indica que pueden haberse produci- 
do. Y ello, ¿por qué? Pues porque en los Presupuestos de 
1988 la creación de infraestructura asciende a 86.000 mi- 
llones, pero ya en el propio presupuesto y en los super- 
proyectos correspondientes aparecen para 1989, 1990 y 
1991 cifras de 109.000, 1 1  1 .O00 y 125.000 millones, lo cual 
quiere decir que, aprobado ese presupuesto, lógicamente 
existe la posibilidad de que todas estas obras aprobadas, 
cuyo período de ejecución supera siempre los dos años 
(son obras de veinticuatro a treinta meses de período de 
ejecución) se puedan adjudicar con las anualidades 
correspondientes. Creo que el no estar condicionados por 
el hecho de que los créditos autorizados en cada ejercicio 
siguiente al que está en vigor sean 70, 60, 50 y 50 -aquí 
son claramente superiores al cien por cien del ejercicic-, 
permite movilizar tanto en el programa 513-D, como en 
el 513-E, además de los 86.000 millones de 1988, 440.000 
millones de pesetas, con Lo cual creo que éste es un pünto 
decisivo que permite asegurar el Plan General de Carre- 
teras, por el hecho de que en realidad en gestión de pro- 
yectos de expropiación vamos un poco adelantados. Este 
plan que en cuanto a distribución presupuestaria estaba 
concebido empezando con 60.000 millones en el año 1984 
e incrementos de inversión real del 10 por ciento cada 
año, conducía a que al final del primer cuatrienio, éste en 
que estamos, el montante total debiera de ser entre 
320.000 y 340.000 millones de pesetas, según los índices 
de inflación, y la disponibilidad real va a ser de 322.000 
millones, cerrando el ejercicio al 31 de diciembre de 1987. 

Entonces, lo que sí ocurre es que, tal como estaba con- 
cebido, hay una concentración de fondos en la segunda 
parte del Plan, cosa que, por otro lado, era necesaria, por- 
que lanzar un programa de autovias y de acondiciona- 
miento llevaba una serie de actuaciones previas, que hace 
que, en realidad, cuando hemos dispuesto de proyectos ya 
importantes de autovías ha sido a partir del año pasado, 
y a final de año vamos a llegar a los 1 SO0 kilómetros. Por 
consiguiente, creo que las previsiones económicas, tal 
como estaban en el Presupuesto de 1988, nos van a per- 
mitir sacar adelante el Plan, según estaba concebido. 

En cuanto al grado de cumplimiento de la Direcci6n 
General, éste viene siendo: créditos contraídos, por enci- 
ma del 99 por ciento; dispuestos -me refiero a los tres 
años anteriores, luego me referiré a 1987-, entre el 98 y 
99 por ciento, y pagados, han sido cifras del orden del 95 
por ciento durante el año 1984 y 1985, y del 93 por ciento 
en el año 1986. Bien es verdad que en el aiio 1986 en re- 
lación con 1985 hubo un cambio, que es el adelante de 
cierre contable del Estado, con lo cual certificaciones de 
diciembre, que tienen entrada en la primera decena de 

enero, pasan a créditos incorporados. Pero realmente obra 
ejecutada era muy parecida a la de años anteriores, es de- 
cir, del orden del 95 por ciento. 

¿Cómo va el ejercicio de 1987 en relación con los ante- 
riores? Mgicamente llevamos un seguimiento semanal 
con parte de los créditos contraídos dispuestos y pagados. 
Y en este momento estamos, en créditos pagados, en un 
porcentaje del orden del 3 por ciento por encima del afio 
pasado y de los años anteriores. En créditos dispuestos, 
estamos alrededor del 2 por ciento, y en contrafdos, lo 
mismo. O sea que, en porcentajes, vamos como los años 
anteriores, aunque bien es verdad que hay que certificar 
más, porque el presupuesto ha crecido considerable- 
mente. 

Respecto a coste del programa de autovias, el coste que 
previmos en el :dan fue, en pesetas de 1983, de unos 100 
millones por kilómetro. 

Hay dos factores que pueden justificar un incremento 
de ese coste, que son: primero, la misma decisión del Par- 
lamento, que, en un momento dado, indic6 que los pro- 
yectos de las autovias de Madrid-Zaragoza y Madrid-Bur- 
gos, debieran reconsiderarse, de manera que fueran fácil- 
mente transformables en autopistas. 

Incluso también hubo una recomendación de tipo ge- 
neral para mejorar el estándar o nivel de las autovías. 
Pero, en realidad, los costes están muy ajustados. En este 
momento, nosotros estamos en costes del orden de 150 mi- 
llones por kilómetro, de pesetas actuales, en los proyec- 
tos que tienen unas características muy próximas a auto- 
pistas. En cambio, en otros tramos, como pueden ser los 
de La Mancha o, por ejemplo, de la provincia de Cuada- 
lajara, de la autovía Madrid-Zaragoza, estamos en costes 
kilométricos de 70 millones. Por consiguiente, creemos 
que vamos bastante ajustados a la programación econó- 
mica; un poco por encima. 

En cambio, en acondicionamientos, vamos por debajo. 
En el programa de acondicionamientos se hizo una pre- 
visión económica por kilómetro, que tenemos, en este mo- 
mento, descendida en un 10 por ciento aproximadamen- 
te. En mejora de la plataforma, en lugar de 10 millones, 
vamos por 12, y donde sí que puede haber un desequili- 
brio es en el programa urbano, porque éste, tal como es- 
taba en el plan, comprendía 90.000 millones de pesetas 
de 1983, y en realidad aquí ha habido algunas ampliacio- 
nes en programa urbano, que han sido forzadas, lógica- 
mente, por los problemas de acceso a poblaciones, de cir- 
cunvalaciones y por el hecho de que se ha podido llegar 
ya a acuerdos con comunidades autónomas y ayunta- 
mientos en una serie de ciudades que al iniciar el plan no 
estaban resueltos. Y en este programa si que creemos que 
podemos tener un desfase, puesto que de los 90.OOO mi- 
llones que habfa previsto, podemos, en este momento, te- 
ner terminados y adjudicados del orden de 70.000 millo- 
nes. Pero, en total, con la cifra global, en pesetas corrien- 
tes, que está en este momento ya gastada, licitada y ad- 
judicada, y lo que está previsto en los Presupuestos de 
1988 para el año próximo y para el siguiente, suma 
880.000 millones, que nos van a permitir cerrar estos pro- 
gramas muy aproximadamente. 
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Creo que ya le he contestado acerca de cumplimientos 

Me ha hecho una serie de preguntas sobre los anejos. 
En cuanto se refiere a los anejos, el seguimiento lo Ile- 

vamos bastante exacto. En efecto, ha habido UM serie de 
actuaciones que se han retrasado. Pero hay que tener en 
cuenta que en un anejo aparece la vida administrativa de 
la obra. La obra puede estar terminada físicamente y a lo 
mejor sigue en el anejo de inversiones, porque no se ha he- 
cho la recepción de la obra. Por ejemplo, la variante de 
Aranjuez, que es una obra próxima a acabarse -tiene que 
acabarse el 31 de diciembre-, es posible que no (cc acabe 
el 31 de diciembre y que se acabe el 30 de enero o a fina- 
les de febrero, hay unos desequilibrios. Pero, en definiti- 
va, puedo decir que de 200 actuaciones que hay en el ane- 
jo, en los dos programas, van retrasadas, no se han adju- 
dicado o están anuladas las órdenes de contratación, unas 
20, o sea, un 10 por ciento. 

y costes. 

El señor SISO CRUELLAS: ¿Podría hacer una.-preci- 
sión, señor Presidente? 

El señor PRESIDENTE: Si es una prccirkh de un se- 
gundo, sí. 

El señor SISO CRUELLAS: Por lo que me está dicien- 
do, puede haber un equilibrio entre las dotaciones y las 
licitaciones. Pero es que usted tiene que licitar también 
el 88, el 89 y el 90. Y se vuelve a producir el mirmo pro- 
blema. Lo que pasa es que ustedes, al principio, presen- 
taron el plan para terminarlo en el 91 ... 

El señor DIRECTOR GENERAL DE CARILETEIUS: 
No. 

El señor SISO CRUELLAS: ... y después se ha cambia- 
do. Y usted sabe bien que ha sido así; y consideran que 
cumplep con el plan simplemente licitándolo. Y es lo que 
van a hacer. Pero esto no tiene nada que ver con la reali- 
dad y con lo que se presentó por vez primera en esta 
Cámara. 

E\ señor DIRECTOR GENERAL DE CARRETERAS: 
Siento diferir con S. S., pero precisamente iodo el diseno 
del plan está en obra licitada, tanto al final del período 
del 87 como del 9 1. Tanto es así que se decía que las obras 
que se adjudiquen en el 9 1 - q u e  se adjudican obras- co- 
learán al 92 y 93. No pueden estar terminadas, puerto que 
habia obras previstas a adjudicar el 90 y el 91. Yo creo lo 
contrario: que nos hemos adelantado en algunos de los 
programas, lo cual ha producido unas tensiones económi- 
cas, pero que creo que están contempladas en el Presu- 
puesto del 88, a Dios gracias. 

El señor PRESIDENTE: Por parte del Grupo Parkmen- 
tariO del CDS, va a intervenir el señor G a r r a ,  que tiene 
la palabra. 

El señor CARROSA RESINA: Tres o cuatro preguntas, 
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con bastante brevedad: en primer lugar, qué evaluación 
hace de la ejecución del programa de autovías en el curso 
del presente ejercicio; en segundo lugar; nos interesaría 
conocer los fondos que se piensan destinar a la senaliza- 
ción y balizamiento de las carreteras; y en tercer lugar, 
si están asignados en concreto esos fondos a algunos pro- 
yectos determinados o se prevén con carácter general. 

En otro orden de cosas, aunque quizá sea un poco in- 
genuo plantearlo, teniendo en cuenta la disminución no- 
table del costo, el monto total de la factura petrolífera 
para nuestro país, nos interesaría saber si esto ha tenido 
alguna repercusión con vistas a previsiones más genero- 
sas en inversiones en el capítulo de autovías, incluso en 
tramos de autopistas. 

Hay después otra cuestión que nos interesa y es la re- 
lacionada con los accidentes. Según datos estadísticos, 
parece ser que el 60 por ciento de los puntos negros de 
las carreteras españolas se sitúan precisamente en las 
proximidades de las ciudades comprendidas entre 1 .O00 
y 50.000 habitantes. Nos gustaría saber en cuántos de es- 
tos puntos negros, de estas características, se piensa ac- 
tuar para su mejora, con el fin de, si no eliminar del todo, 
sí disminuir sensiblemente estos accidentes. 

Y hay una última pregunta sobre la que tengo algunas 
dudas, porque no sé si encaja absolutamente en la mate- 
ria presupuestaria a la que nos estamos refiriendo, pero 
puesto que está recogido en los Presupuestos, me parece 
que acaso pueda ser pertinente. Y es si para las variantes 
previstas en el presupuesto que ahora estamos discutien- 
do, se van a tener en cuenta otros criterios técnicos, con 
el fin de que no se vuelque sobre estas variantes de carrc- 
teras todo ese cúmulo de construcciones, sobre todo de ca- 
rácter industrial o de servicios, que se edifican con gran 
proximidad a las carreteras. 

El señor PRESIDENTE: Efectivamente, S .  S .  ha acer- 
tado: esto no es materia presupuestaria. Pero como esta- 
mos dentro de tiempo, si el Director General discrecio- 
nalmente quiere contestar a esta última pregunta, puede 
hacerlo, pero no es materia presupuestaria. 

El seiior DIRECTOR GENERAL DE CARRETERAS: 
Sobre el grado de ejecución del programa de autovias, en 
relación con los índices del plan, o sea, de obras que en 
31 de diciembre deben estar adjudicadas -y ahora diré 
lo que hay terminado-, la situación, en 31 de diciembre 
de 1987, debiera ser tener terminadas, en obra o licita- 
dos, 1.640 kilómetros de autovías. Nosotros tenemos, en 
este momento, 1 .O97 terminados, adjudicados o licitados 
en boletín oficial. Y luego tenemos hasta 1.3 14 con órde- 
nes de contratación, pendientes de mandar a boletín ofi- 
cial. Con estas órdenes de contratación, más las que pen- 
samos realizar de aquí a fin de año, iremos a un cumpli- 
miento próximo al cien por cien, en cuanto al índice de 
obras licitadas en autovías. 

En cuanto a terminadas, en este momento hay en ser- 
vicio 158,3 kilómetros de autovías del plan, y de aquí a 
final de año deberíamos terminar, según los índices tam- 
bién de los Presupuestos, unos 70 kilómetros más. Creo 
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que si no están terminados el 31 de diciembre, pongo la 
fecha del 31 de marzo del año próximo. Por ejemplo, la 
variante de Aranjuez, Trijueque, entrada de Sigüenza, y 
La Guardia-Madridejos suman entre las tres 70 kilóme- 
tros y están a punto de terminar las obras. En el progra- 
ma de autovías, creo que nos aproximamos bastante a lo 
marcado en el plan. 

Señalización y balizamiento entran en los programas 
de conservación ordinaria. Hay un programa de señaliza- 
ción y balizamiento que pretende pasar todas las señales 
verticales de sesenta a noventa centímetros en la red del 
Estado y dejar con marcas viales toda la red del Estado. 
Se está desarrollando este programa, en el que se vienen 
gastando de tres a cuatro mil millones al año, lo que nos 
permite perfectamente terminarlo en el mismo año 1990. 

En general, hemos transformado los antiguos pequeños 
proyectos en proyectos por itinerarios que luego se distri- 
buyen por provincias; es decir, que hacemos las licitacio- 
nes por provincias enteras. Bien es verdad que también 
hay unas asignaciones a las jefaturas provinciales de se- 
ñalización y balizamiento para actuaciones reducidas o 
concretas en un momento determinado. 

Previsiones más generosas en cuanto al petróleo creo 
que escapan a mis posibilidades de respuesta. 

El de los accidentes es un problema muy grave. La ci- 
fra que ha dado del 60 por ciento de los accidentes no he 
entendido bien a dónde se refería. ¿En las poblaciones de 
1.000 a 50.000 habitantes? (Asentimiento.) Es una cifra 
algo nueva para mí en este momento. Pero, en efecto, en 
el plan existe el propósito de actuar en unas doscientas va- 
riantes de poblaciones entre 1 .O00 y 50.000 habitantes. Se 
viene actuando a un ritmo suficiente y se están haciendo 
todas estas desviaciones. En cuanto a seguridad se refie- 
re, aparte del aumento de la misma que puede producir 
el plan en sí, por ejemplo por la transformación de los iti- 
nerarios principales en autovías y por la mejora general 
de acondicionamientos, hay unos programas especiales, 
uno .para el primer cuatrienio del plan y otro para el se- 
gundo, llamados «Programas de seguridadu, en los cua- 
les se estudian los tramos y los puntos más peligrosos por 
repetición de accidentes, en los que se llevan a cabo ac- 
tuaciones concretas. Por ejemplo, en la intersección de 
Adanero se ha cambiado el enlace precisamente porque 
era un punto con un índice de peligrosidad más alto del 
que realmente debería corresponderle. 

Hay unos programas, el primero de los cuales ha sido 
de unos 10.000 millones de pesetas y el segundo de unos 
15.000 millones, con un resultado importante en relación 
con la inversión en cuanto a mejora de la seguridad. 

De todas maneras, mi opinión personal es que nuestra 
inseguridad de carreteras no es tan alta como con frecuen- 
cia se dice por ahí. No estamos tan alejados como se dice 
de la seguridad en carretera de los paises de la Europa 
occidental. 

Los criterios de defensa de las variantes preocupan al 
Ministerio, y al Gobierno - e l  Ministro nos lo ha indica- 
do en la Dirección General de Carreteras- y hay un pro- 
yecto de ley de carreteras en este momento en fase de es- 
tudio.avanzado. Uno de los puntos que se trata de refor- 

zar es la defensa de la carretera y que incluso en autovías, 
como es un concepto nuevo en relación con la ley ante- 
rior, funcionen las distancias correspondientes a las zo- 
nas de dominio público, servidumbre, afección y línea de 
edificación y se establecen intermedias entre una carrete- 
ra de primer orden de la red principal y de autopistas. En 
efecto, es un tema muy importante que se trata de tener 
en cuenta para poder defender las nuevas construcciones 
del empuje de los ciudadanos que se quieren situar enci- 
ma de la carretera y salir a ella. 

El sefior PRESIDENTE: Por parte de la Agrupación del 
PDP, tiene la palabra el señor Ortiz. 

El señor ORTIZ GONZALEZ: Después de dar las gra- 
cias al sefior Director General por su presencia en esta es- 
pecie de rito anual, hoy con aires dominicales, quería pe- 
dir al señor Presidente que después de que yo formule el 
bloque de preguntas de mi Agrupación, intervenga breví- 
simamente el señor Pérez Dobón para formular algunas 
preguntas de carácter muy concreto. 

Señor Director General, hay que felicitarle por haber lo- 
grado doblar las consignaciones presupuestarias respecto 
al tiempo en que el señor Director General y yo las cono- 
cimos, porque ya se sitúan en los 120.000 millones de pe- 
setas. Pero después de esta felicitación hay, evidentemen- 
te, que establecer alguna sombra, porque no todo son lu- 
ces en la actuación de la Dirección General de Carreteras, 
y a esas sombras me voy a referir. 

En primer término, quisiera pedir al Director General, 
con la venia del señor Presidente, que de las respuestas 
que ha dado y de la documentación que ha prometido a 
quienes hoy me han precedido en el uso de la palabra en- 
víe copia a nuestra Agrupación, con lo cual ahorro el tiem- 
PO que sería obligado si repitiera preguntas que ya han 
sido formuladas y contestadas. 

El señor PRESIDENTE: Con sumo agrado. Espero que 
esto repercuta en el tiempo, señor Ortiz. 

El señor ORTIZ CONZALEZ: En el orden normativo 
-por empezar con planteamientos de carácter general-, 
pregunto al señor Director General para cuándo es el pro- 
yecto de ley de carreteras al que acaba de hacer mención, 
si va a entrar en la Cámara en 1988, qué información pue- 
de dar al respecto y si puede adelantar cuáles serían los 
criterios fundamentales de este importante proyecto de 
ley. 

En segundo término, jcuál es la deuda con contratistas 
en este momento y cuál la previsión de deuda a 31 de di- 
ciembre de 1987? 

En tercer lugar, del conjunto de proyectos de autovías 
o de carreteras de nueva construcción, jqué montante de 
proyectos se elaboran por los organismos del Ministerio 
y qué montante se contrata fuera de él? Referido a núme- 
ro de proyectos y a cifras que los proyectos representan. 

Aunque el señor Director General ya se ha referido a la 
materia, quisiera saber de qué porcentaje de recursos de 
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los años 1989 y siguientes espera disponer en 1988 -su- 
pongo que por encima del 9CL para contratar. 

N o  tanto para mi conocimiento personal como para que 
conste en el «Diario de Sesiones», pediría al señor Direc- 
tor General que muy sucintamente explicara la diferen- 
cia entre autopista y autovía, porque ahí está toda la f i -  
losofía del Departamento y de la nueva política de carre- 
teras, y es bueno que la Cámara tenga conocimiento exac- 
to de la diferencia entre ambas. 

Pasando a temas puntuales, quisiera que el señor Di- 
rector General fuera tan amable de enviarnos documcn- 
tación sobre cl programa 5 13-D, de los objetivos 1 y 2 ,  in- 
dicarido cuáles son las autovías a iniciar en el año 1988 
-que totalizan 384 kilómetros-, cuáles son las autovías 
en curso -que totalizan 1.1 14 kilómetros- y cuáles son 
las autovías a terminar --que son 346 kilómetros-, con 
objeto de hacer el oportuno seguimiento. Y lo mismo res- 
pecto a los mismos capítulos, a los mismos renglones, de 
construcción de nuevas carreteras; cs decir, iiucvas carre- 
teras a iniciar, nuevas carreteras e n  curso y nuevas carre- 
teras a terminar. 

Siguiendo con las preguntas puntualcs -estoy termi- 
nando, señor Presidente--, quisiera conocer --ahora o a 
travks de la tlocuiiicntaci6n que cl señor Director Ccnc- 
ral se sirva enviarme- cuál es la situaci<iii de la autovía 
o autopista -supongo que autopista, autiquc con riomlm 
de autovía- Madrid-Zaragoza, Madrid-Burgos; cuál es la 
opción final de la Dircccióri General de Carreteras en ina- 
teria de comunicaciones transpirenaicas a travks del Pi- 
rineo aragonks y cuáles son los proyectos de la Dircccióii 
General para la solución de la congestión del tráfico de la 
Nacional VI en las proximidades de Madrid. 

Termino formulando tres o cuatro preguntas más, muy 
rápidas y puntuales, señor Presidente. 

En el progrania de conservación de carreteras, el 5 13-E 
-y el señor Director Gcncral lo sabe, porque conoce nii 
preocupación de otros tiempos y de otros anos en este rito 
anual-, entiendo que no se está cumpliendo con las nc- 
cesidades de dotaciones presupuestarias para conserva- 
ción. En el propio programa se valora el patrimonio ob- 
jeto de reposición en un billón y medio de pcsctas -pá- 
gina 127-. Si la «ratio» internacional del 3 por ciento de 
dotación para conservación se aplica a cste billón y nie- 
dio, nos daría 45.000 millones de pesetas como cifra ne- 
cesaria para una conservación adecuada. 

En el programa 513, capítulos 1 y 11 que son los únicos 
que podrían ser considerados corno de conservación, sc to- 
talizan 22.000 millones de pesetas, lo cual quiere decir 
que estamos exactamente en el 50 por ciento de las dota- 
ciones necesarias para una conservación adecuada de 
nuestras carreteras. 

Una pregunta puntual, señor Director General: ¿Qué 
crédito es este de 935 millones de pesetas a Europistas 
CESA? ¿A qué obedece cste crédito? ¿Cuál es su sentido 
y alcance? 

Señor Presidente, le paso la palabra, brevísimamente, 
al señor Pérez Dobón. 

El señor PRESIDENTE: Tengan en cuenta los señores 

miembros de la Agrupación que estamos a más de la mi- 
tad del tiempo. La táctica del señor Pérez Dobón es muy 
buena porque desde el primer momento me anuncia: ((y 
para terminar, señor Presidente...)). Y claro, el señor Pre- 
sidente no puede intervenir, pero S. S. no termina. 

Tiene la palabra el scñor Pérez Dobón. 

El señor PEREZ DOBON: Soy poco amigo de las pre- 
guntas muy particularizadas, pero quizá esta que voy a 
formular sea una de las muy obligadas, por varios mo- 
tivos. 

Como el señor Director General conoce, ha habido una 
publicación, durante todo este verano, del estado del Plan 
General de Carreteras y resulta curioso que de las cuaren- 
ta y tantas provincias, salvo aquellas que tienen transfe- 
ridas totalmente las competencias en carreteras, la única 
provincia r i ~  la que no hay ninguna obra en curso ni pro- 
yectada es en la de Almería, provincia por la que fui ele- 
gido. Aunque no señalo límites provinciales, es la única 
de las cuarenta y tantas en las que el Estado tiene las com- 
petencias en materia de carreteras. Si se ve el presupues- 
to de este año, resulta que hay presupuestadas, de un 
montante total de 120.000 millones para su Dirección Ge- 
neral, 475 millones de pesetas para Almería, es decir, el 
cero treinta y tantos por ciento. Quisiera saber si es un cri- 
tcrio tkn ico  o político el que lleva a esta escasísima do- 
taciún presupuestaria, porque periódicamente -sobre 
todo, coi110 es lógico, por purtc dc los Diputados de la ma- 
yoría- se habla de miles de mi!!oncs pero luego llegan 
los Presupuestos y no se plasma absolutamente en nada. 

Para terminar y para no abusar de la amabilidad de la 
Presidencia, querría decir que ha habido informaciones 
contradictorias en relación con un tema que seguro que 
el señor Director General, cuya competencia es bien acre- 
ditada, conoce, y es la famosa autovía del Almanzora, en 
Almería, que es una autovía un poco atípica porque sien- 
do teóricamente un itinerario de comunidad autónoma, 
entre Baza y Puerto Lumbreras, sin venir a cuento apa- 
rec? que el MOPU hace la autovía y el resto lo construye 
la Junta de Andalucía, de Baza para allá. Quiero saber, 
puesto que ha habido problemas y dudas sobre si hay tra- 
zado definitivo -incluso la Junta de Andalucía dice que 
no se sabe por dónde va a ir-, si está previsto hacer esa 
autovía y si hay alguna otra previsión de autovía en la 
provincia de Almería, provincia que creo que nadie que 
la haya visitado podrá negarme que quizá sea de las más 
marginadas de España en materia de comunicaciones. 

El señor PRESIDENTE: Tiene la palabra el señor Di- 
rector General. Le ruego que procure ser muy conciso y 
si hay algún dato del que no dispone nos lo envía y así ga- 
namos tiempo. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE CARRETERAS: 
En lo que se refiere a la ley de carreteras, creo que corres- 
ponde al Gobierno, lógicamente, la decisión de mandar o 
no a la Cámara el proyecto de ley de carreteras. Este pro- 
yecto de ley ha parecido necesario por el hecho de que la 
transformación política y administrativa del Estado, el 
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hecho de que una parte importantísima de la red de in- 
terés general antigua haya pasado a las Comunidades Au- 
tónomas y también que la problemática de las vías de in- 
terés general en las áreas metropolitanas tiene que ser ne- 
gociada por Comunidades Autónomas, Administración 
central y municipios; todo ello unido a los temas de los 
derechos de los ciudadanos en las zonas de dominio pú- 
blico, servidumbre y afección, han llevado a este proyec- 
to de modificación de la Ley de Carreteras de 1974. En 
realidad, ha habido ya un documento, documento que ha 
sido enviado a todos los ministerios. Ha habido una serie 
de observaciones y en este momento el texto inicial está 
en revisión, de acuerdo con estas observaciones. El que 
sea mandado de un modo inmediato o n o  es una decisión 
del Gobierno, pero está muy adelantado. Los puntos fun- 
damentales son esos. 

Está también el tema de la coordinación de las actua- 
ciones de la Administración central en sus planes con los 
planes de carreteras de las Comunidades Autónomas, 
puesto que la unidad funcional de la red vial es evidente. 

La deuda con los contratistas a 30 de septiembre de 
1987 asciende a 2.300 millones de pesetas, cifra que ha 
sido mucho más alta pero que ha bajado sensiblemente. 
Esta cifra suele diferir considerablemente de la quc dan 
las organizaciones empresariales y es que éstas ponen 
como deuda también la certificación producida no cobra- 
da. Los últimos datos de organizaciones empresariales 
son que el tiempo medio de cobro de esa deuda que ellos 
manejan es de 354 meses y en la misma fecha del año pa- 
sado era de 3,36 meses. Lo que ocurre es que quizá el vo- 
lumen crece porque el nivel de obras también crece, por 
lo que el volumen en miles de millones puede ser supe- 
rior. De todos modos, en estos momentos es relativamen- 
te baja porque ha bajado sensiblemente en relación con 
el mes de junio, que fue el mínimo, aunque ahora ha vuel- 
to a subir, pero a principios de este año la deuda era más 
alta que éste. De todas maneras puedo mandar datos por- 
que tengo gráficos de la evolución de la deuda. 

Respecto a autovías y nuevas carreteras, quiere saber 
qué proyectos redacta la Administración y qué proyectos 
se sacan a consultores. Respecto a las vías de nueva cons- 
trucción, hay que pensar que éstas pueden ser, por ejem- 
plo, una variante de población; en cambio, un itinerario 
de larga distancia en campo abierto puede estar metido 
o está metido en acondicionamientos. Pero, en general, 
los proyectos de autovías, estudios informativos, anttpro- 
yectos de nuevas carreteras y de acondicioiiamientos im- 
portantes de larga distancia se hacen en su mayor parte 
por medio de terceros, de consultoría. Los proyectos que 
está haciendo ahora la Administración son, fundamental- 
mente, los de mejora de la plataforma, refuerzo, etcétera, 
o sea, los del programa 513-D. Esa es la distribución que 
hay. 

Pregunta por el porcentaje de recursos que hay -si se 
aprueban los presupuestos de 1988- en los años 1989, 
1990 y 199 1. De memoria no sé el programa 5 13-E, pero 
los del 513-D, creación de infraestructura, son, respecti- 
vamente, 109.000 millones de pesetas, 1 1  1 .O00 millones 
de pesetas y 125.000 millones de pesetas. Estos presupues- 
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tos hay que compararlos con los 86.000 millones del año 
1988; o sea, que quedaría autorizado el Ministerio de 
Obras Públicas a comprometer créditos por encima del 
70 por ciento, del 60 por ciento, del 50 por ciento y del 
50 por ciento. Los de conservación son 31.618 millones de 
pesetas, 34.830 millones de pesetas y 33.600 millones de 
pesetas. El conjunto de las dotaciones 1989, 1990 y 1991 
y de los dos programas, es la cifra que he dado antes por 
encima de los 400.000 millones de pesetas, a los que ha- 
bría que agregar los 120.000 millones del año que viene. 
Esas son las posibilidades máximas de compromisos de 
crédito; permite, desde luego, darle un empujón al plan. 

Diferencias entre autopistas y autovías: En la ley anti- 
gua viene una definición de autovía que no corresponde 
con la que figura en el Cbdigo de Circulación vigente. La 
definición que se ha adoptado en el proyecto de ley de 
carreteras y también en el Plan de Carreteras, es la del Có- 
digo de Circulación que dice que autovía es una carretera 
de doble calzada, una calzada para cada sendido de cir- 
culación, como mínimo cada calzada dos carriles, sepa- 
radas físicamente por una mediana y que no cumple al 
cien por cien las otras condiciones de autopista, que son: 
cruces todos a diferente nivel y control total de accesos 
con entrada y salida en la autovía por vías públicas. En- 
tonces, si no se cumplen al cien por cien estas dos condi- 
ciones (además dice que tiene que estar seíializada como 
autopista) pasa a ser autovía. La autovía puede estar ex- 
traordinariamente próxima a la autopista o muy alejada. 
El estándar de las autovías del plan, excepto algún tramo 
que ya está abierto al tráfico, como por ejemplo el de Pa- 
lencia-Valladolid que tiene giros en « U »  y tiene intersec- 
ciones, es muy elevado, de tal manera que en general hay 
1.500 kilómetros que son autopista y el resto tiene unos 
estándares con la mayor parte del recorrido con cruces a 
diferente nivel y control parcial de accesos, no total. Un 
cjemplo de autovía en explotación es Alcobendas-San 
Agustín, quc es autovía porque no hay control total de ac- 
cesos. hay algunas propiedades que tienen acceso a esa 
autovía. Es autovía con un estándar muy inferior a las del 
plan la entrada en Madrid por la Nacional VI desde Las 
Rozas a Madrid; es autopista a partir de ahí. Al final de 
este programa, cuando estén terminadas las obras, los 
2.100 kilómetros actuales de autopistas, 1.800 de peaje y 
300 libres serán funcionalmente 3.500 de autopistas y ha- 
brá, además de los 500 de autovías, otros 2.000 6 2.500 de 
autovías pero de estándares elevados. Esto no es una fór- 
mula, como también he leído algunas veces, nsui generisu 
española; es decir, que no hemos inventado nada. En rea- 
lidad en Gran Bretana, por ejemplo, hay autovías. Lo que 
ocurre es que muchas son antiguas y son de estándares in- 
feriores a las que estamos diseñando en el plan. Pero en 
Gran Bretaña, por ejemplo, hay 2.900 kilómetros de au- 
topistas -nosotros tenemos 2.100- y tienen de autovías 
en este momento entre tres y cuatro mil kilómetros. 

Respecto al programa 513-D le mandaré la documen- 
tación. 

El señor PRESIDENTE: Vaya terminando, señor Direc- 
tor General. 
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El señor DIRECTOR GENERAL DE CARRETERAS: 
De acuerdo. 

Madrid-Zaragoza, Madrid-Burgos. La que va más ade- 
lantada es Madrid-Zaragoza. Falta la mitad de la longi- 
tud aproximadamente por licitar, pero el programa es que 
esté licitado el 31 de diciembre y voy a tomar uno o dos 
meses más; quedará dentro de plan. Madrid-Burgos Ile- 
va, con respecto a la licitación de terminar en 31 de di- 
ciembre, un retraso en cuatro proyectos concretamente, 
que puede ser para dos'de ellos entre tres y seis meses y 
para otros dos entre seis y nueve meses. Madrid-Burgos 
quedará licitada dentro del año que viene con seguridad, 
pero lleva un retraso de esa magnitud en esa longitud. 

Las comunicaciones transpirenaicas están acordadas 
en principio, aunque todo esto está sujeto a cambios, con 
Francia y,  en realidad, se está modernizando el eje norte- 
sur por el Pirineo central. Se incluyó en la red de interés 
general también internacional, la comunicación Barcelo- 
na por la vía del Llobregat y Canfranc hacia Francia, To- 
louse-Barcelona; eso es lo que hay en el plan. La Genera- 
litat moderniza la vía de Llobregat. Nosotros moderniza- 
mos desde la salida del túnel de Cadí a Canfranc, y los 
franceses tienen que hacer el túnel al otro lado, que no lo 
han empezado. Nosotros vamos más adelantados que los 
franceses en el eje norte-sur de Aragón. Hay un estudio 
ya iniciado de posibles nuevas comunicaciones por el Pi- 
rineo central. Hay una serie de estudios hechos, pero uno 
que se ha hecho con consultor está esperando ahora la ini- 
ciación del proceso de redacción del nuevo plan de carre- 
teras, que se tiene que redactar según mandato de este 
Congreso entre los años 1988-1989. 

Nacional VI proximidad de Madrid. En este momento 
se está expropiando la ampliación a cuatro carriles del 
tramo que entra desde El Plantío viniendo hacia Madrid 
hasta la primera salida de Pozuelo; está licitado el tramo 
nudo de La Zarzuela-Puerta de Hierro, que incluye un 
cuarto carril que sube desde el puente de San Fernando 
hacia el hipódromo; hay otros dos proyectos también de 
ensanche a cuatro carriles, y una serie de ellos que que- 
darán resueltos -aunque hay problemas naturalmente de 
expropiaciones- durante el año que viene. La filosofía es 
pasar de tres a cuatro carriles en la carretera de La Co- 
ruña al acceso y un quinto carril en determinados tramos 
que son vías de incorporación o de salida en los tramos 
peores de la carretera de La Coruña. Esto no tenía objeto 
hacerlo antes, porque al ampliar la capacidad de la carre- 
tera de La Coruña se produciría la congestión inexorable- 
mente en la subida a Madrid del Arco del Triunfo. Como 
esto va unido a los proyectos nudo de La Zarzuela-Puerta 
de Hierro, Puerta de Hierro-Puente de los Franceses, uno 
de los cuales ha sido licitado y el otro está en este mo- 
mento en preparaci6n la licitación del concurso del pro- 
yecto de obras, al hacer esto, que son dos carriles en cada 
sentido, ya funcionará algo mejor. También es cierto que 
con lo que con la Comunidad de Madrid se está haciendo 
un estudio de un posible nuevo acceso por el oeste. 

Conservación. Sobre las cifras que dice el seíior Ortiz, 
es muy difícil ver lo que en realidad se está dedicando a 
conservación en un plan que está actuando en mejoras, re- 

fuerzos, etcétera. De todas maneras, el patrimonio viario 
nos llevaría, con un 2 por ciento en vez de un 3 por cien- 
to, a 30.000 millones. Y como yo pienso que a los 22.500 
millones que dice usted hay que agregar parte de refuer- 
zos, creo que no vamos mal en conservación. 

El señor PRESIDENTE: Señor Director General, tiene 
un minuto para terminar. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE CARRETERAS: 
Termino rápidamente. 

Respecto a los 935 millones de Europistas, de acuerdo 
con el decreto de concesión a Europistas es una cantidad 
que la Administración tiene que acreditar a Europistas 
cuando el tráfico no llega a un determinado nivel, que no 
ha llegado, como anticipo reintegrado. Esto va aparecien- 
do todos los años en el presupuesto. 

Almería. Nosotros trabajamos por itinerarios. En efec- 
to podríamos decir que Almería etaba un poco descolga- 
da, pero los proyectos que hay son muy buenos. La auto- 
vía de La Almanzora comprende en su estudio informati- 
vo previo un ramal a Almería también, y en este momen- 
to está en redacción el estudio informativo del tramo 
Puerto Lumbreras-Baza. El acuerdo con la Junta de An- 
dalucía para sacar adelante la autovía de La Almanzora 
tiene su lógica porque la carretera Jerez-Cartagena comu- 
nica Andalucía con Levante. ES un eje de desarrollo re- 
gional de Andalucía, pero es un eje de comunicación del 
sur de España con Levante. Hemos llegado al acuerdo de 
que la Administración central dé el acceso a Andalucía y 
el eje transversal de desarrollo desde Baza lo hace la Co- 
munidad Autónoma, y nos distribuimos los gastos. Esta 
autovía tiene que estar terminada en 1991, antes de la Ex- 
posición de Sevilla, y esperemos que esté. 

El señor PRESIDENTE: Muchas gracias, señor Direc- 
tor General, por el esfuerzo de síntesis. A pesar de ello 
quiero señalar que la Agrupación del PDP ha invertido 22 
minutos, y espero que en la próxima intervención será po- 
sible deducírselos; se entiende que la parte correspon- 
diente. (Risas.) 

Por la Agrupación Liberal tiene la palabra la señora 
Yabar. 

La señora YABAR STERLING: Señor Director Gene- 
ral, ciertamente su Dirección General ha sido la que se lle- 
va la parte del león del incremento en inversiones previs- 
tas para el Ministerio en su conjunto en 1988, porque so- 
lamente en carreteras se va a localizar el 70 por ciento 
le1 incremento de la inversión total del Ministerio de 
Dbras Públicas y Urbanismo en el año 1988. Concreta- 
mente los datos nos dicen que va a ser en el programa de 
infraestructura de carreteras donde en mayor medida se 
ia a localizar ese aumento, porque en infraestructura de 
:arreteras se van a invertir en el año 1988 13.600 millo- 
les de pesetas más que el año anterior. Lo que ocurre es 
que, 'consultando el anexo de proyectos vinculantes que 
iparece con la documentación presupuestaria, observo 
:on una cierta sorpresa que solamente un 34,s por ciento 
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del total de la inversión que realizará su Dirección Gene- 
ral en infraestructura de carreteras es vinculante; el res- 
to, no. Es decir, casi un 65 por ciento de la inversión no 
es vinculante. Luego ¿puede ser realizada? ¿Puede no ser 
realizada? ¿Por qué razón no es vinculantes? Me gustaría 
que me contestase a estas preguntas el señor Director 
General. 

También observo, al consultar los proyectos a realizar 
con cargo al Fondo de Compensación Interterritorial, que 
la ejecución directa de obras de infraestructura de carre- 
teras por parte de su Dirección General va ascender a 
1.914 millones de pesetas. ¿Son esos 1.914 millones de pe- 
setas parte de los 30.200 de proyectos vinculantes o no? 

Por otra parte, señor Director General -tercera pre- 
gunta-, el FEDER (Fondo Europeo de Desarrollo Regio- 
nal) financia proyectos de infraestructui-a de carreteras. 
Lo que no sé es en qué medida los financiará, y me gus- 
taría conocerlo, porque no sé si ese dinero adicional que 
puede llegar del FEDER, y que puede ser incluso -tengo 
entendido- del 50 por ciento de los proyectos globales de 
infraestructura de carreteras que se realicen en un país 
cualquiera de la Comunidad, y concretamente en Espa- 
ña, si ese dinero que va a proceder del FEDER en el año 
1988 está o no incluido en el conjunto de los miles de mi- 
llones que se dedican a infraestructura de carreteras, tan- 
to en proyectos vinculantes como en proyectos no vincu- 
lantes. A mí me hace falta conocer esas cifras, como pue- 
de usted imaginar, señor Director General, porque no sé 
si estas cifras que nosotros aprobamos en los Presupues- 
tos Generales del Estado son las que se realizarán en el 
conjunto de la economía española en 1988 en infraestruc- 
tura de carreteras o en conservación de carreteras, o si po- 
demos esperar que la inversión global que se realice en es- 
tas materias sea de ese volumen más un 50 por ciento. 
También me gustaría saber, en el caso de que no estén in- 
cluidas estas cantidades del FEDER en los números de 
presupuestos que aquí tenemos, por qué extraña razón a 
las comunidades autónomas cuando realizan proyectos de 
esta naturaleza sólo les está permitido obtener un 30 por 
ciento adicional del FEDER y en cambio al Estado un 50 
por ciento. 
No sé si voy demasiado deprisa, señor Director Gene- 

ral. Tengo un par de breves preguntas más que hacerle. 
El Ministerio de Obras Públicas y Urbanismo tiene un 

solo organismo autónomo administrativo cuyo nombre no 
recuerdo muy bien, pero desde luego sí recuerdo que se 
dedica fundamentalmente a apoyar la realización de es- 
tudios, o algo así, de infraestructura de carreteras. Señor 
Director General, ¿a qué se dedica ese organismo autóno- 
mo administrativo que gastará 4.000 millones de pesetas 
en 1988? Me interesa mucho hacerle esta pregunta por- 
que hay que tener en cuenta que con el presupuesto de 
ese organismo autónomo administrativo se podrían finan- 
ciar en 1988 unos 40 kil6metros de autovía o bien unos 
100 kibmetros de construcción de nuevas carreteras. 

Por último, señor Presidente -y termin- una pregun- 
ta mas bien de tipo jurídico esta vez, ya no sólo económi- 
co, y que tiene alguna trascendencia social. ¿Qué uso se 
piensa dar desde el Ministerio de Obras Públicas a este 

precepto que incorpora el nuevo proyecto de ley de Pre- 
supuestos para 1988 que endurece tremendamente las 
condiciones para los contratistas, permitiendo incluso la 
resolución unilateral de los contratos derivados de la ad- 
judicación cuando se producen ligerísimas desviaciones 
de las condiciones, pudiendo entonces pasarse a la con- 
tratación directa de las obras ya empezadas a ejecutar 
por esos contratistas? 

El señor DIRECTOR GENERAL DE CARRETERAS: 
El aumento de los presupuestos de la Dirección General 
de Carreteras en relación con el año 1987 en el proyecto 
de Presupuestos es del 18,6 por ciento en el progra- 
ma 5 13-D y del 1 1,9 por ciento en el programa 5 13-E. En 
media, habida cuenta de los montantes de ambos progra- 
mas, es el 16,s por ciento. El incremento de la inversión 
del Ministerio de Obras Públicas de 1987 a 1988 es del 
17,7 por ciento; o sea, que el incremento de inversión de 
la Dirección General es ligeramente inferior al del Minis- 
terio. Lo que ocurre es que la inversión anterior era más 
alta. Por eso al hacer usted las cuentas le sale ese 
porcentaje. 

En cuanto a la parte que es vinculante o no del anexo 
de presupuestos, le diré como gestor de la Dirección Ge- 
neral que al ser vinculantes una serie de actuaciones de 
un superproyecto, si alguna se retrasa, el poder disponer 
de esos fondos para otro superproyecto requiere una tra- 
mitación más grande que si no es vinculante. Pero a pe- 
sar de eso hay una enmienda técnica presentada por el Mi- 
nisterio de Obras Públicas, en la cual la distribución de 
los 86.000 millones de los créditos de infraestructura, el 
programa 513-D, supone 54.000 millones en proyectos 
vinculantes y 32.000 en no vinculantes. Esto no quiere de- 
cir que no lo sigamos. 

La señora YABAR STERLING: Perdón, señor Director 
General, jcon esa respuesta quiere decirse que el anexo- 
de proyectos vinculantes no es correcto? 

El señor DIRECTOR GENERAL DE CARRETERAS: 
Hay otra razón de la enmienda que es la siguiente. La pre- 
sentación en su momento de los anexos se hizo de acuer- 
do con la estructura del presupuesto del año pasado, en 
el que existía la sección 17 y la sección 47 que ampara- 
ban, en definitiva, los proyectos con cofinanciación FE- 
DER. Este año eso ha desaparecido. Es decir, este año ha 
desaparecido la sección 47 y en los anexos quizá hay un 
poco de desorden porque aparecen primero los superpro- 
yectos, por ejemplo, con una denominación en el sistema 
SINCOP: 9001, autovía del Norte, y 9501, donde otra vez 
aparecerá la autovía del Norte con otras actuaciones por- 
que estaban divididos entre los dos. Por razón de que en 
el presupuesto pasa a ser una única Sección hay una en- 
mienda para que vaya todo unido. Está en el anexo; en de- 
finitiva, reproduce el anexo. Respecto a los vinculantes 
los datos que yo tengo son esos. 

La señora YABAR STERLING: Perdóneme, señor Di- 
rector General - c o n  su permiso, señor Presidente-, pero 
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el anexo dice: Proyectos vinculantes en la Dirección Ge- 
neral de Carreteras: autovía de Aragón, autovía de Levan- 
te, de Andalucía, del Mediterráneo, del Cantábrico, de 
Castilla, Málaga-Algeciras, Madrid-Toledo, total: 30.1 8 
millones de pesetas, y esta cifra es un 345 por ciento del 
volumen total de inversión en su Dirección General. Por 
tanto, jesta cifra vale o no? 

El señor DIRECTOR GENERAL DE CARRETERAS: 
N o  vale. 

La señora YABAR STERLING: No vale. De acuerdo. 
Muchas gracias. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE CARRETERAS: 
Hay otro tema. El tema de vinculante quiere decir en el 
superproyecto que no se puede, sin una serie de trámites, 
sacar dinero de cse superproyecto para llevarlo a otro en 
caso de que las obras vayan retrasadas. Puede ser dentro 
del superproyecto. Dentro del superproyecto hay una se- 
rie de actuaciones, pero no se puede sacar de uno para 
otro. El hecho de que otro sea no vinculantc no quiere de- 
cir que la programación de la Dirección General no sea 
la que figura en el anexo. La programación es la que f i -  
gura en el anexo. Lo que pasa es que hay más facilidad 
para que si una actuación se retrasa se pueda disponer de 
los fondos de esa actuación para que se adelante otra del 
mismo anexo, en cuanto a contradicciones-detracciones. 

El FEDER viene a financiar una serie de proyectos que 
se presentan en la Comunidad Económica Europea para 
las regiones asistidas y que tienen interks comunitario. 
Este conjunto de proyectos tiene que ser aprobado por la 
Comunidad Económica Europea. Esto quiere decir que 
cualquiera de estos proyectos que está en el presupuesto 
es financiado al 50 por ciento por fondos directos del Te- 
soro y el 50 por ciento por financiación de la Comunidad 
Económica Europea. En realidad, si no se ha aprobado la 
financiación europea, ese proyecto quedaría paralizado. 
Pero en este momento tenemos 137.000 millones ya apro- 
bados por la Comunidad. O sea, que no es previsible que 
alguno de estos proyectos de cofinanciación que aparecen 
con esos anagramas quede rechazado porque se ha nego- 
ciado y se ha visto que iba a salir adelante. 

Respecto a la pregunta de por qué se financia el 50 por 
ciento al Estado y a las Comunidades el 30 por ciento, 
creo que escapa de mi competencia poder contestarla. 

Respecto al CEDEX, también se escapa de mis compe- 
tencias pero le digo que el organismo autónomo CEDEX, 
Centro de Estudio y Experimentación de Obras Públicas, 
no trabaja exclusivamente para la Dirección General de 
Carreteras, como su nombre indica. Es decir, tiene una se- 
rie de centros como el centro de estudios de carreteras, 
centro de estudios hidrográficos, centro de estudios de 
puertos. Trabaja para todo el Ministerio y también para 
otros, incluso de manera muy generalizada en el sector 
de obras públicas; no trabaja sólo para carreteras. En rea- 
lidad; los trabajos que hace a carreteras pueden suponer 
en total upos 300 6 350 millones al año. 

La pregunta sobre contratistas es un proyecto del Go- 

bierno que se escapa de mis competencias el contestarla, 
aunque me gustaría. Como gestor de un organismo de la 
Administración, creo que es necesario tomar medidas de 
este tipo porque la legislación actual lleva a que obras de 
interés general con frecuencia queden paralizadas; llegar 
a la rescisión del contrato lleva años. Y cuando es una 
obra como la de una carretera por la que están circulan- 
do los ciudadanos, éstos no comprenden como puede es- 
tar una obra parada durante dos anos por un problema 
de rescisión de contratos, que de hecho se producen. En- 
cima no se puede actuar allí ni en labores de con- 
servación. 

La senora YABAR STERLING: Solamente quisiera re- 
cordar al señor Director General que había una pregunta 
en relación ccn los 1.9 14 millones de pesetas que iban a 
scr ejecutados directamente por el Estado, es decir por su 
Dirección General, en carreteras, y que iban a ser finan- 
ciados por el FCI, por el Fondo de Compensación Inter- 
territorial. Preguntaba: jestos 1.914 millones son o no 
proyectos vinculantes? Ciertamente podemos esperar que 
se empleen en las comunidades autónomas porque, como 
usted sabe señor Director General, en todos los proyectos 
del FCI el volumen del Fondo que a cada comunidad au- 
tónoma corresponde puede ser gastado en obras decidi- 
das por la comunidad autónoma u obras decididas por el 
Ministerio. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE CARRETERAS: 
Pero en la comunidad autónoma y de acuerdo con la co- 
munidad autónoma. 

La señora YABAR STERLING: Por eso le preguntaba 
si eran o no vinculantes. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE CARRETERAS: 
Sí, lo son. Toda la relación de obras que aparece en ac- 
tuación de la Administración central, y en particular de 
la Direccibn General de Carreteras, de fondos FEDER son 
nego$iadas con las comunidades autónomas y tienen que 
hacerse con el acuerdo de la comunidad autónoma. Si una 
obra de esas se retrasa y sobran fondos, hay que negociar 
con la comunidad autónoma para decidir de mutuo acuer- 
do a dónde pueden ir destinados esos fondos y después 
también tiene que ser aprobado por la Administración 
central. Hay un trámite bastante largo (tiene que ir al 
Consejo de Ministros), en virtud del cual cualquier cam- 
bio de asignación de los fondos de compensación, que es- 
tán destinados a unas actuaciones concretas, tiene que ser 
aprobado tanto por el consejo de gobierno de la comuni- 
dad autónoma como por el Gobierno de la nación. Está 
regulado en la Ley de Presupuestos. 

La seiiora YABAR STERLINC: De acuerdo. Muchas 
gracias. 

El señor PRESIDENTE: Le corresponde ahora el turno 
a la Agrupación Izquierda Unida-Esquerra Catalana. 
¿Quién va a intervenir como portavoz de dicha Agrupa- 
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ción? (Pausa.) Izquierda Unida-Esquerra Catalana no 
hace uso de su derecho a intervenir. 

Ahora sí que se ha terminado su extensa intervención, 
señor Director General. Yo quiero agradecerle su compa- 
recencia en la Comisión de Presupuestos de esta Cámara. 

- DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAULICAS 

El señor PRESIDENTE: Antes de la intervención del se- 
ñor Director General de Obras Hidráulicas, quisiera se- 
ñalar a los portavoces de los grupos parlamentarios que 
van a intervenir, que son los mismos que en la anterior 
comparecencia, que malhadadamente no se ha notado en 
esta ocasión el que debido a la existencia de carreteras se 
podía circular más rápido; han ido ustedes más lentos. 
Las carreteras fueror. construidas para circular más rápi- 
do pero las intervenciones han sido más lentas. Aplican- 
do el principio de igualdad para todos que proclama la 
Constitución, en lo sucesivo me veré obligado a ser estric- 
to, pero me gustaría que colaboraran S S .  S S .  con esta Pre- 
sidencia para que no tuviera que cortarles. Por favor, ci- 
tianse a los diez minutos porque estoy pensando que cada 
uno de ustedes desea celebrar el ágape familiar de este do- 
mingo en su casa y a este ritmo no será posible. 

Señor Director General, han solicitado su comparecen- 
cia los Grupos Parlamentarios de Coalición Popular y 
Centro Democrático y Social y las Agrupaciones del PDP, 
PL e izquierda Unida-Esquerra Catalana. Por Coalición 
Popular tiene la palabra el señor Sisó. 

El señor SISO CRUELLAS: Repartiremos el tiempo en- 
tre la señora Estevan Bolea y yo, señor Presidente. 

El señor PRESIDENTE: Pues agradeceré a S S .  SS., se- 
ñor Sisó y señora Estevan, que procuren ceñirse al tiem- 
po, aunque ciertamente son ustedes a los que menos pue- 
do rogárselo porque se han ceñido anteriormente. 

El señor SISO CRUELLAS: Muchas gracias, señor 
Presidente. 

Muchas gracias, señor Director General por su presen- 
cia en esta comparecencia. De las aproximadamente 150 
preguntas con respuesta escrita que este Diputado ha for- 
mulado sobre materias que son competencia de la Direc- 
ci6n General de Obras Hidráulicas que, por cierto, todo 
el mundo me está diciendo que las ha contestado (incluso 
el otro día en el Pleno, como consecuencia de la presen- 
tación de la proposición no de ley de seguridad vial, el se- 
ñor García-Arreciado me señaló que habían sido contes- 
tadas unas 150 preguntas sobre carreteras), la verdad es 
que no he recibido ninguna contestación de esa Dirección 
General. Además de esas le formulé otras 11 preguntas re- 
ferentes a la situación en que se encontraba la redacción 
del plan hidrol6gico de cada una de las cuencas y del plan 
hidrolbgico nacional. Ni de aquéllas ni de éstas he reci- 
bido -como acabo de decir- hasta este momento res- 
puesta, por lo que le agradecería me contestara a estas úl- 
timas, aunque sea en líneas generales y sobre todo la fe- 

cha aproximada de terminación de cada plan de cuenca 
y del nacional. Por favor, no nos conteste que no se ha po- 
dido redactar porque no estaba elaborado y promulgado 
el reglamento de planificación y desarrollo de la Ley de 
Aguas. Ya estamos un poco aburridos de esta contesta- 
ción, porque siempre se da y’creo que no es procedente. 

También desearía que aclarase qué estudios o trabajos 
concretos se han llevado a cabo con cargo a la partida pre- 
supuestaria con denominación U Plan Hidrológico Nacio- 
nal», que es de 533,4 millones en los Presupuestos Gene- 
rales de 1987, y cuales se van a realizar con cargo a la par- 
tida presupuestaria de la misma denominación, de 216,9 
millones, de los presupuestos del próximo año 1988. 

La Dirección General de Obras Hidráulicas solicitó -al 
menos éstas son las noticias que hay, usted nos lo podrá 
aclarar- un aumento presupuestario de unos 20.000 mi- 
llones de pesetas y le han sido adjudicados muchísimos 
menos millones. ¿Qué tipo de obras serán las que queden 
más afectadas con esta reducción respecto a lo planifica- 
do por la Dirección General? 

Supongo que será por lo comentado en la pregunta an- 
terior, pero en los Presupuestos Generales para 1988 no 
hay asignaciones para una serie de obras que están rela- 
cionadas pcro sin dotación presupuestaria. ¿Estos paro- 
nes o frenazos son coyunturales o son definitivos? 

También hay otras obras relacionadas con fecha de este 
año 1987 que ni tienen dotación en los presupuestos de 
1988 ni la tuvieron en los de 1987, a no ser que estos pro- 
yectos tuvieran denominación y número distintos. Esto 
está ocurriendo prácticamente en todas las direcciones 
generales, en lo que respecta al Ministerio de Obras Pú- 
blicas. Hay dos obras relacionadas y con fecha de termi- 
nación de 1987 que no tienen asignación en los Presupues- 
tos de 1988 y sí la tuvieron en los Presupuestos Generales 
de 1987. ¿Estas obras serán terminadas y sin más trámi- 
tes pasarán a los presupuestos las asignaciones que te- 
nían? 

Hay una partida presupuestaria con denominación 
«Otros planes de riegos en el Ebro», de 680,4 millones de 
pesetas, que es la dotación presupuestaria más importan- 
te dentro del superproyecto «Infraestructura de regadíos 
en la Cuenca del Ebro». No se especifica a qué proyecto 
concreto se va a dedicar y, en cambio, se especifican par- 
tidas de seis y cuatro millones de pesetas. ¿Tampoco sabe 
el Ministerio qué proyectos se realizarán o es una partida 
fantasma o, si quiere, la llamaremos comodín? 

Nada más, señor Director General. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Señor Director General, 
nos preocupa mucho el programa de seguridad de presas. 
Acabamos de vivir unos días tristes y preocupantes en Ga- 
licia coon estos temporales y las lamentables inundacio- 
nes y problemas pasados. De nuevo ha habido problemas 
con las compuertas, señor Director General. De nuevo no 
han cumplido su función. El embalse Barrié de la Maza 
en el río Tambre se llenó absolutamente y no pudieron 
abrirse las compuertas. El agua rebosó por la coronación 
de la presa y menos mal que la presa aguantó y no suce- 
dió nada especial, pero la inquietud fue grande. El pro- 
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grama de seguridad de presas no parece que avance de- 
bidamente. Nuestra pregunta es: ¿Por qué no se incre- 
mentan los recursos en este programa y qué previsiones 
tienen ustedes para 1988? 

Otra pregunta se refiere al Plan Energético Nacional, 
en lo que concierne a la potencia hidroeléctrica adicional 
existente a la que había en 1983, que suma 6.468 mega- 
watios, de ellos 4.603 convencionales y 1.865 de bombeo. 
Querríamos que nos dijera en qué situación se encuentra 
este tema, si cree que se cumplirán las previsiones, cuál 
será el grado de cumplimiento en 1988 y cuánto suman 
los recursos previstos en su Dirección General en los 
próximos tres años, donde habrá algo contraído, supone- 
mos, para estos embalses. 

La tercera pregunta es: LPor qué no se ha cobrado el ca- 
non de vertidos durante 1986 y 1987? Ahora sí tiene Ley 
de Aguas, señor Director General, y no la está cumplien- 
do. Nos gustaría que nos dijera por qué y qué previsiones 
tiene para 1988, así como qué cantidad estiman se puede 
recaudar en toda Espafia y si conoce las recaudaciones 
por estos conceptos de las Comunidades Autónomas de 
Madrid y Cataluiia. 

Finalmente, señor Presidente, para ajustarnos al tiem- 
po, como es nuestro deber, queremos formular la siguien- 
te pregunta: ¿Por qué no está hecho el censo de vertidos 
en España? Nos agradaría mucho, señor Director Gene- 
ral de Obras Hidráulicas, que no nos contestara que la 
Ley de Aguas es de 1985, porque eso ya lo sabemos. Las 
comisarías, las confederaciones y la Dirección General de 
Obras Hidráulicas llevan actuando decenas de anos. 

- 

El señor PRESIDENTE: El señor Director General tie- 
ne la palabra. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAU- 
LICAS (Rodríguez de la Rúa Fernández): En primer lu- 
gar he de decir que el señor Sisó ha formulado del orden 
de ciento cincuenta preguntas a la Dirección General de 
Obras Hidráulicas que, en términos reales, son ciento cin- 
cuenta por doce, porque cada una de las preguntas impli- 
caba doce subpreguntas. En consecuencia, se está tratan- 
do de activar al máximo la labor de los servicios, al ob- 
jeto de cumplir nuestra obligación de contestar a esas pre- 
guntas. Espero que sean contestadas en el momento 
adecuado. 

En cuanto al Plan Hidrológico, aunque no sé si tiene 
una relación directa con el tema presupuestario, por su re- 
lación indirecta quisiera aclarar, en lo que se refiere a es- 
tudios -aunque más bien el término de la pregunta era 
conceptual-, cualquier duda que pudiera surgir al res- 
pecto. 

Efectivamente, el Plan Hidrológico es uno de los obje- 
tivos de desarrollo de la Ley de Aguas. En lo que se refie- 
re específicamente a la planificación hidrológica, como es 

. sabido hay publicado un reglamento hidráulico de domi- 
nio público, un segundo que tiene algo que ver con plani- 
ficación hidrológica. que es el decreto reglamentario de 
ámbitos territoriales y planes hidrológicos del mes de 
mayo pasado y falta necesariamente el desarrollo regla- 
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mentario de administración hidráulica y planificación hi- 
drológica, puesto que en ella se estructuran los órganos 
responsables de ultimar el proceso de la planificación, en 
términos, por ejemplo, del consejo de agua de la cuenca, 
y ,  por otra parte, en cuanto a planificación hidrológica, 
puesto que en el reglamento se fijan las determinaciones 
y contenidos de los propios planes. Por lo tanto, necesa- 
riamente la planificación hidrológica está vinculada al 
desarrollo reglamentario. Sin perjuicio de ello, las Confe- 
deraciones Hidrográficas están desarrollando progresiva- 
mente el conjunto de estudios previos necesarios para in- 
cluir lo que se denominará documentación básica de los 
planes hidrológicos de cuenca. Si los ritmos previstos de 
aprobación del reglamento se cumplen y la constitución 
de los consejos del agua de cuenca también, es nuestro de- 
seo que en marzo-abril de 1988 esté publicada la docu- 
mentación básica de los planes hidrológicos de cuenca. 

El siguiente escalón, que es el de directrices de los pla- 
nes hidrológicos de cuenca, es más difícil estimarlo, pues- 
to que dependerá, en gran medida, del papel de los pro- 
pios consejos de agua de cuenca, pero es fácil estimar que, 
en algunos casos, los documentos de directrices estén ya 
presentados en el verano de 1988. A partir de esa fecha es 
difícil hacer estimaciones, porque ya no son decisiones ad- 
ministrativas, sino que estarán vinculadas a las actuacio- 
nes de los propios consejos de agua de cuenca que, como 
S. S. sabe, son órganos de representación y donde, por 
tanto, a la Administración le quedará el papel impulsor 
en lo que se refiere a apoyo y colaboración a dicho con- 
sejo de agua de cuenca. 

Por tanto, repito, el objetivo de documentación básica 
de los planes es marzo-abril de 1988 y las directrices, en 
algún caso, en el verano de ese mismo año. En cuanto al 
Plan Hidrológico Nacional se están desarrollando, desde 
hace una serie de meses, el conjunto de estudios previos 
que permitan armonizar el proceso de desarrollo de los 
planes hidrológicos de cuenca con el Plan Hidrológico 
Nacional. 

Ampliando la siguiente pregunta de S. S. en lo que se 
refiere a estudios concretos, puedo remitirle una relación 
exhaustiva de todos los estudios que se han contratado, 
orientados a planificación hidrológica, pero normalmen- 
te van desarrollados en materia de inventario de recurso, 
análisis de las demandas, inventario de aguas subterrá- 
neas, censo de vertidos, etcétera, a que también S. S. se 
ha referido. 

Le puedo remitir específicamente la relación de proyec- 
tos y estudios contratados y que se piensan contratar en 
el año 1988, e incluso avanzarle los que son necesarios en 
el año 1989. 

En cuanto a las consideraciones generales respecto a 
qué obras se verán afectadas por la situación presupues- 
taria de la Dirección General, la presentación de un pro- 
yecto de presupliesto es una decisión del Gobierno y no 
corresponde a una ‘Dirección General su valoración. Lo 
que sí puedo decirle es que -y la cifra del incremento del 
20 por ciento respecto a los presupuestos de 1987 lo pone 
de manifiesto- Ids presupuestos de 1988 permitirán un 
relanzamiento de las inversiones hidráulicas y la inicia- 
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ción de un nuevo proceso de contratación en el sector. 
Sobre algunos proyectos de inversión pública que no 

tienen asignación en 1988 y la tenían en 1987, no sé a cuál 
se refiere exactamente, pero lo normal es que sean pro- 
yectos que se hayan terminado. En algunos casos, si apa- 
recen en 1989, se debe a que, aunque estén integrados en 
el mismo proyecto de inversión pública, pueden ser pro- 
yectos específicos distintos a lo que fue la obra principal, 
como pueden ser caminos de servicio, accesos, proyectos 
complementarios. Esto es normal en la técnica presu- 
puestaria. ' 

En particular, en lo que se denomina "otros planes dc 
riesgos en el Ebro», se refieren esencialmente a las actua- 
ciones en el Canal de Lodosa y en el Canal Impera1 de 
Aragón. 

Como S. S .  sabe, ambas infraestructuras son, en un caso 
centenaria y en el otro genuinamente viejas y la mayor 
partc de estas inversiones en algunos casos derivadas de 
obras ya-contratadas en este año de 1987; suponen actua- 
ciones de inversión de reposición por via de grandes rc- 
paraciones absolutamente imprescindibles para el man- 
tenimiento de la explotación de estas Lonas regables 
existentes. 

En cuanto a la pregunta de la señora Estevan, siempre 
es deseable aumentar todo aquello que sea posible en se- 
guridad de presas. En lo que se refiere al tema de Gali- 
cia, hubo un grado de preocupación en algunos ámbitos 
superior al que en el ambiente técnico existía, puesto que 
al ser una presa de hormigón sobre base granítica en nin- 
gún momento hubo preocupación sobre la estabilidad de 
la presa a que se refería en concreto. Esta presa debo de- 
cir que no es del Estado, sino de concesionario. En con- 
secuencia, no es responsabilidad del Estado SU explota- 
ción directa, sin perjuicio de lo cual hemos solicitado los 
informes oportunos, al objeto de conocer la situación con- 
creta de los elementos de explotación. 

En cuanto a la pregunta del PEN, entiendo que no hay 
una relación directa entre una Dirección General de 
Obras Hidráulicas y el cumplimiento del PEN, puesto que 
nuestra función se refiere exclusivamente a los aspectos 
concesionales, que pueden tener una relación indirecta 
con el mismo. 

Por lo que se refiere al canon de vertido, se está reali- 
zando en estos momentos la preparación de la recauda- 
ción del canon de 1986, tal como dice la propia orden de 
diciembre de 1986, 'del Ministerio de Obras Públicas. 

En cuanto a la cantidad estimada, en una pimera ins- 
tancia se puede calcular entre 15.000 y 20.000 millones la 
cifra total de recaudación al final del quinquenio, pero 
como S .  S .  sabe, la aplicación es progresiva, por escalo- 
nes, del 20 por ciento. Concretamente, en cuanto a lo que 
puedan ser los ingresos de las Comunidades Auí6nomas 
de Madrid y Cataluña, he de hacer una especificación: en' 
ambos casos existía una exacción específica por parte del 
Ayuntamiento en el caso de Madrid y, en el caso de Cata- 
luña, por la Corporación Metropolitana de Barcelona. 
Como S .  S .  sabe, como no cabe la doble exacción, se pro- 
ducirá simplemente el descuento correspondiente. A efec- 
t o s  estimativos es suficiente para una valoración, en lo 

que se refiere a habitante. Al final del quinquenio puede 
estimarse en 500 pesetas, habitante y año, lo que supon- 
drá el ingreso por habitante en las poblaciones grandes, 
con la aplicación progresiva a la que ha hecho referencia. 

En cuanto al censo de vertidos en España, es una labor 
progresiva que está realizando la Direc'ción General y las 
comisarías. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Son tan confusas, tan in- 
completas y tan inexactas las respuestas que no nos que- 
da más remedio que intervenir. Como sería niuy largo, lo 
que haremos es pedir una comparecencia en Comisión a 
ver si nos podemos aclarar algo de lo que dice el señor Di- 
rector General de Obras Hidráulicas. Pero sí es un poco 
pintoresco que tenga tal desconocimiento de los temas. 

En primer lugar, usted ha dicho que van a recaudar el 
canon de 1986. Supongo que se ha referido a 1988, por- 
que el de 1986 viene un poco tarde. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAU- 
LICAS: Quería decir el de 1987. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Después ha indicado que 
estiman que al final del quinquenio la recaudación esta- 
rá entre 15.000 y 20.000 millones. No sé cómo lo calcu- 
lan, pero Cataluña está recaudando 12.000 millones. al 
año, un poco más. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAU- 
LICAS: Si me permite la interrupción, diré que recauda 
por exacción directa en abastecimiento. 

La senora ESTEVAN BOLEA: Es la Junta de Sa- 
neamiento. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAU- 
LICAS: La recaudación es una exacción que se grava so- 
brt el abastecimiento, lo mismo que en el caso de Madrid. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Señor Director, lo sien- 
to, son vertidos a las industrias a 26 pesetas metro cúbi- 
co y lo recauda la Junta de Saneamiento. Después por 
abastecimiento, a través de la tarifa, hay otros ingresos 
en usos domésticos que se paga como Madrid solamente 
en vertidos industriales. Lo que se recauda en la tarifa por 
abastecimiento de agua, al pagar el metro cúbico, lo mis- 
mo el Canal de Isabel 11 que la Sociedad General de 
Aguas en Barcelona, es otra historia. 

Por tanto, creo que ni siquiera han hecho ustedes una 
cifra de lo que esto representa. 

Lo que nos parece absolutamente impresentable es su 
respuesta de que los censos de vertido se están haciendo 
progresivamente. Señor Director General, las comisarías 
llevan veinte años, ahora están integradas en los organis- 
mos de cuenca. Lo que no nos ha dicho usted es por qué 
no se ha cobrado el canon en 1986 y 1987. 

Señor Presidente, ~610 querría estas respuestas porque 
las demás serían tantas que pediremos una comparecen- 
cia en Comisión. 
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El señor DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAU- 
LICAS: Tendremos ocasión en la Comisión de valorar per- 
sonalmente el grado de conocimiento y, en su consecuen- 
cia, de valorar en esos veinte años, algunos de los cuales 
S .  S .  fue Directora General de Medio Ambiente, si fue pro- 
gresiva o no la ;aloración de los censos de vertido. 

El señor PRESIDENTE: En cualquier caso, esta Presi- 
dencia les ruega se atengan a las cifras presupuestarias 
de este año y a las preguntas concretas, dejando valora- 
ciones pasadas que no tienen nada que ver con esta Co- 
misión de Presupuestos. Esto se debe tratar en una 
comparecencia. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Perdón, quiero insistir, 
señor Presidente, porque tiene muchísimo que ver con el 
presupuesto de cara a las obras, puesto que en su progra- 
ma de infraestructura urbana, saneamiento y abasteci- 
miento, no quedan más que 4.700 millones de pesetas 
para Navarra, País Vasco y Ceuta y Melilla. El resto de Es- 
paña queda sin dotación. Aquí no sabemos de dónde va a 
venir el dinero para hacer todas esas cosas. Tiene mucho 
que ver, señor Presidente. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAU- 
LICAS: No es un problema de desconocimiento. Es un 
problema de precisión. Es que la responsabilidad en ma- 
teria de saneamiento y abastecimiento está transferida a 
las Comunidades Autónomas. Los auxilios del Estado en 
esa materia, tradicionales a las corporaciones locales, no 
son competencia del Estado. Excepto el caso citado de 
País Vasco y Navarra. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Es muy bueno que uste- 
des digan eso también a las Comunidades Autónomas, 
puesto que o no lo entienden porque no se lo dicen sufi- 
cientemente claro, y por eso hemos hecho comparecer 
también a las Confederaciones, o no lo quieren entender. 
Hay muchas Comunidades Autónomas que no tienen nada 
claro este tema y quizá sería bueno que ustcd oficiara a 
las mismas en este sentido. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAU- 
LICAS: Efectivamente, es un problema muy preocupan- 
te, pero no es mío. 

El señor PRESIDENTE: En cualquier caso, esta Pred- 
dencia da el diálogo entre las partes por terminado en 
esta ocasión. Muchas gracias por su comprensión. 

Pasamos a las preguntas del Centro Democrático y So- 
cial. Tiene la palabra el sq'ior Garrosa. 

El señor GARROSA RESINA: En primer lugar, antes 
de formular las preguntas, vamos a hacerle una observa- 
ción un tanto cáustica, ya reiterada en estos años. Me va 
a permitir que en el mejor de los sentidos procure enfren- 
tarle con su colega, el señor Director General de Carrete- 
ras, hacia el que se leklebería suscitar una cierta envidia, 
en el sentido de que aquella envidia de la noble y bien in- 

tencionada de la que habla Cervantes, por cuanto una vez 
más, por quinta vez en los años de gestión socialista, la 
Dirección General de Obras Hidráulicas resulta bastante 
mal tratada presupuestariamente, si se la compara con la 
Dirección General de Carreteras. Si bien es cierto que 
para los Presupuestos que estamos analizando las inver- 
siones en obras hidráulicas crecen sustancialmente más 
que en años anteriores, no deja de ser cierto, por otra par- 
te, que este crecimiento en último término viene a resul- 
tar, aunque la palabra pueda ser un poco fuerte, ridículo 
para las necesidades que en esta materia tiene planteada 
la sociedad española. 

Pasando de esta observación, le voy a formular tres pre- 
guntas acerca de tres cuestiones diferentes. En primer lu- 
gar, qué parte del presupuesto previsto para la formula- 
ción de los planes hidrológicos de cuenca y el Plan Hidro- 
lógico Nacional se va a realizar por los propios servjcios 
de la Dirección General y las Confederaciones Hidrográ- 
ficas y qué otra parte de este mismo presupuesto-va a ser 
ejecutado por empresas privadas mediante el sistema de 
conciertos. 

En segundo lugar, nos interesaría conocer el alcance del 
fondo presupuestario que se ha previsto para dar cumpli- 
miento a las prescripciones de4a Ley de Aguas y a qué ob- 
jetivos concretos se destinarán y si estos fondos son sufi- 
cientes para que la Ley de Aguas tenga auténtica efec- 
tividad. 

Por úkimo, nos gustaría ccrnocer a qué obras concretas 
afecta el programa de presupuestvi previstos para plan- 
tas depuradoras de aguas residuales. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAU- 
LICAS: No voy a hacer referencia a la comparación con. 
ningún colega. A lo que sí voy a hacer referencia es a la 
evolución histórica de los presupuestos de hidráulica. 

El incremento de 1988, respecto a 1987, en lo que se re- 
fiere a la Dirección General específicamente, es del 20 por 
ciento. Hay que tener en cuenta que el hecho de que un 
sector o subsector incremente su presupuesto no debe for- 
mar el análisis de lo que es la evolución de otros subsec- 
tores. En obras hidráulicas, si se tiene en cuenta el pro- 
ceso de transferencias en la materia, no puede hablarse 
en términos globales de un descenso de la inversión. En 
todo caso puede hablarse de un mantenimiento de la in- 
versión tradicional, con los ciclos coyunturales que son 
normales en la materia. 

Específicamente, el incremento del 20 por ciento va a 
permitir cumplir los compromisos y, por otra parte, ini- 
ciar un nuevo ciclo inversor y de contratación para el 
próximo cuatrienio. 

Por lo que se refiere a la parte de presupuesto que va 
a ser elaborado en cuanto a planificación hidrológica por 
los organismos y por empresas constructoras, es dificil esa 
valoración porque hay una actividad permanente en las 
confederaciones hidrográficas en este sentido ya que, 
como posiblemente saben, se creará una unidad específi- 
ca en las Confederaciones Hidrográficas, con la denomi- 
nación de Oficina de Planificación Hidrológica, que ten- 
drá como finalidad la de desarrollar actividad relaciona- 
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da con el asunto. Complementariamente a lo cual muchas 
unidades de la Confederación realizarán actividades co- 
nexas, pero no es difícil hacer una valoración global. Pue- 
de ser de 70 a 30 el orden de esfuerzo en horas-hombre 
que puedan desarrollarse mediante asistencia técnica y 
mediante desarrollo en el propio organismo. 

En cuanto a si hay un fondo presupuestario específico 
para el desarrollo de la Ley de Aguas, tengo que decir que 
no existe. La Ley de Aguas se desarrolla mediante muchos 
mecanismos: medios personales y materiales, por una 
parte; inversiones, por otra. Como S .  S .  sabe, se ha pro- 
ducido la aprobación del catálogo de las Confederaciones 
Hidrográficas, que ha supuesto una consolidación y leve 
ampliación del personal disponible. Está en marcha un 
proceso de contratación de personal transitorio hasta la 
ampliación de los catálogos de confederaciones, que bá- 
sicamente serán orientados en el ámbito de las Comisa- 
rías, porque se ha incrementado la actividad administra- 
tiva en el ámbito de comisarías, como consecuencia de la 
aplicación de la Ley de Aguas. 

Finalmente, no sé a qué programa de plantas depura- 
doras de aguas residuales se refiere, porque no hay nin- 
gún PIP, ningún proyecto de planta potabilizadora ma- 
nual con esa denominación. No hay ningún PIP concreto. 

El señor PRESIDENTE: Señor Garrosa, iquiere hacer 
alguna precisión? 

El señor GARROSA RESINA: Una mínima precisión, 
abusando de la generosidad del Presidente y de la com- 
prensión del Director General. 

Estoy de acuerdo con parte de lo que usted ha dicho, 
lo que sucede es que desde nuestro punto de vista -y yo 
creo que nuestro Grupo no es el único que lo considera 
así- la Dirección General de Obras Hidráulicas tiene un 
presupuesto, iba a decir de miseria, pero casi, y el hecho 
de que se le aumente un 15, un 18 o un 20 por ciento no 
tiene mayor significación. Las necesidades serían mucho 
mayores, como sabe perfectamente el Director General. 
En el capítulo de transferencias, de acuerdo con los obje- 
tivos que se señalan en los diferentes programas, sobre 
todo las competencias que tienen las Confederaciones Hi- 
drográficas, que son de las más sustanciosas en cuanto a 
inversiones, sólo se habla de las competencias correspon- 
dientes a la Confederación Hidrográfica del Pirineo Orien- 
tal, que ha sido asumida por la Generalitat de Catali .ia 
y, en cambio, las competencias de la Confederación Hi- 
drográfica del Norte de España han sido asumidas en una 
parte mínima, muy poco representativa, por la Junta de 
Galicia. 

Por lo tanto, este proceso de transferencias no debería 
tener mucha incidencia sobre el presupuesto de la Direc- 
ción General de Obras Hidráulicas. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAU- 
LICAS: Quisiera precisar que cuando se hace referencia 
por S .  S .  a las transferencias hechas a Cataluña y a Gali- 
cia-Costa, se refiere a la integridad dealas actividades que 
desarrollaba la Dirección General y las Confederaciones 

en ese territorio; pero sí adicionalmente se ha transferido 
a todas las comunidades autónomas, salvo al País Vasco 
y Navarra, la función de auxilios del Estado en materia 
de abastecimiento y saneamiento que venía suponiendo 
históricamente un peso presupuestario próximo al 30 por 
ciento. Es decir, la funcidn complementaria a través de 
las Confederaciones en materia de proyecto, dirección, 
ejecución de obras, abastecimiento y saneamiento ha sido 
transferida íntegramente a las comunidades autónomas 
excepto País Vasco y Navarra, y, como le decía, eso supo- 
ne un 30 por ciento aproximadamente del peso histórico 
de la inversión de la Administración central. Y en rega- 
díos, parcialmente a algunas comunidades autónomas. 

El señor PRESIDENTE: Terminada la intervención del 
señor Director General contdtando al CDS, le correspon- 
de ahora el turno a la Agrupación del PDP. 

El señor Ortiz tiene la palabra. 

El señor ORTIZ CONZALEZ: Es evidente que la pri- 
mera pregunta, el primer tema que hay que poner sobre 
el tapete es la política de aguas del Departamento. 

Cada Ministro es dueño de hacer, de acuerdo con el Go- 
bierno y en su marco, la política que quiera en su Depar- 
tamento. Pero lo que, es bueno es que los ciudadanos se- 
pan cuáles son los rasgos fundamentales de esa política, 
y es evidente que en estos momentos el Ministro de Obras 
Públicas pone el acento en la política de carreteras con re- 
lativo olvido o postergación de otras políticas posibles. 

Es cierto que las consignaciones presupuestarias tienen 
una evolución - e l  Director General fue tan amable de in- 
formarse de ello cuando yo se lo pedi- desde el año 1982 
hasta la fecha. El Director General ha sido muy honesto 
al decir que las consignaciones se han mantenido, hacien- 
do un cómputo correcto de las competencias transferidas 
a las comunidades autónomas. Pero no es menos cierto 
que ese mantenimiento, en pesetas constantes, supone un 
decrecimiento, y tampoco es menos cicrto que este man- 
tenimiento en relación con las necesidades de la política 
de aguas del país acentúa todavía más el decrecimiento. 
No sé si sobre este punto tiene que hacer algún comenta- 
rio adicional el señor Director General. Se lo agradecería. 

Que lo que digo es cierto lo ponen de manifiesto algu- 
nas declaraciones del señor Ministro de Obras Públicas y 
Urbanismo, no hace mucho, a una revista económica, 
donde afirmaba que no pasa nada porque algún año baje 
la inversión y nos podamos dedicar a la planificación. 
Yo le quiero preguntar al señor Director General sobre 

cómo ve ese futuro en el plan cuatrienal de inversiones, 
cuáles son los datos de futuro de las inversiones en obras 
hidráulicas. Dicho de otro modo, si se me permite utili- 
zar las palabras del señor Ministro, si en años futuros va- 
mos a seguir invirtiendo en obras hidráulicas o vamos a 
seguir dedicándonos a la planificación, entre comillas. 
Cuáles son las consideraciones presupuestarias, la infor- 
mación que tenga al respecto la Dirección General, para 
los años 1989 y sucesivos, para saber si este repliegue so- 
bre posiciones anteriores que ha hecho el Gobierno este 
año (sin duda por la presión de esta Cámara, por la pre- 
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sión de la oposición, por la presión de los contratistas y 
por la presión de la opinión pública), con una mejora del 
22,9 por ciento para 1988, es un islote, es una casualidad 
o es fruto de la presión o, por el contrario, obedece a un 
giro radical en la política de aguas del Departamento. 

Respecto de los planes hidrológicos, de los que ya se ha 
hablado, es claro que hay una serie de condicionantes con 
'los cuales no está sólo presente la Administración, pero 
en parte importante es a la administración de aguas a 
quien corresponde el impulso, el estímulo, para que los 
planes sean una realidad. 

El senor Director General, en sesión del pasado 23 de 
octubre de 1986, de cara a los presupuestos de 1987, de- 
cía que puede estimarse que a partir de ahí -1987- o en 
su caso 1988, sería el momento normal de que esa apro- 
bación -se refería a los planes hidrológicos- tuviera 
lugar. 

Evidentemente, de la disyuntiva que planteaba, un tér- 
mino ya no es operativo, ya no habrá planes hidrológicos 
en 1987. De su promesa disyuntiva ya tenemos que ape- 
lar al segundo término. Ahora, hace poco, ha aludido al 
verano de 1988. Señor Director General, le tomaremos la 
palabra en Comisión para ver si efectivamente esta vez, 
sin disyuntiva, se cumple el compromiso. Porque lo que 
es evidente es que la Ley de Aguas no entra en vigor y en 
plenitud -lo sabe bien el señor Director General- mien- 
tras no estén aprobados los planes hidrológicos de cuen- 
ca y las directrices del Plan Hidrológico Nacional en su 
conjunto. 

Pasando a preguntas concretas, me refiero muy rápida- 
mente al programa 441-A -infraestructura urbana, sa- 
neamiento, abastecimiento de aguas- para pedirle al Di- 
rector General una aclaración. ¿Por que todos los embal- 
ses que figuran en las páginas 54 y 55 están, al parecer, 
en el País Vasco? Las potabilizadoras de Barrendiola y 
Eguillor y la estación depuradora de aguas de Arazuri son 
nombres vascos, y me gustaría saber si es que no hay ne- 
cesidades de otros embalses, depuradoras y potabilizado- 
ras en otras zonas del territorio nacional. Puede ser una 
pura anécdota, pero pienso que merece alguna explica- 
ción por parte del Director General. 

En cuanto al programa 512-A sobre gestión de infraes- 
tructura de recursos hidráulicos, se trata simplemente de 
pedir al Director General que me diga, no exactamente 
ahora, si no lo tiene a mano, ni tampoco puede que sea 
el momento oportuno, pero sí que me indique por escri- 
to, cuáles son los embalses que se van a iniciar en 1988 
con una inversión anual, en números redondos de 2 1 .O00 
millones de pesetas, y cuáles son los proyectos de defensa 
y encauzamiento que se mencionan en la página 106 del 
anejo correspondiente. 

Sobre el programa 532-B -infraestructura básica de 
regadíos- desearía conocer, porque no se da información 
alguna en la documentación que se nos ha facilitado, cuál 
es el desglose de los proyectos de nueva inversión que por 
importe de 17.500 millones figura para regadíos, cuál es 
la posición de la Comunidad Económica Europea en ma- 
teria de regadíos y en qué medida esto incide en la polí- 
tica de regadíos de la Dirección General de Obras Hi- 
dráulicas. 

Para acabar, quisiera hacer tres preguntas muy concre- 
tas, senor Director General. La primera se refiere a los 
aprovechaminetos hidroeléctricos a pie de presa, que era 
una iniciativa que tuvo vigencia en algún momento y que 
parece que se ha abandonado o, al menos, no hay infor- 
mación alguna, en los programas que nos han facilitado 
con la documentación presupuestaria. 

La segunda y tercera pregunta se refieren a las presas 
de Riaño y de Tous, para que el señor Director General 
me las pudiera contestar. 

Las preguntas no son presupuestarias, y por ello pido 
licencia al señor Presidente, para que el señor Director 
General nos diga cuál es el estado de la cuestión respecto 
a una y otra. 

El senor PRESIDENTE: Tiene la palabra el señor Di- 
rector General, con el ruego de que conteste en cinco mi- 
nutos a lo que pueda y el resto que lo envíe por escrito, 
en todo caso. Pero no tenemos ya más tiempo para 
concederle. 

El senor DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAU- 
LICAS: Agradezco a S. S .  la aclaración que hace de la si- 
tuación presupuestaria globlal, que puede calificarse, en 
términos genéricos, de mantenimiento en cuanto a inver- 
sión en los últimos años, pero yo creo que el incremento 
reflejado en el año 1988 pone de manifiesto una clara in- 
flexión de la tendencia en el subsector correspondiente. 
Es decir que este incremento del 20 por ciento, como de- 
cía antes, va a permitir el relanzamiento de un nuevo ci- 
clo inversor. He tenido oportunidad en la anterior com- 
parecencia de hacer referencia a que había un fuerte ci- 
clo inversor iniciado en el 1983 que se terminaría en 
1987-1988 -no puedo decirlo de otra forma porque es 
así- y que en 1988 permitirá, como digo, una disponibi- 
lidad suficiente para iniciar un nuevo ciclo inversor, de- 
seablemente con una libertad de contratación de techos 
para los anos futuros. 

Como es evidente, no puedo entrar en las contestacio- 
nes del senor Ministro, pero es obvio que mis considera- 
ciones anteriores van en la misma línea. 

En cuanto a los Planes Hidrológicos, también leí mis 
declaraciones del año pasado en la comparecencia de los 
Presupuestos de 1987, y es cierto que se hizo referencia a 
la posibilidad de presentar las documentaciones corres- 
pondientes en el 87 o en el 88. En esta ocasión tengo la 
oportunidad de precisar más el programa previsto y, 
como decía, es de esperar que la documentación básica 
esté en esos meses concretos a que me he referido y las 
directrices de algunos planes, ya que, evidentemente, el 
papel de los Consejos será muy relevante, y que deseable- 
mente esté en el verano de 1988. 

Efectivamente, la Ley de Aguas no entrará en vigor en 
su plenitud hasta que no estén los Planes Hidrológicos to- 
talmente desarrollados. 

En cuanto a por qué aparecen especialmente sólo las ac- 
tuaciones de Barrendiola, Eguillor y Arazuzi en estas es- 
pecíficas, en el programa 441-A, es exactamente por las 
mismas consideraciones que he hecho anteriormente, y es 
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que el Estado las ha transferido, en la función de auxilios 
del Estado, a Corporaciones locales, a todas las Comuni- 
dades Autónomas, excepto al País Vasco y Navarra, y, por 
tanto, no puede financiadas en el régimen de Decreto de 
Auxilios coitespondientes fuera de esas Comunidades Au- 
tónomas para materia de abastecimiento y saneamiento, 
a menos que fueran actuaciones del Plan General de 
Obras Públicas o calificadas según la nueva legislación 
con el carácter de interés general. 

En cuanto a los embalses iniciados en 1988, proyectos 
de defensas y encauzamiento, por importe de 17.000 mi- 
llones, justamente el ancxo de los Presupuestos lo que 
hace es desagregarlos, y entiendo que SS. SS. disponen 
de ese anexo. En todo caso, lo que yo sí puedo es enviarle 
por escrito el detalle concreto. Incluso, si usted tiene in- 
terés en el caso concreto de algunas empresas, y hubiera 
tiempo, podría precisarlo. 

En lo que se refiere a aprovechamientos hidr+éctricos 
a pie de presas, no existe razón alguna para que aparezca 
en los presupuestos, puesto que esos aprovechamientos 
normalmente han ido por concursos a concesionarios. Es 
política de la Dirección General, cn colaboración con la 
Dirección General de Energía y la Secretaría General 
correspondientes, la de impulsar los concursos correspon- 
dientes, y en los Boletines Oficiales de los Últimos meses 
se han publicado bastantes concursos de aprovechamien- 
to de pie de presa, aunque debo decir a S. S .  que en los 
últimos años estos concursos de pie de presa han queda- 
do desiertos en algunos casos como consecuencia de po- 
líticas sectoriales, que no la hidráulica. Sea lo que fuere, 
como le digo, no entiendo que &te sea un tema presu- 
puestario, pero aprovecho para hacerle la referencia es- 
pecífica. 

Finalmente, y en lo que se refiere a Riaño y Tous, pue- 
do indicarle que Riaño está en marcha y ya se han con- 
tratado proyectos de ultimación de cierre de la presa. 
Aprovecho para hacer la consideración de que, afortuna- 
damente, las últimas riadas no han afectado más abajo 
de la presa, ya que el cierre del túnel de desvío estaba a 
mitad del proceso de ejecución, y eso ha posibilitado re- 
ducir lo que hubieran sido los fuertes desbordamientos 
del río Esla en la zona abajo de la presa, como ha sido jus- 
tamente reconocido. Por tanto, continúa el programa de 
cerrar la presa en el mes de noviembre próximo y, en su 
consecuencia, comenzar el embalse en esa fecha. 

En lo que se refiere a la presa de Tous, como tal, está 
a punto de producirse la aprobación técnica del proyec- 
to, remitido hace unos meses por la Confederación Hidro- 
gráfica, y yo creo que no pasarán más de dos meses para 
que este proyecto sea sometido a información pública y,  
por tanto, ultimar el trámite previo a la contratación, que 
posiblemente será, en función de cómo vaya la informa- 
ción pública, a mitad de 1988. (El senor Ortiz González 
pide la palabra.) 

El señor PRESIDENTE: Señor Ortiz, no hay más pre- 
guntas. Si S. S. quiere hacer una puntualización, hágala, 
pero muy precisa. 

El señor ORTIZ GONZALEZ: No, señor Presidente, se 
trata de una petición de respuesta adicional, porque el se- 
ñor Director General no me ha contestado al detalle con- 
creto de cuáles son las ideas sobre dotaciones presupues- 
tarias en el futuro para la Dirección General de Obras Hi- 
dráulicas, porque sólo así nos creeremos que el año 1988 
es un año de inflexión. 

El señor PRESIDENTE: Tiene la palabra el señor Di- 
rector General. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAU- 
LICAS: Sí, es un año de inflexión. Yo entiendo que la in- 
flexión es justamente la modificación de la tendencia, y 
yo, desde luego, estoy absolutamente convencido de que 
será un punto de inflexión y no una situación coyuntural. 

El señor PRESIDENTE: Ha sido recogida la petición 
de S. S. 

El señor ORTIZ GONZALEZ: iNo hay datos de futuro? 

El señor DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAU- 
LICAS: Evidentemente, el Comité de Inversiones Públi- 
cas, en su programación cuatrienal, que, como S. S. sabe, 
es revisable en los Presupuestos anuales, ha hecho unas 
estimaciones que en el caso específico de presas, y por ci- 
tar uno de los programas de que dispongo aquí, frente a 
los 32.000 del año 1988, se estiman 49.000 en 1989 y 
5 1 .O00 y 5 1 .O00 en los años 1990 y 1991. O sea que, si se 
cumplen estas previsiones a medio plazo de la política de 
la Secretaría del Ministerio de Economía y Hacienda, eso 
supone que tiene una consolidación de esta inflexión de 
tendencia a que hacía referencia anteriormente, pero, evi- 
dentemente, son Presupuestos revisables anualmente y 
aprobados después. 

El señor PRESIDENTE: Por la Agrupación Liberal, tie- 
ne la palabra la señora Yabar. 

La señora YABAR STERLING: Muchas gracias, señor 
Presidente. Después de la cantidad de preguntas que han 
sido contestadas ya por el señor Director General de 
Obras Hidráulicas, creo que quedan pocas por hacer que 
sean nuevas, con lo cual voy a ahorrar repeticiones 
innecesarias. 

La primera de ellas es si, en este caso, en la Dirección 
General de Obras Hidráulicas está previsto el cumpli- 
miento del anexo de proyectos vinculantes, como no 
ocurre en el caso de la Dirección General de Carreteras, 
ya que, según yo creo, sería más grave en este caso que 
en el anterior, porque de los 34.900 millones de pesetas 
de inversión en infraestructura de recursos hidráulicos 
aparecen como proyectos vinculantes nada menos que 
22.400 millones, es decir, el 64 por ciento de aquella cifra 
global, y,  claro, si tampoco se va a cumplir o está mal he- 
cha la previsión o está mal hecho el documento presu- 
puestario en cuanto a proyectos vinculantes, esto puede 
ser grave. 
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También me gustaría saber, de esos 3.484 millones de 
pesetp que se van a invertir en infraestructura de recur- 
sos hidráulicos con cargo al Fondo de Compensación In- 
terterritorial por ejecución directa del Estado, si son o 
estos 3.484 millones de pesetas proyectos vinculantes y, 
en el caso de serlo, dónde concretamente se integrarían 
de los ocho proyectos vinculantes que aparecen en este 
anexo de la documentación presupuestaria que se nos ha 
proporcionado. 

Pasando de campo, y pasando al de las trasferencias 
que parten de su Dirección General hacia los organismos 
autónomos comerciales, industriales y financieros, que en 
este caso son, fundamentalmente, las Juntas de Puertos y 
las Confederaciones Hidrográficas, observo que hacia las 
Confederaciones Hidrográficas van a parar un importan- 
te aumento de estas transferencias que prevé el Ministe- 
rio de Obras Públicas y Urbanismo, y concretamente en 
su Dirección General, y a mí me asombra un poco haber 
escuchado las contestaciones del Director General antc- 
riormente en esta sala a los representantes de Coalición 
Popular, porque me doy cuenta de que realmente las 
cuentas de recursos, ingresos, las cuentas de explotación, 
las cuentas de renta, las cuentas de capital de estas Con- 
federaciones revelan datos muy interesantes, que me gus- 
taría que, si es posible, usted me aclarara, señor Director 
General. 

Voy a tomar tres ejemplos, que pueden servir perfecta- 
mente para detectar la situación que puede convertirse 
en general en las Confederaciones Hidrográficas. Voy a to- 
mar el ejemplo de la Confederación Hidrográfica del Tajo, 
de la del Júcar y de la del Sur de España. 

Si vemos cuáles son las cuentas de estas tres Confede- 
raciones, nos damos cuenta de que en la del Tajo, reci- 
biendo nada menos que 894 millones de pesetas de trans- 
ferencias corrientes y 790 de transferencias de capital, 
paga en personal -nada más que en el Capítulo 1, Perso- 
nal- el 80 por ciento de sus ingresos por venta de servi- 
cios y otros ingresos. Y concretamente con ese dinero ni 
siquiera paga la totalidad de tales gastos. Es decir, en este 
momento, sus ventas, más otros ingresos, los de la Confe- 
deración Hidrográfica del Tajo, equivalen a menos 550 
millones sus gastos de personal. 

La Confederación Hidrográfica del Júcar recibe 900 mi- 
llones de transferencias corrientes, para unos ingresos to- 
tales de 1 . 1  15; o sea, prácticamente, todo lo que gasta se 
lo envía su Dirección General, como transferencia corrien- 
te. Sus ventas de servicios casi no bastan para pagar sus 
compras de productos terminados y por ello necesita 900 
millones de pesetas para pagar el 93 por ciento de sus ca- 
pítulo 1 y 11; y; además, aún tiene un déficit en su cuenta 
de explotación. 

Por último, el tetcer ejemplo, el de la Confederación Hi- 
drográfica del Sur de España, que recibe 1.2 17 millones 
de transferencias corrientes; sus gastos de personal son 
nada menos que 1.570 millones de pesetas. ¿Para qué, se- 
ñor Director General?, ipara vender servicios por 591 mi- 
llones de pesetas y hacer inversiones por 104 millones? 

Todo este pequeño detalle de cifras me haCe concluir 
que, en la mayoría de los casos con relación a estos orga- 
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nismos autónomos comerciales e industriales -dentro de 
ese grupo de entes están incluidas las Confederaciones-, 
tendría que tener su Ministerio una mayor vigilancia so- 
bre cuáles son sus ingresos y sus gastos, porque, si no, 
corremos el riesgo de que la mayor parte de SU presupues- 
to vaya a dotar de transferencias a unos organismos que 
realmente poco hacen o, al menos, asf parece de sus cuen- 
tas de explotación. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAU- 
LICAS: Trataré de comprimir al máximo las considera- 
ciones respecto a las preguntas de S .  S .  

En lo que se refiere a proyectos vinculantes, no vincu- 
lantes y FEDER, es un problema estrictamente de técni- 
ca presupuestaria. Es decir, todo crédito es limitativo por 
su propia naturaleza y el hecho de ser vinculante no su- 
pone la obligación, ni mucho menos, de que la Adminis- 
tración tenga que gastar el dinero que dice el crédito, sino 
que, además del carácter limitativo, supone la imposibi- 
lidad de transferencia automática a otros proyectos de in- 
versión pública. Por tanto, por mera técnica presupuesta- 
ria introducida por el Gobierno, existen determinados 
créditos que, por sus especiales características, se consi- 
deran vinculantes, y por ello la transferencia a otros pro- 
yectos de inversión pública exige la pertinente autoriza- 
ción del Ministerio de Economía, circunstancia que ya era 
tradicional en los créditos del Fondo de Compensación In- 
terterritorial, por la propia característica de los mismos. 
Por tanto, el carácter de vinculante o no vinculante no im- 
plica un mayor compromiso de gasto, sino una mera ca- 
racterística adicional para su gestión. 

Respecto a transferencias a organismos, me imagino 
que S.  S .  se refiere exclusivamente a Confederaciones Hi- 
drográficas, ya que las Juntas de Puertos dependen o es- 
tán tuteladas o adscritas a la Dirección General de Puer- 
tos, cuyo Director General me sucederá en el uso de la 
palabra. 

En lo que hace relación a los aspectos presupuestarios 
de los organismos, ciertamente es un tema complejo y,  
como tal, exige una profundización. Las Confederaciones 
Hidrográficas no hacen sólo las funciones de explotación 
de zonas regables, al objeto de financiar sus actividades, 
puesto que esas actividades son imputables a los usuarios 
mediante las correspondientes tarifas y cánones. Ahora 
bien, además de esas funciones, las Confederaciones Hi- 
drográficas, especialmente desde el Decreto del 85, que in- 
tegra las mismas a las Comisarías, realizan funciones de 
administración y, como es natural, no se puede cargar a 
los usuarios funciones de administración que son de ca- 
rácter general. Por tanto, de las Confederaciones Hidro- 
gráficas - q u e  incorporan las Comisarías y, además, tra- 
dicionalmente, realizaban la función a que antes nos re- 
feríamos de auxilios del Estado a Corporaciones locales, 
lo que exigía, asimismo, la incorporación de medios rna- 
teriales y personales- es obvio que no puede esperarse 
su autofinanciación, ya que no son organismos autofinan- 
ciables por definición. Y cada uno de los organismos tie- 
ne una mayor o menor, dirfamos, vivacidad financiera, en 
función de que entre sus actividades tenga menos zonas 
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regables del Estado a gestionar. Por poner un ejemplo: en 
el caso del Júcar, es una Confederación que, a pesar de 
que existen múltiples zonas regables, planes del Estado 
gestionados por la Confederación Hidrográfica hay muy 
pocos. Otra cosa es que tenga la administración del re- 
curso en el conjunto de la cuenca hidrográfica, pero en lo 
que se refiere a ingresos, porque en el caso concreto de la 
cuenta del Júcar, la mayoría son realizados por iniciativa 
privada. 

Dicho de otra forma: efectivamente -no sé si las Con- 
federaciones hacen poco o hacen mucho ... no lo sé, si lo 
sé; hacen todo lo que pueden-, la mera lectura presu- 
puestaria es una indicación, interesante, pero parcial, del 
enorme esfuerzo 'que están haciendo, en particular desde 
la aprobación de la Ley de Aguas. 

El señor PRESIDENTE: jHa terminado, señor Direc- 
tor General? (Pausa.) Entonces, ha concluido, señor Di- 
rector General de Obras Hidráulicas, su exposición y las 
preguntas a formular en esta ocasión, por 10 que le agra- 
dezco muy sinceramente su comparecencia en la Comi- 
sión de Presupuestos de esta Cámara. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE OBRAS HIDRAU- 
LICAS: Yo, si me permite, aprovechando que con poste- 
rioridad a mi. presencia han solicitado comparecencia de 
determinados Presidentes de Confederaciones, quisiera 
hacer hincapié en que estoy dispuesto a complementar in- 
formaciones de los Presidentes, si fuere preciso, y si 
S S .  S S .  y el señor Presidente así lo consideran convenien- 
te, puesto que, en lo que se refiere a inversiones del Esta- 
do, a inversiones de la Administración central, entiendo 
que la presencia de los Presidentes carece de sentido en 
esta Comisión. En todo caso, se podrán referir a inversio- 
nes con fondos propios del organismo. 

El señor PRESIDENTE: En cualquier caso, yo agradez- 
co el ofrecimiento que está haciendo, que sin duda es al- 
tamente positivo, puesto que, en definitiva, de lo que se 
trata es de aclarar cifras presupuestarias, y si 'tuviera la 
amabilidad de esperarse, con sumo agrado, consultados 
los portavoces correspondientes, se le contestará. 

Muchas gracias, señor Director General. 
Extrapolando el tiempo extrahorario que llevamos con- 

sumido, extrapolándolo a lo que nos queda y efectuando 
una sencilla proporción, resulta que esta sesión va a ter- 
minar sobre las once de la noche. Obviamente, el horario 
lo establecemos para algo. No quisiera que luego esa pre- 
sencia mereciera críticas acerbas, por no saber cumplir 
con su función. Por tanto, una vez más, recabo la colabo- 
ración de los portavoces, para poder ajustarnos al hora- 
rio. Muchas gracias. 

- DIRECTOR GENERAL DE PUERTOS Y COSTAS 

El señor PRESIDENTE: Señor Director General de 

Han solicitado su comparecencia los mismos Grupos y 
Puertos y Costas. 

Agrupaciones ya señaladas anteriormente, de Coalición 
Popular y CDS y las Agrupaciones de PDP y PL. 

Por parte de Coalición Popular, tiene la palabra el se- 
ñor Sisó. 

El señor SISO CRUELLAS: Muchas gracias, señor Di- 
rector General, por su comparecencia. 

La primera pregunta que quisiera hacerle es en qué par- 
tidas presupuestarias quedan reflejados los superávit y 
19s déficit en la explotación de cada puerto de las 23 jun- 
tas de puertos de interés general y qué estimaciones tiene 
al respecto para el año 1988 en cada uno de estos puer- 
tos; o sea, cuáles tienen superávit y cuáles tienen déficit. 

En la comparecencia del pasado año, con motivo del de- 
bate de los presupuestos, decía el señor Director General 
de Puertos y Costas que las subvenciones de capital a los 
puertos autónomos se.otorgaban en función de dos facto- 
res: de las necesidades financieras de los puertos y del vo- 
lumen de autofinanciación - e n  este caso, fondos propios 
o Fondo de Compensación Interportuaria-. A la vista de 
estas subvenciones de capital a los puertos autónomos en 
el presupuesto de 1988, se'comprueba que han descendi- 
do en un 39 por ciento con relación a las que figuraban 
en los presupuestos de 1987. Sería oportuno que se acla- 
rara si la disminución de las subvenciones de capital es 
consecuencia de un incremento de la autofinanciación y 
en qué medida por fondos propios o a través del Fondo 
de Compensación Interportuario, o bien se debe a unas 
medidas de actividades portuarias y,  en consecuencia, a 
unas menores necesidades financieras. 

Igualmente, desearía conocer cómo se distribuiría la 
subvención del Estado correspondiente a 1988 entre los 
distintos puertos autónomos, Barcelona, Bilbao, Valencia 
y Huelva. 

Tengo que dirigirme a usted en parecidos términos a 
los empleados con los señores Directores Generales que 
acaban de comparecer, puesto que tampoco me ha con- 
testado a las 85 preguntas que he formulado en lo que res- 
pecta a puertos y costas. Porque también hay proyectos 
relacionados con los presupuestos generales de 1988 sin 
dotación, unos con fecha de terminación en 1987 -lo que 
hace suponer que se ha cumplido el plazo previsto-, o 
bien indicándose que finalizarán las obras el próximo año 
con la dotación prevista de los presupuestos de 1987. 

También hay obras sin dotación, pero incluidas en los 
correspondientes proyectos, con fechas de iniciación y ter- 
minación dentro del año 1987. En los presupuestos de 
1987 no había dotación para estos proyectos, al menos 
con el mismo número de proyecto y con la misma deno- 
minación. Por ello pregunto: jcuál ha sido el grado de 
cumplimiento del presupuesto de 1987? iSe han ejecuta- 
do con otras partidas presupuestarias las obras que no 
constan con dotaciones en 1987 ni en 1988? ¿Son proyec- 
tos que ya no se ejecutarán o es simplemente oscurantis- 
mo presupuestario? 

Quisiera formular una última pregunta, con el permiso 
del señor Presidente, no relativa a los presupuestos: si en 
este período legislativo -no en este legislatura, en este 
período legislativo- la ley de costas va a entrar en esta 
Cámara. 
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El señor PRESIDENTE: Tiene la palabra el señor Di- 
rector General de Puertos y Costas. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE PUERTOS Y COS- 
TAS (Palao Taboada): La primera pregunta se refería a 
los superávit y déficit previstos para 1988 en cada uno de 
los puertos. En el presupuesto del Estado figura especifi- 
camente un proyecto de cada uno de los organismos au- 
tónomos portuarios y- ahí figuran una previsión de ingrc- 
sos y una previsión de gastos y,  consiguientemente, una 
situación estimada de superávit y déficit. 

En cuanto a los años anteriores, nosotros elaboramos 
una información económica del ejercicio 1986 que recoge 
balances de situación, cuentas de resultados, ratios de 
gestión, que con muchísinio gusto puedo trasladar Ic a 
través de la Presidencia y estará a disposición de cual- 
quier Grupo que lo solicite o de cualquier parlamentario 
que tenga interés en obtener esta información. Se trata 
de una información probablemente más precisa de la que 
dispone la mayor parte de los organismos autónomos eco- 
nómicos de gestión, porque de alguna forma hemos cn- 
tendido que estos puertos deben gestionarse con un cri- 
terio profundamente empresarial y ,  por tanto, con inéto- 
dos de gestión que respondan a la dinámica práctica de 
la empresa en este caso pública. 

Desde el punto de vista de las subvenciones, SI criterio 
para estimar las inversiones en cada uno de los puertos, 
no solamente en los autónomos -es decir que en reali- 
dad sc aplica la misma metodología para Iodos los orga- 
nismos portuarios-, es determinar a tr'avbs de una pla- 
nificación realizada por una metodología -cuya explica- 
ción sería larga-, realizándose una programación de in- 
versión que se revisa, al menos, cada dos años, de forma 
que se puedan tener en cuenta las circunstancias de evo- 
lución de los propios tráficos y situaciones imprevisibles, 
como la monetaria, que incidcn de alguna manera en la 
actividad comercial del Estado y ,  por tanto, en la activi- 
dad de los propios organisnios autónomos. 

A la vista de las necesidades de infraestructura que se 
deducen de esa programación, se comparan con la capa- 
cidad financiera de cada uno de los organismos y esta ca- 
pacidad se complementa con unos fondos que proceden 
en unos casos del propio conjunto del sistema portuario, 
al intentar aprovechar la capacidad de financiación pro- 
pia de este conjunto, y cuando se agota esa capacidad, se 
acude a la subvención del Estado. Esta es la dinámica que 
nos determina en este caso. 

En el caso de los organismos autónomos, existe, proba- 
blemente, una combinación de los dos efectos. Por una 
parte, los tráficos comerciales no están creciendo en tkr- 
minos absolutos, aunque habría que particularizarlo 
puerto a puerto y en tanto en cuanto se está modificando 
la estructura de ciertos tráficos; es decir, han bajado cier- 
tos tráficos y han crecido otros. Este análisis conviene 
particularizarlo con detalle, pero, en resumidas cuentas, 
las estimaciones de subvención son las requeridas para 
cubrir, complementando los fondos que proceden de los 
propios organismos, las necesidades de inversión que se 
han estimado en el plan de inversiones. 

Las doce preguntas sobre 85 obras que ha formulado to- 
alizan un volumen importante, y s. s. comprenderá que 
a capacidad de los servicios del Ministerio no está dimen- 
ionada para una respuesta tan masiva como la que el se- 
ior Sisó ha requerido. En cualquier caso, dentro de las po- 
ibilidades administrativas de que se dispone, que, como 
istcd sabe, no son muchas, ni deben serlo si aplicamos 
in criterio de economía a los propios medios administra- 
ivos, intentaremos contestarle cuanto antes. 

En cuanto al grado de cumplimiento de las inversiones 
:n 1987, si nos referimos a inversión en costas, la situa- 
:ión actual es del 95,i por ciento en lo que se refiere a cré- 
iito retenido; del 57,7 por ciento en lo que se refiere a cré- 
iito comprometido y del 34,8 por ciento en lo que se re- 
'iere a obligación reconocida, es decir, certificado. El año 
>asado era del 32 por ciento, por 10 que es ligeramente su- 
Ierior a lo que por esas fechas se tenía -los datos se re- 
'iercn concretamente a 30 de septiembre de 1987. 

En cuanto a juntas de puertos, el crédito retenido es del 
?0,7 por ciento; el comprometido, también del 90,7 por 
:iento, y el certificado, del 49,4 por ciento. También es li- 
geramente superior a la misma cifra del año pasado, que 
:ra en estas fechas del 47,8 por ciento. 

E n  cuanto a puertos autónomos, las cifras de crédito re- 
.enido son del 94,l por ciento; el crédito comprometido, 
jel 84,i por ciento, y la obligación reconocida, es decir, 
,I certificado, el 60 por ciento. También es bastante su- 
3erior a la del ano pasado, que en estas fechas era del 50,6 
3or ciento. 

Respecto a las obras, en la planificación es posible que 
,xistan desajustes entre el anexo de inversiones que figu- 
-a en el presupuesto del año pasado y las realmente eje- 
zutadas. Habría que comprobarlo y podemos enviarle la 
información correspondiente. Evidentemente, cuando es- 
LOS desajustes se producen es porque existen circunstan- 
i a s  técnicas en general, o en algunos casos quizá admi- 
nistrativas en relación con las autorizaciones de las pro- 
pias Corporaciones locales, y problemas en su propio de- 
sarrollo que retrasan estas inversiones y obligan, para po- 
der alcznzar esta cifra de cumplimiento de inversiones a 
las que nos hemos referido, a adelantar otras para que el 
pasto, en cualquier caso, se mantenga. 

En cuanto a la ley de costas, el trabajo corresponde a 
la Dirección General de Puertos, con el asesoramiento y 
la colaboración de la Secretaria General Técnica del Mi- 
nisterio, pero no corresponde, obviamente, a la Dirección 
General de Puertos decidir en qué momento este borra- 
dor se convierte en proyecto de Icy, sino que e n  este caso 
corresponde al Consejo de Ministros, y él decidirá cuál es 
cl momento oportuno para que esta ley sea enviada al 
Parlamento. 

El señor SISO CRUELLAS: Una matización, señor 
Presidente. 

El señor PRESIDENTE: Tiene que ser muy breve. 

El señor SISO CRUELLAS: Aunque no tenemos los da- 
tos que ha dicho el señor Director General que nos faci- 
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litará, como resumen de todo esto, quisiera saber si los 
que tienen superávit son las juntas de los 23 puertos y los 
que se tienen que subvencionar a costa de los demás son 
los otros. ¿Tiene algo que ver? 

El señor DIRECTOR GENERAL DE PUERTOS Y COS- 
TAS: No tiene nada que ver. Le puedo dar cifras globales 
del año 1986, pero le enviaré la información por escrito. 
En cualquier caso, en esta misma información figura no 
solamente un balance y una cuenta de resultados puerto 
a puerto, sino un balance consolidado y una cuenta de re- 
sultados también consolidada, lo cual le permitirá una vi- 
sión mucho más global del aholding». De todas formas, 
enviaré la información tanto para el señor Diputado como 
para cualquier otro grupo que lo solicite. 

El señor PRESIDENTE: Por el Grupo Parlamentario 
del CDS tiene la palabra el señor Garrosa. 

El señor CARROSA RESINA: Colaborando con las in- 
dicaciones del Presidente, le voy a formular de forma es- 
cueta y con toda brevedad las preguntas que nos intere- 
san. Con referencia al Programa 514-C, Actuacibn en la 
costa y señalización marítima, nos interesaría conocer las 
razones para que hayan disminuido las unidades de pla- 
ya a crear, mejorar o regenerar. De acuerdo con uno de 
los objetivos que señalan, en la actuación sobre playas, 
en la página 176. tanto si nos referimos al número de pla- 
yas a crear o mejorar o a la longitud y superficie de pla- 
yas tratadas, hay una disminución sensible del cuarenta 
y tantos por ciento y, paralelamente, y de forma algo sor- 
prendente, los costes aumentan en casi un 25 por ciento. 
A pesar de la inflación cuando menos parece una situa- 
ción un tanto extraña y nos gustaría conocer el criterio 
del señor Director General al respecto. 

Por otra parte, y con referencia también a este mismo 
programa del que estoy hablando, me gustaría conocer 
más en concreto qué destino particular tienen unas inver- 
siones de esa Dirección General de las que se habla en el 
objetivo sexto, Conservación y mantenimiento de las in- 
fraestructuras. Concretamente hay dos partidas sobre las 
que tenemos alguna curiosidad. Hay 410 millones de pe- 
setas que dicen que se van a destinar al deslinde de zona 
de dominio público y 100 millones de pesetas que se se- 
ñalan aqui que van a ser destinadas a aplicación de la Ley 
del Patrimonio Histórico. 

En otro orden de cosas, nos gustaría conocer qué fon- 
dos presupuestarios hay previstos para atender a los es- 
pacios naturales protegidos, de forma fundamental aque- 
llos espacios sobre los que sigue teniendo competencias 
la Administración central, como puede ser, por ejemplo, 
el caso de las Islas Columbretes, en C a s t e h ~ .  

Por último, quisiéramos saber también cuál es la opi- 
nión del Director General acerca de la siguiente cuestión. 
En el supuesto de que se aprobara durante el próximo 
ejercicio presupuestario la nueva ley de costas, querría- 
mos saber si existirían fondos suficientes para su apiica- 
ción inmediata o habría que suplementar estos fondos. 

El señor PRESIDENTE: Tiene la palabra el seíior Di- 
rector General. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE PUERTOS Y COS- 
TAS: El tema de los objetivos en las obras de actuación 
costera digamos que depende directamente de la propia 
programación. Realmente, lo que se hace, analizando la 
programación, es estimar cuáles son los índices corres- 
pondientes en cuanto a longitud prevista, ciertos están- 
dares que se estiman para cada una de las actuaciones, y 
sumarlos y fijar eso como objetivo; es decir, de alguna for- 
ma es un objetivo que tiene bastante que ver con el cum- 
plimiento de las inversiones en cada caso. En unos casos, 
las inversiones incluyen obras de regeneración de playas 
en mayor medida; en otros casos puede haber otro tipo 
de actuaciones, como pueden ser actuaciones en paseos 
marítimos o en otro tipo de obras de defensa de la costa 
y, como he dicho, estos índices son posteriores a la pro- 
pia programación y dependen directamente de ella. 

En cuanto al coste de las obras, es muy posible que in- 
cidan en ella obras mucho más costosas, concretamente 
de otras que se han programado en distintos años, por- 
que, insisto, que también esto es resultado de la propia 
programación. Entienda usted que regenerar, por ejem- 
plo, una playa en Gijón o una playa en La Coruña, exige 
unas obras de defensa marítima mucho más costosas y 
mucho más importantes de lo que han podido significar 
unas obras de regeneración en el Maresme catalán, don- 
de prácticamente no ha habido que hacer obras de abri- 
go, sino simplemente una limitación. Estas circunstancias 
inciden en que se modifiquen los costes unitarios y los 
propios índices d e  parárnetros exigidos. 

Respecto al tema del deslinde, usted sabe que la Ley de 
Costas vigente, independientemente del borrador que 
exista en proyecto, define como zona de dominio público 
la zona marítimo-terrestre y las playas. Se vienen hacien- 
do desde hace muchos años deslindes y hace bastantes 
que se hizo en algún momento un deslinde masivo de zona 
marítimo-terrestre, pero todavía hay grandes tramos de 
costa que están sin deslindar y los deslindes de playa son 
muy reducidos, es decir, hay grandes tramos de costa don- 
de la playa no está deslindada. Creemos que la definición 
precisa de los espacios de dominio público en estos mo- 
mentos es un instrumento importante para proteger la 
costa, digamos, de las ocupaciones indeseables o abusi- 
vas de ese dominio público. A pesar de que el crédito glo- 
bal disponible para inversiones en costa no es cuantioso, 
creo que tiene importancia suficiente este deslinde como 
para destinar esta partida de 410 millones a esta ac- 
tividad. 

Desde el punto de vista del Patrimonio Artístico hay 
que destinar, como usted sabe, una partida que corres- 
ponde al uno por ciento de las inversiones para adquisi- 
ción de obras artísticas, fondos que se canalizan a través 
de la Dirección General de Cultura del Ministerio de Edu- 
cación y que se destinan para adquirir obras cemplemen- 
tarias de tipo cultural. 

En cuanto a las actuaciones en parques protegidos, 
quiero decirle que la definición de parques naturales 



corresponde a las Comunidades Autónomas, y nosotros 
colaboramos - e n  la misma línea de la política proteccio- 
nista que intentamos aplicar al resto de la costa cspaño- 
la- en la defensa, lo más eficazmente posible que pode- 
mos, de los espacios de dominio público incluidos en esas 
zonas protegidas. En el caso de las Columbrctes, Tabar- 
ca, ctcktera, intentamos intensificar, por así decirlo, la efi- 
cacia en cuanto a la vigilancia de costas, en la medida en 
que los medios de personal y administrativos nos lo pcr- 
miten, para evitar las ocupaciones abusivas en espacios 
de dominio público y zonas de servidumbre. 

Referente a la Ley de costas, le quiero decir que esta 
Ley n o  genera de por sí, directamente, gastos específicos 
que haya que abordar. Su  aplicación eficaz. obviamente, 
exigirá potenciar los servicios de vigilancia como cual- 
quier otra ley. De poco valdrá tener un texto normativo, 
por perfecto que sea, si luego tenemos una capacidad de 
vigilancia limitada. Hcmos venido ampliando las dotacio- 
nes administrativas desde hace años, antes de la Ley de 
Cosias, y hemos venido potenciando la capacidad adriii- 
nistrativa de los servicios, que históricamente vcnían 
siendo unos servicios bastante abandonados, y en los que 
hcrnos intentado introducir otro tipo de estímulos, cstí- 
mulos tiiiis que nada espirituales y de potenciar las dota- 
ciones de personal laboral que permitan anticiparse a los 
problemas antes que lariieiitarlos posteriormente. En esta 

l ínea es cn la q ~ i c  tiahi-ia, quizii, q ~ i c  potenciar las dota- 
cioiies para conseguir una aplicación clc vigilancia eficaz 
de la Ley dc Costas.  

El señor PRESIDENTE: Tiene la palabra cl scnor 
c;. .. ‘11 losa. 

El scñor GARROSA RESINA: Para utia mínima prcci- 
siOn. Ouieiu lclicitar de foi-nia exprcsiva al señor Dircc- 
tor General, pues no sabía que se estuviera aplicando el 
precepto del uno por ciento cultural. Me parece rriagnífi- 
co, y creo que esta disposición es del ano setenta y mu- 
chos, pcro me da la impresión de que e n  muchas obras 
del Estado, de las Administraciones públicas, n o  se res- 
peta ese prcccpto y me pa iwc magnífico, repito, que este 

uno por ciento se destine en estos casos a la protección 
dcl Patrimonio tlistórico. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE PUERTOS Y COS- 
TAS: Me atrevo a informarle que la disposición vigente 
cn estos momentos es bastante más reciente y que, por 
otra parte, la Administración del Estado, o el Ministerio 
de Obras Públicas por lo menos, n o  interviene ninguna 
obra sobre la cual n o  se Ic haga la reserva corrcspondien- 
te dc este uno por ciciito. La oficina presupuestaria puc- 
de inforniarle sobre este tenia, pero no se intervicncn 
obras, repito, que no tengan la reserva específica dcl uno 
por ciento, al menos en el Ministerio de Obras Públicas. 

El señor PRESIDENTE: Seguimos con la Agrupación 
Parlamentaria del PDP. Tiene la palabra el scrior Ortiz. 

El señor ORTIZ GONZALEZ: Para evitar la amenaza 
de las oncc de la noche, voy  a ser brcvísinio. 

Primera pregunta, señor Director General. en la Memo- 
ria del programa 514-B, se alude, como es obvio, al Plan 
de Puertos 19851990. actualizado hasta 1982. En la 
comparecencia del ano pasado, senor Director General, 
tuve oportunidad de referirme a este Plan de Puertos y no 
me quedó clara la idea de si éste era un Plan de Puertos 
y no un borrador o un documento de trabajo de  la Direc- 
ci6n General, o es un plan formal, al cual se acomodan 
de alguna manera las actuaciones de la Dirección Gene- 
ral. En todo caso. sea borrador o documento, salvo que 
sea confidencial o sea un plan formal, a este Diputado y 
a su Agrupación les gustaría conocer dicho Plan para sa- 
ber en qué medida las previsiones presupuestarias anua- 
les se van acomodando a un planteamiento a medio pla- 
zo, cuando menos, porque en el conjunto de la Adminis- 
tración se echa en falta esta planificación, y en el caso de 
puertos es absolutamcntc imprcscindiblc. 

Las preguntas quc siguen -señor Presidente, acabo en- 
seguida-, son cuál es la política y cuáles son los modos 
de actuación de la Dirección General en relación con las 
tarifas de los puertos. Es obvia la competencia que unos 
puertos se hacen a otros en materia de tarifas, y quisiera 
saber, a travi.s de las cuentas de resultados de los puertos 
en  los Pwsupucstos, cuál es la política tarifaria de la Di- 
i-cccióii General y sus modos de actuación. 

Hago niías las preguntas que le han hecho al senor Di- 
rector <;eneral y ,  por tanto, las t-cspucstas, en la medida 
que se pucdaii ampliar e11 lu que concierne al impacto prc- 
supuestario de la Lcy de Costas, que ser6 muy importan- 
te, sin duda. e11 t6rminoc dc indcrnnizacioncs, cxpropia- 
ciones, ctcctcra, cuando se ponga en vigor. Y hago mía, 
por supuesto, la preocupación por la baja de la actividad 
en materia de creación o de regeneración de playas. Debo 
decirle, scnor Director General, que no me ha resultado 
convincente en absoluto la respuesta que ha dado el re- 
presentante del CDS al respecto. Las playas que se rege- 
neran o se crean son muchas menos y su coste es eviden- 
temente mayor. El complicar los paseos marítimos con la 
regeneración de playas, si me lo permite, señor director 
Gcncral, es hablar de cosas distintas. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE PUERTOS Y COS- 
TAS: En cuanto a planificación, desde luego existe un 
plan de puertos al que hemos aplicado unos mecanismos 
de tkcnica de  planificación dinámica. Es decir, en el caso 
concretamente de los puertos, en  que tanto sus inversio- 
nes como los tráficos, están directamente ligados a las in- 
versiones de «inputs» absolutamente externos, nos pare- 
ce difícil hacer lo que venía históricamente efectuándose, 
que es una planificación a largo plazo y luego muchos 
años comprobar su incumplimiento. Entonces, lo que ve- 
nimos haciendo es aplicar una técnica, como he dicho, de 
planificación, que se revisa cada dos años, cqmo antes he 
señalado también, y que es una técnica que dificulta la 
publicación de los planes como tales y su aprobación for- 
mal de forma semejante a como se ha hecho con el plan 
de carreteras. Se trata, en general, de documentos inter- 
nos a los que venimos ajustando, desde luego, todas y 
cada una de las propuestas que se hacen al Comité de In- 
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versiones Públicas, desde el punto de vista de inversiones, 
y las cifras de previsión para anos futuros, en cualquier 
caso. 

En estos momentos estamos precisamente procediendo 
a una de las revisiones que estoy comentando en relación 
con el Plan; se están encargando estudios de previsi6n de 
los diversos tráficos y se van aplicar, posteriormente, unos 
modelos de simulación de actividades portuarias, mode- 
los informáticos, que determinan los cuellos de botella en 
cada uno de los puertos, para desde ahí señalar las inver- 
siones necesarias. Este plan espero que esté terminado a 
fin de año a principios del que viene, obviamente corrien- 
do cada dos años en los horizontes temporales de previ- 
sión. En el momento en que esto esté ultimado, con mu- 
cho gusto podré informarle de las cifras y de las previsio- 
nes que se contienen en ese plan. 

Desde el punto de vista de la política de tarifas, en re- 
lación con los diversos puertos, las tarifas que se fijan son 
de obligado cumplimiento para todos ellos. De acuerdo 
con el decreto aprobado de política de tarifas del Gobier- 
no, existen unos márgenes aplicables individualmente en 
cada puerto, márgenes sobre la cifra global de tarifas en 
funci6n de determinadas circunstancias de oportunidad. 
pero que hasta ahora no se han venido aplicando porque 
las necesidades de financiamiento de los puertos se han 
venido complicando últimamente por la integración del 
Montepío de Puertos en la Seguridad Social, que nos ha 
obligado a hacer un esfuerzo financiero adicional de algo 
así como 42.000 millones de pesetas. Este tema ha obli- 
gado a mantener cierta tensión en los niveles tarifarios 
que se aplican en todos los puertos, pero en cualquier caso 
son niveles de tarifa uniformes para el conjunto del siste- 
ma portuario. La competencia entre puertos españoles no 
está centrada en la rebaja de las tarifas, sino en la pres- 
tación de servicios más eficaces o en los costes de mani- 
pulación de estiba y desestiba, etcétera, que constituyen, 
por otra parte, el 60 o el 70 por ciento del coste global de 
paso por puerto de la mercancía, y ahí es donde existe 
competencia posible entre cada uno de los diversos puer- 
tos del sistema portuario que depende del Estado. 

En cuanto a los incrementos de costes de la Ley de,Cos- 
tas, si S .  S .  hiciese una lectura detenida del borrador de 
esta Ley, llegaría a la conclusión de que ese borrador está 
redactado desde la perspectiva de que la ampliación de 
servidumbres que se establece se efectúa en aquell- , si- 
tios donde no existen derechos de volumen consolidados, 
y, por tanto, no son objeto de expropiación. Es decir, que 
la servidumbre vigente de salvamento de veinte metros 
se mantiene en esa misma dimensión en los suelos urba- 
nizados o urbanizables programados, que son aquellos 
que generan derechos de volumen expropiables. La am- 
pliación de esa zona de servidumbre a cien metros se apli- 
ca exclusivamente en los suelos calificados como no ur- 
banizables o urbanizables no programados en el momen- 
to de la aprobación de la ley. Esto significa que esta apli- 
cación de servidumbres, que sería eventualmente la que 
daría lugar a una cantidad importante de incremento de 
expropiaciones, se ha hecho precisamente porque, si no, 

nvalidaríamos la aplicación de la ley por razones econó- 
micas, cosa que evidentemente no pretendemos. 

En el tema de regeneración de playas, que el señor Mi- 
nistro conoce (Rumores.), perdón, que de su época de Mi- 
nistro conoce, hay unas dificultades importantes desde el 
punto de vista técnico. Los problemas de sedimentología 
son muy complicados y exigen que se realicen estudios de- 
tallados que en muchos casos retrasan la decisión de las 
inversiones. Se han acometido, obviamente, aquellos ca- 
sos más claros desde el punto de vista técnico, que han 
exigido menores esfuerzos en cuanto a estudio y determi- 
nación de las actuaciones. Cada vez los casos que van que- 
dando son más complicados o cuantitativamente más ca- 
ros en cuanto a inversiones. Esto es así y el volumen de 
regeneración de playas tiene necesariamente que reducir- 
se si no crecen en proporción las dotaciones presupuesta- 
rias correspondientes. 

El señor ORTIZ GONZALEZ: Primera precisión, señor 
Director General, me gustaría conocer el plan de puertos, 
no informaciones o datos de ese plan, sino el plan si es 
posible. 

Seguna precisión, la discrepancia respecto al impacto 
de la Ley de Costas está en pie; ya veremos como sale. Me 
temo que a lo mejor el señor Director General tiene ra- 
zón si la Ley incurre en algún aspecto de inconsti- 
tucionalidad. 

El señor PRESIDENTE: En cualquier caso, esto ya no 
es cuestión presupuestaria. a juicio de la Presidencia. Por 
lo tanto, damos por cerrado el tema y pasamos a dar la 
palabra a la Agrupación del Partido Liberal. 

La señora YABAR STERLING: En este momento hago 
formalmente la petición de envío de documentación, que 
tanto el Director General de Puertos como el de Carrete- 
ras y Obras Hidráulicas han ofrecido a otros grupos esta 
tarde. Supongo que esta constancia ha de ser formal, por 
tanto, pido que tome nota el señor Presidente para enviar- 
la también a la Agrupación del Partido Liberal. 

En relación con la competencia del Director General de 
Puertos a mí me gustaría hacerle unas preguntas muy 
concretas en esta línea de ahorrar tiempo que nos carac- 
teriza desde hace unos veinte minutos. Primera pregun- 
ta, ¿por qué, concretamente, las transferencias a los puer- 
tos autónomos disminuyen en el Presupuesto de 1988 en 
371,7 millones de pesetas? 

Segunda pregunta. ¿Quiénes son las empresas públicas 
y privadas subvencionadas en apoyo al transporte marí- 
timo con 9.326 millones de pesetas en 1988? ¿Por qué ese 
concepto, el dc subvenciones en apoyo al transporte ma- 
rítimo del programa 514-D ... ? 

El señor DIRECTOR GENERAL DE PUERTOS Y COS- 
TAS: No es de mi competencia. 

La sefiora YABAR~TERLINC: Como no es de su com- 

Ultima pregunta. Cuando examinamos el progra- 
petencia, retiro la pregunta. 
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ma 514-B, que creo que sí es de su competencia, de in- 
fraestructura y explotación portuaria, comprobamos que 
tiene un importe global de 48.506 millones de pesetas, y 
si después consultamos los documentos presupuestarios, 
nos damos cuenta de que los diferentes objetivos que tra- 
tan de ser cubiertos con este programa (obras de defensa, 
obras de atraque, obras de almacenamiento, grúas, dra- 
gados y explotación -seis objetivos-) no llegan a totali- 
zar la cifra anual ni siquiera de 12.000 millones. ¿Quién 
va a realizar las demás actuaciones? Supongo que esto a 
lo mejor se refiere a las actuaciones directas desde la Di- 
rección General; no lo sé, pido aclaración. Se me ocurre 
que debería ser explicado por qué la suma de los objeti- 
vos del programa no alcanza más que a la cuarta parte 
del volumen global del programa. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE PUERTOS Y COS- 
TAS: En cuanto a los documentos, por supuesto no hay 
ningún problema. Los enviaré a los diversos Grupos, a tra- 
vés del conducto normal, o sea, a través de la Presiden- 
cia, la información necesaria. 

En cualquier caso, quiero decirle que la información 
parcializada de estos temas se publica todos los años en 
Memorias de cada uno de los puertos. Desde el año 1983 
se vienen publicando datos y cifras económicas, concre- 
tamente balance de situación y cuentas de resultado, en 
cada uno de los organismos portuarios, siendo una irifor- 
mación absolutamente pública. Pero con el mayor gusto 
se lo haré llegar a los diversos grupos parlamentarios. 

En cuanto a las transferencias a los puertos autónomos, 
repito el criterio con el que se cuantifican estas subven- 
ciones. N o  se trata de coger la referencia del año anterior 
y subirla o bajarla en un porcentaje determinado; se tra- 
ta de determinar cuáles son las necesidades específicas de 
inversión que tiene cada uno de los puertos, valorar cuál 
es su previsión de ingresos y su previsión de generación 
de recursos, por lo tanto, qué capacidad tienen de auto- 
financiamiento, y completar, consiguientemente, esta ca- 
pacidad de financiamiento propio como un financiamien- 
to externo. Esto da diversas cifras finales en función de 
las necesidades de inversión y en función de la capacidad 
previsible de autogeneración de recursos de cada uno de 
sus organismos portuarios. 

Realmente, en anteriores comparecencias se me echa- 
ba en cara que determinados puertos autónomos resulta- 
ban muy favorecidos frente a otras financiaciones de jun- 
tas de puertos. En este caso, las circunstancias son dis- 
tintas y hay juntas de puertos que reciben subvenciones 
y que tienen paquetes de inversión más importantes que 
los puertos autónomos, exclusivamente aplicando crite- 
rios de racionalidad en la planificación de inversiones, 
que parece que son los lógicos en este tipo de negocio. 

La cifra de 48.000 millones es la cifra global de los gas- 
tos del programa 514-B que, en resumidas cuentas, son 
las cifras globales de los organismos portuarios. Ahí se ha 
incorporado la totalidad de los gastos corrientes de estos 
organismos, m8s la totalidad de los gastos de inversión. 
La cifra global de gastos de inversión prevista para el con- 
junto de los puertos -se la voy a dar con detalle- es de 

26.113,4 millones de pesetas. Con los propios recursos 
portuarios se cubren los gastos corrientes y además se fi- 
nancian 16.063,l millones de aportaciones propias en 
cada uno de los organismos, y 3.7 15,3 millones, que se ca- 
nalizan a través del Fondo de Compensación Interportua- 
ria. La suma de esas dos cifras son casi 20.000 millones y 
esos son los fondos propios que se aportan. La diferencia 
hasta los 26.1 13, es decir, 6.335, es lo que se recibe de sub- 
vención con cargo a los Presupuestos Generales del Es- 
tado. 

Este es el esquema general de inversiones. Los 26.000 
millones de pesetas se destinan al desarrollo de estas in- 
versiones de diverso tipo. En una parte de ellas puede ha- 
ber un desajuste porque no todas las inversiones tienen 
utilización estrictamente en bienes directamente vincula- 
dos a la operación portuaria, ya que hay bienes que lo que 
intentan es mejorar la conexión puerto-ciudad, rehabili- 
tar bienes del patrimonio de edificios de los propios puer- 
tos y rehabilitación de cierto patrimonio arquitectónico. 
Es decir, hay algún tipo de inversiones que no están di- 
rectamente englobados en esos índices a los que S .  S .  se- 
guramente hacía mención. Los índices se refieren especí- 
ficamente a los epígrafes que están señalados. 

La señora YABAR STERLINC: Brevísimamente quie- 
ro decirle al señor Director General que le agradezco 
horrores su esfuerzo por explicarme lo que ciertamente 
no es explicable, en función de los datos aportados, por- 
que concretamente todo el detalle que estos libros de Pre- 
supuestos por programas y Memoria de objetivos incor- 
poran, en el caso de su Dirección General comete el gra- 
vísimo error de cuantificar. 

Verdaderamente es la primera o una de las pocas veces 
en las que ciertamente encontramos alguna cuantifica- 
ción. Y cuando finalmente la encuentro, me llena de sa- 
tisfacción, pero esa satisfacción se ve totalmente supera- 
da por la realidad y se convierte en desánimo y en insa- 
tisfacción, porque cuando hallamos unos indicadores 
cuantitativos, nos damos cuenta de que no es más que un 
grado más de la burla que suponen esos libros. 

En el caso de su Dirección General yo le recomiendo 
que tome nota de este detalle que le cuento para que lo 
corrija en los próximos presupuestos. 

El señor PRESIDENTE: Ha terminado la intervención 
de los cuatro Grupos y Agrupaciones que habían solicita- 
do la comparecencia del Director General de Puertos. 

Muchas gracias por su comparecencia, señor Director. 

- DIRECTOR GENERAL DEL MEDIO AMBIENTE 

El señor PRESIDENTE: Comparecencia del señor Di- 
rector General del Medio Ambiente. Han solicitado SU 
comparecencia cinco Grupos, entre Grupos y Agrupacio- 
nes. Tiene la palabra la señora Estevan, por el Grupo de 
Coalición Popular. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Muchas gracias, señor 
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Director General de Medio Ambiente, por su presencia en 
esta Comisión. 

En pesetas constantes, la Dirección General de Medio 
Ambiente dispone cada vez de menos presupuesto. Tam- 
poco se han modificado las competencias de esa Direc- 
ción General y las funciones de esa inoperante CIMA en 
la administración ambiental. Pero llama la atención la 
dotación del capítulo VII, que cuenta con 255 millones 
de pesetas para transferencias a empresas bien necesita- 
das de ayuda. 

Señor Director General, usted conoce de sobra que el re- 
glamento 1.872, del año 1984, de la Comunidad Econó- 
mica Europea, regula acciones comunitarias para medio 
ambiente don subvenciones entre el 30 y el 50 por ciento; 
cantidades semejantes a las quese concedían en España. 
¿Por qué España, que tiene una penosa situación ambien- 
tal con grandes deterioros y con una administración que 
le subvenciona y sanea todo y luego lo vende por unas po- 
cas pesetas, no se toma en serio la colaboración con em- 
presas y ayuntamientos para sanear las aguas y, sobre 
todo, para segregar los residuos tóxicos de los efluentes lí- 
quidos? ¿Cuál es la verdadera razón para que no se dé 
esto en el capítulo VII? Le agradeceríamos que no nos 
diga que la Comunidad Económica Europea no lo permi- 
te, porque le he mencionado el reglamento que precisa- 
mente permite la subvención a estas empresas que pro- 
ducen efluentes líquidos con residuos tóxicos. 

La segunda pregunta se refiere al Capítulo Vi de su pre- 
supuesto. Figura una partida de 500 millones para pro- 
yectos de inversión en reposición y de 365 millones en 
otros gastos de inversión. Dado lo confuso y etéreo del 
Programa 443-D, de su DireccMn, del MOPU, ipodría ex- 
plicarnos el contenido y desglose de estas partidas o, si le 
es más cómodo, enviarnos por escrito un detalle no sólo 
de cifras - q u e  eso ya viene en los anejos de inversiones- 
sino de los conceptos y desarrollo de estos proyectos? 

En tercer lugar, querríamos decirle que es desolador 
examinar el cuadro de indicadores, magnitud y presu- 
puesto por objetivos de la Dirección General del Medio 
Ambiente. Señor Director General, ustedes preven reali- 
zar una actuación en 1988, en el importantísimo tema de 
residuos tóxicos y peligrosos, con una inversión de 63,2 
millones de pesetas. ¿De verdad cree usted que con estas 
misérrimas cifras pueden ustedes hacer algo en plantas 
de tratamiento y depósitos de seguridad? Además, ni si- 
quiera tienen unos buenos inventarios. Señor Martínez 
Salcedo. Sabe usted muy bien que en España, hoy, los re- 
siduos tóxicos y peligrosos están contenidos en más del 
80 por ciento en los efluentes líquidos. Seguramente us- 
ted nos va a remitir a la Ley de Aguas y nos va decir que 
es competencia de Obras Hidráulicas, de las comisarías, 
de los organismos de cuenca, de las confederaciones. 
Como usted ha estado aquí y ha oído al Director General 
de Obras Hidráulicas, comprenderá que ya no sabemos si 
el saneamiento de las aguas es competencia de los ayun- 
tamientos, de las autonomías, de las confederaciones, de 
ustedes o de Obras Hidráulicas. En cualquier caso, lo que 
sf sabemos es que Obras Hidráulicas y las comisarías de 
aguas no han hecho esta función. 

También queremos preguntarle cuáles han sido las sub- 
venciones a <( Greenpeacen y otras asociaciones ecologis- 
tas desde 1983 hasta la fecha. En el presupuesto de 
198711988 no aparece nada, pero algunas ha habido en los 
años anteriores. 

También querríamos saber cuál es la plantilla actual 
del personal funcionario y de contratados de su Dirección 
General. Termino preguntándole cuál es la razón por la 
que no se ha aplicado el canon de vertidos que establece 
la Ley de Aguas en 1986 y 1987, y esto tengo que pregun- 
tarlo a todas las personas implicadas porque unos nos re- 
miten a otros y tal vez usted nos pueda dar una explica- 
ción un poco más convincente. Ello significa un impor- 
tante aporte de recursos para distintos organismos que re- 
solverían el tremendo problema de la contaminación de 
las aguas. 

El señor DIRECTOR GENERAL DEL MEDIO AM- 
BIENTE (Martínez Salcedo): El Capítulo VII, de subven- 
ciones a empresas, ha venido disminuyendo en los últi- 
mos años y está en relación con las limitaciones que la Co- 
munidad Económica Europea impone a las subvenciones 
a empresas tal como se contemplaban en la legislación es- 
pañola hasta este momento. De hecho, algunas de las mo- 
dificaciones normativas, como la de la Ley de Protección 
del Ambiente Atmosférico, han supuesto modificaciones 
en ese régimen de ayudas. En estos momentos este capí- 
tulo se destina básicamente a atender a problemas singu- 
lares, en subvenciones a empresas, con compromisos y 
dentro del marco del reglamento comunitario, que espe- 
cifica las condiciones en las que esas empresas pueden re- 
cibir ayudas, tanto en cuanto a sectores concretos de con- 
taminación como en cuanto al régimen que esas ayudas 
tienen. 

Sobre el Capítulo VI, es cierto que las inversiones tota- 
les d e  la Dirección General en este capítulo sufren en los 
últimos tiempos una modificación; modificación debida 
lógicamente al régimen de transferencias a las comunida- 
des autónomas. Respecto a una cuantificación o desagre- 
gación mayor de los proyectos, entiendo que en el propio 
proyecto de Presupuestos están suficientemente cuantifi- 
cados, pero, por destacar las partidas más importantes, 
son programas que ya han venido realizándose en los ú1- 
timos años, como puede ser el superproyecto del control 
y vigilancia de la contaminacián ambiental, que prácti- 
camente está destinado a poner en orden las redes de con- 
taminación atmosférica en estos momentos existentes. 
Eso ha dado origen en 1987 a una inversión en tres zonas 
de atmósfera contaminzda, por valor aproximado de 250 
millones, y sigue esa partida, dado que es un programa 
que pensamos continuar durante cuatro ejercicios presu- 
puestarios más. 

Están también, y son partidas presupuestarias en tor- 
no a los 50 6 60 millones, las partidas del programa de 
cdhtrol y vigilancia en materia de aguas marítimas, que 
fundamentalmente se dedican al cumplimiento de los ob- 
jetivos del plan de acción del Mediterráneo. 

En cualquier caso, para no ser exhaustivo en la totali- 
dad de las partidas, destacaría la de acciones singulares 
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en recuperación ambiental en obra pública del Estado. Es 
un programa que se ha realizado puntualmente en el ejer- 
cicio de 1987 y en el que esperamos tener una cartera de 
proyectos suficiente para atender ese objetivo de accione 
singulares de recuperación ambiental en obra pública del 
Estado. En estos momentos hay dos proyectos demostra- 
tivos, los cuales se abordarán con la consignación presu- 
puestaria de esos 100 millones de pesetas en el ejercicio 
presupuestario de 1988. 

Respecto a inversiones en residuos tóxicos, se ha termi- 
nado la primera planta y depósito de seguridad de lo que 
constituirán las actuaciones en materia dc residuos tóxi- 
cos y peligrosos, de acuerdo con la ley básica de 1985. Esa 
primera planta, que es la situada en la Comunidad de Ma- 
drid, ha significado una inversión al 50 por ciento sufra- 
gada por el Ministerio de Obras Públicas, Dirección Ge- 
neral de Medio Ambiente, y el 50 por ciento restante por 
la Comunidad de Madrid. 

En estos momentos, y como se ha significado cn com- 
parecencias del Ministro de Obras Públicas y Urbanismo, 
estamos terminando el reglamento de la ley básica de re- 
siduos tóxicos y peligrosos y está en elaboración técnica 
el plan que desarrollará ese reglamento. Evidentemente 
hay algunas acciones, como son la planta de tratamiento 
y el depósito de seguridad en la Comunidad de Madrid. 
que ya han sido anticipadas y el resto de la cuantificación 
y de las previsiones vendrán incluidas en el plan que se 
presentará -así lo ha anticipado el Ministro en algunas 
comparecencias- ante el Congreso de los Diputados y el 
Senado. 

En cuanto a subvenciones a «Greenpeace» y otras aso- 
ciaciones ecologistas, desde 1983, la Dirección General 
mantiene una línea de subvenciones para actividades me- 
dioambientales que se extiende no sólo a asociaciones eco- 
logistas sino a las peticiones que presenten instituciones 
o asociaciones que dependen de un ámbito institucional, 
de forma directa o indirecta, como son casas de la cultu- 
ra, universidades populares, etcétera. Con estas subven- 
ciones pretendemos llegar a una serie de manifestaciones 
sociales y a financiar sus actividades. No se financian gas- 
tos corrientes de estas asociaciones sino actividades me- 
dioambientales. La cuantificación ha aumentado en los 
cuatro últimos años desde unos 4 millones de pesetas, 
aproximadamente, en 1983, hasta los 14 millones consig- 
nados en el presupuesto de 1987. «Greenpeace» no ha so- 
licitado ninguna ayuda de la Administración española, 
por lo menos en la Dirección General del Medio Ambien- 
te y no me consta que lo haya hecho en algún otro orga- 
nismo. En cuanto al resto de las asociaciones ecologistas 
sería prolijo enumerarlas, aparte de que no dispongo de 
los datos en este momento, pero las solicitudes presenta- 
das en este año de 1987 han sido aproximadamente 260, 
de las cuales hemos financiado, con cargo a esa partida 
de 14 millones de pesetas, alrededor de unas 50 activida- 
des de grupos ecologistas y de las entidades a las que an- 
teriormente me he referido. 

La plantilla de la Dirección General del Medio Ambien- 
te, en estos momentos, consta de 136 funcionarios y con- 
tratados laborales. Esa es la dotación para abordar fun- 
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damentalmente las tareas que en estos momentos tienen 
encomendadas la Dirección, sobre todo en relación a la 
definición y desarrollo de la política ambiental comu- 
nitaria. 

En relación al canon de vertidos de la Ley de Aguas, re- 
mitiría a S .  S .  a la comparecencia anterior del Director 
General de Obras Hidráulicas. Creo que han quedado su- 
ficientemente especificados cuáles son los plazos de apli- 
cación y de cobro de ese canon de vertidos contemplado 
en la Ley de Aguas. En cuanto a los efluentes líquidos que 
tienen composición de residuos tóxicos o que hacen refe- 
rencia a la ley de 1985, creo que son dos leyes que pue- 
den tener una aplicación conjunta y en absoluto contra- 
dictoria, dado que, como S. S .  sabe, en las dit-kctivas co- 
munitarias se especifica un listado de sustancias que no 
pueden ser vertidas a los cauces públicos. Por tanto, ese 
es precisamente el objetivo de la ley de residuos. Los re- 
siduos que no pueden ir a los cauces públicos deben ir a 
determinadas instalaciones para su tratamiento, elimina- 
ción o almacenamiento definitivo. Creo que en lo sucesi- 
vo se evitará que sustancias contenidas en el anexo de la 
ley básica de residuos tóxicos y peligrosos tengan una eli- 
minación fraudulenta en los cauces públicos. El objetivo 
del plan de residuos tóxicos y peligrosos será promover 
las instalaciones necesarias para que esos residuos pue- 
dan tratarse en las mismas y no vayan a contaminar las 
aguas interiores. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Tres precisiones, señor 
Presidente. 

Felicito al Director General de Medio Ambiente por te- 
ner la inteligencia suficiente y un gran entendimiento 
para comprender las explicaciones del Director General 
de Obras Hidráulicas respecto al canon de vertido, por- 
que no se pueden entender. Como me remite a ellas, nos 
hemos quedado sin saber lo que ocurre. 

Deseo que nos envíe por escrito, si es tan amable, el des- 
glose de las cincuenta actividades subvencionadas a los 
ecolobistas. 

Por otra parte, quería saber con respecto al capítu- 
lo VI, en el que se dedican 250 millones de pesetas a la 
red de vigilancia de la contaminación atmosférica, si eso 
no es una función del Ministerio de Sanidad, que es el que 
tiene las competencias en esa materia. 

Con relación a este mismo capítulo VI, en el que se de- 
dican 100 millones de pesetas a restaurar determinadas 
obras públicas, como son los taludes en carreteras, dado 
los cuantiosos recursos de la Dirección General de Carre- 
teras y los escasos de la de Medio Ambiente, querríamos 
saber si no sería más correcto que eso lo pagara la 
primera. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE MEDIO AMBIEN- 
TE: Respecto a la llamada red nacional de vigilancia de 
la contaminación atmosférica, en estos momentos la re- 
novación del material de esa red se está realizando debi- 
do a un acuerdo de colaboración entre el Ministerio de Sa- 
nidad y el de Obras Públicas. Por tanto, al margen de la 
situación en la que esta red quedó después de las trans- 
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ferencias, es evidente que había diferentes planos técni- 
cos que cubrir. En ese sentido, la Dirección General de 
Medio Ambiente lo que realiza es la dotación técnica de 
las instalaciones. De hecho, la adjudicación de los equi- 
pos para las tres zonas de atmósfera contaminada que se 
han renovado durante el año 1987 se ha llevado a cabo 
con cargo a los presupuestos de la Dirección General, y el 
Ministerio de Sanidadfa través del Instituto Carlos 111, 
hace la homologación de esos equipos y las labores de la- 
boratorio de referencia. Por consiguiente, en estos mo- 
mentos, al margen -repito- de una situación legal enor- 
memente transformada por las transferencias a las comu- 
nidades autónomas, hay un acuerdo de colaboración en- 
tre los dos Ministerios que sitúa cuáles son los campos de 
actuación de cada uno de ellos. 

Al  margen de lo que constituia la red nacional extendi- 
da a las zonas de atmósfera contaminada, hay una red de 
contaminación de fondo implantada a partir de convenios 
internacionales, sobre todo del Convenio de Ginebra, fir- 
mado y ratificado por el Gobierno de España. 

En ese sentido, se han dotado en los últimos años cua- 
tro instalaciones en otros tantos puntDs de la zona que pu- 
diese tener más influencia o más posibilidad de ser afec- 
tada por contaminacián transfronteriza. Esas cuatro ins- 
talaciones también son dotadas por la Dirección General 
de Medio Ambiente y se realizan en instalaciones del Ins- 
tituto Nacional de Meteorología, por la correlación nece- 
saria entre datos de daños ambientales y datos meteoro- 
lógicos. Esa es la distribución existente en estos momen- 
tos entre las funciones del Ministerio de Sanidad, Minís- 
terio de Transportes en lo que atañe al Instituto Nacional 
de Meteorología, y Dirección General de Medio Ambien- 
te, del Ministerio de Obras Públicas. 

El señor PRESIDENTE: Por el Centro Democrático y 
Social, tiene la palabra el señor Garrosa. 

El señor GARROSA RESINA: Señor Director General, 
de las tres o cuatro preguntas que teníamos planteadas, 
a la primera ya se ha referido la señora Estevan Bolea. 
Es la que hace referencia al Programa 433-A, de protec- 
ción y mejora del medio ambiente. (La senora Vicepresi- 
denta, García Bloiae, ocupa la Presidencia.) 

Nos ha llamado la atención, aunque no lo planteemos 
de forma tan drástica como lo ha sido antes, a qué obe- 
dece la disminución de fondos destinados a la construc- 
ción de depósitos de seguridad y plantas de tratamiento 
de residuos tóxicos y peligrosos. ¿Es que acaso debiéra- 
mos felicitamos porque con el esfuerzo hecho durante el 
presente ejercicio hemos superado ya prácticamente to- 
dos los problemas planteados por este tipo de residuos? 
Quisiéramos saber su opinión al respecto. 

En segundo lugar, si su Direcci6n General tiene que rea- 
lizar alguno de los estudios exigidos por los planes hidro- 
lógicos, nos gustaría saber qué fondos se han previsto. 

En otro orden de cosas, nos interesaría saber también 
los fondos presupuestarios que se necesitan para la plena 
aplicación de los preceptos contenidos en la ley básica de 
recursos tbxicos y peligrosos, así como los fondos previs- 

tos para los estudios de impacto ambiental que requieren 
las obras de gran envergadura que se realizan en Espana, 
como pueden ser embalses, autovías, gran parte de ellas 
programadas por el Ministerio de Obras Públicas. 

En último término, también nos interesa saber los fon- 
dos que se piensa destinar, y a través de qué programa o 
proyecto concreto, para la conservación y mejora de par- 
ques nacionales, como puede ser el de Doñana o el de las 
Tablas de Daimiel, en el ámbito de las competencias del 
Ministerio. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE MEDIO AMBIEN- 
TE: Respecto a la disminución de fondos para la cons- 
trucción de instalaciones de residuos tóxicos y peligrosos, 
antes indiqué que existe ya una instalación funcionando 
para la Comunidad de Madrid, financiada al 50 por cien- 
to por la Comunidad Autónoma de Madrid y el Ministe- 
rio de Obras Públicas. La disminución de fondos es debi- 
da a que el mercado -por llamarlo así- de residuos tóxi- 
cos y peligrosos en España es un mercado de carácter na- 
cional; es decir, ni los problemas tienen una localización 
geográfica que sea pareja a la distribución autonómica 
del Estado ni hay elementos quc puedan significar tal 
cosa, dado que los costes de explotación de esas plantas 
se van a cargar sobre los productores de residuos tóxicos 
y peligrosos. Por lo tanto, deberá hacerse una regulación 
de carácter nacional, por la compleja situación que tene- 
mos, tanto de inversiones como de regulación de ese mer- 
cado de residuos túxicos y peligrosos. 

Esa situación ha significado que durante un año haya- 
mos estado poniendo al día los inventarios de residuos 
tóxicos y peligrosos con las comunidades autónomas, en 
donde las cifras que se manejan son muy variables; cree- 
mos que hemos hecho, a lo largo del Último año, una bue- 
na evaluación de la producción y de las demandas de ser- 
vicios en el campo de los residuos tóxicos y peligrosos. 

En estos momentos, el problema estaría en determinar 
cuáles son los puntos en donde se van a construir las ins- 
talaciones de residuos tóxicos y peligrosos y en saber cuá- 
les son las comunidades autónomas que no tienen esas 
instalaciones centralizadas. A nuestro juicio y con una 
primera delimitación técnica, deben tener aproximada- 
mente cinco plantas de tratamiento, cinco depósitos de se- 
guridad y dos incineradoras. EL resto de las comunidades 
autónomas tendrán que hacer estaciones de transferencia 
:n donde se acumulan los residuos y se llevan en un tras- 
lado definitivo a una planta de tratamiento, a un depósi- 
to de seguridad o a una planta incineradora. 

Hemos creído conveniente ralentizar las inversiones 
hasta el momento de definición plena del plan, su apro- 
bación, su tramitación y su presentación parlamentaria. 
Ese plan debía recoger el documento técnico de cuál es la 
~roducción de residuos en España, cuál es la cifra previ- 
sible de demanda de servicios por las empresas produc- 
toras de residuos tóxicos y peligrosos, la cuantificación de 
'as inversiones a realizar -que estaría entre 6.000 
v 10.000 millones de pesetas en instalaciones a financiar 
:on inversión pública- y, por último, cuáles son los sis- 
.emas de gestión del plan. 
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Hay un sistema de acogida del plan para instalaciones 
privadas que cumplan una serie de requisitos, hay una se- 
rie de medidas de financiación para los productores de re- 
siduos. Ese es el ámbito del plan, Ese plan consignará par- 
tidas presupuestarias concretas para la realización de 
esas actividades. 

En estos momentos, con algunas comunidades autóno- 
mas que tienen producciones de residuos significativas a 
nivel nacional, hay avanzadas conversaciones para co- 
menzar la construcción de las plantas en 1989. 

Esa es la situación en relación con la consignación pre- 
supuestaria para 1988 y en relación con el trabajo de ela- 
boración técnica del plan y su tramitación consiguiente 
ante las Cortes Generales. 

¿Competencias en los planes hidrológicos? La Direxión 
General de Medio Ambiente no tiene competencias en la 
elaboración de los planes hidrológicos. Existe una cola- 
boración entre la Dirección General de Obras Hidráulicas 
y la Dirección General de medio Ambiente, conjuntamcn- 
te con la Secretaría General Técnica del Departamento, 
en lo que atañe a la trasposición de las normativas comu- 
nitarias. Las normativas comunitarias fijan estándares de 
calidad, limites de emisiones a los cauces. Eso significa 
un trabajo de trasposición normativa en el que la Direc- 
ción General del Medio Ambiente, como órgano técnico 
responsable en el Ministerio de los temas de medio am- 
biente, tiene una relación y un trabajo común con la Di- 
rección General de Obras Hidráulicas para que los planes 
hidrológicos respondan a los estándares de calidad que la 
normativa comunitaria nos obliga a llevar al Derecho 
interno. 

El tema de los fondos para la ley básica de rcsiduos 
tóxicos y peligros, creo que básicamente se ha contestado 
en la respuesta anterior. 

En el caso de la evaluación de impacto ambiental esta- 
mos en una situación muy parecida. La directiva comu- 
nitaria de evaluación de impacto ambiental se desarrolló 
en un decreto legislativo español de 1986. Tanto la direc- 
tiva como el decreto legislativo sitúan la entrada en vi- 
gor de esos instrumentos en julio de 1988. Durante los 131- 
timos años se han realizado tareas diversas: en primer lu- 
gar, la elaboración de guías metodológicas que esperamos 
estén terminadas a final de 1987; guías metodológicas que 
deben fijar cuál es el contenido de cada una de las acti- 
vidades u obras que se someten a evaluación de impacto 
ambiental; en segundo lugar, una mera elaboración nor- 
mativa, en el sentido del reglamento que desarrolle el de- 
creto legislativo español. Ese regiamento técnicamente 
también estará terminado en 1987. Por tanto estará dis- 
puesto para su entrada en vigor justamente cuando tiene 
que hacerlo el decreto legislativo, en julio de 1988; en ter- 
cer lugar, capacitación para la última fase de aplicación 
de la evaluación de impacto ambiental, que es la decla- 
ración de impacto. Para esta fase, compete a la Adminis- 
tración lo que se refiere a modificación de proyectos por 
la incidencia ambiental que estos pudieran suponer. He- 
mos realizado una tarea de capacitación de funcionarios. 
En estos momentos hemos efectuado cursos de evaluación 
de i q a c t o  ambiental en todas las comunidades autóno- 

mas, cursos por los que han pasado aproximadamente 
unos 1 .O00 funcionarios de las distintas Administraciones 
públicas. Lógicamente eso se ha hecho con una disposi- 
ción presupuestaria suficiente en los últimos años, tanto 
para la contratación de guías metodológicas, como para 
el desarrollo de los cursos o los trabajos normativos en la 
medida en que algunos de ellos no han sido asumidos por 
los propios servicios técnicos del- Ministerio, originando 
contrataciones externas. 

A partir de estos momentos, el decreto legislativo de 
evaluación de impacto ambiental establece que los costes 
necesarios para realizar los estudios de impacto ambien- 
tal que permitan la evaluación de los proyectos, se car- 
gan sobre el titular de la obra o proyecto que es el que le- 
galmente está obligado a realizar esos estudios. Por tan- 
to, no pengamos que haya una dotación presupuestaria es- 
pecífica porque si algo va a realizar la Dirección General 
del Medio Ambiente es ser la agencia estatal de evalua- 
ción de los estudios de impacto ambiental en el ámbito 
de la Administración central del Estado. Eso no tiene una 
partida presupuestaria determinada, sino que es una fun- 
ción a asumir por los servicios técnicos de la Dirección. 

Lamento no  poder contestar la última pregunta porque 
los parques nacionales no sonmcompetencia de la Direc- 
ción General, ni de ningún otro servicio del Ministerio de 
Obras Públicas y Urbanismo. Los parques nacionales es- 
tán administrados por un organismo del Ministerio de 
Agricultura, el ICONA; por tanto, no hay consignación 
presupuestaria ni función alguna a desarrollar por la Di- 
rección General del Medio Ambiente. 

La señora VICEPRESIDENTA: Por el Grupo de Mino- 
ría Catalana, tiene la palabra el señor Sedo. 

El señor SED0 1 MARSAL: En aras a la brevedad, asu- 
mo parte de sus respuestas a otros compañeros. Pero me 
queda en concreto hacer la siguiente consideración o pre- 
gunta: Como en distintas secciones y servicios del presu- 
puestu figuran conceptos atribuibles a medio ambiente, 
me interesa saber si su Dirección General interviene en 
la coordinación de los programas por cuanto la disper- 
sión nos hace dudar de la efectividad de los mismos. Eso 
hay que unirlo a que distintos organismos, como comu- 
nidades autónomas, ayuntamientos o diputaciones, tie- 
nen que tener un amplio campo a donde ir. Como digo, 
todo ello nos hace dudar de la efectividad de los progra- 
mas e incluso de la necesidad de una Dirección General 
específica, aun cuando nosotros, señor Director General, 
creemos que sería mucho más positivo potenciar esa Di- 
rección General, darle mayores dotaciones o asumirlas y 
absorber funciones de otras secciones y otros servicios y 
tener simplemente relación con esta Dirección General 
del Medio Ambiente que verdaderamente tiene mucha 
importancia. 

Mi pregunta concreta, que la he dicho velada dentro de 
mi intervención,’ es: iSu Dirección General interviene en 
la coordinación de los programas que figuran en los Pre- 
supuestos Generales del Estado para 1988? 
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El señor DIRE1cTOR GENERAL DEL MEDIO AM- 
BIENTE: En lo que hace referencia a comunidades autó- 
nomas y a ayuntamientos, tengo que decir que las comu- 
nidades autónomas han asumido las competencias de ges- 
tión ambiental. Por tanto, hay una labor y una función a 
desarrollar en la cooperación con las comunidades autó- 
nomas en la definición de planes y proyectos de carácter 
nacional. En concreto así 18 estamos haciendo en el plan 
de residuos tóxicos y peligrosos. Hay una buena colabo- 
ración en este tema, derivada lógicamente de que hay pro- 
blemas ambientales que trascienden las propias fronteras 
administrativas. En este sentido planes de ámbito nacio- 
nal son objeto de cooperación entre las Administraciones 
autonómicas y la Dirección General de Medio Ambiente 
como responsable en la Administración Central del Es- 
tado. 

Respecto a otros Departamentos de la Administración 
central, el viernes pasado, como ustedes han podido ver 
en los medios de comunicación, el Gobierno suprimió me- 
diante real decreto la Comisión Interministerial de Medio 
Ambiente que, a nuestro juicio, era una comisión total- 
mente inadecuada a las funciones de la Direccián Gene- 
ral y de la política ambiental de la Administración cen- 
tral en dos cuestiones básicas: en primer lugar no se ade- 
cuaba a la estructura autonómica del Estado pues mu- 
chas de las funciones recogidas en los decretos de funcio- 
namiento de la CIMA han sido transferidas a las comuni- 
dades autónomas. Por tanto, no había un ajuste real a las 
necesidades de estos momentos. El segundo motivo de 
disfuncionalidad de la Comisión Interministerial consis- 
tía en que posiblemente era muy poco adecuada para Ile- 
var adelante el trabajo en relación a las Comunidades Eu- 
ropeas. La incorporación de España a las Comunidades 
Europeas ha significado nuevas funciones a desarrollar en 
el ámbito de la Administración central del Estado, y la 
CIMA se ajustaba muy poco a las necesidades de coordi- 
nación con otros departamentos ministeriales. De hecho, 
en estos momentos buena parte del proceso de trasposi- 
ción normativa y de vigilancia de ese proceso se realiza a 
través de la Comisión interministerial para cuestiones 
económicas en relación a la Comunidad Económica Eu- 
ropea. Es un organismo de una dinámica mayor. Por tan- 
to, pensamos que todo el proceso de trasposición norma- 
tiva, que es un proceso complejo y largo, deberá realizar- 
se a través de esa Comisión interministerial. 

En cuanto a otras funciones, como la realización de pla- 
nes de interés nacional y en relación a la programación 
de inversiones se establece la posibilidad de que sea el 
propio Gobierno y la Comisión Delegada del Gobierno 
para Asuntos Económicos los que coordinen esa actividad 
de realización de planes de inversión que tengan interés 
nacional que serán realizados concertadamente con las 
Comunidades Autónomas. 
Yo creo que la importancia de la Dirección General de 

Medio Ambiente está en relación al desarrollo de la polí- 
tica ambiental comunitaria. De hecho uno de los conse- 
jos de ministros comunitarios es el Consejo de Ministros 
de Medio Ambiente. La importancia que las políticas am- 

3ientaIes tienen en el contexto europeo es conocida por 
:odos. 

En ese sentido también hay que dejar madurar una ad- 
ministración ambiental en España, dado que la poca tra- 
lición, tanto en inversiones como en la propia consolida- 
:ión de profesionales de esta temática, ha hecho que evi- 
dentemente la Dirección General de Medio Ambiente 
haya tenido una importancia escasa en el conjunto de la 
4dministración española. Entiendo que dada la comple- 
jidad técnica de los temas, la necesidad de inversiones pú- 
blicas y la necesidad de instrumentos económicos, la im- 
portancia de esa Dirección General y las necesidades de 
PU transformación vendrán dadas a lo largo del tiempo de 
Forma progresiva. 

La señora VICEPRESIDENTA (García Bloise): Por la 
Agrupación del PDP tiene la palabra el seiior Ortiz. 

El scñor ORTIZ CONZALEZ: Voy a enlazar con la in- 
tervenci6n del señor Sed6 y con mi propia intervención 
de hace exactamente un año, en la que me cuestionaba la 
conveniencia de la subsistencia de la Dirección General 
de Medio Ambiente. 

La Dirección General de Medio Ambiente realmente se 
ha ido deshaciendo como un azucarillo con el paso del 
tiempo y queda reducida a una especie de gabinete de es- 
tudias, donde trabajan 130 personas y donde se maneja 
un presupuesto de 500 millones de pesetas en lo que con- 
cierne a inversiones, con independencia de estos 255 mi- 
llones de pesetas que figuran en el capítulo VII como 
transferencia de capital. Hay un problema orgánico, pero 
hay debajo un problema polftico. El problema orgánico 
es si realmente tiene sentido que exista un centro de la Ad- 
ministración que se denomine Direcci6n General de Me- 
dio Ambiente y si no sería más lógico, más sensato, más 
barato y más sincero crear un gabinete de estudios me- 
dioambientales o de información medioambiental que de- 
pendiera de la Subsecretaría del Departamento o, si se 
quiere, de alguno de los múltiples organismos en torno a 
la Presidencia del Gobierno, si se quiere situar su coordi- 
nación a nivel superior. Si efectivamente no va a haber 
una ley general de medio ambiente; si los informes de la 
Dirección General de Medio Ambiente no son preceptivos; 
si hemos suprimido la CIMA en ese proceso de desconso- 
lidación, seiior Director General, de lo que es el trata- 
miento orgánico de los problemas medioambientales en 
este país: si realmente el volumen de inversiones es tan 
reducido como el que contemplamos, uno se cuestionará 
si tiene sentido orgánico la subsistencia de la Dirección 
General de Medio Ambiente. Esta es la pregunta que yo 
me hago y que traslado al señor Director General para 
que manifieste sus comentarios o sus impresiones al res- 
pecto, pero no sin antes hacer una última reflexión, que 
es política y no orgánica. ¿Es que realmente el Gobierno 
socialista tiene una política medioambiental? Porque a 
los hechos nos remitimos. La Dirección General de Medio 
Ambiente no es nada. La Comisión Interministerial, que 
era una solución ciertamente mala a los problemas de 
coordinac'ión en materia de medio ambiente, pero era una 
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solución, ha desaparecido. ¿Realmente hay una política 
medioambiental? 

La señora VICEPRESIDENTA (García Bloise): Señor 
Ortiz, yo le voy a decir al señor Director que si él quiere 
contestar que lo haga, pero evidentemente esto no es cues- 
tión de presupuestos. Pida usted una comparecencia en la 
correspondiente Comisión. Esto no es, en absoluto, cues- 
tión de Presupuestos, porque son valoraciones e interpre- 
taciones orgánicas o políticas. Yo le ruego que para evi- 
tar perder tiempo -no perderlo, sino utilizarlo indebida- 
mente- pase a otras preguntas. 

El señor ORTIZ CONZALEZ: Simpremente anuncio 
que mi Grupo va a pedir en la enmienda correspondiente 
la supresión de la Dirección General de Medio Ambiente. 

La señora VICEPRESIDENTA (García Bloise): Pasa- 
mos a la Agrupación del Partido Liberal. Tiene la pala- 
bra la señora Yabar. 

La señora YABAR STERLING: Pensé que iba a contes- 
tar el señor Director General. 

La señora VICEPRESIDENTA (García Bloise): Yo le 
ruego que no conteste, porque no es el lugar. 

La señora YABAR STERLING: Perfecto. 
Yo le voy a hacer una pregunta puramente presupues- 

taria, señora Presidenta. Se refiere a esa Dirección Gene- 
ral que claramente va perdiendo peso específico, por de- 
cirlo finamente, a lo largo del tiempo, cuyos gastos tota- 
les en el Presupuesto para 1988 ascienden a 1.413 millo- 
nes de pesetas. Su inversión en el programa 443-D dismi- 
nuye un 26,6 por ciento y se queda reducida a 865 millo- 
nes de pesetas después de bajar 313,6 en un año. También 
bajah las transferencias a empresas privadas en un 34,5 
por ciento. Sin embargo, curiosamente -y esta es mi pre- 
gunta, señor Director General-, suben los gastos de per- 
sonal -no mucho, un 2 por c i e n t e  y suben muchísimo 
los gastos en el capítulo 11, compras de bienes y servicios, 
en un í4,9 por ciento nada menos. Es decir, que el volu- 
men más reducido de personal de la Dirección General se 
va a gastar un 15 por ciento más en compras de bienes y 
servicios el año que viene. ¿En qué concretamente se va 
a gastar esa Dirección General un 15 por ciento más en 
el capítulo II? ¿Va a ser una contratación de servicios oca- 
sionales de algún personal no funcionario que sustituya a 
ese personal que va a reducirse o van a ser simplemente 
contratos de estudios o de asesoramiento técnico a perso- 
nas concretas y determinadas lo que piensan hacer con 
ese dinero de más? 

La señora VICEPRESIDENTA (García Bloise): Tiene la 
palabra el señor Director General. 

El señor DIRECTOR GENERAL DE MEDIO AMBIEN- 
TE: Creo que las cifras son aproximadamente las que S. S .  
ha dado en cuanto a reducciones en los capítulos de in- 

versión. Creo que lo he justificado. Usted podrá ver que 
hay una modificación, por ejemplo, en inversiones de ac- 
tuación y evaluación ambiental, que es en lo que tenemos 
más déficit. De cara a esa definición de la política espa- 
hola en relación a las Comunidades Europeas hay un cre- 
Eimiento del 14,9 por ciento. Descienden las subvencio- 
nes a empresas y ya he explicado anteriormente los cri- 
terios que inducen a esa disminución. 

En el caso del capítulo 11 es un incremento del 14,9 por 
ciento, pero son seis millones de pesetas. Es evidente que 
con ese incremento no se va a dotar más el asesoramien- 
to técnico que necesita la Dirección en la formulación de 
las políticas españolas en el Consejo de Ministros de Me- 
dio Ambiente de las Comunidades Europeas. De hecho, 
esas funciones de contratación de asesorías técnicas para 
el conocimiento de los problemas, muchos de los cuales 
se plantean por primera vez en nuestro país, se hace con 
cargo a las pro6ias partidas presupuestarias y,  en concre- 
to, a las de conocimiento y definición de los problemas, 
que está contemplado en el capítulo VI. Es decir, con esos 
seis millones de incremento, que son solamente para la 
compra de bienes, de materiales, etcétera, no se realizan 
las asesorías técnicas indispensables para llevar adelante 
la formulación de políticas en el contexto de la Comuni- 
dad Económica Europea. 

La señora YABAR STERLING: Simplemente quiero 
cotejar que es nada más v ie  papel y bolígrafos. (Asen- 
timiento.) 

La señora VICEPRESIDENTA (García Bloise): Le agra- 
decemos su colaboración, señor Director General. 

- DIRECTOR GENERAL PARA LA VIVIENDA Y LA 
ARQUITECTURA 

La señora VICEPRESIDENTA (García Bloise): Vamos 
a' pasar a la comparecencia del señor Director General 
para la Vivienda y la Arquitectura. Empezamos por el 
Grupo Coalición Popular, como siempre. Tiene la palabra 
el señor Sisó. 

El señor SISO CRUELLAS: Señor Director General, me 
gustaría que el tiempo concedido a mi Grupo para esta 
comparecencia lo dedicara a explicar los objetivos, sobre 
todo cuantitativos y estratégicos del Plan 1988-1991, por 
la importancia que tiene para los Presupuestos Generales 
del Estado no s6lo del año 1988 sino en los sucesivos, ha- 
ciendo previamente y de forma breve un balance respec- 
to al cumplimiento del Plan cuatrienal 1984-1987, y agra- 
deciéndole también que nos explicara el contenido de esa 
nueva figura de promotor público. 

La señora VICEPRESIDENTA (García Bloise): Tiene la 
palabra el señor Director General. 

El setior DIRECTOR GENERAL PARA LA VIVIENDA 
Y LA ARQUITECTURA (Valdivielso Cañas): Señor Presi- 
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dente, quizá sea más fácil comenzar por el balance del 
Plan cuatrienal aunque todavía no está concluido. Sinte- 
tizando mucho, se puede considerar el balance altamente 
satisfactorio en cuanto al cumplimiento de las cifras de 
viviendas de protección oficial de promoción privada, que 
se han aproximado mucho a las 120.000 programadas. Y 
este año, que como sabe S .  S .  sufrió una pequeña repro- 
gramación a raíz de las medidas del Decreto de 23 de di- 
ciembre del año pasado, limitando ligeramente la proyec- 
ción de las ayudas personales, probablemente se sitúe en 
torno a las 110.000 viviendas, que estaban previstas para 
el año 1987, frente a las 120.000 de año tipo. 

Igualmente se puede constatar que en el año 1987, con 
una pulsion muy significativa, los objetivos de vivienda li- 
bre, de vivienda que no cuenta con apoyo público aparte 
de las desgravaciones fiscales, van a ser sensiblemente so- 
brepasados. Desgraciadamente debemos constatar que 
otros objetivos socialmente más significativos, los de pro- 
moción pública, no van a ser alcanzados en su totalidad. 
En el año 1985 se alcanzaron aproximadamente las 30.000 
viviendas año tipo. Como S. S. sabe, en el año 1986 se ini- 
ciaron aproximadamente 14.000, y este año probablemen- 
te no se llegará a las 20.000. Yo creo que, desde el punto 
de vista de los objetivos cuantitativos del Plan, éstas son 
las cifras que pueden explicar el cumplimiento. En cuan- 
to a la utilización de los recursos financieros puestos a dis- 
posición de los promotores, el cumplimiento ha sido al- 
tamente preciso, porque coincide con el cumplimiento de 
la iniciación de viviendas de promoción oficial de protec- 
ción privada. 
Yo no sé si sería prematuro, aunque evidentemente tie- 

ne una dimensión presupuestaria, esbozar aquí lo que va 
a ser un plan que necesariamente va a tener que ser asu- 
mido por el Gobierno, y que pienso que será objeto de ex- 
plicación ante la Cámara por alguien mucho más cualifi- 
cado que yo. En los momentos actuales yo tampoco me 
atrevería a hablar de plan y mucho menos a introducir la 
dimensión temporal que ha introducido S. S. en el Plan 
1988-1991. Lo que sí puedo anticipar es que estamos tra- 
bajando en la línea de establecer una programación fi- 
nanciera general; no exactamente una planificación pre- 
cisa, sino una programación que sea versátil y flexible. 
Yo entiendo la inquietud de S. S.  al plantear la pregunta, 
pero en parte me gustaría contribuir a disiparla ya que, 
dados los ritmos de calificación, la iniciación de la cons- 
trucción y el devengo de las ayudas públicas, probz’,le- 
mente el plan que ahora se está fraguando tendrá muy es- 
casa incidencia, por no decir nula, en los presupuestos del 
año 1988, que están definidos más bien en base a los arras- 
tres o a las consecuencias económicas de las decisiones y 
de las actuaciones emprendidas a lo largo del Plan cua- 
trienal. 

El señor SISO CRUELLAS: Yo me he quedado ahora 
casi boquiabierto. O sea, que es prematuro hablar en oc- 
tubre de 1987 de un plan que se va a poner en marcha el 
año 1988, que esta Cámara no conozca en absoluto un 
plan que se va a poner en vigor el año 1988, o sea, dentro 
de dos meses. Yo creo que esto es inadmisible. Agradece- 

ría al señor Director que se extendiera, porque no dudo 
de que conoce el plan y, por tanto, yo creo que debe ex- 
ponerlo aquí, puesto que es una de las razones importan- 
tes en el Ministerio y,  concretamente, en la Dirección Ge-- 
neral de la Vivienda. 

La señora VICEPRESIDENTA (García Bloise): Señor 
Sisó, me corresponde hacer un papel desagradable y no 
me gusta, pero ya le ha dicho el señor Director, y le rei- 
tero yo, que hay una Comisi6n al efecto y la personalidad 
correspondiente de la Administración dará publicidad a 
un plan que todavía no conoce el Gobierno. Por consi- 
guiente, esa son las medidas. A mí me parece que no de- 
beríamos insistir en desbordar lo que es el marco de la Co- 
misión de Presupuestos. Pida usted una comparecencia en 
la Comisibn correspondiente. Pida aquí que le expliquen 
qué comprende la partida presupuestaria pero no los de- 
talles, porque el Director nos ha dicho que no son públi- 
cos, por lo que yo me veo en la obligación de respetar es- 
tas normas de gobierno. 

El señor SISO CRUELLAS: Pero lo que no puede ser, 
señora Presidenta, es que no nos diga en qué forma va a 
incidir en los presupuestos del año 1988, que estamos de- 
batiendo, el nuevo plan de viviendas. Tiene que hacer re- 
ferencia a ello y decir que para el próximo año 1988, se- 
gún el nuevo plan, habrá tantos millones para viviendas. 
Eso es lo que nos tiene que decir. 

La señora VICEPRESIDENTA (García Bloise): ¿Puede 
usted contestar a eso? 

El señor DIRECTOR GENERAL PARA LA VIVIENDA 
Y LA ARQUITECTURA: Yo creo que realmente a eso he 
contestado antes. No hay ninguna partida en los presu- 
puestos del año 1988 que se vea afectada por la entrada 
en vigor de un plan que, dados los procesos de califica- 
ciór. provisional de viviendas, de solicitud de financia- 
ción, de concesión de créditos, de iniciacibn de obras y de 
construcción, es inverosímil que se produzca. O sea, que 
una vivienda calificada a principios de 1988 es difícil que 
esté concluida en el mismo año y, por tanto, las ayudas 
públicas deban ser satisfechas con cargo a los presupues- 
tos del año 1988. Creo que también he comentado que en 
realidad el presupuesto de 1988 es un reflejo de las actua- 
ciones del plan trienal y del plan cuatrienal, que se pro- 
yectan económicamente en el presupuesto de este año. 

El señor SISO CRUELLAS: Señora Presidenta, efecti- 
vamente se proyectan en lo que respecta a las subvencio- 
nes de intereses y de muchos más años atrás. Pero lo que 
no cabe duda es que para el año 1988 se tendrá que em- 
pezar nuevas viviendas. Usted me está hablando de las 
que aún no han madurado. Efectivamente tendrán que 
iniciar viviendas también en el año 1988. 

El señor DIRECTOR GENERAL PARA LA VIVIENDA 
Y LA ARQUITECTURA: Lo que yo trataba de explicar 
(quizá no he sido muy afortunado con mis expresiones) es 
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que las ayudas públicas, que es lo que se recoge en las par- 
tidas presupuestarias, se van a concretar en años ulterio- 
res a 1988. Naturalmente que durante el año 1988 se ¡ni- 
ciarán vivivendas con cargo al futuro plan, pero habrá 
que generalizar una normativa que ampare las subven- 
ciones. La materialización de estas ayudas se va a produ- 
cir muy probablemente a partir del año 1989, con lo que 
a velocidad de cruceso entraríamos en el año 1990. 

El señor SISO CRUELLAS: N o  insistiré más en el tema, 
porque yo creo que el señor Director General está ponien- 
do buena voluntad, pero queda clar:) que no conoce el 
plan. 

La señora VICEPRESIDENTA (García Bloise): Por el 
Grupo Parlamentario CDS tiene la palabra el señor Carro- 
sa Resina. 

El señor CARROSA RESINA: Señor Director General, 
buenas tardes. Creo que estamos en una hora en que es 
prudente ir aligerando, después de estar aquí desde las 
cuatro, 

Siento que mi primera pregunta incida sobre la que 
acaba de formular nuestro compañero el Diputado de 
Coalición Popular, porque se refiere a cómo se piensan 
distribuir los fondos destinados a la construcción, reha- 
bilitación, adquisición y arrendamiento de viviendas de- 
rivados del plan de viviendas que entrará en vigor a par- 
tir del año 1988, según se señala en los fines u objetivos 
de la memoria que se acompaña. A la vista de lo que ha 
dicho el señor Director General, por parte de nuestro Gru- 
po no habría mayor inconveniente en que esta informa- 
ción, cuando dispongan de ella y siempre que no sea de- 
masiado tarde, nos la remitan por escrito. 

La segunda pregunta hace referencia al dinero destina- 
do a rehabilitación de viviendas. Querríamos saber cuán- 
to de estos fondos, de estas cantidades se dedicará a res- 
tauración o rehabilitación Iígera y cuánto a rehabilitación 
propiamente dicha. 

En otro orden de cosas y por lo que se refiere a la cons- 
trucción directa que se promociona o que se promueve, 
nos gustaría saber qué porcentaje de este presupuesto se 
destina a obras ejecutadas en Madrid capital y qué por- 
centaje se destina al resto de las provincias españolas. 
Y por último, tenemos alguna curiosidad por conocer 

en cuánto se encarecen los presupuestos de algunos pro- 
gramas públicos sobre viviendas por la intermediación de 
la Sociedad General de la Vivienda, en los casos en que 
esta Sociedad actúa sobre estos programas y sobre este 
tipo de cor\strucciones. 

El señor DIRECTOR GENERAL PARA LA VIVIENDA 
Y LA ARQUITECTURA: Muchas gracias por omitir la in- 
sistencia en el conocimiento del plan cuatrienal, del que 
efectivamente tengo noticias aunque preferiría que lo ex- 
plicara en la Cámara cuando menos el Ministro, tras ser 
objeto de aprobación por el Gobierno. (El seiior Presiden- 
te ocupa la Presidencia.) 

Respecto a la rehabilitación de viviendas, podemos 

constatar que actualmente la mayor parte de las cifras 
-aproximadamente un 90 por ciento o incluso un por- 
centaje superior- va destinada a la rehabilitacibn ligera. 
Si no se abordan algunas medidas legislativas o funda- 
mentalmente la Ley de Propiedad Horizontal, la rehabi- 
litaci6n propiamente dicha entendida como estructural o 
pesada, como ha manifestado su señoría, es difícil que al- 
cance carta de naturaleza en nuestro país. Hay problemas 
que yo creo que están en la mente de todos y no merece 
la pena que nos extendamos. Sí se puede comprobar el he- 
cho de que, de momento, el mayor porcentaje de la reha- 
bilitacibn que se genera con ayudas públicas, y pienso yo 
que sin ellas también, es rehabilitación ligera. 

Los presupuestos de la Dirección General para la Vi- 
vienda y Arquitectura contemplan unas partidas para la 
construcción directa de vivíendas. Esta construcción di- 
recta -salvo algunos casos de interés general por siste- 
mas generales de autopistas o sustitución de viviendas 
donde se han construido pantanos, que son muy escasos- 
se concentra fundamentalmente en Ceuta y Melilla, que 
es donde el Estado sigue manteniendo la competencia, a 
través de los presupuestos de esta Dirección General. Por 
tanto, en Madrid hay una pequeña intervención en siste- 
mas generales que podría alcanzar a unas cien viviendas 
el año que viene. Sin embargo, yo pienso que S. S. no se 
está refiriendo a una intervención directa, a una construc- 
ción directa sino al programa de remodelación de barrios 
de Madrid, que el Estado financia a través de una trans- 
ferencia que pone en manos de la Comunidad y que se ci- 
fra en 5.000 millones de pesetas, tanto en el vigente ejer- 
cicio de 1987 como en el anteproyecto de presupuestos 
para el próximo ejercicio. 

Respecto a cómo encarece la construcción de viviendas 
la intermediación de la Sociedad -no es Sociedad Gene- 
ral de Viviendas; es Sociedad para la Gestión y Rehabi- 
litación de Viviendas-, no sé si el término exacto es en- 
carecer. La Sociedad cobra efectivamente un tres y me- 
dio por ciento del coste de la operación, pero se puede 
pensar que en algunos casos esta gesti6n puede ser efi- 
ciente económicamente. N o  creo que deba traducirse este 
porcentaje de gestión en un encarecimiento automático 
de la operación. 

El señor GARROSA RESINA: Quiero hecer unas míni- 
mas precisiones. 

En cuanto a la tercera de las preguntas, no me refería 
exactamente a eso, pero de todas maneras le agradezco 
la información que nos da de los 5.000 millones destina- 
dos en el presupuesto vigente y en el que va a entrar en 
vigor para la Comunidad de Madrid. Nos gustaría saber 
cuánto para el resto de las comunidades autónomas. En 
cuanto a la última cuestión, la Sociedad para la Gestión, 
puede haber casos en que efectivamente este 3,5 por cien- 
to de incremento esté bien gastado y nos parece bien, pero 
queríamos que nos lo dijera usted. Por otra parte, con re- 
lación a la primera cuestión que le planteé, le agradece- 
ría que cuando fuera posible nos enviara la documenta- 
ción solicitada. 
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El seííor DIRECTOR GENERAL PARA LA VIVIENDA 
Y LA ARQUITECTURA: Sólo una precisión, señor Pre- 
sidente. 

El señor PRESIDENTE: Sí, porque los datos ya se 
enviarán. 

El señor DIRECTOR GENERAL PARA LA VIVIENDA 
Y LA ARQUITECTURA: En realidad, no hay específica- 
mente a otra comunidad autónoma ninguna transferen- 
cia análoga a la de remodelación de barrios de Madrid. 

El señor PRESIDENTE: ¿Complacido, señor Garrosa? 

Por Minoría Catalana va a intervenir el señor Sedó. 
(Asentimiento.) 

El señor SEDO I MARSAL: Señor Director General, voy 
a referirme a un solo tema, con pregunta relacionada, del 
que se acaba de hablar. En los presupuestos de 1987 fi- 
guraba una partida de 5.000 millones para remodelación 
de barrios de la Comunidad Autónoma de Madrid. En el 
debafe de los presupuestos en el Pleno se solicitó, a irvés 
de una enmienda de Minoría Catalana que no prosperó y 
que yo defendí, destinar dotación para la remodelación 
del barrio San Cosme de Prat de Llobregat; remodelación 
ya iniciada por el MOPU desde hacía tiempo. También se 
presentó una enmienda por Izquierda Unida respecto al 
mismo tema, que después se retiró. Al acabar mi inter- 
vención en el Pleno el señor Ministro me indicó en un 
aparte que le parecía razonable la solicitud y que por en- 
cima del resultado de la enmienda, que ya sabíamos, el 
Conseller de la Generalitat constatase con él para resol- 
ver la cuestión. Creo que así se hizo. Pero en realidad, a 
pesar de las buenas palabras, incluso de las gestiones en- 
tre usted y el Director General de Arquitectura y Hábitat 
de la Generalitat, no se resolvió el asunto. Nuestra inquie- 
tud es acompañada por la del propio municipio con acuer- 
dos recientes del pleno municipal de los cuales tengo co- 
pia, ya que este año, en el presupuesto 1988, ocurre exac- 
tamente igual que en 1987. No es válido que se nos diga 
que la resolución de este tema depende del pronuncia- 
miento de las comunidades autónomas. No es así. No es 
ésta la valoración allí. Los decretos de traspaso a la Ge- 
neralitat de Cataluña y a la Comunidad Autónoma de Ma- 
drid fue iniciada por el MOPU sin posteriores valoracio- 
nes. En todo caso, deberían estar sus valoraciones inclui- 
das en lo que queda pendiente en las discusiones, lo que 
en Cataluña dirían userrellss. 

Mi pregunta, señor Director General, es la siguiente: 
¿Por qué en el presupuesto del año 1988 no es considera- 
da la dotación para continuar la remodelación del barrio 
de San Cosme de Prat de Llobregat, sin menoscabo de la 
partida destinada a los barrios de Madrid? 

El señor DIRECTOR GENERAL PARA LA VIVIENDA 
Y LA ARQUITECTURA: Efectivamente, en el proyecto de 
ley de presupuestos para el año 1988 no existe una parti- 
da especffica para iniciar la tercera fase de remodelación 
del barrio de San Cosme. Esto debe interpretarse un poco 

bajo el prisma de austeridad que ha configurado las últi- 
mas cifras de los presupuestos y que, al final, ha dejado 
sin atender una serie de demandas, algunas más o menos 
razonables, de los Ministerios proponentes. El caso de la 
remodelación de barrios de Madrid y el caso del barrio 
de San Cosme no son exactamente iguales. Hay un decre- 
to del año 1984 en que el Gobierno se comprometía a con- 
cluir el proceso de remodelación de barrios. La Generali- 
tat, al asumir las competencias exclusivas en materia de 
vivienda, asumió el expediente de San Cosme como estu- 
viera en ese momento y desde entonces no ha podido abor- 
darse presupuestariamente. 

Conozco la sensibilidad del Ministro ante este tema, 
fundamentalmente porque es un proyecto iniciado por la 
Administración central, por el antiguo PPV, que estaba 
quedando bien. He visitado el barrio. Hay una especie de 
compromiso moral -no jurídico, como en el caso que 
concierne a la Comunidad de Madrid- de concluirlo, y 
en la medida en que dispusiéramos de dotaciones presu- 
puestarias no habría ningún inconveniente en abordarlo. 

El señor PRESIDENTE: Por la Agrupación del PDP, tie- 
ne la palabra el señor Ortiz. 

El señor ORTIZ CONZALEZ: Señor Presidente, no ten- 
go más remedio que volver a incidir en el tema del Plan, 
y lo voy a hacer al margen de peticiones de información 
al señor Director General, que sin duda no puede facili- 
tar. Le van a tener que dar una medalla de sufrimientos 
por la patria por enviarle aquí a explicar un presupuesto 
sin información suficiente para ello. 

En un deseo de esclarecer las cifras que figuran en la 
memoria de programas, me voy a limitar a formularle 
unas preguntas muy concretas al señor Director General 
para saber de dónde han salido estas cantidades que fi- 
guran aquí, porque hay unas cuantificaciones, unas cifras 
de viviendas, unas cifras de subsidiación de intereses. 

Como subvenciones para rehabilitación de viviendas, 
para 1988 figuran 3.101 millones. Si no tenemos plan para 
1988, ¿a qué corresponden estos 3.101 millones? 

En el punto 7, subvenciones directas para adquisición 
de viviendas nuevas, figuran 17.000 millones de pesetas. 
¿De dónde ha salido, señor Director General, esta cifra? 

En subsidiación de tipos de interés figura la no despre- 
ciable cifra, para 1988, de 45.800 inillones, que parece res- 
ponder a 12.000 millones de viviendas nuevas del plan 
trienal y a 33.000 millones de pesetas de rehabilitación 
de viviendas libres y protegidas, suponemos que nuevas, 
porque no lo dice el documento. Figura en blanco la 
correspondiente a viviendas nuevas del plan cuatrienal. 

Señor Director General, ¿de dónde han salido estas ci- 
fras? En esta Cámara se trata de aprobar los gastos del 
Ministerio de Obras Públicas, Dirección General de Vi- 
viendas y Arquitectura, para 1988. ¿Quiere decirse que es- 
tas cifras responden a arrastres de años anteriores y,  con- 
siguientemente, no contemplan en absoluto nada nuevo 
para 1988? ¿Quiere decirse que contemplan algo nuevo 
para 1988, pero que todavía no es el plan? Señor Director 
General, <de dónde han salido estas cifras, si es tan ama- 
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ble de explicarlo? Porque la perplejidad de este Diputa- 
do, como la perplejidad del resto de los Grupos Parlamen- 
tarios, es absoluta. De verdad, le tengo una profunda ad- 
miración en estos momentos, porque tiene que torear L . 
toro sin muleta, sin capa y sin nada. 

El señor PRESIDENTE: Señor Director General, la re- 
ferencia a la fiesta nacional es al margen. 

El señor DIRECTOR GENERAL PARA LA VIVIENDA 
Y LA ARQUITECTURA: No pienso yo que en este caso el 
toro sea tan peligroso. He tratado de explicar antes a 
SS. SS. que, efectivamente, el gran núcleo de las cifras 
(porque hay, evidentemente, pequeñas cifras en el plan de 
dotaciones básicas de Ceuta y Melilla, desvinculadas del 
plan, que son originarias de este año) que figuran en el 
presupuesto del año 1988 son consecuencia de arrastres. 

Quizá la cantidad más llamativa de subsidiación de in- 
tereses es una cifra que prácticamente resulta de una es- 
timación de las viviendas que van a obtener financiación 
subsidiada o privilegiada del Estado a 3 1 de diciembre de 
1987, puesto que, como S .  S .  sabe, los libramientos de la 
subsidiación de intereses tienen carácter semestral. Sí 
puedo anticipar un rasgo del plan, aunque sea insignifi- 
cante: no van a estar subsidiados los intereses para los 
promotores en el período de carencia. Con la máxima pre- 
cisión que hemos podido, hemos estimado las cifras de fi- 
nanciación objeto de subsidio a 31 de diciembre de 1987, 
que figuran en el presupuesto del año 1988. 

He dicho antes que el plan empezará a proyectarse so- 
bre las magnitudes presupuestarias seguramente de for- 
ma decisiva en el año 1990. 

Hay un proceso administrativo de construcción de vi- 
viendas, de devengo de los subsidios y las subvenciones 
públicas que permite en estos momentos anticipar que se- 
guramente esta cifra de subsidios no va a ser sobrepasada. 

Respecto a otras cifras que ha citado S. S .  referentes a 
rehabilitaciones, son subvenciones que se van a devengar 
como consecuencia de calificaciones que van a realizarse 
este año. Se pagan también con cierto retraso. Esta es 
prácticamente la situación presupuestaria del plan. No 
tiene proyección presupuestaria en el año 1988. 

El señor ORTIZ CONZALEZ: Una precisión muy bre- 
ve, pero me parece que fundamental. 

El señor PRESIDENTE: <Es presupuestaria esta pre- 
cisión? 

El señor ORTIZ GONZALEZ: Absolutamente presu- 
puestaria, señor Presidente. 

¿Quiere decirse entonces que esta Cámara va a aprobar 
81.839 millones de pesetas sólo para cubrir los arrastres 
del pasado, y si hay plan para 1988, además, por la vía 
de crédito extraordinario, se supone, tendrá que aprobar 
veinte mil, treinta mil, cuarenta mil, cincuenta mil mi- 
llones, lo que sea, en función de lo que diga el plan? ¿O 
quiere decirse que 1988 va a ser un año sabático desde el 
punto de vista de la política de vivienda, en el que no se 

van a iniciar viviendas nuevas y simplemente se van a pa- 
gar los vidrios rotos del plan cuatrienal que terminará en 
1988? Me parece que es muy importante saber si va a ha- 
ber créditos extraordinarios. 

El señor PRESIDENTE: El señor Director General va 
a contestar, y con eso terminamos. 

El señor DIRECTOR GENERAL PARA LA VIVIENDA 
Y LA ARQUITECTURA: La secuencia de la financiación 
a través de la técnica de subsidiación de intereses y sub- 
venciones personales es diferida. Efectivamente, en el año 
1988 se va a satisfacer el gran núcleo de financiación que 
el Gobierno ha propuesto, se van a satisfacer arrastres del 
plan trienal y del plan cuatrienal -exclusivamente arras- 
tres-. Las viviendas iniciadas al amparo del futuro plan 
van a requerir financiación en años sucesivos, no en 1988. 

El peligro del crédito extraordinario que S .  S. atisba 
queda conjurado. No va a haber crédito extraordinario, 
no va a ser necesario en el año 1988. (El señor Oriiz Con- 
zález pide la palabra.) 

El señor PRESIDENTE: Se han terminado las pregun- 
tas, señor Ortiz, lo siento, pero no hay más remedio. 

El señor ORTIZ GONZALEZ: No hay crédito extraor- 
dinario ni viviendas. 

El señor PRESIDENTE: Por la Agrupación Liberal, tie- 
ne la palabra la señora Yabar. 

La señora YABAR STERLINC: Menos mal que la se- 
cuencia de los interpelantes va ordenada y uno puede te- 
ner el argumento donde lo dejó el anterior interviniente, 
porque yo, claramente, voy a seguir con el tema que ve- 
nía ocupando a mis compañeros en el uso de la palabra. 

Yo creo que está muy claro, tras las declaraciones del 
señor Director General, que la mayor parte de este crédi- 
to de 81 239 millones de pesetas para el programa 431-A 
va a ir a parar en 1988 a cubrir obligaciones del año 1987 
que no han tenido provisión presupuestaria suficiente. 
Esto, evidentemente, da salida a una situación bastante 
lamentable de los promotores de vivienda que a princi- 
pios del año, e incluso en el segundo trimestre del año, 
han visto que ha sido imposible obtener ni siquiera la ca- 
lificación provisional ni tampoco cumplir los contratos 
que tenían visados por la Dirección General de Arquitec- 
tura y Vivienda en algunas Comunidades Autónomas por- 
que no tenían financiación. Una vez resuelto esto está cla- 
ro a donde van a ir a parar estas cifras de 17.000 millo- 
nes de pesetas en subvenciones directas y desde luego qué 
parte de ese volumen importante de 45.000 millones de 
pesetas de tipos de interés va a ir a parar también a esta 
financiación. 

Lo que más preocupa en este momento no es tanto qué 
vaya a ocurrir con el dinero que aprobemos en 1988 para 
iu Dirección General, sino qué va a ocurrir con el nuevo 
?lan cuatrienal. Aunque usted sabe muy poco de él, yo le 
medo decir que el señor Ministro hace unos cuantos días 
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ha presentado ya las líneas generales de este programa. 
Lamento muchísimo que usted no se haya enterado de 
cuáles son esas líneas generales que su Ministro acaba de 
anunciar para el nuevo programa. Desde luego, la figura 
del promotor público, con bastantes privilegios sobre los 
restantes promotores, ha sido ya incluso .contestado por 
el sector y concretamente por las asociaciones de promo- 
tores actualmente existentes. ¿Qué podría decirnos sobre 
ese promotor público, de esa figura de promotor público? 
Parece ser también, aunque usted no lo sepa, que ahora 
el promotor público actúa para un segmento de la pobla- 
ción con ingresos no superiores a í,7 veces el salario mí- 
nimo interprofesional y el nuevo promotor pasaría a tra- 
bajar con un segmento de la población con ingresos.más 
elevados y en condiciones de financiación más privilegia- 
das, con el cual el otro grupo de promotores, los que no 
son el promotor público, esa nueva figura que parece ser 
que va a tener alguna relación con las Comunidades Au- 
tónomas y los ayuntamientos encargados también de esta 
función, va a ser muy perjudicado por el nuevo plan de 
promoción de viviendas. 

El señor DIRECTOR GENERAL PARA LA VIVIENDA 
Y LA ARQUITECTURA: Sobre el presupuesto de 1988, 
efectivamente, se proyectan obligaciones de 1987, pero 
también de muchos años antes, desde 1981. La acumula- 
ción por subsidiación a lo largo de 13 años más tres de 
carencia, dura en estos casos 16 años, por lo que desde el 
año 1981 hasta el dos mil y pico vamos a estar satisfa- 
ciendo la carga de intereses de los planes trienal y 
cuatrienal. 

El problema que ha planteado S .  S .  de la falta de finan- 
ciación de los promotores o unas pequeñas dificultades 
burocráticas que en algunas comunidades autónomas 
-concretamente en u w ,  que yo tenga noticias- se han 
planteado, no tiene relación alguna con una eventual in- 
suficiencia de crtklitos del año 1987. Como sabe, el Esta- 
do concierta, y este año ha concertado 425.000 millones 
de pesetas con entidades financieras, públicas y privadas. 
Y esta financiación, que luego puede ser o no objeto de 
subsidiación, se proyecta hacia los promotores privados 
que a su vez inician el proceso de construcción. Ha habi- 
do, digamos, algunas disfunciones territoriales, pero en 
estos momentos todavía esta financiación no está agota- 
da (estoy hablando con cifras del 9 de octubre), pues que- 
dan unos 80.000 millones de pesetas sin conceder de los 
que pudieran ser objeto de subsidiación por el Estado. 
Aparte de alguna pequeña disfunción territorial, este pro- 
blema, que yo sé que se ha manifestado en la presa con 
grandes alharcas, no creo que tenga ninguna relación con 
lo que es una eventual insuficiencia de los créditos del 
año 1987. 

Tuve el honor de asistir a una rueda de prensa dada 
por el señor Ministro y efectivamente esbozó las intencio- 
nes del Ministerio para la instrumentación del Plan de Vi- 
viendas. La figura del promotor público es una de las que 
se barajan, y planteamos que en lugar de atender, como 
hacia hasta ahora la promoción pública, hasta 1,7 veces 
el salario mfnimo interprofesional, llegara hasta dos ve- 

ces, que en términos brutos son unas 84.000 pesetas. 
Respecto a que las condiciones son más privilegiadas 

que las existentes, actualmente el Estado concede conve- 
nios a promotores públicos, que son las comunidades au- 
tónomas, y a través de ellas a los ayuntamientos. Las con- 
diciones con créditos estatales con muy escasas garantías 
son de créditos a 25 anos y al 5 por ciento de interés. Es- 
tamos barajando las condiciones que S. S .  designa como 
privilegiadas, que se situarían en créditos de 15 años y el 
5 6 6 por ciento de interés, según el destinatario final de 
la promoción pública. Desde este punto de vista las con- 
diciones se endurecen. No llego a concebir el plantea- 
miento cuando se habla de competencia desleal, que es 
un término que también he leído en la prensa. Cuando ha- 
blamos de hacer una promoción de viviendas con destino 
a estas personas a través de intermediarios financieros 
privados con garantías hipotecarias, es decir, dentro de 
un esquema de financiación ortodoxo y privado, aunque 
con una significativa ayuda pública, no se está haciendo 
competencia desleal a nadie, sino que se está tratando de 
promover las condiciones para que determinadas perso- 
nas, que sin estas ayudas no podrían hacer de ninguna for- 
ma la vivienda, puedan acceder a la misma. De todas for- 
mas, el promotor privado no estaría muy interesado en 
atender a este segmento de la población, porque yo que 
conozco un poco el tema puedo asegurar a S .  S .  que no 
juega la ley de la oferta y la demanda, sino más bien unos 
análisis sociológicos y unas consideraciones de asistencia 
social que hacen muy difícil a una iniciativa privada en- 
trar en este tipo de promoción. 

El señor PRESIDENTE: Muchas gracias, señor Direc- 
tor General. 

Con esto se dan por terminadas, si no me equivoco, las 
preguntas dirigidas al Director General pdra la Vivienda, 
a quien agradezco su presencia en esta Comisión. 

- DIRECTOR DEL INSTITUTO DEL TERRITORIO Y 
URBANISMO 

El señor PRESIDENTE: Buenas tardes, señor Director 
del Instituto del Territorio y Urbanismo. 

Han solicitado la comparecencia del señor Director del 
Instituto del Territorio y Urbanismo los grupos parlamen- 
tarios de Coalición Popular y Centro Democrático y So- 
cial. Puesto que el CDS ha renunciado a formular sus pre- 
guntas, queda exclusivamente el Grupo Parlamentario 
Popular, por lo que tiene ,la palabra el señor Sisó. 

El señor SISO CRUELLAS: Muchas gracias, señor Di- 
rector, por su comparecencia. 

La verdad es que he visto los presupuestos por progra- 
mas y memoria de objetivos tanto de los ejercicios de 1987 
como de 1988 y da la sensaci&n, en lo que al Instituto del 
Territorio y Urbanismo se refiere, que se ha asignado una 
cantidad fija para cada ejercicio, que es de 150 millones 
de pesetas, para justificar su propia existencia. Esto se 
hace más patente cuando se ve que para gestionar estos 



- 
COMISIONES 

6162 - 
18 DE OCTUBRE DE 1987.-NúM. 170 

150 millones es necesario gastar 246 millones de pesetas, 
porque la partida más importante, que es la de 900 mi- 
llones se transfiere al SEPES. ¿Cree usted, señor Director, 
que está justificada la existencia del Instituto del Terri- 
torio y Urbanismo? (No podrían ser sus funciones com- 
petencia de otra dirección general? Por el contrario, jno 
ser& que las dotaciones presupuestarias son muy escasas? 

Quisiera saber cuál es su opinión al respecto y me gus- 
taría que pudiera justificar su necesidad. En caso contra- 
rio, me temo que tengamos que presentar una enmienda 
en el sentido de que no es necesario el Instituto, a pesar 
de que no dudo que este Instituto que usted dirige lo está 
haciendo muy bien. 

El señor DIRECTOR DEL INSTITUTO DEL TERRI- 
TORIO Y URBANISMO (De Zumárraga y Zunzunegui): 
Realmente, el Instituto tiene una configuración que no es 
específicamente la de la dirección general. No es un ór- 
gano que responda a la estructura convencional de direc- 
ción general dentro del Ministerio. Por tanto, no hay una 
relación directa entre las inversiones que se efectúan y las 
gestiones que son necesario realizar, puesto que no todas 
las actividades exigen necesariamente un gasto de inver- 
siones reales. 

Hay órganos, como en el caso concreto del Instituto del 
Territorio y Urbanismo, en que cl tipo de actividad fun- 
damental es el de gestión realizada por funcionarios. Le 
voy a dar una explicación que tal vez le satisfaga. El pro- 
ceso de transferencia a las Comunidades Autónomas de 
las competencias exclusivas en materia de ordenación del 
territorio y urbanismo ha configurado un estado plural 
en cuanto al número de órganos urbanísticos que existen 
en estos momentos en el país. Hay 17 comisiones supe- 
riores de urbanismo y aproximadamente cuarenta y tan- 
tas comisiones provinciales de urbanismo. La necesidad 
del Estado de tener conocimiento y presencia en el con- 
junto de organismos que formulan y realizan el planea- 
miento y aprueban en definitiva el planeamiento de to- 
dos los municipios -de los ocho mil y pico de municipios 
del país- exige de una dotación de funcionarios que per- 
mita la asistencia a todas las Comisiones de Urbanismo 
y el seguimiento del estado de planeamiento del país. 

Eso, acompañado de otros temas, exige un número de 
personas que no tienen una traducción directa en presu- 
puesto. No sé si habré contestado adecuadamente al re- 
querimiento del señor Diputado. 

El señor PRESIDENTE: Señor Sisó, ¿ha contestado a 
lo que preguntaba? 

El señor SISO CRUELLAS: Más o menos, pero de to- 
das maneras es una lástima -cr i t ico lo mismo que hasta 
ahora- que como no me han sido contestadas un mon- 
tón de preguntas que he hecho, quizá en esta respuesta 
hubiese visto esta utilidad que puede tener el Instituto y 
que usted acaba de decir en apoyo a los distintos muni- 
cipios españoles. 

El señor PRESIDENTE: Terminadas las preguntas al 

señor Director del Instituto del Territorio y Urbanismo, 
no me queda más que agradecerle su presencia aquí, la- 
mentando que haya tenido que esperar tanto rato para 
tan poca intervención. 

- PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HIDRO- 
GRAFICA DEL NORTE 

- PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HIDRO- 
CRAFICA DEL TAJO 

- PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HIDRO- 
CRAFICA DEL EBRO 

- PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HIDRO- 
CRAFICA DEL DUERO 

El señor PRESIDENTE: Se ruega la comparecencia de 
los señores Presidentes siguientes: De la Confederación 
Hidrográfica del Norte, de la Confederación Hidrográfica 
del Tajo, de la Confederación Hidrográfica del Ebro y de 
la Confederación Hidrográfica del Duero. 

Ha solicitado la comparecencia de los cuatro señores 
Presidentes que se acaban de citar el Grupo Parlamenta- 
rio de Coalición Popular. Esta presidencia ha consultado 
al portavoz si tenía inconveniente en que subieran los cua- 
tro juntos al  estrado y ha contestado que no, por cuya ra- 
zón están aquí, 

Por Coalición Popular, tiene la palabra la señora Es- 
tevan. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Entiendo que voy a for- 
mular las preguntas a cada uno de los Presidentes y,  des- 
pués, contestará cada uno de ellos. 

Empezamos por la confederación Hidrográfica del Nor- 
te. Muchas gracias, señor Presidente de la Confederación, 
por su presencia en esta sesión. Les hemos convocado por- 
que nos parece importante su presencia. Nos parece im- 
portante porque sus organismos lo son y porque la nueva 
Ley de Aguas confiere todavía mayor entidad a sus orga- 
nismos. Esa entidad y esas funciones entendemos -es glo- 
bal para todos ustedes e s t w  que debe ir acompañada de 
unas dotaciones presupuestarias, de unos recursos y de 
unas posibilidades de actuación. 

En ese sentido, queremos preguntar las siguientes cues- 
tiones: el programa 441 -A, sobre infraestructura urbana, 
saneamiento y abastecimiento de agua, prevé en 1988 in- 
versiones por valor de 601 millones de pesetas y los 
anexos de inversiones -vuelvo a decir la misma palabra 
que estoy usando toda esta tarde- son confusos, incon- 
cretos y se van buscando cifras que difícilmente cuadran 
con los datos de los presupuestos de la dirección de las 
Confederaciones y de otras secciones del presupuesto. Por 
lo tanto, le agradecería que me dijera, en primer lugar, 
qué proyectos, si es que hay alguno, de esos 601 millones 
de pesetas en infraestructura urbana, saneamiento y abas- 
tecimiento de agua, corresponden a Galicia y a Cantabria. 
Y ,  si no corresponde nada, si es tan amable, díganos tam- 
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bién por qué. Si le es más cómodo enviamos por escrito 
información de los mismos, tambiCn nos sirve. 
La segunda pregunta se refiere al programa 512-A, so- 

bre gestión e infraestructura de recursos hidráulicos, que 
cuenta con 73 millones en el Capítulo VI, en inversiones, 
y con una superficie territorial tan amplia, también es 
verdad que tan artificial, como la cuenca del Norte, nos 
parece que tiene muy pocas posibilidades de llevar ade- 
lante de ese programa. Por Lo tanto, la pregunta es {qué 
distribución tienen esos 73 millones? Naturalmente, que 
se complementa con otras actuaciones de otros centros, 
pero yo me refiero concretamente a esos fondos de su 
presupuesto , 

La tercera pregunta es ¿cuántas estaciones de aforo y 
cuántas estaciones para vigilancia de la calidad del agua 
tiene la Comisaría en Galicia, Asturias, Cantabria y el País 
Vasco? y más que esto, que ya lo he visto en el documen- 
to de todos los años sobre datos analíticos de las estacio- 
nes, lo que me interesa es qué previsiones de ampliacio- 
nes tien$ -si las tienen- y, en tal caso, qué presupues- 
to, porque a nosotros nos parece a todas luces insuficiente. 

La cuarta pregunta es, ¿qué cdntrol efectúan de los re- 
siduos tóxicos y peligrosos presentes en los efluentes lí- 
quidos (suponiendo que sea competencia de la Confede- 
ración el vigilar los vertidos y el saneamiento de aguas re- 
siduales) y, si es así, también qué depuradoras de aguas 
negras y qué embalses van a iniciarse en 1988 en las cua- 
tro regiones de esa cuenca? 

La otra pregunta es ¿por qué no han cobrado el canon 
de vertido en 1986 y 1987? Esta pregunta se la formulo a 
las cuatro Confederaciones. 

El señor PRESIDENTE: ¿Las preguntas que vaya a for- 
mular son para los cuatro iguales? 

La señora ESTEVAN BOLEA: No son todas iguales, 
pero, en concreto, las que sean igual si las voy a decir. 
Concretamente es ésta. 

El señor PRESIDENTE: Exacto, porque así ganaremos 
tiempo. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Señor Presidente, la úni- 
ca razón es que, como las respuestas que estamos obte- 
niendo de las Comunidades Autónomas, de ayuntamien- 
tos y de miembros de la Administración, del Ministerio 
de Industria, no coinciden y no tenemos muy claras Las 
ideas, nos gustará una respuesta para que quede recogi- 
da en el rDiario de Sesionesrp. A ver si así alguno nos 
enteramos. 

Otra pregunta para los cuatro senores Presidentes de 
Confederaciones es jcuánto prevén recaudar por canon de 
vertido en 1988? También la misma pregunta para los 
cuatro, ¿disponen de un verdadero censo de vertidos? Si 
los censos de vertidos los han encargado a empresas de 
fuera -no los hacen las Confederaciones- necesitaría- 
mos los inventarios por regiones. En tal caso, para la Con- 
federación del Norte, ¿qué coste tienen en Galicia, Astu- 

-ias y Cantabria? Como es natural no le pregunto por el 
País Vasco. 

(Se van a realizar, analizando y caracterizando debi- 
iamente vertidos, o van a ser unos inventarios teóricos, 
:omo se viene haciendo, con lo cual no tenemos datos rea- 
les y así nos va con las depuradoras? Si puede enviamos 
todo esto por escrito, el desglose de encargos y proyectos, 
también se lo agradeceríamos. 

La octava pregunta es ¿qué medidas y proyectos han 
previsto para el control de inundaciones y corrección de 
avenidas en unas cuencas torrenciales, tan cortas y tan 
singulares geográficamente como las de la cuenca del 
Norte? 

La novena: Continúa sin acabarse el Plan Hidrológico 
de la cuenca del Norte. ¿Cuándo piensa que estará y a qué 
empresa se le ha encargado, si es que lo han encargado? 

Finalmente, ésta es la última pregunta, y también va 
hecha para los cuatro Presidentes de Confederaciones: 
LQuién tiene las competencias en materia de abasteci- 
miento y saneamiento, en este caso de la cuenca del Nor- 
te, en Galicia, Asturias, Cantabria y Pafs Vasco? 

El señor PRESIDENTE: Tiene la palabra el señor Pre- 
sidente de la Confederación Hidrográfica del Norte. 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFJZDERACION HI- 
DROCRAFWA DEL NORTE (Naves Alias): Creo que las 
preguntas que me formula se salen, a mi modo de ver, de 
lo que son preguntas estrictamente presupuestarias. No 
obstante, trataré en el repaso de las mismas de aclararlo. 
Quizá algún Presidente posteriormente pueda aclarár- 
selas. 

En primer lugar, se referfa a los presupuestos de orga- 
nismos. Como bien sabe, el Director General de Obras Hi- 
dráulicas, en una intervención anterior, manifestó que las 
Confederaciones son organismos autónomos, pero, con in- 
dependencia administrativa del Ministerio, ejecutan o ex- 
plotan las obras que les encomienda el Ministerio de 
Obras Públicas a través de la Dirección General de Obras 
Hidrhulicas. Incluso la gestión administrativa, econ6mi- 
ca está también incardinada en la propia Dirección Ge- 
neral. Por ello, entiendo que un Presidente de Confedera- 
ción responde de los presupuestos que le afectan. 

Usted preguntaba por qué el programa 441-A, infraes- 
tructura urbana, abastecimiento y saneamiento, se dirige 
a la cuenca del Norte. El Director General de Obras Hi- 
dráulicas en su intervención anterior le manifestó que 
únicamente en España existen dos Comunidades Autóno- 
mas que no han obtenido las competencias en materia de 
abastecimiento y saneamiento: ella son el Pafs Vasco y 
Navarra. Independientemente de las previsiones presu- 
puestarias que tenga la Direccidn General de Obras Hi- 
dráulicas en este programa - c r e o  que el Director Gene- 
ral manifestó incluso la cifra-, aparecen también en los 
presupuestos de la Confederación los 601 millones de que 
usted habla. Desea saber qué proyectos en concreto am- 
paran este concepto presupuestario. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Perdón, sólo en Galicia 
y Cantabria, si es que hay algún dato. 
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El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROGRAFICA DEL NORTE: No, únicamente se refiere 
al País Vasco. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Entonces no necesita 
contestación. 

~i señoi PRESIDENTE DE LA CONFEDERACI~N HI- 
DROCRÁFICA DEL NORTE: Sobre el programa 512-A, 
que se refiere a gestión, infraestructura y recursos hidráu- 
licos, creo que también quería unas previsiones desglosa- 
das de estos 73.925.000 pesetas que obedecen a dos tipos 
de inversiones: una inversión nueva, que suma 47 millo- 
nes, y otra inversión de reposición, que suma 26 millones. 

La inversión nueva entiéndase como adquisición de 
terrenos, edificios, constmccibn, maquinaria, adquisición 
de vehículos, mobiliario y material de información. 

En cuanto a las inversiones de reposición, debemos in- 
cardinarlas en estudios, defensas, aplicaciones industria- 
les, forestales y agronómicas. Este es el desglose de los 
conceptos a los que van destinados estos 73 millones. Si 
usted quiere puedo darle también las cifras individua- 
hadas .  

La señora ESTEVAN BOLEA: Si es tan amable me las 
da por escrito. No es necesario que las mencione. 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROGRAFICA DEL NORTE: Doy contestación a su in- 
quietud sobre el número de estaciones de aforo. Sincera- 
mente, no las recuerdo, porque ésta es una pregunta que 
no sé si tiene coincidencia en el Presupuesto del 88 de la 
Confederación. Puede tenerla como inversión de reposi- 
ción para reparación de algunas estaciones de aforo o 
creación de algunas nuevas. Le contestaré por escrito para 
que sepa su número, si le interesa. Incluso le daré las pre- 
visiones en algunas de ellas donde se aborden repa- 
raciones. 

Si no anoté mal, hacía una pregunta sobre el control 
de los vertidos. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Si me lo permite, por al¡- 
gerar el debate, todas las preguntas que le he hecho al Pre- 
sidente tienen relación con el presupuesto, sea presupues- 
to de la Dirección General de Obras Hidráulicas, sea de 
la Comunidades Autónomas, porque, en definitiva, al- 
guien tiene que hacer lo que hay que hacer, y eso se rea- 
liza con un dinero. Por lo tanto, las preguntas van enca- 
minadas a saber si lo va a hacer Obras Hidráulicas o las 
Comunidades Autónomas. 

Sobre la pregunta de aforos, lo que realmente me inte- 
resaba saber -aparte de que me parece muy bien que 
haya inversiones de reposición: debe haberlas, porque hay 
estaciones que no funcionan; por lo tanto, no tenemos afo- 
ros, tenemos grandes lagunas en esos años- es si va a ha- 
ber más, porque tenemos pocos gastos. 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION H1- 
DROCRAFICA DEL NORTE: Indudablemente, tendrá 

que haber más estaciones de aforo en años sucesivos. Ha- 
brá que reconsiderar también los puntos de ubicación de 
las actuales estaciones, que en un momento podrían ser 
significativas, porque el cauce de un determinado río no 
estuviera regulado -ahora lo está- y quizá esa estación 
de aforos serfa más necesaria en otra cuenca. 

En cualquier caso, lo que compete a presupuestos de 
Confederación en cuanto a la inversión de reposici6n o 
quizá a afrontar alguna inversión nueva en esta zona le 
será comunicado por escrito. 

El señor PRESIDENTE: ¿Hay alguna pregunta más? 
(Pausa.) ¿Estas preguntas no podrían ser contestadas por 
escrito, ya que el tiempo está agotado? 

La señora ESTEVAN BOLEA: Sí, salvo una, a la que 
sólo deberá contestarme si o no. 

De su exposición debo entender que la Confederación 
de Aguas del Norte no tiene competencia en Galicia, As- 
turias y Cantabria y, en consecuencia, no tiene que dotar 
presupuestariamente las actuaciones en materia de abas- 
tecimiento urbano, saneamiento de aguas. 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROCRAFICA DEL NORTE: N o  tiene competencias sal- 
vo en el País Vasco y Navarra. 

La señora ESTEVAN GOLEA: Por tanto, ¿el canon de 
vertido no lo va a recaudar la Confederación? 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROCRAFICA DEL NORTE: Sí, eso es independiente. 

La primera pregunta es independiente de la segunda. 
Las competencias en materia de abastecimiento y sanea- 
miento figuran transferidas a cuatro de las seis Comuni- 
dades Autónomas que son dominio territorial de la Con- 
federación Hidrográfica, excepto País Vasco y Navarra ... 
El resto las han asumido plenamente: luego tienen toda 
la con\petencia porque así está ya establecido. Fuera de 
ello, quiere decirse que en el programa de infraestructu- 
ra de abastecimiento y saneamiento nuestras actuaciones 
se limitarían al País Vasco y a Navarra. 

El señor PRESIDENTE: iLas demás preguntas pueden 
ser contestadas por escrito?, porque no vaya a ser que, en 
lugar de avanzar, retrocedamos. 

La señora ESTEVAN BOLEA: No, porque hay una im- 
portantísima. Después todos los demás señores contesta- 
rán mucho más rápido. En definitiva, la comparecencia 
es para todos ellos y los hemos convocado para este tema, 
que es importante. 

La pregunta es: si van a recaudar el canon de vertido 
y no tienen competencias, ¿por qué lo recaudan?, ¿a que 
lo destinarán? 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROCRAFICA DEL NORTE: El canon de vertido viene 
contemplado en la Ley de Aguas y establece que el orga- 
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nismo de cuenca será la Confederación Hidrográfica, que 
será la institución que ha de recaudarlo. 

Posteriormente -y se lo digo para mayor claridad-, 
está previsto que el organismo de cuenca ponga esa re- 
caudación a disposición de los órganos competentes en la 
materia de abastecimiento y saneamiento. Eso mismo 
dice la Ley. Es decir, la Confederación Hidrográfica es el 
órgano que recauda. Allá donde tenga competencias, si 
las tiene, podrá abordar obras de abastecimiento y sanea- 
miento. Donde no las tiene tendrá que ponerlo a disposi- 
ción de las instituciones o administraciones que tengan 
competencia. 

El señor PRESIDENTE: ¿Le queda alguna pregunta a 
s. S.? 

La señora ESTEVAN BOLEA: Para el señor Presidente 
de la Confederación del Norte, no. Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE: ¿Quiere S .  S .  formular las pre- 
guntas al señor Presidente de la Confederación Hidrográ- 
fica del Tajo? 

La señora ESTEVAN BOLEA: Por supuesto que sí. Ade- 
más, enlazando con esta última respuesta del Presidente 
de la Confederación de Aguas del Norte, quiero hacerle 
esta pregunta al Presidente de la Confederación de Aguas 
del Tajo. Toda la región de Madrid es cien por cien cuen- 
ca del Tajo. Es decir, todo su territorio en recursos hídri- 
cos es tributario de la cuenca del Tajo; sin embargo, tie- 
ne una Ley del año 84, reguladora del abastecimiento y 
saneamiento de aguas, y es el Canal de Isabel 11 el órga- 
no que la región de Madrid ha establecido para recaudar 
otros cánones, otras tarifas, incluido el canon de vertido. 

Mi pregunta a este Presidente es: ¿no recuerda la Con- 
federación en este caso? ¿Por qué Madrid sí recauda por 
sí misina? 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROCRAFICA DEL TAJO (Martín Pantoja): Señoría, me 
permito a este respectocomentarle el artículo 289 del Re- 
glamento del Dominio Público Hidráulico, donde dice que 
cuando el sujeto pasivo del canon de vertido viniera obli- 
gado a soportar otras cargas económicas ya establecidas, 
o puedan serio por las Comunidades Autónomas o por las 
corporaciones locales en el ejercicio de sus competr .icias, 
para financiar planes o programas públicos de depuracio- 
nes de aguas residuales, el Consejo del Agua determinará 
anualmente las reducciones que deban realizarse por el 
importe de canon de vertido. 

Por tanto, en el caso de Madrid, evidentemente el Ayun- 
tamiento de Madrid, como Corporación local, ya pasa una 
tasa en el servicio de abastecimiento, que corresponde a 
la financiación del Plan de Saneamiento Integral y, con- 
secuentemente, del tema de vertidos. 

Creo que he contestado. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Sí y no, señor Presiden- 
te, porque Madrid no pasa una tasa, pasa tres: pasa el ca- 

non de vertido, el de abastecimiento y, además, se habla 
de un canon suplementario, que yo espero que no cobre, 
pero que podrta cobrar, según la Ley de Aguas de Madrid, 
para restauración ecológica del medio. 

¿Quiere decir su respuesta que si todas las Comunida- 
des .Autónomas promulgan una ley reguladora de abaste- 
cimiento y saneamiento serán ellas las que perciban el ca- 
non, igual que Madrid o Cataluíia, que tambien tiene par- 
te en la cuenca del Ebro? 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROGRAFICA DEL TAJO: Evidentemente, si hay una re- 
percusión de los abastecimientos o del canon que se co- 
bra por el abastecimiento de agua, dentro de lo que sea 
una posibilidad de depuración de esas aguas, estimo que 
sí. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Muchas gracias. Su res- 
puesta es clarificadora y se la agradezco enormemente. 

En general, para 1988, su organismo tiene un presu- 
puesto de 2.918 millones de pesetas. Ya nos han dicho us- 
tedes -y ya lo sabíamos porque nos hemos leído desde 
los anexos de inversiones hasta la totalidad de la estruc- 
tura de sus confederaciones- que ustedes llevan los tra- 
bajos técnicos, la gestión administrativa de los trabajos 
de la Dirección General de Obras Hidráulicas, pero eso 
no obsta para que las cifras de sus organismos sean real- 
mente alarmantes, en cierto modo. De los 2.918 millones 
de pesetas, un 65 por ciento son gastos de personal y un 
17 por ciento gastos de inversión. Esto ya es grave, pero 
lo grave de verdad es una vez más el programa 441-A, In- 
fraestructura urbana, saneamiento y abastecimiento de 
agua, que tiene en el ejercicio de 1988, un triste presu- 
puesto de 187 millones, de los que el 88 por ciento son gas- 
tos de personal -tendrán ustedes que vigilar o atender 
muchas cosas- y un 2,s por ciento de gastos de inver- 
sión, 4.7 millones. Además de Madrid, la cuenca del Tajo 
tiene otras muchas ciudades y territorios que necesitan 
saneamientos, abastecimientos, mejoras, colectores, mu- 
chas cosas, señor Presidente, lo sabe usted mucho mejor 
que yo. Mi pregunta es: ¿Qué puede usted hacer con 4,7 
millones, además de lo que Le aporte la Dirección Gene- 
ral de Obras Hidráulicas, que tampoco es mucho para una 
cuenca tan grande? 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROCRAFICA DEL TAJO: Tengo que volver sobre algo 
que creo que ya se ha expuesto reiteradamente en esta se- 
sión, y es sobre el tema de transferencias en materia de 
abastecimiento y saneamiento, que en el caso de la Con- 
federación Hidrográfica del Tajo se extiende a todas las 
Comunidades Autónomas que lo integran. Tenemos cinco 
Comunidades Autónomas dentro de nuestro territorio: 
una gran parte de Castilla-La Mancha, una pequeña par- 
te de Castilla-León, casi la integridad de Madrid, parte de 
Extremadura y una pequeña parte de Aragón. En todas es- 
tas Comunidades Autónomas está transferida la compe- 
tencia sobre abastecimiento y saneamiento. Por todo ello 
el presupuesto realmente es bajo. Ese presupuesto corres- 
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ponde a unas cuestiones de incidencias y liquidaciones de 
cuando la Confederación tenía competencias en el tema; 
más que la Confederación, la Dirección General de Obras 
Hidráulicas. 

Sobre el tema de personal que me comenta, evidente- 
mente hay unos gastos fijos importantes. Tenga en cuen- 
ta S .  S .  que la Confederación asesora técnicamente e in- 
cluso gestiona obras y direcciones de obras a las Comu- 
nidades Autónomas y a las entidades locales, como mar- 
ca la propia Ley de Aguas. Y en ese papel es donde real- 
mente tenemos esas asignaciones. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Ahora sí que me ha de- 
jado preocupada, señor Presidente, porque si de verdad 
para asesorar a unas Comunidades que, por haber recibi- 
do funciones y competencias, pero sin dinero ni poder dis- 
poner ellas de ese dinero, no ejercitan funciones, usted tie- 
ne aquí un 88 por ciento de sus gastos en personal y se 
dedican a asesorar esas cosas que no se hacen; de verdad, 
me alegro mucho de que ustedes hayan podido venir, por- 
que el tema no puede estar más confuso ni más desasis- 
tido. Me parece que en sucesivas comparecencias tendre- 
mos que abordar de nuevo estos problemas, junto con las 
Comunidades Autónomas. 

Mi pregunta ahora es: jcuántas depuradoras de aguas 
residuales -que son muchas- ha construido la Confede- 
ración Hidrográfica del Tajo desde 1970 y ,  sobre todo, 
cuántas de ellas funcionan? 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION H1- 
DROCRAFICA DEL TAJO: Creo que no voy a poder con- 
testarle en estos momentos. Ha construido bastantes, evi- 
dentemente cuando tenía competencias. Ahora mismo re- 
cuerdo algunas de las de Madrid, por ejemplo, Butarque, 
la depuradura sur, que funcionan, y le enviaré una res- 
puesta con el resto, a partir de 1970, como me ha dicho 
s. s. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Muy bien, señor Presi- 
dente. Solamente una pregunta más y muy cortita. 

En estos momentos, ¿conoce la’ Confederación Hidro- 
gráfica del Tajo, a través de la Comisaría de Aguas el vo- 
lumen de residuos tóxicos y peligrosos presentes en las 
aguas residuales que van a la cuenca del Tajo? La Ley de 
Aguas prohíbe el vertido, pero de hecho esos residuos es- 
tán incorporados en los efluentes y puede tener la seguri- 
dad, por desgracia, de que en estos momentos van a las 
cuencas. Es decir, no cabe que conteste: están prohibidos. 
Están prohibidos, pero los vertidos se están haciendo. 
¿Conocen el volumen de residuos tóxicos? 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROCRAFICA DEL TAJO: Se puede decir que sí. Esta- 
mos haciendo una serie de estudios continuos, por medio 
de la Comisaría de Aguas, que se encarga precisamente 
de estas cuestiones, sancionando los casos que es menes- 
ter. No le puedo dar un volumen exacto. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Nos lo envían por escri- 
to y es suficiente. 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROGRAFICA DEL TAJO: ¿De residuos tóxicos? 

La señora ESTEVAN BOLEA: No, si tienen ustedes he- 
cho un inventario del volumen de residuos tóxicos que se 
vierten en esa cuenca. Si han hecho un censo de vertidos, 
si han hecho un inventario y han caracterizado efluentes 
tienen que tenerlo. Si no lo tienen, mal van a ir los pla- 
nes hidrológicos y la documentación básica. Por tanto, a 
estas alturas, y de acuerdo con los datos que se nos han 
dado sobre la presentación de la documentación básica, 
parece que debieran tenerlo. Si lo tienen nos lo envían; si 
no, no. 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROGRAFICA DEL TAJO: Precisamente en este momen- 
to estamos elaborando la documentación básica del plan 
hidrológico y ,  evidentemente, es uno de los temas que hay 
que recoger, dentro de todos los estudios que se han ido 
haciendo a lo largo de los tiempos, incluso con las actua- 
lizaciones convenientes. 

La señora ESTEVAN BOLEA: No tengo ninguna pre- 
gunta más, señor Presidente. Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE: Pasamos a las preguntas al se- 
ñor Presidente de la Confederación Hidrográfica del Ebro. 

Tiene la palabra la señora Estevan. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Gracias, señor Presiden- 
te, gracias a todos por venir hasta aquí. Le reitero que es 
enormemente importante para los planes hidrológicos y 
para las cuencas que sus organismos sean considerados 
debidamente, que creo que no lo están en los actuales pre- 
supuestos. En el suyo, de los 2.881 millones totales que 
tiene, el 79 por ciento son gastos de personal y,  salvo en 
Navarra, no sé qué inversiones va a poder hacer usted. Us- 
ted tiene 8,7 por ciento en inversiones, que me imagino 
que irán a Navarra, pero quiero preguntarle, en la cuen- 
ca del Ebro, zona Catalana, Cataluña está recaudando el 
canon de vertido en los vertidos industriales. Por supues- 
to, en usos domésticos o a través de la tarifa, no hay nin- 
gún problema, en las distintas sociedades de aguas. iTie- 
ne usted conocimiento de cuánto se ha recaudado en los 
años 1985, 1986, 1987 por la Junta de Saneamiento? 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROCRAFICA DEL EBRO (Nada1 Reimat): N o  tengo co- 
nocimiento de la cifra exacta, pero podría decirle que el 
problema de Cataluña con respecto al canon de vertidos 
es que ha aplicado un antecedente muy malo. Con una ac- 
titud paternalista, el Gobierno de Cataluña ha hecho una 
Ley de Vertidos que exonera a determinadas áreas terri- 
toriales y grava a otras. En consecuencia, la Generalidad 
de Cataluña no está recaudando el canon de vertidos en 
la integridad del territorio de Cataluña, lo cual probable- 
mente provocará una acción subsidiaria por parte de la 
Confederación del Ebro, salvo que por su Junta de Go- 
bierno se entendiera que determinadas áreas territoria- 
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les, por la capacidad de dilución de los ríos, debían de 
quedar exoneradas. También puedo decirle que Cataluña 
está teniendo muchos problemas en cuanto ha salido de 
las zonas industriales. Al mismo tiempo que Presidente 
de la Delegación, ostento la representaci6n del Gobierno 
en la Administración Hidráulica de Cataluña y en cuanto 
he llegado a las zonas rurales, con los vertidos de gran- 
jas, de pequeños municipios, la problemática con la que 
se está encontrando el Gobierno de la Generalidad es real- 
mente importante para poder recaudar. 

Como última cuestión en relación a Cataluña, quisiera 
aclarar parte de la intervención de un compaiiero mío, en 
el sentido de ser una Comunidad Autónoma que está re- 
caudando. Lo que estamos facultados a recaudar es aque- 
lla diferencia que existiera en el cálculo del canon, en base 
a las tablas que se aprobaron en 1986 y que pondremos 
al cobro en el primer trimestre de 1988 con respecto a 
1987, si existen diferencias entre el canon que se aplica 
en ese territorio y el que se estuviera cobrando por parte 
de la comunidad autónonia. Podríamos subsidiariamente 
no solamente cobrar en las áreas donde no se está cobran- 
do, sino incluso en las áreas donde se está cobrando la di- 
ferencia. Lo que ocurre es que venturosamente todas las 
comunidades autónomas de la cuenca - e n  este momen- 
to, desgraciadamente, salvo Aragón-, pertenecen a la 
Junta de Gobierno de la Confederación, lo cual permite 
una estrecha colaboración con la generalidad, a fin de que 
el cálculo del canon sean lo más aproximadamente posi- 
ble y obviemos esa dualidad. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Le puedo asegurar que 
ninguna granja, y eso que la ganadería contamina muchí- 
simo más que la población urbana, va a pagarle nada. La 
disposición al pago es nula, por lo que debe desechar re- 
cibir un solo céntimo de la ganadería. Tendrá que hacer 
como los catalanes: cubrir sus necesidades con lo que re- 
caude de usos domésticos y de vertidos industriales. No 
obstante, bueno es que tenga las ideas más claras sobre 
este tema. 

Querría que me explicara alguno de ustedes -si me lo 
explica usted no se lo pregunto al siguiente- por qué no 
han cobrado el canon de vertidos de 1986. 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROCRAFICA DEL EBRO: Se lo puedo tratar de expli- 
car en relación a la Confederación Hidrográfica del Ebro. 
Cuando se aplicó la Ley de Aguas, de la gestión que ve- 
nían desarrollando las Comisarías no teníamos controla- 
do más allá de un 40 por ciento de los vertidos. A partir 
de la publicación de la Ley de Aguas hemos conseguido 
poner en marcha toda una serie de actuaciones adminis- 
trativas que nos han permitido tener controlados en este 
momento aproximadamente el 75 por ciento. A través de 
un estudio que nos ha contratado la Dirección General de 
Obras Hidráulicas y un inventario de vertidos y aprove- 
chamientos, que nos cuesta 180 millones de pesetas, cuan- 
do tengamos que presentar las directrices básicas del plan 
estaremos en condiciones de alcanzar, como mínimo, un 
95 por ciento de conocimiento de vertidos, pero no sólo 

del vertido como se venía conociendo antes, sino de las ca- 
racterísticas del vertido. Hay un coeficiente, que creo que 
conoce, que hay que aplicar en funcióin del contenido de 
cada vertido. 

Por el interés que está demostrando, yo le agradecerfa 
muchfsimo que trasladara a algunas corporaciones loca- 
les, presididas por alcaldes de su partido, que nos ayuda- 
ran más, porque hay una gran reticencia a colaborar en 
los datos de los vertidos reales, con carácter general. No 
solamente son los granjeros, sino también los ayunta- 
mientos los que nos generan muchos problemas. 
Es decir que no estábamos en condiciones reales de co- 

meter una injusticia, ya que a mí me parece injusto co- 
brar el ayuntamiento o al industrial o al agricultor que 
voluntariamente ha venido a legalizarse y no cobrar a 
aquel que hace caso omiso del requerimiento de la Admi- 
nistración para que se legalice, con lo cual estaríamos gra- 
vando al que va de buena voluntad y favoreciendo al que 
está ocultando. 

En consecuencia, a mi me pareció que no era oportuno 
y que merecía la pena esperar un poco. Probablemente 
tiene usted razón cuando dice que en ese aspecto debe- 
ríamos estar más reforzados, puesto que nos faltan me- 
dios humanos y para controlar mejor los cauces, ya que 
hay muchos vertidos clandestinos. Los sábados por la no- 
che tenemos que poner guarderfa, dado que los vertidos 
los guardan en bañeras y los sábados por la noche los suel- 
tan. Eso nos obliga a tener guardas en los colectores los 
sábados por la noche, porque creen que ese día no vamos 
a tener guarderfa. 

Asf pues, parecía poco justo poner al cobro un canon 
en un momento en el que el clandestino no le íbamos a 
gravar. Creo que en el primer semestre de 1988 podremos 
poner el canon a un 75-80 por ciento, como mfnimo, de 
los vertidos y el resto será una responsabilidad nuestra 
localizarlo. 

El señor PRESIDENTE: Hemos desbordado el tiempo, 
señoría. Si tiene alguna otra pregunta concreta que hacer 
al seiior Presidente, hágasela. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Señor Presidente, tengo 
muchas, pero si hemos agotado el tiempo, me quedo aquí. 

El señor PRESIDENTE: Nunca, en mis actuaciones de 
Presidente, acostumbro a ser tan' absolutista como para 
decir que se ha agotado el tiempo y ptinto. Siempre que- 
da una última pregunta que hacer. De manera que, de las 
que tenga que hacer al señor Presidente de la Confedera- 
ción Hidrográfica del Ebro, seleccione la que estime más 
apremiante y más urgente. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Una corta que se contes- 
ta con una cifra. ¿Qué fondos han destinado para encar- 
gar el Plan Hidrológico en la Cuenca del Ebro, si es que 
lo han encargado fuera, y cuánto cuesta? 

El seiior PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROGRAFICA DEL EBRO: Nosotros no queremos encar- 



gar el Plan Hidrológico a ningún «consultingn. Entende- 
mos que es una responsabilidad corporativa del organis- 
mo de cuenca el hacer el plan, Otra cosa es que utilice- 
mos determinados servicios técnicos para algunos estu- 
dios auxiliares. El avance del plan de 1980 creo que la ma- 
yor crítica que recibió de la sociedad fue que fueron en- 
cargados globalmente a empresas consultoras. Creo que 
debe ser el organismo el que haga el plan, a través de sus 
servicios técnicos, a través del consejo del agua, a través 
de la Junta de Gobierno, con una participación institucio- 
nal. Nosotros en este momento tenemos contratados a- 
tudios por un valor de unos 190 millones de pesetas para 
lo que es planificación pura. Los 180 millones que le he 
dicho antes correspondiente a inventario de vertidos y 
aprovechamientos, unos treinta en pequeños estudios y la 
previsión que hemos establecido con la Dirección Gene- 
ral es que contaremos con unos 120 millones más. Pero 
no es para hacer el plan. Es para todos aquellos estudios 
técnicos y parciales que necesitamos, pero la concepción 
y la presentación del plan queremos que la haga la pro- 
pia Confederación. 

a las zonas regables y al río que apoyan y ayudan a estos 
menesteres. 

Para los tres programas tenemos un total de cincuenta 

El señor PRESIDENTE: La señora Estevan, por el Gru- 
po de Coalición Popular, tiene la palabra para formular 
las preguntas al Presidente de la Confederación Hidrográ- 
fica del Duero. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Muchas gracias, señor 
Presidente por venir. 

Está clarísimo que sus dotaciones en los programas de 
infraestructura urbana y saneamiento, el 414 a), son es- 
casas, ya que no tiene ni las competencias ni las funcio- 
nes, pero sí tiene personal y se supone que el antiguo per- 
sonal de Comisaría, que seguirá perteneciendo a Comisa- 
ría, llámese como se llame, tendrá que hacer funciones de 
la vigilancia y de policía. Existe una partida de 2,s millo- 
nes para dietas y locomoción. ¿Cree que el personal de Co- 
,misaría va a poder salir con esas dietas o es que se van a 
traspasar fondos de otro sitio? Las Comisarías tienen una 
función que no pueden cumplir, porque no tienen dinero 
para dietas ni para locomoción. iCómo lo va a resolver 
con esa cifra? 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROCRAFICA DEL DUERO (Villar Rioseco): Referente 
al capítulo 441 a), el porcentaje correspondiente a per- 
sonal, estamos llevando el asesoramiento técnico a la Jun- 
ta de Castilla y León, así como el proyecto de abasteci- 
miento y saneamiento y la dirección de determinadas 
obras. 

Con respecto a las dietas para la Comisaría, la verdad 
es que el personal que tenemos es muy escaso. De la for- 
ma que sea, intentaremos que sea lo más útil posible. 

La Confedración Hidrográfica del Duero no solamente 
está haciendo la vigilancia de los cauces, sino que está 
ayudando al resto de la guardería de la Confederación. En 
concreto, tenemos muchos capataces íntitamente ligados 

y ocho millones para este tipo de retribuciones. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Pero en el capítulo 
correspondiente a vigilancia ponen 2,5 millones. Segura- 
mente traspasarán partidas de otro sitio. Creo que con esa 
cantidad no puede hacer nada el personal de Comisaría. 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
DROGRAFICA DEL DUERO: Pero existe la posibilidad 
de hacer una redistribución de los programas. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Y sería bueno que lo pre- 
sentaran en esta Cámara ya redistribuido, porque, si no, 
¿para qué sirve lo que ustedes presentan en esta Cámara? 

En cualquier caso, de las muchas preguntas que tenía, 
porque su Confederación tiene una gran extensión, hay 
dos concretas que nos preocupan mucho. Se refieren a Se- 
govia y a Avila. 

Como sabe muy bien, ambas ciudades tienen proble- 
mas con el agua de abastecimiento. Avila por su calidad, 
Segovia por su cantidad. La pregunta es: ¿qué obras o me- 
didas prevé la confederación, en cuanto a agua potable 
se refiere, si es que prevé alguna, para sanear los embal- 
ses de Voltoya y Becerril, en Avila, y cómo van a mejorar 
los problemas de esos embalses? Como usted sabe, lo va- 
ciaron, lo volvieron a llenar, etcétera. Si disponen de fon- 
dos para el embalse de Mingorría, para complementar el 
abastecimiento de Avila. Si van a corregir los vertidos de 
ganadería que recibe Becerril, pagándolo con dinero del 
Estado, porque los ganaderos no lo van a pagar y qué pre- 
visiones tienen sobre Segovia y Avila en general. 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HI- 
.DROGRAFICA DEL DUERO: En Avila, la presa está to- 
talmente en manos del Ayuntamiento. La Confederación 
Hidrográfica del Duero no tiene la explotación de esta 
presa. 

En el caso de Mingorría, en los presupuestos aparece 
una partida para la ejecución de esta presa. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Sí, pero muy pequeíia. 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION H1- 
DROGRAFICA DEL DUERO: La partida es suficiente 
para el ritmo de obra que se puede llevar. En conjunto 
son 219 millones. 

La señora ESTEVAN BOLEA: En realidad, no tiene 
tanta entidad. ¿Qué pasa con Segovia? 

El señor PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION HX- 
DROCRAFICA DEL DUERO: Segovia entra dentro de la 
regulación de la cabecera de Eresma. Dentro de esa regu- 
lación está prevista la presa del Pontón Alto. En esta pre- 
sa del Pontón Alto, la Confederación Hidrográfica del 
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Duero ha estudiado un proyecto en el cual la Dirección 
General de Obras Hidráulicas tiene la intención de sacar 
rápidamente a concurso el proyecto y obra, tomando 
como bases los estudios que ya tiene hechos la Con- 
federacih. 

El señor PRESIDENTE: ¿Alguna otra pregunta, seño- 
ra Estevan? 

PO, ya que preguntas hay muchfsimas, porque la labor de 
estos señores es bastante más importante que el rato que 
hemos dedicado al tema. 

El señor PRESIDENTE: Muchas gracias, señores Pre- 

Se suspende la sesión, que se reanudara mañana a las 
sidentes de las cuatro Confederaciones. 

nueve. 

La señora ESTEVAN BOLEA: Nada más; no hay tiem- 1 Eran las nueve y cinco mlnutos de la ,ioche. 
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